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Abstract 

La pandemia del Covid-19 puso de manifiesto la importancia de la comunicación de 

riesgo y el discurso político para resguardar la salud y la vida humana. En este sentido, este 

trabajo final de grado aborda, desde la mirada de la socio-semiótica y la comunicación política, 

las principales estrategias discursivas llevadas adelante por el Presidente Alberto Fernández en 

los anuncios y conferencias de prensa efectuados durante los meses de Marzo a Agosto de 

2020. El propósito de este trabajo es identificar elementos de la discursividad del Presidente de 

la Nación como aportes para repensar las estrategias para dirigirse a la ciudadanía ante 

situaciones de crisis sanitarias.  

 

Palabras claves: análisis del discurso, socio-semiótica, Alberto Fernández, 

comunicación política, comunicación de riesgo. 
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INTRODUCCIÓN 

La pandemia generada por el Covid-19 ha marcado un punto inflexión para repensar 

muchos aspectos de la vida social, política y económica del mundo, incluida la comunicación. 

A lo largo de la pandemia que aún hoy continúa siendo una gran problemática mundial, las 

diferentes campañas comunicacionales llevadas a cabo por las autoridades estatales han sido 

cruciales para prevenir los contagios e informar a la sociedad de las distintas medidas sanitarias 

implementadas. Asimismo, las estrategias comunicacionales llevadas adelante por los líderes 

estatales en el mundo, han sido una pieza fundamental para afrontar y/o gestionar una de las 

crisis más importantes que ha atravesado la humanidad.  

En este sentido, la importancia de la comunicación a lo largo de este periodo fue el 

puntapié inicial que dio origen a esta investigación: reflexionar en torno a el lugar de la 

comunicación en la crisis sanitaria. En particular, esta complejidad nos motivó a repensar la 

importancia que tuvo la palabra del Presidente de la Nación, Alberto Fernández, en las 

diferentes conferencias de prensa y anuncios oficiales que dio a lo largo de la pandemia. 

Es importante destacar que esta investigación también surge a partir de las herramientas 

socio-semióticas aprendidas en las asignaturas Semiótica y Análisis del discurso de la 

Licenciatura en Comunicación social, y a partir de lecturas propias sobre Comunicación 

política realizadas anteriormente. En este sentido, otra motivación de esta investigación fue 

trabajar de manera conjunta ambas perspectivas teóricas y reflexionar acerca de las 

particularidades del discurso político en la inédita situación que atraviesa el mundo. 

Precisamente, la conjunción de ambas miradas nos permitió enriquecer el análisis teniendo en 

cuenta la importancia de la comunicación en situación de riesgo para resguardar la vida humana 

(Riorda, 2021).  

A partir de este interés, nos propusimos indagar específicamente sobre el discurso 

político del Presidente de la Nación en los anuncios y conferencias de prensa llevados a cabo 

durante los meses de marzo a agosto del año 2020. Cabe aclarar que nuestra finalidad no radica 

en determinar las intenciones del enunciador sino, por el contrario, en analizar las estrategias 

discursivas implementadas durante este particular momento que atravesó el país y el mundo.  
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Así, nuestros principales interrogantes de investigación fueron: ¿Cómo se configuró el 

discurso presidencial frente a la situación de riesgo, que generó la pandemia del Covid-19 en 

Argentina, durante las conferencias de prensa y anuncios oficiales llevados a cabo durante los 

meses de marzo a agosto de 2020? ¿Cuáles fueron las estrategias discursivas y de comunicación 

de riesgo que el enunciador utilizó para afrontar la crisis sanitaria? ¿Cuál fue el/los ethos 

predominantes del enunciador a lo largo de esos discursos? 

A partir de los interrogantes mencionados anteriormente, nuestro objetivo general de 

investigación fue analizar las configuraciones discursivas del Presidente Alberto Fernández 

frente a la situación de riesgo que generó la pandemia del Covid-19. Por su parte, como 

objetivos específicos nos propusimos, en primer lugar, caracterizar cuáles son las estrategias 

discursivas y de comunicación de riesgo que el Presidente utilizó para dirigirse a los distintos 

tipos de destinatarios en los anuncios y conferencias de prensa realizadas desde marzo a agosto 

2020.  

En segundo lugar, nos planteamos identificar cómo se configuró el liderazgo del 

Presidente Alberto Fernández en las conferencias de prensa y anuncios oficiales sobre la 

pandemia. En tercer lugar, reconocer los ethos predominantes del Presidente en sus discursos 

y, por último, identificar las rupturas y continuidades de las estrategias discursivas y de 

comunicación de riesgo llevadas adelante durante el transcurso de la campaña comunicacional 

de riesgo. 

A partir de los objetivos propuestos, este trabajo está organizado en 4 capítulos. En el 

primer capítulo se encuentran los antecedentes de investigación y contextualización del 

problema de investigación. Esto incluye una breve historización de la llegada a la Presidencia 

de la Nación del Dr. Alberto Fernández y los antecedentes discursivos-políticos más recientes 

de nuestro país. Asimismo, detallamos el surgimiento del virus Sars-2 en el mundo y las 

principales medidas adoptadas por el Estado Argentino para combatir el coronavirus.  

En el siguiente capítulo, esbozamos los principios teóricos-metodológicos que dieron 

lugar a esta investigación. En primer lugar, explicitamos las principales concepciones teóricas 

de la socio-semiótica que nos permitieron llevar a cabo nuestro análisis. En este sentido, nuestro 
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trabajo se funda, principalmente, a partir de la corriente teórica del discurso social de Marc 

Angenot (2010).  

En segundo lugar, esbozamos los principios teóricos de la comunicación política 

siguiendo los aportes,principalmente, del politólogo Mario Riorda. Gracias a sus aportes, en 

este capítulo explicamos las diferencias entre los distintos tipos de comunicación política y las 

recomendaciones que se deben tener en cuenta en el marco de una situación de riesgo tan 

alarmante para los ciudadanos, como fue la llegada del coronavirus al país.   

En tercer lugar, el capítulo 2 también incluye los aportes realizados por Eliseo Verón 

(1987), Mariano Dagatti (2012), Patrick Charaudeau (2002, 2006), Paolo Fabri y Aurelia 

Marcarino (2002), en torno al discurso político; y las reflexiones sobre el ethos y la retórica 

artistóterica elaboradas por Ruth Amossy (2002) y Dominique Maingueneau (2001). 

Asimismo, también se detalla el corpus de análisis y las fuentes utilizadas. 

Por su parte, en el capítulo 3 llevamos a cabo el análisis socio-semiótico de los 

discursos. Específicamente, teniendo en cuenta que los anuncios y conferencias de prensa 

analizados se inscriben dentro de un entramado discursivo particular, en este capítulo nos 

abocamos al análisis de los principales componentes de la hegemonía discursiva (Angenot, 

2010) que se activan en la materialidad discursiva, como también en la construcción que el 

enunciador hace de sus destinatarios (Verón, 1987).  

Por otro lado, en el capítulo 4 exponemos las características y principales elementos 

que dan cuenta de las dos imágenes que componen el ethos del enunciador. Asimismo, en este 

capítulo, abordamos las principales características de los discursos desde la mirada de la 

comunicación política. Por último, al finalizar el capítulo 4 se encuentran las conclusiones de 

todo el trabajo y se anexan los discursos analizados. 
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Antecedentes 

Los estudios sobre discurso y comunicación política han sido fundamentales para llevar 

a cabo nuestro trabajo. En este sentido, queremos resaltar la importancia de ciertos libros, 

artículos y trabajos que fueron centrales para realizar esta investigación.  

En primer lugar, los libros más singulares al respecto que resultaron fundamentales para 

nuestra investigación fueron: El discurso social de Marc Angenot (2010), La semiosis social 

de Eliseo Verón (1996) y Comunicación gubernamental, más 360° que nunca de Mario Riorda 

y Luciano Elizalde (2020). 

En segundo lugar, existen ciertos artículos referidos a la temática que fueron 

sumamente útiles para nuestro trabajo. Entre ellos se encuentra ¿Para qué sirve analizar el 

discurso político? de Patrick Charaudeau (2002), El pathos o el rol de las emociones en la 

argumentación de Ruth Amossy (2000), El ethos de Dominique Maingueneau (2001), Antes 

de comunicar el Riesgo o la Crisis: hay que diferenciarlos de Mario Riorda (2020) y Discurso 

presidencial sobre el COVID-19: El caso de Alberto Fernández en Argentina de Alejandra 

Vitale (2020). 

 En tercer lugar, queremos resaltar que en la Facultad de Ciencias de la Comunicación 

también existen ciertos antecedentes de trabajos finales relacionados al análisis de discurso 

político que fueron valiosos para comenzar nuestra investigación. Algunos de estos trabajos 

fueron Identidades emergentes: la enunciación política de Cambiemos. El caso María Eugenia 

Vidal, de Nerina Filippelli (2018); Somos tan distintos pero tan iguales. Alberto Fernández y 

Mauricio Macri como usuarios de Twitter, de Gaspar Fita (2020); e Instagram en 

Comunicación Política: Estrategias y Relatos. Los casos de Cristina Fernández de Kirchner y 

Mauricio Macri (Periodo Año 2018), de Fabrizio Crózzoli y Andréa Názaro (2019). 

Previo a explicitar el abordaje teórico metodológico de nuestra investigación, a 

continuación detallamos algunos elementos centrales para comprender el contexto de 

enunciación: la figura del Presidente Alberto Fernández, la contextualización política de su 

gestión, y el surgimiento del virus Sars-2 en el mundo.  
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La figura de Alberto Fernández 

A diferencia de la mayoría de los presidentes que llegaron al poder por vías 

democráticas, Alberto Fernández no se caracterizó por contar con una larga trayectoria en 

cargos representativos: su primer cargo electo fue en el año 2000 como legislador de la Ciudad 

de Buenos Aires, y el segundo en el año 2019 como Presidente de la Nación. Alberto 

Fernández, abogado y profesor adjunto de Derecho penal y procesal de la Universidad Nacional 

de Buenos Aires, comenzó su carrera política durante el gobierno de Raúl Alfonsín, cuando fue 

director de sumarios y subdirector general de Asuntos Jurídicos del Ministerio de Economía. 

Más tarde, entre 1989 y 1995, ocupó el cargo de superintendente de Seguros de la Nación, y 

luego acompañó al gobierno de Eduardo Duhalde en la provincia de Buenos Aires, primero 

como presidente de Gerenciar S.A. y luego como vicepresidente del Grupo Bapro, hasta 1999. 

Luego de su paso por la legislatura porteña, en el año 2003 ocupó el cargo de Jefe de 

Gabinete de la Nación del Presidente Néstor Carlos Kirchner, a quien había conocido en el año 

1996. En aquella época, Kirchner ya se había separado del gobierno de Carlos Menem y, junto 

a Fernández, formaron el Grupo Calafate. Desde ese entonces, la relación entre Kirchner y 

Fernández se profundizó y amplió en el tiempo. Como plantea Felipe Yapur (2019) en el diario 

Página 12, “de alguna manera se puede afirmar que Alberto Fernández fue el más “nestorista” 

de todos aquellos que participaron de los gobiernos de los Kirchner. Fue uno de los pocos que 

se animó a disentir con CFK y hasta de retirarse del gobierno por las diferencias que tuvo con 

la entonces presidenta”. 

Efectivamente, Alberto Fernández continuó en el cargo de Jefe de Gabinete de la 

Nación al asumir la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner en el año 2007 por el transcurso 

de 8 meses. En el año 2008, renunció tras la crisis por las retenciones a las exportaciones 

agropecuarias que llevó a un paro patronal.1 

                                                

1 El paro patronal de 2008 fue la protesta llevada adelante por Mesa de Enlace Agropecuaria mediante 

cortes de ruta, intentos de desabastecimientos y quemas de pastizales, en contra de la Resolución 125/2008 firmada 

por Cristina Fernández y su Jefe de Gabinete, Alberto Fernández. Esta resolución establecía un cambio en la 

fórmula de retenciones a las exportaciones de granos, lo cual fue una ardua discusión entre sectores oficialistas y 
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Tras este alejamiento de la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner, Alberto 

Fernández se convirtió en un dirigente crítico-moderado del gobierno. En el año 2013 se sumó 

al Frente Renovador liderado por Sergio Massa, quien fue su sucesor como Jefe de Gabinete 

de la Nación y también renunció al cargo en el año 2009. 

Como postula Yapur (2019), hay una característica central de la forma de hacer política 

de Fernández que le ha permitido llegar a ocupar el cargo de Presidente de la Nación por el 

Frente de Todos: nunca perdió los canales de comunicación con ningún actor político: 

Su cercanía con los Kirchner no significó que la relación con Duhalde se fracturara para 

siempre. Tampoco sucedió con Néstor Kirchner y uno de los nexos fue Máximo 

Kirchner que también sirvió de canal de comunicación con Cristina. Tampoco se peleó 

con Massa, quien al enterarse de la candidatura de Fernández dio muestras de respeto 

pero sobre todo de cercanía.  (Yapur, 2019) 

Este carácter dialoguista permitió que, después de muchos años distanciados, en Mayo 

de 2019 la ex Presidenta de la Nación Cristina Fernández de Kirchner eligiera a Alberto 

Fernández como su candidato a Presidente en la fórmula que ella ocupó como candidata a 

Vicepresidenta. Esto posibilitó que, de manera conjunta, lograran ganar las elecciones 

presidenciales en Octubre de 2019.  

 

Historización política 

Para analizar la hegemonía discursiva (Angenot, 2010) que constituyó a Alberto 

Fernández como actor político legítimo durante la pandemia, es necesario comprender el 

contexto  histórico fundacional de su discursividad.  

                                                

opositores. La discusión fue trasladada al Congreso de la Nación, donde el mismísimo Vicepresidente, Julio 

Cobos, desempató la votación en contra de la Ley.  
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Las elecciones presidenciales del año 2019 marcaron un punto inflexión en la política 

argentina en general, y dentro del peronismo en particular. La decisión de la ex Presidenta 

Cristina Fernández de Kirchner de superar las rupturas previas que tuvo dentro de su mandato, 

tanto con Alberto Fernández como con Sergio Massa, abrió un nuevo camino político. Cabe 

destacar entonces, que esta nueva coalición, denominada “Frente de Todos”, se forjó a partir 

de la historia tanto del Frente para la Victoria (FPV) como del Frente Renovador (FR).  

El Frente para la Victoria es una fuerza política que tiene sus orígenes en la provincia 

de Santa Cruz en 1988, y mediante la cual Nestor Kirchner llega a la gobernación en el año 

1991. Durante los 12 años de su gobernación, comenzó el ascenso del Frente para la Victoria 

a nivel nacional, que llevó a Kirchner a la presidencia en el año 2003. Como plantea Pamela 

Sosa, hay dos fenómenos importantes dentro del ascenso del FPV en la provincia de Santa 

Cruz:  

En primer lugar, es notable el creciente fraccionamiento de los actores y las estructuras 

políticas y gremiales, así como también los fenómenos de crisis que acompañaron, como telón 

de fondo, la trayectoria de consolidación de este actor en esa provincia. En segundo lugar, es 

posible visibilizar un modo de hacer política característica del Frente para la Victoria de Santa 

Cruz: una búsqueda permanente de sortear y construir una fuerza política autónoma, en las 

fronteras de las estructuras de representación políticas y gremiales. (2007; p.116). 

Así, la llegada del Frente para Victoria al nivel nacional estuvo marcada por un fuerte 

proceso legitimidad de la gobernación de Nestor Kirchner y por su posición crítica al ex 

Presidente Carlos Menem. Kirchner, de la mano del Grupo Calafate y del ex Presidente 

Eduardo Duhalde, se convirtió en Presidente de la Nación en el año 2003 con un escaso 22% 

de votantes. Esto se debió a la propia interna dentro del peronismo, que en ese entonces llevó 

a las elecciones a dos candidatos más: Carlos Menem, quien renunció a la segunda vuelta 

electoral claudicando el triunfo de Kirchner, y a Alberto Rodríguez Saa.  

Como mencionamos anteriormente, Alberto Fernández se convirtió en una figura 

central dentro del Frente para la Victoria a través de su cargo como Jefe de Gabinete de la 

Nación de Kirchner. Así, durante los primeros años de gestión, el Frente para la Victoria tuvo 

un fuerte proceso de consolidación y legitimación de su fuerza política, lo que llevó a Cristina 
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Fernández a suplantar a su marido como Presidenta de la Nación en el año 2007 con el 46% de 

los votos.  

Cristina Fernández de Kirchner llevó a cabo la profundización del modelo político 

comenzado por Nestor Kirchner, dentro de lo que se destaca la implementación de políticas 

públicas económicas y sociales trascendentales. Precisamente, cabe destacar la negociación de 

la deuda externa, la sanción de la Asignación Universal por Hijo, la reestatización de los fondos 

jubilatorios, la nacionalización del 51% de las acciones de la empresa petrolífera YPF, y la 

sanción de la Ley de Matrimonio Igualitario y la Ley de Identidad de Género. 

Esta profundización del modelo político nacional y popular liderado por Cristina 

Fernández de Kirchner trajo aparejado el crecimiento de discursos opositores en contra de su 

figura. Asimismo, dentro de su mandato comienzan las fracturas al interior del Partido 

Justicialista, de lo cual surge el Frente Renovador. 

Luego de la salida del gobierno nacional, en el año 2013 Sergio Massa decide lanzar el 

Frente Renovador y postularse a las elecciones legislativas de ese año. El FR obtuvo el 44% de 

los votos de la provincia de Buenos Aires frente al 32% del Frente para la Victoria. Asimismo, 

en el año 2015 el Frente Renovador formó parte de la alianza Unidos por una Nueva Alternativa 

que llevó como candidato a Presidente a Sergio Massa y obtuvo el 21% de los votos, quedando 

fuera de la segunda vuelta electoral.  

La derrota del Frente para la Victoria, con Daniel Scioli como candidato a presidente, 

frente a Mauricio Macri y la alianza Cambiemos, está relacionada a la fragmentación del 

peronismo durante los últimos años. En este sentido, el nacimiento del Frente de Todos en el 

año 2019 fue central para la vuelta al poder del peronismo luego de cuatro años de la gestión 

macrista. La fórmula Alberto Fernández - Cristina Fernández se impuso con el 48% de los 

votos frente al 40% de la fórmula Mauricio Macri - Miguel Ángel Pichetto. 

En este marco, nos parece importante destacar algunos aspectos centrales de la alianza 

Cambiemos como modelo previo a la gestión del Frente de Todos. Siguiendo a Gabriel 

Vommaro (2019), el triunfo de la alianza Cambiemos, liderada por el partido Propuesta 

Republicana (PRO) y compuesta por la Unión Cívica Radical, la Coalición Cívica, y otros 
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partidos provinciales de menor injerencia, significó un giro muy importante para la derecha 

partidaria argentina. A lo largo de la historia, la derecha en nuestro país se caracterizó por su 

debilidad electoral y su llegada al poder por la vía de gobiernos militares que irrumpieron la 

democracia.  

De este modo, el PRO logró consolidar a través de su gestión en la Ciudad Autónoma 

de Buenos Aires una propuesta política de derecha que le permitió liderar bajo sus estrategias, 

al resto de los partidos políticos de derecha en decadencia. Asimismo, Vommaro plantea que 

esta centro-derecha se pudo construir a partir de su antinomia de centro-izquierda nacional-

popular expresado por el kirchnerismo peronista, de modo que “el establecimiento de una cierta 

polarización política en términos de izquierda y derecha significaría una inédita legibilidad de 

los conflictos políticos y de la competencia partidaria en el país” (2019, p.116).  

Sin embargo, a pesar de este giro a la centro-derecha logrado por Cambiemos, durante 

su gestión no lograron llevar adelante todas las reformas pro-mercado propuestas, como por 

ejemplo la reforma laboral. Esto se debió a los propios límites que forjaron la alianza partidaria 

en el Congreso de la Nación, y a la manifestación social presente en los cuatro años de gobierno. 

Como plantea Vommaro, de las cuatro reformas propuestas (previsional, laboral, impositiva, 

reducción de impuestos a las exportaciones) por Mauricio Macri, solo una de ellas logró 

llevarse adelante completamente: la reducción de impuestos a las exportaciones al agro y la 

minería. El autor adjudica este hecho a que “se trató de una medida que no requirió aprobación 

parlamentaria, tomada por el gobierno al inicio de su mandato, y que no afectaba directamente 

intereses organizados” (Vommaro, 2019, p. 115). 

En cuanto a la dimensión discursiva del macrismo, se puede reconocer la configuración 

de un sistema de imaginarios multifacéticos e hipermedial. Sobre este asunto, Mariano Dagatti 

postula: 

Detectamos al menos seis lógicas de imágenes: la lógica del gobierno próximo, la del 

Estado-máquina, la del gobierno pastoral, la del gobierno transparente, la del gobierno-

protocolo y la vulgar-cotidiana. Estas se intersecan, se superponen cotidianamente, se 

refuerzan o se segmentan en función de targets más o menos específicos, pero de 

ninguna manera se excluyen. ( 2019 p. 82).  
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Estos imaginarios dan cuenta de dos aspectos claves. Por un lado, los lineamientos 

mediante los cuales se guiaron las estrategias de comunicación gubernamental del macrismo, 

y por otro lado, dan cuenta de ciertos elementos que constituyen el estado del discurso social 

durante el periodo 2015-2018. 

En este estado social, económico, político, y también discursivo, que dejó el Gobierno 

de Mauricio Macri, el 10 de diciembre de 2019 asumió su gestión el Frente de Todos liderado 

por Alberto Fernández. Cabe destacar que el discurso del nuevo gobierno tenía un fuerte 

componente de retorno a las políticas de centro-izquierda peronistas. Precisamente, en su 

Plataforma Electoral, el Frente de Todos manifestaba lo siguiente: 

Los marcados retrocesos impuestos en la gestión del gobierno de la Alianza Cambiemos 

y las siempre presentes enseñanzas, tanto en sus aciertos como equivocaciones de las 

gestiones gubernamentales transitadas entre 2003 y 2015, reafirman nuestra voluntad 

de diálogo y concertación para superar una recurrente antinomia que impide dicho 

desarrollo. 

De este modo, la propuesta electoral del Frente de Todos tenía como eje central el 

retorno del Estado como garante de los derechos de la ciudadanía y cambiar el rumbo 

económico neoliberal que había llevado adelante el gobierno de Mauricio Macri. Entre las 

principales políticas públicas propuestas, se encontraban: 

- Re-jerarquización del Ministerio de Salud, Trabajo y Ciencia, Tecnología e Innovación 

Productiva. 

- Reestructuración de la deuda externa contraída entre 2015-2019, con especial hincapié 

en el crecimiento económico como único sustento posible para afrontar los 

compromisos crediticios. 

- Recuperación del mercado interno y el cuidado de los sectores en condiciones de mayor 

vulnerabilidad. 

- Fortalecer la economía social y afrontar la emergencia alimentaria del país. 
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Sin embargo, cerca de la misma fecha en que asumió el gobierno de Alberto Fernández, 

del otro lado del mundo también comenzaba a gestarse un virus: el Covid-19. Esto implicó que, 

a los pocos meses de comenzada la gestión, las prioridades y políticas públicas planteadas en 

la Plataforma Electoral se vieran modificadas para atender una crisis sanitaria inédita en el 

mundo. 

 

Coronavirus 

Según la Organización Mundial de la Salud, la enfermedad que se propagó en todo el 

mundo a lo largo del 2020 tuvo su origen en el año 2019, cuando un virus desconocido comenzó 

a circular por la ciudad de Wuhan en China con síntomas como tos, dificultad respiratoria, 

fiebre, cansancio y dolor de cabeza.  

Luego de convertirse en una epidemia que desconcertó a los equipos médicos de China, 

en pocos meses este virus traspasó las fronteras para convertirse en un problema mundial. Es 

por esto que, el 11 de marzo de 2020 la OMS declaró la circulación del virus, denominado 

Covid-19, como una pandemia. Precisamente, según la Organización Mundial de la Salud 

(2010), una pandemia es la propagación mundial de una nueva enfermedad provocada por un 

virus que no haya circulado previamente, que ningún sujeto sea inmune a él, que pueda producir 

casos graves de enfermedad y que pueda transmitirse de persona a persona con facilidad. 

Por su facilidad de contagio a través de las gotas respiratorias que las personas producen 

cuando estornudan o hablan, el virus llevó a un ascenso exponencial de infectados, muertos y 

al colapso sanitario en países de todo el mundo. Así, su rápida expansión hizo que la 

Organización Mundial de la Salud la declarara una emergencia sanitaria a nivel internacional.  

En Argentina, el primer caso confirmado fue el 3 de marzo de 2020, y desde ese 

entonces comenzaron a aplicarse distintas medidas preventivas y restrictivas por parte del 

Gobierno Nacional, como la obligatoriedad de cuarentena de pasajeros provenientes de zonas 

de riesgo, suspensión de vuelos internacionales, y la prohibición de actividades de 

concentración masiva, incluido en los centros educativos. Las medidas preventivas y 
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restrictivas de la circulación se acrecentaron a partir del Decreto de Necesidad y Urgencia 

(297/2020) publicado el día 19 de marzo, que declaró el Aislamiento Social, Preventivo y 

Obligatorio (conocido como ASPO) en todo el territorio nacional desde el 20 hasta el 31 de 

marzo inclusive. 

Esta medida excepcional tomada por el Gobierno Nacional dispuso que todas las 

personas que habitan o se encontraban transitoriamente en el territorio nacional, debían 

permanecer en sus domicilios habituales y sólo podían realizar desplazamientos mínimos para 

aprovisionarse de artículos básicos, como alimentos, limpieza y medicamentos. De esta forma, 

la reducción de contacto y la circulación de personas se convirtió en una medida central para 

el Gobierno Nacional para proteger la salud pública. Sin embargo, la situación epidemiológica 

no fue la misma en todo el país: gran parte de los casos se concentraron en el Área 

Metropolitana de Buenos Aires. Por este motivo, las autoridades provinciales y locales podían 

solicitar excepciones a ciertas actividades bajo la aplicación de protocolos sanitarios.  

El ASPO originalmente tenía una duración de 14 días, que fueron renovados en las 

sucesivas conferencias de prensa que brindó el Presidente de la Nación acompañado de 

distintas autoridades gubernamentales, hasta el día 14 de abril. Desde esa fecha en adelante 

comenzó un proceso de aislamiento administrado, segmentación geográfica y reapertura 

progresiva, en las distintas provincias y localidades según las condiciones sanitarias y 

epidemiológicas de cada territorio.  

El llamado ASPO llegó a su fin el día 29 de noviembre para dar paso a un nuevo proceso 

de Distanciamiento Social, Preventivo y Obligatorio (Decreto 956/2020). El propósito de esta 

medida anunciada por el Poder Ejecutivo Nacional fue lograr “la recuperación del mayor grado 

de normalidad posible en cuanto al funcionamiento económico y social, pero con todos los 

cuidados y resguardos necesarios, y sosteniendo un constante monitoreo de la evolución 

epidemiológica para garantizar un control efectivo de la situación”. 

 Es importante destacar que, a lo largo del ASPO, hubo circulación de distintos sentidos 

de sectores contrarios a la cuarentena. En las redes sociales y medios de comunicación, 

diferentes actores políticos y mediáticos disputaron los sentidos del discurso hegemónico 

oficial e intentaron deslegitimar la cuarentena. En este sentido, el discurso del Presidente 
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Alberto Fernández ocupó un lugar central en la agenda pública para sostener las medidas 

sanitarias y los cuidados de la población. 
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Perspectivas teóricas del análisis del discurso social  

En este capítulo, expondremos algunos de los antecedentes y perspectivas teórico 

metodológicas de la sociosemiótica que nos permiten profundizar el análisis de las estrategias 

comunicacionales llevadas adelante por el Presidente Alberto Fernández durante los primeros 

6 meses de la pandemia de Covid-19.  

En primer lugar, nos parece importante realizar una breve reflexión sobre el uso del 

análisis del discurso como herramienta metodológica. Como plantea Mariano Dagatti (2012), 

el análisis del discurso es el resultado de la convergencia de dominios seculares de las ciencias 

humanas, como la lingüística, la semiótica, el estructuralismo, y la crítica de la ideología, que 

surgieron entre finales del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX. En este sentido, el análisis 

del discurso devino en los años ´60 como una renovación teórica y metodológica de las ciencias 

sociales. Precisamente, el denominado “giro lingüístico” inspirado en los estudios de Charles 

Pierce, marcó un punto de inflexión en el modo de situar al lenguaje en las deliberaciones 

humanas. Esta teoría permitió comprender la significación humana desde un modelo ternario 

y romper con el binarismo de la herencia sausseriana.  

Desde esta perspectiva, las obras más relevantes para el abordaje del análisis del 

discurso como herramienta de investigación cualitativa en nuestro trabajo, fueron El discurso 

social de Marc Angenot (2010) y La semiosis social de Eliseo Verón (1996). En estos libros 

encontramos categorías claves del discurso social2 para definir nuestra perspectiva teórica y 

metodológica que desarrollaremos a continuación. Cabe destacar que estas teorías, fundan lo 

que, en la Ciudad de Córdoba, se denomina como sociosemiótica.  

En primer lugar, los aportes de Marc Angenot (2010) serán cruciales para poder 

articular las nociones y categorías del campo de la comunicación política con el de la socio-

                                                

2 Si bien es posible identificar diferencias notables entre las teorías de Eliseo Verón y Marc Angenot, en 

este trabajo lo tomaremos como parte de la corriente sociosemiótica que se desarrolla en la provincia de Córdoba 

y que permite pensar a los fenómenos de producción social de sentido en una época determinada.  
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semiótica, ya que nos permite abordar a las prácticas discursivas y a la argumentación cómo 

“un hecho social y en consecuencia histórico” (p. 15).  

Así, Angenot (2010) define a los discursos sociales como “sistemas genéricos, 

repertorios tópicos, reglas de encadenamientos que, en una sociedad dada, organizan lo decible 

-lo narrable y opinable- y aseguran la división del trabajo discursivo” (Angenot, 2010, p. 21) .  

De este modo, entendemos que los discursos sociales están inscriptos dentro de  una 

totalidad de la producción social del sentido y de la representación del mundo y que los mismos 

deben ser analizados desde una perspectiva programática socio-histórica, es decir teniendo en 

cuenta que los enunciados a analizar no son estáticos, sino que forman parte de campos 

conflictivos y enfrentamientos dentro de una trama discursiva más amplia que construye lo que 

Angenot denomina como estado del discurso social. Indudablemente, Angenot hace propia la 

noción de hegemonía postulada por Antonio Gramsci para pensar cómo al interior de esa 

topografía se configura un sistema regulador que determina qué cosas son decibles, pensables 

e inteligibles, dejando afuera otras significativas.  

Siguiendo la propuesta de Angenot, abordaremos a la hegemonía como aquella que se 

“establece en un discurso social, es decir, en la manera que una sociedad dada se objetiva en 

textos, en escritos y también en géneros orales” (2010, p. 29). Cabe aclarar que Angenot no se 

refiere a la hegemonía como aquellos elementos o conjuntos discursivos y sistemas ideológicos  

que predominan o tienen mayor legitimidad en una sociedad,  sino más bien al “conjunto de 

repertorios  y reglas y la topología de los "estatus" que confieren a esas entidades discursivas 

posiciones de influencia y prestigio, y les procuran estilos, formas, microrrelatos y argumentos 

que contribuyen a su aceptabilidad” (Angenot, 2010, p. 30) 

A su vez, para entender el planteo de hegemonía discursiva que plantea Angenot es 

fundamental tener en cuenta que los enunciados no se bastan a sí mismos sino que forman parte 

de cadenas dialógicas en las cuales son refracciones unos de otros. En este sentido, el autor 

plantea dos nociones centrales: intertextualidad e interdiscursividad. La intertextualidad refiere 

a la circulación y transformación de ideologemas, es decir, del paso de pequeñas unidades 

significantes dotadas de aceptabilidad a convertirse en una doxa dada. Por otro lado, la 



24 

 

interdiscursividad hace referencia a la interacción e influencia mutua de las axiomáticas del 

discurso. 

Así, el discurso social se vuelve el resultante de las múltiples operaciones que se dan a 

partir de la intertextualidad y la interdiscursividad. El reconocimiento que se hace a ciertos 

enunciados en la vida social, forma parte de las distintas estrategias que se dan dentro de la 

economía discursiva.  De este modo, Angenot toma el concepto de dialogismo y polifonía en 

el discurso de Mijaíl Bajtín, para definir a lo que llama “interacción generalizada”. Esto es, 

pensar que no se puede abordar a los campos discursivos como campos aislados y que a los 

enunciados deben ser tratarse “como “eslabones” de cadenas; no se bastan a sí mismos, son 

reflejos unos de otros, están "llenos de ecos y de recuerdos", penetrados por "visiones del 

mundo, tendencias, teorías" de una época.” (Angenot, 2010, p. 25) 

En suma, Angenot define a la hegemonía discursiva como “un conjunto de mecanismos 

unificadores y reguladores que aseguran a la vez la división del trabajo discursivo y un grado 

de homogeneización de retóricas, tópicas y doxas transdiscursivas. Sin embargo, esos  

mecanismos imponen aceptabilidad sobre lo que se dice y lo que se escribe, y estratifican 

grados y formas de legitimidad” (2010, p.31). De este modo, la hegemonía discursiva está 

inscripta dentro de las propias variaciones que se dan dentro de la doxa. Particularmente, para 

pensar el discurso político, es fundamental resaltar que la hegemonía es producto de lo social 

como discurso, es decir establece entre las clases la dominación de lo decible, de modo que la 

hegemonía no se corresponde unilateralmente a una “ideología dominante” sino que se 

corresponde a una dominancia en el juego de las ideologías.  

Angenot postula que hay 7 componentes de la hegemonía discursiva que se pueden 

activar en las distintas materialidades que circulan en un momento dado: la lengua legítima, la 

tópica y gnoseología, los fetiches y tabúes, el egocentrismo/etnocentrismo, las temáticas y 

visión del mundo, el pathos; y el sistema topológico. Particularmente, nos enfocaremos en el 

análisis de tres de los siete componentes que hacen al hecho hegemónico. 

En primer lugar, utilizaremos el análisis de los fetiches y tabúes dado que nos permite 

reconocer aquello que se construyó como sagrado y prohibido dentro de un estado de discurso 

y que se activa en la materialidad discursiva. Este componente hace referencia a objetos 
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temáticos que no solo están representados por el discurso social, sino que son producidos por 

él. Estos objetos se configuran como estrategias discursivas tanto para transgresores como para 

iconoclastas. Nos interesa dar cuenta de que aparece como sagrado y prohibido en los discurso 

de Alberto Fernández.  

En segundo lugar, abordaremos el componente Egocentrismo/etnocentrismo, ya que 

nos posibilita analizar quienes son aquellos que se arrogan el derecho – desde posiciones de 

poder- de establecer ciertas alteridades e identidades. Es importante destacar que la hegemonía 

discursiva es egocéntrica y etnocéntrica perse, dado que “toda doxa señala y rechaza como 

extraños, anormales e inferiores a ciertos seres y grupos”.  

Por último, el análisis de la tópica y la gnoseología nos permitirá identificar los 

componentes que hacen a la construcción de lugares comunes, que operan como presupuestos, 

y favorecen a la comprensión de lo discursivo.   Precisamente, el concepto de tópica refiere al 

conjunto de “lugares o presupuestos irreductibles, a los que todos los que intervienen en los 

debates se refieren para fundar sus divergencias y desacuerdos”. Es decir, la tópica produce lo 

opinable y ocupa un lugar central en en el encadenamiento de los enunciados de todo tipo.  

En definitiva, es en la materialidad misma del discurso en donde podemos observar y 

descubrir el funcionamiento de la hegemonía discursiva y así acercarnos a los límites que rigen 

lo pensable y lo decible (Angenot, 2010). Siguiendo al autor, a partir de los componentes que 

conforman y hacen a la hegemonía discursiva, es posible indagar acerca de los límites que rigen 

lo pensable y lo decible en un momento dado.   

 Por otro lado, el aporte de Verón a raíz de su teoría de los discursos sociales es 

pertinente para nuestro análisis debido a que entendemos que los discursos de Alberto 

Fernández no forman parte de un repertorio aislado, sino más bien son enunciados que se 

encadenan con otros configurando una cadena de semiosis infinita. Como planteamos 

anteriormente, la teoría de los discursos sociales de Eliseo Verón implicó una ruptura con la 

lingüística estructuralista y su teoría binaria del signo social. Siguiendo este modelo, “cualquier 

cosa que determina alguna otra (su interpretante) para que se refiera a un objetivo al cual él 

mismo se refiere (su objeto); de la misma manera su interpretante se convierte a su vez en un 

signo, y así ad infinitum” (Pierce, 1987,p.274). 
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En este sentido, Verón retomó la noción de semiosis infinita de Charles Pierce para 

pensar en los modos de funcionamiento de la semiosis social, lo cual implica el estudio de los 

fenómenos sociales como procesos de producción de sentido. Destacamos dos conceptos claves 

de la vocación translingüística de la teoría de los discursos sociales: la materialidad del sentido 

y la construcción de lo real en la red de la semiosis. Estos conceptos teóricos claves para 

entender la teoría de los discursos sociales se explican en una doble hipótesis: toda producción 

de sentido es necesariamente social y todo fenómeno social es un proceso de producción de 

sentido. (Verón;p.125) 

En primer lugar, toda producción de sentido tiene una manifestación material, en tanto 

que un discurso o conjunto discursivo es una configuración espacio-temporal de sentido que 

posee determinadas condiciones de producción y de reconocimiento que están compuestas por 

distintas reglas de generación y de lectura. Verón denomina a estas reglas como gramáticas de 

producción y gramáticas de reconocimiento. Asimismo, es importante destacar que tanto las 

condiciones de producción como de reconocimiento nunca son idénticas. Precisamente la 

circulación del discurso se hace visible a partir de las diferencias en ambos conjuntos de 

huellas. 

En segundo lugar, es importante destacar que la semiosis es una red significante infinita 

tanto desde un punto de vista diacrónico como sincrónico. Verón plantea que “En la red infinita 

de la semiosis, toda gramática de producción puede encararse como resultado de determinadas 

condiciones de reconocimiento, y una gramática de reconocimiento no puede identificarse más 

que bajo la forma de determinado proceso de producción textual” (p. 130). En este sentido, la 

construcción de lo real necesariamente se construye a partir de la red infinita de la semiosis y 

tiene un carácter histórico. 

Nos parece importante destacar que la utilización de ambos autores (Angenot y Verón) 

no es ingenua a las distintas perspectivas que tienen sobre el discurso social/ los discursos 

sociales. Como plantea Fatala (2014) ambos autores tienen como coincidencia sustancial “la 

consideración de los discursos como fenómenos sociales –y por lo tanto históricos-; la función 

cognitiva de la discursividad; la centralidad acordada a la producción discursiva de lo actual y 
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lo opinable; y la irreductibilidad de los estudios del discurso a la lingüística.” Sin embargo, su 

diferencia fundamental radica, precisamente, en la distinción discurso social/discursos sociales. 

Verón prefiere hablar de discursos sociales dado que considera a la semiosis 

literalmente como ilimitada, y por lo tanto descarta la posibilidad de una sistematicidad 

sincrónica que regule la producción discursiva. Por otro lado, Angenot plantea un uso del 

sintagma discurso social -en singular- precisamente, por “la posibilidad de identificar más allá 

del todo cacofónico y empírico, del vasto rumor de los discursos sociales, de la infinita variedad 

de lenguajes, prácticas significantes, estilos y opiniones, una dominancia global a la cual llama, 

siguiendo a Gramsci, hegemonía discursiva”. (Fatala, 2014; p. 3) 

Es por esto que corresponde aclarar que, si bien ambos autores parten de epistemologías 

distintas, son ya conocidos los estudios articulados entre estas dos perspectivas, que se 

consideran fundadoras de la denominada “sociosemiótica”. En este sentido, abordaremos 

nuestro trabajo siguiendo la perspectiva del discurso social de Angenot, y retomaremos algunos 

elementos utilizados por Verón para el análisis del discurso político en particular.  

 

Perspectivas teóricas de la Comunicación política 

Los supuestos y principios básicos de la comunicación política han sido fundamentales 

para comprender la importancia de la comunicación en situaciones de crisis sanitarias. En este 

sentido, a continuación, esbozaremos las principales propuestas teóricas de esta perspectiva. 

Si bien existen múltiples definiciones o acerca de qué es y que implica la comunicación 

política, en este trabajo partiremos de entenderla desde la perspectiva de Dominique Wolton, 

quien la define como aquel espacio en el que se enfrentan los discursos de los tres actores que 

tienen legitimidad para expresarse públicamente sobre la vida política en las sociedades 

democráticas: los políticos, los medios de comunicación y la opinión pública (Wolton, 1995, p 

31).  Este autor, nos propone una definición que nos permite pensar cómo y quienes configuran 

la comunicación política en espacio público y cómo a su vez la relación entre ellos también 
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hace y define a la comunicación política. En este sentido, es en la relación e interacción que 

surja entre estos tres actores donde se construye o se pone en juego el sistema democrático.  

Por otro lado, en el campo de la comunicación política en general y particularmente en 

nuestro país es ineludible no utilizar los desarrollos teóricos del politólogo Mario Riorda.  

En primer lugar, Riorda en La comunicación gubernamental como comunicación 

gubernamental (2011) describe las distintas modalidades bajo las cuales puede presentarse la 

comunicación política. Para este autor, estas modalidades pueden convivir en el mismo espacio 

temporal, pero es importante poder diferenciarlas y no confundirlas en la gestión de las mismas. 

De este modo Riorda diferencia cuatro tipos de modalidades que puede asumir la comunicación 

política: la comunicación gubernamental, la comunicación electoral, la comunicación de crisis 

y por último la comunicación de riesgo. (Riorda, 2011).  

Riorda define a la comunicación gubernamental como aquella que tiene como principal 

objetivo generar consenso en la sociedad. En este sentido, el autor define al consenso como: 

Aquella búsqueda de acuerdos políticamente operantes centrados en la idea de que, si 

bien puede haber (y de hecho probablemente siempre existan) grupos en los márgenes 

del consenso, o bien fuera de este, las políticas de un gobierno deben ser aceptadas 

socialmente por la mayor cantidad de personas (Riorda, 2011, p 98).  

De esta manera, el autor considera que el lenguaje primordial que debe primar en la 

comunicación gubernamental es uno ligado a la negociación con el fin de construir coaliciones, 

aunque también puede primar un lenguaje que tenga como objetivo generar tensiones y 

conflictos para separar visiones ideológicas enfrentadas. De este modo, el especialista en 

Comunicación Política considera que en la comunicación gubernamental existe una lógica de 

inclusión en el destinatario que hace que se diferencie de las otras modalidades en las que puede 

presentarse la comunicación política (Riorda, 2011, p 99). Es decir, que la comunicación 

gubernamental tiene como destinatario a la sociedad en su totalidad, más allá de los discursos 

que tienen destinatarios segmentados.  En cambio, la comunicación electoral tiene como 

objetivo principal la obtención de un triunfo electoral o el aumento del caudal de votos (Riorda, 
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2011, p100). En este tipo de comunicación política, los discursos son segmentados para 

distintos grupos de destinatarios. 

Por otro lado, se encuentra la comunicación de crisis, que tiene como objetivo “dotar 

de certidumbre y producir la clausura de la crisis y tratar de eliminar la conflictividad” (Riorda, 

2011, p 100). En este tipo de comunicación, todos los sujetos de la población son destinatarios 

de las campañas comunicacionales, pero se debe “priorizar mensajes con segmentación 

diferenciada” (Riorda, 2011, p 100). 

Riorda le asigna un papel fundamental a la comunicación cuando la sociedad se 

encuentra frente a una crisis en tanto que es lo que posibilita batallar contra la incertidumbre 

(2020, p21). El autor plantea que “cuando los responsables políticos responden bien a una 

crisis, el daño es limitado; cuando fallan, el impacto de la crisis aumenta” (2020, p.21). En este 

sentido, para Riorda, clausurar o poner fin a la crisis es el objetivo operativo principal e 

implícito de este tipo de comunicación. 

En cambio, la comunicación de riesgo no tiene como objetivo principal producir la 

clausura de una situación conflictiva, sino más bien que apunta a modificar el comportamiento 

de la sociedad, reduciendo amenazas, produciendo percepciones y valoraciones del riesgo que 

permitan modificar las situaciones que sean evitables (Prior, 2020, p 8). En este sentido, el 

objetivo de la comunicación de riesgo está ligado a “prevenir concientizar, modificar hábitos o 

comportamientos” (Riorda, 2020, p21) y por lo tanto su planificación es esencial. En este 

sentido Brennan y Gutierrez (2011) definen a la planificación de la comunicación de riesgo 

como aquel proceso en donde se toman decisiones a partir de analizar el riesgo como un peligro 

potencial a fin de “formular, estudiar y comparar opciones de control con miras a seleccionar 

la mejor respuesta para la seguridad de la población ante un peligro probable”.  

En palabras de Rioda y Fontana, “la ausencia de planificación hace que la comunicación 

se convierta en una improvisación seriada de mensajes que solamente transportan información, 

sin convertirse en actos de comunicación” (2020, p. 135). En este marco, el objetivo de 

cualquier plan de comunicación de riesgo debe estar orientado a prevenir con eficacia las 

situaciones problemáticas que afecten a la sociedad. Precisamente, en tanto la comunicación 
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de riesgo tiene como finalidad prevenir o proteger a la sociedad de vulnerabilidades que afectan 

la vida, debe ser entendida como un derecho ciudadano.  

En este sentido, al igual que en la comunicación gubernamental, en la comunicación de 

riesgo todos los ciudadanos son destinatarios de los discursos, pero es importante poder generar 

discursos para los distintos segmentos de la población (Riorda, 2011 p. 100). Como sostiene 

Prior (2020), en la actualidad, la comunicación de riesgo asume un enfoque participativo en 

donde no solo se piensa en destinatarios, sino que la sociedad también asume un lugar 

importante en tanto colaboradores de las campañas comunicacionales.  

Riorda plantea que la comunicación de crisis y la de riesgo suelen confundirse y que 

esto se evidenció notablemente en la pandemia del Covid-19. Si bien la gestión del riesgo se 

da en situaciones y contextos en donde prima la incertidumbre sobre el presente y el futuro al 

igual que en las situaciones de crisis, la comunicación de riesgo “no tiene como exigencia una 

temporalidad de acciones que den certezas futuras ni medidas de respuesta” (Riorda, 2020, 

p.21).  

Sin embargo, Riorda y Fontana (2020)  plantean que, en la práctica, la comunicación 

de riesgo se presenta en dos situaciones. Por un lado, en situaciones normales, donde los riesgos 

deben ser considerados para prevenir conflictos o problemáticas hipotéticas, y por otro, en 

situaciones de crisis, es decir donde el riesgo se manifiesta en el presente.  

Es de vital importancia entender que la comunicación del riesgo trabaja sobre acciones 

integradas destinadas a reducir la vulnerabilidad: políticas, estrategias, instrumentos y 

medidas, sea en modo de preparación o en modo postimpacto. Esta distinción es 

significativa porque en situaciones normales la comunicación del riesgo lo hace parecer 

futuro o hipotético. En cambio, en situaciones en las cuales la crisis ya se ha 

manifestado, adquiere otra dimensión. (Riorda, 2020, p.20) 

En ambas situaciones, la comunicación del riesgo debe tener como finalidad disminuir 

las inquietudes y preocupaciones de la sociedad, como así también orientar a la población a la 

participación en la minimización y prevención del riesgo (Riorda y Fontana 2020, p. 137). 
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Además, es importante tener en cuenta propiciar una percepción acorde a la realidad, es decir 

es necesario brindar información sobre los riesgos desconocidos.  

Para Mario Riorda comunicar el riesgo requiere que se centre la comunicación en la 

situación de riesgo y se reduzca la atención en temas que no son importantes, como también 

que se trabaje en acciones “integradas destinadas a reducir la vulnerabilidad: políticas, 

estrategias, instrumentos y medidas, sea en modo de preparación o en modo de post-impacto” 

(Riorda, 2020, p21).  

De esta manera, es importante destacar que, más allá de la situación particular de la 

pandemia que atraviesa el mundo, Riorda y Fontana (2020) plantean que es necesario concebir 

el riesgo y las crisis como parte constitutiva de la comunicación gubernamental y como parte 

de un entramado discursivo. En este sentido, entendemos que comunicar el riesgo no puede ser 

ajeno a lo que se considera como decible en un estado del discurso social (Angenot, 2010).  

Por otra parte, es importante destacar que en Cualquiera tiene un plan hasta que te 

pegan en la cara (2020), Mario Riorda y Silvia Bentolila plantean que los liderazgos políticos 

son centrales para reducir las incertidumbres en situaciones de riesgo. En este sentido, cuando 

hay una respuesta inmediata al riesgo y un aumento de confianza de los líderes para intervenir, 

“aparecen mejores opciones para reducir la incertidumbre, al menos frente a riesgos públicos” 

(p.62).   

Los autores plantean que uno de los escenarios más graves en la gestión de la crisis por 

parte de los líderes políticos sucede cuando “la mayor responsabilidad del manejo negativo de 

la crisis compete al líder quien transfiere su responsabilidad a otros, es decir, no asume su error 

de manera individual” (Riorda & Bentolila, 2020, p64). 

En este sentido, le asignan a la comunicación y a la información por parte de los líderes 

políticos ocupan un lugar central para afrontar la crisis sanitaria en tanto que, si la 

comunicación es eficientemente gestionada y planificada, ayuda a tomar decisiones asertivas. 

A su vez, esto permite fortalecer las relaciones, generar conocimiento y conciencia sobre la 

problemática y su solución, aumentar la demanda o el apoyo para una temática y contribuir a 

desmentir percepciones erróneas (Riorda & Bentolila, 2020, p.96).  
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Para los autores, tanto en la comunicación de crisis como de riesgo es preferible 

comunicar de manera temprana y abierta sobre los acontecimientos. Así, consideran que es 

preferible aplicar una comunicación que genere un exceso de alarma en la población a 

subestimar el daño y las consecuencias (Riorda & Bentolila, 2020, p117). De este modo, para 

ambos la comunicación de riesgo de los líderes políticos tiene que partir de brindar certezas a 

los ciudadanos. 

En esta misma línea, la Organización Mundial de la Salud (2009) recomienda una serie 

de puntos que son importantes para tener en cuenta en el diseño de un plan de comunicación 

ante una situación de emergencia o desastre. En primer lugar, plantean que es esencial que las 

autoridades a cargo tengan como meta esencial generar, mantener o recuperar la confianza de 

la población. Otro de los puntos, es que las autoridades deben realizar los anuncios de manera 

temprana e indicando que la información inicial puede cambiar a medida que se comprueba o 

se obtiene más información. Por otro lado, la OMS postula que es necesario que los planes 

comunicacionales para enfrentar situaciones de riesgo deben comprender y estar en constante 

diálogo con los públicos.  

Por otra parte, Rioda y Bentolila consideran que un aspecto central para abordar la 

comunicación de riesgo en la pandemia del Covid-19 radica en analizar las distintas 

características discursivas que los líderes políticos llevaron a cabo durante la gestión del riesgo. 

En este sentido, los autores brindan una serie de caracterizaciones, sesgos, desviaciones y 

tentaciones que se pudieron observar en los liderazgos durante la pandemia.  

En primer lugar, refieren a la descoordinación operativa multi-nivel, en donde hubo 

una fuerte ausencia de cooperación para enfrentar la crisis tanto a nivel mundial, regional, 

nacional y provincial. Por otro lado, resaltar la existencia de excesos retóricos, en donde 

distinguen la retórica xenófoba, la nacionalista, la bélica y por último la esquiva.  

La retórica xenófaba hace referencia a las enunciaciones que buscaban instalar la idea 

de que el origen del virus era de China y la diferenciación de “casos autóctonos e importados, 

como si buscaran un virus culpable y extranjero capaz de violar cada soberanía sanitaria”. 

(Riorda & Bentolila, 2020, p136).  
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Respecto a la retórica nacionalista, consideran que durante la pandemia prácticamente 

todos los gobiernos utilizaron la idea de unidad como estrategia, apelando a la emotividad y al 

nacionalismo. En este sentido, para los autores recurrir a la emotividad no promueve 

necesariamente un cambio de hábitos para enfrentar la crisis: 

No se trata solo de campear políticamente la adversidad, de que el liderazgo se vea bien 

y sólido, sino que se trata de una comunicación de riesgo como política pública y, a su 

vez, un derecho ciudadano, que debe llegar a todos y todas con efectos reales  (Riorda 

& Bentolila, 2020, p136).  

Por su parte, la retórica bélica hace referencia a aquella modalidad de incluir y 

caracterizar al contexto de crisis como si nos encontráramos en una guerra. Para los autores 

esta fue de uso transversal en todo el mundo y no contribuyó a la tranquilidad y a la salud 

mental de la población.  

También caracterizan a la retórica esquiva que se refiere a aquella que descontextualiza 

los acontecimientos y que termina generando incertezas: “Tanto en el riesgo como en la crisis, 

la noticia es certeza y no necesita ser buena o mala, solo requiere ser noticia, un dato que aporte 

para decidir o contextualizar”.  (Riorda & Bentolila, 2020, p136 -137).  

Por último, los autores refieren a la subestimación o negacionismo de los líderes frente 

a la magnitud, relevancia y trascendencia del coronavirus.  

Por lo expuesto hasta aquí, consideramos que los estudios de comunicación política nos 

permiten ver con mayor claridad la forma en que se configuró el discurso de Alberto Fernández. 

A continuación, nos proponemos dar cuenta de la perspectiva metodológicas sobre el análisis 

del discurso político y cuál fue nuestro corpus de análisis.  

Perspectivas metodológicas sobre el análisis del discurso político 

Siguiendo a Mariano Dagatti (2012), el análisis del discurso político ha tenido como 

tarea la reflexión crítica las prácticas políticas para “ofrecer pistas para indagar las dinámicas 

de identificación y antagonismo entre los diferentes sectores y actores políticos”. En este 

sentido, el análisis del discurso político ha implicado el aporte de reflexiones en torno a las 
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cosmovisiones, tradiciones, estrategias, y conflictos dentro de los espacios de representación y 

poder. Sin embargo, para adentrarnos en este campo particular del análisis del discurso es 

importante entender que lo que define la politicidad del discurso. 

La reflexión acerca de la palabra política tiene una variedad de perspectivas posibles y, 

sin lugar a dudas, está ligada al modo en que interactúan estos componentes en una 

coyuntura histórica. Las condiciones de enunciabilidad política están atravesadas por 

sistemas tecnológicos e ideológicos que cambian con el devenir de las sociedades y que 

definen la circulación política de una palabra en la esfera pública (Dagatti, 2012 p. 62). 

En definitiva, al discurso político se inscribe como un tipo de discurso social dentro de 

la economía del discurso, en un campo social dado y en una situación de comunicación 

particular. Sin embargo, lo que distingue al discurso político como tipo discursivo es la relación 

de poder que se establece entre el enunciador y sus destinatarios. El autor plantea que el 

discurso político se caracteriza por tres funciones: “una función de refuerzo respecto de un 

prodestinatario (el prosélito), una función de polémica respecto de un contradestinatario (el 

adversario) y una función de persuasión en lo que concierne el paradestinatario (el indeciso)” 

(Dagatti, 2012 p.63). 

Precisamente, esta caracterización de las funciones del discurso político está vinculadas 

a la clasificación que Eliseo Verón realizó sobre los destinatarios en el discurso político. Este 

autor propone que una de las características esenciales de los discursos políticos es la 

construcción simultánea que un enunciador hace de sus destinatarios. El autor afirma que el 

discurso político se dirige, al menos, hacia dos destinatarios: el destinatario positivo, llamado 

prodestinatario, y un destinatario negativo, el contradestinatario. Por último, también reconoce 

la existencia de un destinatario neutro, al cual denominó paradestinatario (Verón, 1987; p.17).  

Al tratarse de un discurso político frente a una situación de crisis, podemos decir a modo 

de hipótesis, que el enunciador construye dos tipos de destinatarios predominantes:  el 

paradestinatario y el contradestinatario. El paradestinatario que construye el presidente refiere 

aquellos que ponen en duda la legitimidad y eficacia de las medidas sobre el aislamiento. A 

través de distintas estrategias, el enunciador busca persuadir y convencer a este tipo de 

destinatario para que acepte el confinamiento. El contradestinatario refiere a aquellos actores 
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sociales colectivos que cuestionan las medidas sanitarias adoptadas por el gobierno y que 

terminan poniendo en riesgo “la vida de todos”. 

En este sentido, si bien creemos que a medida que va pasando el tiempo los tipos de 

destinatarios van mutando, podemos decir a priori que hay una especie de fusión entre el 

paradestinatario y el prodestinatario en tanto forman parte de una estrategia discursiva para 

enfrentar la pandemia desde un colectivo de identificación que alude al “nosotros los 

argentinos” 

En este marco, otro antecedente central para nuestro trabajo es la Revista Desings 

(2002) La comunicación política, transformaciones del espacio público. En esta revista 

encontramos una serie de artículos como los de Paolo Fabri y Aurelia Marcarino, y de Patrick 

Chareaudeau, que nos sirvieron para el abordaje del discurso político en relación con la 

comunicación política. En este sentido, nos parece importante destacar que el discurso político 

no puede ser descrito en términos de un conjunto de enunciados en relación cognitiva con lo 

real.  

Siguiendo a Fabri y Marcarino, el discurso político puede ser “caracterizado como un 

discurso de campo, destinado a llamar y a responder, a disuadir y a convencer, un discurso de 

hombres para transformar hombres y las relaciones entre los hombres, no sólo un medio para 

reproducir lo real” (2002, p.18). Así, para el análisis del discurso político desde una perspectiva 

semiótica es necesario tener en cuenta no solo su coherencia semántica sino también su fuerza 

perlocutiva. 

Es por esto que, para poder analizar el discurso político es necesario tener en cuenta 

que las estrategias discursivas y las configuraciones enunciativas se inscriben dentro de una 

determinada gramática del poder. Este poder no puede ser entendido únicamente del “hacer” 

sino que “hay que definirlo en términos de modalidad de estado, “ser”, e interrogarse sobre el 

impacto emotivo” (Fabri y Marcarino, 2002 p.29). De este modo, la gramática del poder que 

se configura en los discursos políticos, entabla distintas relaciones entre los enunciados y 

formaciones que configuran estrategias discursivas con diferente fuerza y eficacia. 
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Precisamente, Fabri y Mascarino plantean que “la descripción de estrategias 

enunciativas sirve para puntualizar la organización y la transmisión de los contenidos de la 

comunicación política y para definir una dirección discursiva” (2002 p.20). Asimismo, es 

importante tener en cuenta que existen distintas estructuras modales del discurso político: de 

tipo veridíctiva y de tipo factitivo. Dentro del primer tipo, el discurso se presenta como 

verdadero a partir de un contrato fiduciario entre enunciador y destinatario que implica dos 

operaciones. Por un lado, el hacer persuasivo por parte del enunciador y por otro lado un hacer 

interpretativo por parte del destinatario. 

En cuanto al tipo factitivo, el contrato entre enunciador y destinatario se caracteriza por 

la posición obligada del destinatario de aceptar el contrato propuesto por el enunciador. Este 

tipo de estructura modal está relacionado a las figuras de autoridad y manipulación que no 

dejan alternativa posible al destinatario. Ante esta estructura modal, las estrategias discursivas 

consienten la formación de contratos que se sirven de los recursos pedagógicos o carismáticos 

del enunciador.  

A su vez, es importante tener en cuenta que el discurso político también es generador 

de pasiones colectivas, como la solidaridad, la distancia, el compromiso o la movilización: 

Todo sistema simbólico tiene sus recorridos pasionales, sus connotaciones y sus 

resistencias; la resistencia contra la cual lucha el dp no es sólo de contenido sino 

fundamentalmente modal, donde, según ya hemos dicho, el sentido del "deber" y del 

"poder" se entienden no como una competencia del hacer político sino como estados de 

la pasión política. (Fabri y Mascarino 2002 p. 29) 

En este sentido, también retomamos las palabras de Patrick Charaudeau. El autor 

plantea que el discurso político carece de sentido fuera de la acción que genera, y que esto, sin 

duda, significa el ejercicio de un poder. “Actuar sobre el otro significa que la posición de poder 

en el lenguaje se inscribe en un proceso de influencia que apunta a modificar el estado físico o 

mental del otro” (2002 p.111) Es por esto que, Charaudeau distingue lo que es el “poder de 

actuar” del “poder de actuar sobre el otro”, dado que este último implica un proyecto dirigido 

a influir en el saber o comportamiento de otra persona a través de colocar al destinatario en una 

posición que lo vea obligado a cumplir con el enunciador.  



37 

 

Charaudeau plantea que esa obligación a cumplir se configura en relación a la 

posibilidad de una sanción al destinatario. Esta sanción puede formularse en términos de una 

amenaza o una gratificación, y precisamente, es la posibilidad de esa sanción lo que confiere 

autoridad al enunciador. Sin embargo, es fundamental entender en “nombre de que” el 

enunciador tiene esa autoridad y en “nombre de que” puede ejercer esa sanción. El autor plantea 

que esta “fuerza de verdad” puede ser de orden “trascendental” o “personal”. En el orden 

trascendental se plantea la existencia de un “tercero místico” como una fuerza de verdad 

exterior a la relación entre enunciador y destinatarios, mientras que en el orden personal, son 

los propios atributos de la persona que comunica lo que le confiere autoridad personal. 

Asimismo, en su libro El Discurso Político, Charaudeau plantea que “cualquier 

enunciado, por más inocente que sea, puede tener un sentido político a partir del momento en 

que la situación así lo autoriza” (2006, p.39). Es por esto que el autor deja entrever que un 

discurso político se determina más por la situación de comunicación en la que es enunciado 

que por el contenido o la dinámica de funcionamiento del discurso. De este modo, el 

Charaudeau postula la importancia que cobra la escenificación en los discursos políticos, lo 

cual implica el desplazamiento de la importancia retórica “del lugar del logos hacia el del ethos 

y el del pathos, del lugar del sistema de los argumentos hacia el de su escenificación” (2006, 

p. 46). 

 

Sobre el ethos y el rol de las emociones en el discurso  

Siguiendo el planteo de Charaudeau, nos parece pertinente explicar el origen de tres 

componentes fundamentales para el análisis de las estrategias argumentativas y/o persuasivas 

en el discurso: ethos, pathos y lagos. Estas nociones, cuentan con una larga trayectoria dentro 

de la tradición clásica y tienen su origen dentro de la Retórica de Aristóteles.  

A partir del estudio de los modos de convencimiento de los destinatarios en el discurso, 

Aristóteles planteó que la idea de que los discursos pueden interpelar al público tanto desde lo 

emocional como lo racional. De este modo, la noción de logos en la Retórica Aristotélica está 

vinculada “a estrategias discursivas empleadas para informar y argumentar mediante 
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testimonios, documentos, datos estadísticos u otras “pruebas” que el orador puede integrar en 

su discurso con el fin convencer al otro sobre su punto de vista” (Pereira, 2017, p. 78).   

Por su parte, Aristóteles “subrayó la importancia de obtener del destinatario confianza 

y credibilidad a través de la puesta en escena de una imagen adecuada del que habla” (Pereira, 

2017, p.79), lo cual denominó ethos. Siguiendo a María Cecilia Pereira, el planteo de ethos en 

Aristóteles tenía un fuerte componente de moralidad, inteligencia y afecto que marca la 

confianza y/o sinceridad del orador.  

Así, el ethos persuade o disuade por un mecanismo de transferencia: adherir a un 

discurso, ser convencido por las palabras de un orador o por sus escritos es también identificarse 

con quien los produce, sentir empatía hacia él. Pero, como el ethos deriva sobre todo del modo 

en que se elabora y produce el discurso, por extensión, también deriva de la manera en se 

presentan los argumentos: alguien que concede se representa a sí mismo como poseedor de un 

ethos flexible; alguien que argumenta invocando a una autoridad –religiosa, filosófica, 

política…– podría resultar dogmático; el que usa argumentos por las consecuencias, un 

pragmático, etc. (Pereira, 2017, p.79). 

Por otro lado, la noción de pathos en la Retórica de Aristóteles hace referencia al efecto 

emocional que busca producir en el destinatario mediante la interpelación de valores y 

sentimientos. En este sentido, Aristóteles marcó un puntapié para el estudio del rol que ocupan 

las pasiones que movilizan a los sujetos dentro del discurso.  

 A partir de las nociones clásicas de logos, ethos y pathos, retomamos los aportes de 

Dominique Maingueneau (2001) y Ruth Amossy (2000) para pensar estas categorías en nuestro 

análisis. 

En primer lugar, el análisis del ethos nos resulta importante por dos motivos: está ligado 

tanto a la enunciación misma como a la construcción de la identidad del enunciador. El ethos 

es una noción discursiva que se define por todo aquello que en la enunciación, contribuye a 

mostrar una imagen del enunciador a su destinatario. Este es el caso de los elementos extra-

discursivos que forman parte de la enunciación, como por ejemplo el tono de voz, la facilidad 
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de la palabra, el léxico utilizado, los gestos, las mímicas, las miradas, la vestimenta, etc. 

(Maingueneau 2001 p.91). 

Sin embargo, es importante tener en cuenta que la configuración del ethos no es ajena 

a procesos históricos. El ethos es una noción híbrida (socio-discursiva) que no puede ser 

aprehendida fuera de una situación de comunicación precisa e integrada dentro de una 

coyuntura socio-histórica determinada. Así, como plantea Dominique Maingueneau, “el 

público construye también representaciones del ethos del enunciador antes incluso de que 

hable” (2001 p.92). En este sentido, es necesario distinguir entre el ethos discursivo y el ethos 

prediscursivo. 

Asimismo, el autor plantea que “el ethos de un discurso resulta de una interacción entre 

diversos factores; ethos prediscursivo, ethos discursivo (ethos mostrado), pero también los 

fragmentos del texto donde el enunciador evoca su propia enunciación (ethos dicho)” 

(Maingueneau, 2001 p.94). De la relación e interacción continua entre estos tipos de ethos 

resulta el ethos efectivo, el cual es construido por los destinatarios. Precisamente, el autor 

postula que el poder de persuasión de un discurso depende, en gran parte, de cómo el discurso 

conduce al destinatario a identificarse con el enunciador. De este modo, la noción de ethos 

permite profundizar un análisis sobre cómo las maneras de decir forman parte de ciertas 

maneras de ser. 

A su vez, Ruth Amossy (2000) plantea que “si el logos concierne a las estrategias 

discursivas en cuanto a tales, y el ethos a la imagen del locutor, el pathos se relaciona 

directamente con el auditorio”. Retomando a Charaudeau, esta noción nos plantea la necesidad 

de indagar tanto la imagen que genera el Presidente Alberto Fernández en tanto enunciador 

(ethos), como así también el lugar que ocupan las emociones en su argumentación relacionado 

al pathos.  

Siguiendo a la autora, la imbricación de lo emocional y de lo racional en la 

argumentación puede ser de distintos tipos: que la emoción inducida por un tópico no se 

formule explícitamente y que se justifique por medio de la razón o no; o que la emoción sea 

formulada en relación con un tópico y sea justificada por la razón o no. En este sentido, es 
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importante considerar cómo la argumentación “puede no expresarse, sino suscitar y construir 

discursivamente emociones”(Amossy, 2000 p.115)  en los alocutarios.  

Así, cuando el enunciador logra construir discursivamente emociones se produce una 

identificación por parte de los alocutarios. El enunciador, de este modo, suscita o intenta 

suscitar una empatía en la interacción con su destinatario, en la cual los sentimientos son objeto 

de negociación entre ambas partes. Es importante destacar que nuestro análisis se centra en la 

construcción del ethos discursivo.  
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Acerca del Corpus  

Como mencionamos anteriormente, nuestro análisis estará focalizado principalmente 

en la dimensión verbal de los discursos del enunciador Alberto Fernández, pero también, se 

tendrán en cuenta algunos indicadores no verbales, como la composición de la imágen y los 

cuerpos significantes que se ponen en juego durante las conferencias de prensa, con el objetivo 

de complementar el análisis verbal y poder indagar acerca de la confluencia de estas dos 

dimensiones. En este sentido, para realizar el análisis de los indicadores verbales utilizaremos 

como canal las conferencias de prensa que se encuentran transcriptas en la página oficial de 

Casa Rosada, mientras que para el análisis de los indicadores no verbales utilizaremos los 

videos que se encuentran publicados en el canal oficial de Youtube de Casa Rosada. 

El corpus de nuestra investigación está conformado por 14 conferencias de prensa que 

realizó el Presidente de la Nación referidas al coronavirus desde el 10 de marzo hasta el 28 de 

agosto.  Del total de conferencias que comprende nuestro corpus, 6 corresponden a la etapa de 

los meses marzo- abril, 4 a mayo-junio y por último 4 conferencias durante los meses de julio-

agosto. Las conferencias analizadas abarcan los días previos al dictado del aislamiento social 

obligatorio en la Argentina, como sus fases posteriores. De este modo, nuestro corpus en 

relación a las fases de aislamiento social se encuentra estructurado cronológicamente de la 

siguiente manera: 

Etapas Cantidad de discursos que 

conforman nuestro corpus 

Fechas 

1 Días previos 2 12/03 al 19/03 

2 Aislamiento estricto 3 19/03 al 14/04 

3 Aislamiento administrado 1 14/04 al 26/04 

4 Segmentación geográfica 1 26/04 al 10/05 

5 Reapertura progresiva 7 11/05 al 31/08 
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CAPÍTULO 3  
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Tópica discursiva 

Como mencionamos en el capítulo 2, el análisis de la tópica -en tanto componente de 

la hegemonía discursiva- nos permite identificar aquello que hace a la construcción de los 

lugares comunes en los discursos. La tópica son aquellos presupuestos colectivos, lugares 

trans-históricos, que producen aquello que es susceptible de opinarse y está presupuesto en las 

narraciones, “un cierto número de enunciados que son los únicos legitimados en el nivel de la 

evidencia indiscutible e insoslayable” (Angenot, 2010).  

 En las conferencias de prensa del Presidente Alberto Fernández, se puede observar 

cuatro tópicas principales que se configuran -con algunas variaciones- a lo largo de todos los 

discursos analizados desde marzo a agosto del 2020. 

En primer lugar, en este estado del discurso, “la salud y el cuidado” se constituyen como 

una de las tópicas principales frente a un enemigo invisible que atenta contra el mundo: la 

enfermedad del coronavirus.  

En segundo lugar, el concepto “unidad” se modela como otra tópica recurrente en todos 

los discursos. Así, la unidad a lo largo de todas las conferencias analizadas, va asumiendo 

diferentes sentidos, según el destinatario que construye el enunciador.  

En tercer lugar, “la solidaridad” se configura como otra tópica recurrente, como una 

evocación a la acción individual y colectiva de la sociedad para enfrentar bajo esta modalidad 

la pandemia.   

Por último, “el Estado” desde una concepción positiva se configura como otra de las 

tópicas principales dentro de la estrategia discursiva del enunciador para garantizar el bienestar 

de la sociedad.  
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La unidad y la solidaridad como forma de preservar la salud y la vida 

El cuidado de la salud y la vida se configuraron en la pandemia como nuevas tópicas 

vinculadas al esfuerzo y la esperanza para combatir a un virus, caracterizado en los discursos 

como un enemigo invisible.  En este sentido, sin bien todo discurso político requiere de un 

enemigo para constituirse como tal, en el estado del discurso en el que se inscriben las 

conferencias analizadas, el enemigo no es otra fuerza política, sino el virus mismo, la 

enfermedad: “"uno está peleando contra un enemigo invisible, que se mete en el cuarto de 

nosotros, y uno no lo puede detectar” (Fernández, 19/03/2020, Anexo 3).  

Hay que mencionar que dentro de estas tópicas discursivas el enunciador configura a la 

vacuna como aquel elemento capaz de enfrentar a ese enemigo invisible. En este sentido, se 

puede observar en todos los discursos que conforman nuestro corpus, con la excepción de los 

discursos enunciados en agosto, como el enunciador remarca constantemente la inexistencia de 

una vacuna que genere la inmunidad contra el coronavirus. Por ejemplo, durante la conferencia 

del 15 de marzo antes del anuncio de la cuarentena, el enunciador plantea:  

Entonces todo esto es muy dinámico, yo vuelvo a repetirles, es una pelea con un ejército 

invisible, que además era desconocido, porque es un virus que no conocíamos, que no 

tiene antídoto, no tiene vacuna, no tiene nada, es una pelea muy desigual, no sabemos 

dónde está ese enemigo (Fernández, 15/03/2020, Anexo 2).  

 

Otro ejemplo lo podemos observar en la siguiente alocución que realiza el enunciador 

durante el mes de mayo:  

“Estamos en una pandemia que mata gente, ¿lo entendemos?, estamos en una pandemia 

de un virus desconocido, ¿lo entendemos?, estamos en una pandemia donde hay un virus que 

no tiene vacuna ni tiene remedio, ¿lo entendemos?” (Fernández, 23/05/2020, Anexo 8). 
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De esta manera al no contar con una vacuna ni un remedio para enfrentar al coronavirus, 

el enunciador a lo largo de todas las conferencias de prensa, le asigna las propiedades que posee 

una vacuna para el cuidado de la salud y de la vida a las medidas de aislamiento y a los 

individuos de la sociedad que cumplen con estas medidas: 

“Nadie está preparado para un desborde como el que genera el coronavirus, por eso la 

única vacuna que tenemos son los cuidados personales, entonces hay que llevarlos adelante” 

(Fernández, 23/05/2020, Anexo 8).  

“No estamos ante una gripe más, tenemos una enfermedad que no conocemos cómo 

prevenirla y no sabemos cómo curarla. Y la única solución que encontramos, como siempre les 

digo, es cuidarnos nosotros”(Fernández, 31/07/2020, Anexo 12).  

Cabe destacar que, si bien el enunciador coloca a las medidas sanitarias y al 

cumplimiento de estas medidas como el único remedio posible, durante todas las conferencias 

siempre hay una alocución en donde se evoca a la expectativa de que los científicos generan 

una vacuna. No obstante, se puede observar una modificación sobre esto en las conferencias 

que fueron enunciadas desde mediado de agosto3. Ejemplo de estas alocuciones se pueden 

apreciar en los siguientes fragmentos: 

Hoy tenemos una ventana de esperanza, muchos hablaban de que Argentina no estaba 

preocupada por la vacuna, nos recomendaban seguir el ejemplo de otros, pero la 

realidad es que, en silencio, trabajando con México, trabajando con AstraZeneca, ese 

laboratorio, con el inmenso aporte de la Universidad de Oxford, logramos ser junto con 

México los productores de la vacuna para toda América Latina y darle una solución a 

todo nuestro continente. (Fernández, 14/08/2020, Anexo 13) 

 

                                                

3 Vale aclarar que nuestro corpus de análisis llega hasta el 28 de agosto del 2020, por lo cual escapa a 

este trabajo las estrategias discursivas implementadas con la llegada de las vacunas.  
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Hoy tenemos un horizonte temporal mucho más claro, mucho más completo. Por eso 

no podemos descuidarnos ahora; actualmente hay 18 provincias con zonas de 

transmisión comunitaria sostenida. El problema ya no es sólo del AMBA, el problema 

está en todo el país. (Fernández, 28/08/2020, Anexo 14).  

De este modo, a mediados de agosto con el anuncio de la elaboración de la vacuna en 

Argentina, el enunciador continúa apelando a que la sociedad se cuide y tome las medidas 

necesarias para prevenir los contagios, pero con la diferencia de que ya existe un horizonte más 

definido.  

Así, a lo largo de todo el corpus analizado se puede observar cómo el enunciador alude 

constantemente a la interpelación individualizante de los sujetos para el cuidado colectivo de 

la sociedad, en tanto no se cuenta con una vacuna para enfrentar a aquel “enemigo invisible” 

que atenta contra la salud y la vida: 

el virus no nos busca a nosotros, nosotros somos los que vamos a buscar al virus. No es 

que el virus está buscando cómo entrar por la ventana de mi casa, porque no está en el 

aire, nosotros nos exponemos al virus(…) nosotros somos los que vamos a buscar al 

virus, si nos quedamos en casa el riesgo de encontrarnos con el virus es absolutamente 

nulo.(Fernández,10/04/2020, Anexo 5 ) 

Esta frase se puede observar frecuentemente en los discursos analizados, en donde se 

le pide a la sociedad responsabilidad individual y social, para no contagiar y propagar la 

epidemia. La responsabilidad individual para el cuidado de la vida se vuelve una prioridad 

indiscutible en los discursos analizados, responsabilidad que se traduce en que cada ciudadano 

se quede en su casa cumpliendo con la cuarentena, las medidas de distanciamiento y las normas 

sanitarias.  

Por otro lado, la solidaridad y la unidad se configuran también como tópicas recurrentes 

en este estado del discurso, en tanto estrategias discursivas que buscan interpelar a  los 

ciudadanos como individuos  y a la sociedad como colectivo, con el fin de enfrentar a la 

pandemia bajo una modalidad solidaria, responsable y colectiva: “todos tenemos que tener 

conciencia que el virus nos puede atacar a nosotros y nosotros podemos dañar al otro y que el 
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modo solidario es cuidarnos nosotros para cuidar a los otros.” (Fernández, 16/03/2020, Anexo 

2). 

En los discursos analizados durante el mes de marzo-fase inicial de las medidas y los 

anuncios sanitarias- se puede observar que existe una recurrente interpelación a la acción 

individual (respetar la cuarentena y el distanciamiento) para el cuidado mutuo de toda la 

sociedad: 

Con esa misma lógica y con esa misma sensación, y con esas mismas ganas, asumamos 

los días que nos quedan de cuarentena, estaremos haciendo algo en favor nuestro, en 

favor de los que queremos y en favor de la Argentina, y tenemos que preservarnos como 

sociedad (Fernández, 29/03/2020, Anexo 4).  

En los discursos de los meses siguientes ocurre algo similar, con la diferencia de que se 

utilizan los resultados del confinamiento como estrategia discursiva para seguir incentivando 

al cuidado mutuo de toda la sociedad. En este sentido estos resultados se traducen como logros 

colectivos de toda sociedad: 

Porque esto es un logro nuestro, es un logro de cada argentino y argentina, de la 

sociedad toda y me parece que es importante que lo sepamos para que todos entendamos 

que tanto esfuerzo no es vano, tiene mucho sentido porque en la medida que ganemos 

tiempo construimos mejores condiciones para atender a todos y cada uno de los que se 

infectan (...) Y yo lo que quiero más mostrarles y que todos entendamos que no fue en 

vano quedarse en casa, que fue bueno, que nos alivió el problema, que aún 

existe.(Fernández, 10/04/2020, Anexo 5) 

En consecuencia, se puede observar que la solidaridad y la unidad se presentan a 

menudo en yuxtaposición, como presupuesto irreductible de verosímil social (Angenot, 2010, 

pp. 39), como aquel lugar común para la organización y el cuidado de la sociedad en el contexto 

de la pandemia del coronavirus: “Porque si algo tiene que enseñarnos la pandemia, es la regla 

de la solidaridad, aquí nadie se salva solo” (Fernández, 30/03/2020, anexo 4). Otro ejemplo de 

esta yuxtaposición la podemos observar en el siguiente fragmento: “Nosotros todo esto que 

hicimos en gran medida es exitoso por la unidad que tuvimos y porque nadie dejó desamparado 
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al de al lado, todos fuimos en su auxilio, todos tenemos que seguir trabajando del mismo 

modo.” (Fernández, 17/07/2020, Anexo 11).  

Hay que mencionar, además, que la categoría de unidad no alude exclusivamente a la 

unión de la sociedad, sino también a la unión y al trabajo colectivo con los distintos partidos 

políticos: “la salud esta vez nos ha unido a todos sin marcar diferencias, ha unido a la ciencia, 

ha unido a las políticas de todas las banderas. Sigamos cuidando la salud, es cuidar a la 

Argentina” (Fernández, 25/04/2020, Anexo 6). Pues como mencionamos anteriormente, el 

enemigo y la polémica no se canaliza en la adversidad política, sino en aquel virus invisible 

que sacude al mundo.  
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Estado presente, Gobierno trabajando 

Como mencionamos anteriormente, en las conferencias de prensa de Alberto Fernández 

se puede observar cómo el enunciador coloca al Estado Nacional como columna vertebral 

dentro de su estrategia discursiva. Así, el enunciador configura una representación del Estado 

positiva:  

“Un Estado presente en materia de salud es la mejor manera de cuidar a la población. 

En situaciones de alarma generalizada es imprescindible el rol del Estado para prevenir, 

tranquilizar y brindar protección a la población.” (Fernández, 12/03/2020, Anexo 1 ).  

A todos les van a llegar los recursos y los alimentos que sean necesarios mientras la 

emergencia dure, el Estado va a estar más presente que nunca. Creo que todos nos 

hemos dado cuenta de la importancia del Estado en esta instancia (Fernández, 

29/03/2020, Anexo 4).  

Tendría que pasar mucho tiempo dándoles las gracias a muchos argentinos, y lo que lo 

que todos tienen que estar seguros es que el Estado va a estar para socorrerlos si lo 

necesitan, porque ese es el compromiso que tenemos como Estado (Fernández, 

08/05/2020, Anexo 7). 

 

De este modo, el enunciador coloca al Estado en un lugar jerárquico, en donde se lo 

define como aquel actor primordial para garantizar la protección y el bienestar de los 

ciudadanos en la pandemia: 

“y yo quiero poder cumplir con el objetivo que nos fijamos, que es que ningún argentino 

que se enferme carezca de atención médica, y que el Estado le pueda dar la atención médica 

que merece” (Fernández, 14/08/2020, Anexo 13).  

 

A su vez, hay que mencionar que este lugar jerárquico en el que el enunciador coloca 

al Estado también se ve respaldada mediante la incorporación de otras voces que son relevantes, 
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en tanto representan a sujetos expertos en la temática. Así, con la incorporación de estas voces, 

el enunciador respalda discursivamente el carácter legítimo de las acciones que está llevando a 

cabo el Estado: 

El Estado está presente y va a acompañar a todos (...) Tranquilizar y brindar protección 

a la población, actuando según las recomendaciones realizadas por la Organización 

Mundial de la Salud (OMS), las autoridades de los países más afectados y de nuestros 

expertos y sociedades científicas.  (Fernández, 12/03/2020, Anexo 1). 

En síntesis, a lo largo de todas las conferencias de prensa que conforman nuestro corpus 

podemos observar alocuciones que dan cuenta de una hegemonía discursiva en donde el 

cuidado de la salud y de la vida se presentan como verdades incuestionables. De esta manera, 

se puede apreciar el retorno de una visión positiva del Estado en donde se lo coloca en un lugar 

jerárquico para el cuidado del bienestar social. Cabe destacar la diferenciación de esta 

hegemonía discursiva respecto a la doxa antipolítica y antiestatal que constituyó a la hegemonía 

discursiva del gobierno de Cambiemos (Martínez, 2016, pg), caracterizado principalmente por 

una fuerte estigmatización del Estado y de las instituciones públicas, como también de la tópica 

de la meritocracia auto-salvadora que deben asumir los ciudadanos para gestionar su propio 

destino. 4 De esta manera, en este estado del discurso, se presenta al Estado como el actor 

central para amparar y contener a la sociedad: “nadie se salva solo”.   

A su vez, frente a un virus que amenaza el bienestar y la salud de la sociedad, el discurso 

político del enunciador no se presenta desde alocuciones que buscan la polémica explícita. De 

esta manera, la discusión y la diferenciación política-partidaria que caracteriza a los discursos 

políticos se abandona sustancialmente, en tanto el cuidado de la vida y la salud se configura 

como tópica discursiva. En este sentido, la unidad y la solidaridad también se configuran 

tópicas discursivas en un estado del discurso social donde predomina la incertidumbre. 

  

                                                

4 Martínez, F. (2016). Análisis semiótico de una doxa pospolítica: los discursos del PRO (2013-2016). 

Kairos: Revista de temas sociales, (37), 6. 
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Fetiches y tabúes 

Como planteamos anteriormente, el componente fetiches y tabúes de Marc Angenot 

(2010) nos permite reconocer qué categorías se constituyen como lo sagrado y lo prohíbo en 

un estado del discurso social. En este sentido, a continuación, realizaremos un análisis de los 

fetiches y tabúes que se activan en los discursos del Presidente de la Nación durante los meses 

de marzo a agosto del 2020. 

En primer lugar, el valor de la vida como algo sagrado, es un fetiche que el enunciador 

cristaliza en sus discursos en reiteradas ocasiones para justificar todas las medidas adoptadas 

por el Gobierno nacional. Asimismo, el valor del Estado es otra configuración en este estado 

del discurso y  que respaldan el poder de la Ley y las obligaciones ciudadanas como algo 

sagrado. En este sentido, reconocemos el valor de la vida y del Estado como las principales 

configuraciones que se constituyen como fetiche en este estado del discurso social. 

En segundo lugar, en contraposición a lo sagrado, la inconducta y la falta de 

responsabilidad ante los cuidados necesarios para prevenir el Covid-19, se configuran como el 

principal tabú del estado del discurso. A continuación, desarrollaremos cómo se manifiestan 

estas nociones a lo largo de los meses.  

 

Marzo-abril 

Durante los meses de marzo y abril, el enunciador materializa el fetiche de la vida y el 

Estado en tanto pone de manifiesto la necesidad de implementar las primeras medidas 

restrictivas de circulación en el país. Precisamente, los primeros discursos llevados a cabo en 

el mes de marzo, tienen como eje central concientizar a la ciudadanía en cuanto a los riesgos y 

las consecuencias fatales del virus SARS-CoV-2, que ya se vislumbraban en otros países del 

mundo. 

Es importante destacar que, durante los discursos de marzo, el enunciador hace hincapié 

en el uso del poder coercitivo del Estado en favor de la vida, con lo cual remarca la importancia 

de cumplir con las medidas implementadas.  
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Por ejemplo, durante el discurso llevado adelante el 16 de marzo de 2020, el enunciador 

manifiesta: “Y en esto voy a ser inflexible, los que tengan que hacer la cuarentena van a cumplir 

la cuarentena y si no la cumplen vamos a ocuparnos de perseguirlos penalmente” (Fernández, 

15/03/2020, Anexo 2 ). Sin embargo, remarca: "Es hora de que comprendamos que estamos 

cuidando la salud de los argentinos" (Fernández, 15/03/2020, Anexo 2 ).  

Por su parte, el tabú del inclumpliento también se manifiesta de forma explícita y se 

vincula al poder coercitivo del Estado: “Aquellas personas que infrinjan el aislamiento 

establecido tendrán responsabilidades penales” (Fernández, 12/03/2020, Anexo 1). En este 

sentido, podemos observar cómo el incumplimiento de las medidas adoptadas por el Gobierno 

nacional, se configuran como un tabú del estado del discurso social.  

Durante el mes de abril, el enunciador continúa haciendo hincapié en el valor de la vida 

y la necesidad de continuar con los cuidados recomendados:  

El único remedio que todos los infectólogos y epidemiólogos sostienen que tiene 

sentido es resguardarse en las casas de cada uno, y que por lo tanto tenemos que recurrir 

a él para lograr el objetivo, que nos marcamos, el primer día, aletargar la velocidad de 

contagio y haciendo más trivial la velocidad garantizar que el sistema de salud pueda 

dar respuesta a los que se infecten y necesiten ser atendidos médicamente (Fernández, 

10/04/2020, Anexo 5). 

Sin embargo, también identificamos que el enunciador materializa el valor de la vida 

en relación a comprender a la cuarentena como un “sacrificio” para cuidar la vida:“En el tiempo 

que nos tocó no puede ser un sacrificio cuidar nuestras vidas, no puede ser; no puede ser un 

sacrificio cuidar la vida del otro, debe ser un orgullo” (Fernández, 25/04/2020, Anexo 6). Como 

podemos observar, el enunciador cristaliza el fetiche de la vida como modo de justificar los 

“sacrificios” que debe realizar la sociedad. 

 Asimismo, más allá de los sacrificios que implicó el aislamiento en sí mismo, 

identificamos que el enunciador hace referencia a los sacrificios que la cuarentena implica en 

términos económicos. Es por esto que el enunciador manifiesta que prioriza el valor de la vida 

por sobre las consecuencias económicas que la cuarentena trajo aparejadas: “Yo quiero dejarles 
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a todos dos tranquilidades, primero que yo sigo insistiendo que un punto del PBI que se cae, 

de ahí se vuelve, de donde no podemos volver es de una vida perdida.” (Fernández, 10/04/2020, 

Anexo 5) 

En cuanto a los tabúes del discurso, en abril se acentúa el incumplimiento de las 

medidas restrictivas y/o sanitarias como algo negativo en este estado del discurso social. Por 

ejemplo, en el discurso del 10 de abril, el enunciador manifiesta: 

El virus no nos busca a nosotros, nosotros somos los que vamos a buscar al virus. No 

es que el virus está buscando cómo entrar por la ventana de mi casa, porque no está en 

el aire, nosotros nos exponemos al virus, cuando andamos caminando por las calles o 

nos concentramos en un lugar con gente y esto hay que acordárselo, porque nosotros 

somos los que vamos a buscar al virus, si nos quedamos en casa el riesgo de 

encontrarnos con el virus es absolutamente nulo (Fernández, 10/04/2020, Anexo 5) 

En este sentido, el incumplimiento como algo prohibido aparece en el discurso como 

una irresponsabilidad personal. Mientras que en los discursos de Marzo identificamos que el 

enunciador relaciona este tabú relacionado al cumplimiento de las leyes y el poder coercitivo 

del Estado, en Abril se relaciona con la propia irresponsabilidad de los ciudadanos al “buscar 

el virus”.  

Mayo-Junio 

Durante los meses mayo-junio, la vida continúa ocupando un lugar central como 

componente de la hegemonía discursiva. Sin embargo, se puede identificar ciertas variaciones 

en cómo se manifiesta este fetiche en los discursos de Alberto Fernández durante este periodo.  

En el mes de mayo, es recurrente encontrar marcas discursivas que asocian el valor de 

la vida con el éxito de las medidas implementadas. Es importante destacar que, el enunciador 

constantemente hace referencia al éxito de la cuarentena en términos de logro colectivo. Por 

ejemplo, en el discurso del 8 de mayo el enunciador manifestó: “Hemos logrado – entre todos 

– un resultado maravilloso, que es que la multiplicación de casos se dé en los tiempos que nos 

proponemos y con el esfuerzo que hacemos con la cuarentena”. 
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Asimismo, es importante destacar que, en ciertas marcas discursivas, el enunciador 

introduce otras voces que hacen alusión a la “angustia” que genera la cuarentena. En este 

sentido, el enunciador vuelve a introducir el valor de la vida y del Estado como modo para 

refutar estas voces: 

¿Es angustiante salvarse? Angustiante es enfermarse, no salvarse, no preservar la salud. 

Angustiante es que el Estado te abandone y te diga arreglátelas como puedas, no que el 

Estado te diga quédate en tu casa y cuídate, yo mientras tanto voy a buscar donde está 

el virus, eso es angustiante, que el Estado no esté presente ahí. (Fernández, 23/05/2020, 

Anexo 8) 

Por su parte, en el mes de junio, identificamos marcas discursivas que manifiestan un 

fuerte retorno a justificar la cuarentena como único remedio para salvar la vida. Por lo tanto, la 

vida como fetiche, vuelve a manifestarse como prioridad por sobre las consecuencias negativas 

que la cuarentena significó para la economía. Por ejemplo, en el discurso del 26 de mayo el 

enunciador expresó: 

Entonces yo lo que les pido que entiendan que no tenemos que enojarnos con el 

remedio, que tenemos que enojarnos con la enfermedad. Todo esto que nos pasa es 

producto de la pandemia, no de que nos aislemos. Aislarse genera tedio, genera enojo, 

genera malestar, no poder abrazar al ser querido nos pone mal, pero estamos cuidando 

la vida. La economía se deteriora, pero la economía se recupera, pero lo que – 

lamentablemente – no vamos a recuperar son esos 1.000 argentinos, que nos dejaron. Y 

por esos 1.000 argentinos no podemos dejar, que ese número crezca, sin que nosotros 

hagamos algo. (Fernandéz, 26/06/2020, Anexo 10) 

Asimismo, nos parece importante destacar la relación que el enunciador establece entre 

la libertad y la vida. En el siguiente extracto, podemos observar cómo el enunciador remarca 

que, para vivir en libertad, lo primordial es “vivir”: 

Y yo quiero decirles algo, no saben cuánto valoro la libertad, pero la verdad quiero 

recordarles algo: la libertad se pierde cuando uno muere, para ser libres hay que vivir, 

cuidemos la vida, es lo que debemos hacer ahora. (Fernandéz, 26/06/2020, Anexo 10) 
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En cuanto a los tabúes, en los meses de mayo y junio sigue presente la noción 

incumplimiento como una irresponsabilidad personal. El enunciador, en reiteradas ocasiones, 

introduce la voz de especialistas en epidemiología para decir que, “salir” de los hogares, es 

algo perjudicial para la salud. En este sentido, “buscar el virus” vuelve a manifestarse como 

algo prohibido en este estado del discurso social.  

Discurso 8 de mayo: 

Por lo tanto tenemos que extremar cuidados, que no podemos salir a tontas y a locas, 

porque algún pillo se le ocurre decir que lo más importante es la economía, abrir todo 

en desmedro de la gente, porque acuérdense de la palabra del Doctor Cahn, cada vez 

que salimos vamos a buscar el virus nosotros; no es el virus que viene a nuestras casas, 

somos nosotros que vamos a buscarlos, más circulamos, más aumenta el riesgo; más 

nos conectamos con otros, más aumenta el riesgo (Fernandéz, 08/05/2020, Anexo 7). 

 

Discurso 23 de mayo: 

Nosotros desde ya hace varios días, propusimos un sistema de aislamiento social 

obligatorio, con la idea de evitar el contagio, la circulación del virus, con esa idea, que 

tantas veces repetí y que aprendí, del Doctor Cahn, que es que en verdad que el virus 

no nos busca, sino que nosotros buscamos al virus (Fernández, 23/05/2020, Anexo 8). 

 

Discurso 6 de junio: 

“Siempre acuérdense de eso que repito hasta al cansancio, que dice Pedro Cahn: “el 

virus no nos busca, vamos a buscarlo nosotros”. Por eso a la movilidad es muy 

importante restringirla” (Fernández, 04/06/2020, Anexo 9). 
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Julio-Agosto 

Durante estos meses, el valor de la vida y el Estado como fetiche de este estado del 

discurso social, continúa manifestándose con fuerza por parte del enunciador. Retomamos los 

fragmentos más significativos que dan cuenta de cómo estos fetiches aparecen en los discursos 

del Presidente de la Nación.  

Discurso 18 de julio: 

Obviamente, no puedo decir que es buena porque quisiéramos que nadie haya muerto, 

o hubiera muerto, pero lo cierto es que la Argentina tiene ese resultado después de un 

enorme esfuerzo. El esfuerzo es tratar de preservar la vida de la gente, invitándola, 

pidiéndole, exigiéndole a veces, que se queden en sus casas porque el virus está 

circulando entre nosotros a una gran velocidad. (Fernández, 17/07/2020, Anexo 11) 

Quiero decirles que los que estamos aquí queremos cuanto antes a nuestra vida habitual, 

pero los que estamos aquí queremos preservar la vida de los argentinos, y los que 

estamos aquí queremos que a nadie le falte una cama, un respirador si lo necesita, y que 

vamos a seguir trabajando con ese objetivo. (Fernández, 17/07/2020, Anexo 11) 

 

Por otro lado, podemos observar que existen ciertas marcas discursivas que dan en 

cuenta de cierta fractura en cuanto al tabú del incumplimiento. Precisamente, el enunciador 

manifiesta la existencia de “fiestas”, u otras actividades, que muestran que el discurso sobre el 

incumplimiento de las medidas sanitarias dejó de ser algo prohibido en este estado del discurso 

social: 

Les pido por favor que nos ayuden, les pido por favor que la picardía de una fiesta puede 

ser un dolor de cabeza muy grande para muchos, y les pido que nos ayuden y nos 

acompañen, porque nosotros los necesitamos, hoy más que nunca (31/07/2020 Anexo 

12) 
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Es por esto que, también podemos identificar que el poder coercitivo del Estado y el 

valor de la ley vuelven a mostrarse como algo fundamental para mantener los cuidados 

necesarios:  

En el día de hoy va a estar firmado el Decreto de Necesidad y Urgencia que dispone las 

nuevas reglas sanitarias, les aviso que allí estarán prohibidos los encuentros sociales, y 

quienes los lleven adelante sepan que pueden incurrir en la responsabilidad penal de 

estar transmitiendo una enfermedad.(Fernández, 31/07/2020, Anexo 12) 

En suma, podemos identificar que los fetiches y tabúes, como componentes de la 

hegemonía discursiva durante los primeros 6 meses de la pandemia, se materializaron en los 

discursos del Presidente Alberto Fernández en relación a diversas nociones. Principalmente, 

los fetiches se cristalizaron en relación a concientizar a la ciudadanía sobre los cuidados 

necesarios para prevenir el contagio del virus y justificar el sacrificio que implicó la cuarentena 

en términos personales y económicos. Asimismo, a medida que transcurrió la cuarentena, el 

fetiche se materializó vinculado a resaltar el éxito colectivo de la sociedad para cuidar la vida.  

Por su parte, también es importante destacar que la vida como fetiche también aparece 

relacionada a las nociones de libertad y angustia, en tanto el enunciador manifiesta la necesidad 

de que “para ser libres hay que vivir” y que realizar la cuarentena no debe ser angustiante. 

Precisamente, el enunciador introduce la noción de angustia para plantear un escenario 

hipotético: angustiante sería un Estado que no se haga cargo de la situación.  

En contraposición a los fetiches, identificamos que incumplir con las normas sanitarias 

fue un tabú en gran parte de este período. Esta noción se manifestó a lo largo de los discursos 

en relación a la irresponsabilidad personal de los ciudadanos que infringieron con las 

normativas y al poder coercitivo del Estado para que los ciudadanos mantengan la cuarentena.  
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Egocentrismo/etnocentrismo y la relación con los destinatarios 

En este apartado, nos proponemos abordar el componente egocentrismo/etnocentrismo 

de la hegemonía discursiva (Angenot, 2010) dentro de este estado del discurso social. Para esto, 

también desarrollaremos el análisis de las entidades del imaginario político presentes en los 

discursos.  

 Siguiendo a Verón, las entidades del imaginario político corresponden a un primer 

nivel del enunciado político, e “intervienen tanto en la construcción del enunciador cuanto en 

la construcción de los destinatarios” (1987, p.19). En este sentido, nos parece importante 

identificar la inscripción de la subjetividad del enunciador en términos de su relación con los 

distintos tipos de destinatarios del discurso político que plantea Verón: prodestinatarios, 

paradestinatarios y contradestinatarios. 

Establecemos la relación entre las materialidades de egocentrismo/etnocentrismo y la 

construcción de los destinatarios ya que, las marcas discursivas que dan cuenta de los 

destinatarios, nos permiten vislumbrar quienes poseen posiciones de poder en este estado del 

discurso. Cabe recordar que, la hegemonía discursiva, tiene un sesgo de egocentrismo perse. 

Es decir, en toda doxa existen ciertos grupos que ocupan posiciones legítimas y otros que 

ocupan posiciones inferiores.  

Sobre la relación con los pro y para destinatarios 

En las conferencias analizadas, se pueden reconocer frecuentemente formas de 

enunciación en primera persona del plural, mediante las cuales el enunciador construye a sus 

pro y para destinatarios como parte del discurso. En los siguientes fragmentos retomamos los 

ejemplos más significativos: 

"Tenemos que hacerlo entre todos y todas. Tenemos que demostrarnos una vez más que 

en los temas importantes estamos unidos". (Fernández, 13/03/2020, Anexo 1) 
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“Y la verdad es que yo – como les dije, la última vez que hablamos – siento que como 

sociedad tenemos que estar muy orgullosos y muy contentos de nosotros mismos”. (Fernández, 

25/04/2020, Anexo 6) 

“Nosotros hemos sido muy estrictos en este tiempo, y cuando digo nosotros hablo de la 

sociedad argentina” (Fernández, 08/05/2020, Anexo 7) 

Como podemos observar, en estos ejemplos el enunciador explicita a quien hace 

referencia cuando habla de “nosotros” en términos inclusivos. Precisamente, mediante el uso 

del meta-colectivo singular “la sociedad argentina”, una de las estrategias discursivas centrales 

del enunciador es hacer parte a la sociedad de la responsabilidad del cuidado y de lo logrado 

en conjunto.  

En suma, el uso de deícticos de tipo “nosotros inclusivo”, que remiten a toda la 

sociedad, es una operación discursiva presente a lo largo de todas las conferencias de prensa 

analizadas. De este modo, este tipo de operaciones discursivas tienen dos finalidades centrales: 

reforzar la posición de los prodestinatarios y persuadir la posición de los paradestinatarios en 

el discurso. 

 

Sobre la relación con los contradestinatarios 

Cabe destacar que, en todos sus discursos, las marcas que refieren a los 

contradestinatarios no conforman entidades discursivas en sí, sino que se presentan como un 

comportamiento alocutivo tendiente a refutar los discursos opositores que postulan el fin de la 

cuarentena.  

En este sentido, si bien podemos englobar a todos los contradestinatarios como parte 

de los discursos “anticuarentena”, es posible distinguir entre los contradestinatarios políticos y 

los contradestinatarios empresariales.  



61 

 

Para llevar a cabo esta construcción de contradestinatarios políticos, es importante 

destacar la utilización de deícticos en primera persona del singular que demuestran la posición 

del enunciador ante voces opositoras que “mienten” a la sociedad:  

Digo todo esto para que no mientan más, porque me cansan las mentiras, y porque 

cuando le mienten se lo hacen a la gente, generan ansiedad, preocupan a la gente y como 

siempre digo, yo tengo la suerte de gobernar con los Gobernadores que tengo, a los que 

valoro mucho en su trabajo; también Gobernadores opositores y hay opositores que 

gobiernan y lo hacen con la seriedad que lo hacen y hay opositores que no gobiernan y 

en Twitter sólo hacen exhortaciones y convocan realmente con gran imprudencia al 

descuido de la gente. He dado todos estos datos, para terminar con esta discusión; no 

me van a torcer el brazo, voy a cuidar a la gente más que nada (Fernández, 08/05/2020, 

Anexo 7) 

Como podemos observar, el enunciador no incluye dentro de sus contradestinatarios a 

toda la oposición política, sino a aquellos sectores que promueven el descuido de la sociedad 

ante los riesgos de la pandemia. Este tipo de enunciaciones, que distinguen a los políticos con 

funciones públicas de gobierno de los dirigentes que “no gobiernan”, están presentes a lo largo 

de todas las conferencias analizadas. Asimismo, las expresiones que dan cuenta de la posición 

firme e indiscutible del enunciador sobre la cuarentena, también se presenta como un mensaje 

directo hacia estos contradestinatarios.  

Por su parte, si bien el discurso de la unidad de todos los sectores de la sociedad está 

presente a lo largo de todas las conferencias como una tópica central, nos parece importante 

retomar las marcas discursivas que manifiestan a los empresarios como contradestinatarios al 

comienzo de la cuarentena. En el discurso del 30 de marzo el enunciador manifestó:“Vuelvo a 

repetir, acá de lo que se trata para muchos de esos empresarios es de ganar menos, no de perder: 

bueno, muchachos, les tocó la hora de ganar menos. Y así lo voy a hacer respetar”. Como 

podemos observar, este tipo de operaciones discursivas construyeron a los “empresarios” como 

contradestinatarios explícitos.  
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Egocentrismo/Etnocentrismo 

Partiendo de que en toda hegemonía discursiva se configura “un enunciador legítimo 

que se arroga el derecho a hablar sobre “alteridades” determinadas en relación con él” 

(Angenot, 2010, p 42), podemos identificar un Yo y un nosotros que se atribuyen el derecho 

de ciudadanía. Precisamente, a partir del análisis de las conferencias de prensa y 

particularmente del análisis de los destinatarios, es posible reconocer las marcas del 

egocentrismo/etnocentrismo en este estado del discurso. 

En primer lugar, las marcas que dan cuenta del “Yo presidente” y un “nosotros 

gobierno”, constituyen marcas del egocentrismo. En la materialidad se evidencia quienes tienen 

el poder y la legitimidad de tomar las medidas necesarias para el cuidado de la población. Cabe 

recordar que este egocentrismo está inscripto en un estado del discurso en el cual el cuidado de 

la salud y las medidas necesarias para que el virus no se transmita se constituye como un lugar 

común.  

Ejemplo del “Yo presidente”: “Pero les aseguro que me voy a poner al frente para poder 

garantizar aquello que nos hemos propuesto, que es tratar de evitar que el ritmo del contagio 

se acelere de tal modo que el sistema sanitario argentino no lo pueda atender” (Fernández, 

29/03/2020, Anexo 4) 

Ejemplo del “nosotros gobierno” lo podemos observar en el siguiente fragmento: “No 

estamos siendo ni arbitrarios ni feroces, estamos simplemente explicándoles a los argentinos 

lo que nos toca pasar y la necesidad de cuidarnos”.  (Fernández, 31/07/2020, Anexo 12) 

Asimismo, mediante la construcción de los pro y para destinatarios en tanto “nosotros como 

sociedad”, el enunciador respalda su legitimidad. Precisamente, mediante este tipo de 

operaciones discursivas, el enunciador construye a un sujeto-norma, el cual, le permite 

legitimar su propio discurso y su poder: 

Con esa misma lógica y con esa misma sensación, y con esas mismas ganas, asumamos 

los días que nos quedan de cuarentena, estaremos haciendo algo en favor nuestro, en 
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favor de los que queremos y en favor de la Argentina, y tenemos que preservarnos como 

sociedad (Fernández, 29/03/2020, Anexo 4). 

Por otro lado, el componente de etnocentrismo se configura a partir de las marcas 

discursivas que dan cuenta de los contradestinatarios. Precisamente, se alude a los 

contradestinatarios, por medio de la configuración de un “otro”, que son aquellos grupos que 

deslegitiman las medidas sanitarias, y promueven romper o dar fin a la cuarentena.  De esta 

manera, ese “otro” queda asociado, como mencionamos en el desarrollo de los 

contradestinatarios, a la irresponsabilidad y por lo tanto atenta contra la vida y la salud pública. 

Así, se puede observar que en las conferencias analizadas hay una predominancia de la 

utilización de la primera persona del plural, en donde confluyen tanto el “nosotros argentinos” 

y “nosotros gobierno” como parte de una estrategia discursiva que busca suavizar la polémica 

que caracteriza a los discursos políticos. En este sentido, la construcción de un 

contradestinatario no queda ligada a una cuestión netamente partidaria, sino a quienes mediante 

la irresponsabilidad atentan contra la vida de los argentinos y las argentinas.  

Como conclusión de este capítulo podemos decir que el cuidado de la salud y de la vida 

de la sociedad se configuraron en este del discurso como la principal tópica en tanto 

presupuesto colectivo e indiscutible durante los primeros 6 meses de la pandemia en Argentina. 

De esta manera, y luego de 4 años de gestión estatal en mano de la alianza de Cambiemos y 

bajo la presidencia de Macri, se vuelve a instalar una nueva doxa que se traduce en una nueva 

forma de reivindicación del Estado desde una visión positiva y privilegiada para el orden y el 

cuidado social.  En este sentido, la unidad y la solidaridad, en sentido ampliado, también se 

configuran como tópicas recurrentes en donde el enunciador mediante estrategias discursivas 

busca atenuar la polémica.  

Asimismo, pudimos identificar en esta hegemonía discursiva como el cuidado se 

constituyó como un fetiche en tanto forma de prevenir el colapso sanitario y de cuidar la vida. 

También pudimos reconocer como en oposición a los fetiches, el incumplimiento de las normas 

sanitarias se constituyó como un tabú, en tanto son actos que ponen en peligro la vida de los 

ciudadanos.  
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A su vez, en los discursos analizados pudimos identificar que las marcas discursivas 

más frecuentes de enunciación fueron realizadas en la primera persona del plural, a partir de 

las cuales el enunciador construyó a sus pro-destinatarios y para-destinatarios. Así, pudimos 

observar múltiples marcas en donde el enunciador refiere a un “nosotros” inclusivo, 

principalmente mediante el uso del meta-colectivo singular “la sociedad argentina”. Respecto 

a los contra-destinatarios pudimos observar pocas marcas que den cuenta de la presencia de 

ellos, ya que los discursos analizados se encuentran inmersos en una campaña comunicacional 

de crisis sanitaria. Las únicas marcas que pudimos identificar respecto a este tipo de 

destinatarios, fueron las alocuciones tendientes a refutar los discursos opositores que 

postulaban el fin cuarentena. 

Por último, pudimos identificar marcas del componente egocentrismo en donde se 

configuró un “yo presidente” y un “nosotros gobierno” que se atribuyó el derecho a la 

ciudadanía y por lo tanto quienes son poseedores del poder y de la legitimidad de tomar las 

medidas necesarias para el cuidado de sociedad. También identificamos la presencia del 

componente etnocentrismo principalmente a partir de las marcas de los contradestinatarios. 

Así, en este estado del discurso, pudimos identificar como el enunciador construye un “otro” 

caracterizado como aquel/aquellos que deslegitiman las medidas sanitarias y promueven la 

finalización de la cuarentena. 

 

 

  



65 

 

 

 

 

 

 

CAPÍTULO 4  
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Teniendo en cuenta que consideramos al discurso político como un discurso que se 

caracteriza por la relación de poder que se establece entre el enunciador y sus destinatarios, en 

este capítulo nos proponemos analizar dos aspectos centrales. Por un lado, abordaremos la 

escenificación del discurso político en tanto construcción de la imagen del enunciador, es decir, 

los ethos predominantes en la configuración de las estrategias discursivas. Por otro lado, a partir 

del abordaje socio-semiótico realizado, analizaremos cómo se configuraron las conferencias de 

prensa de Alberto Fernández en base a las perspectivas de la comunicación política para 

abordar situaciones de riesgo.  

Sobre los ethos predominantes 

Como mencionamos anteriormente, el ethos hace referencia a la construcción de la 

imagen e identidad del enunciador, lo cual está inscripto dentro de una coyuntura socio-

histórica determinada. En este sentido, en las los discursos analizados podemos identificar dos 

tipos de ethos predominantes: el ethos pedagógico oral (Vitale 2020) y el ethos de líder 

responsable.  

Es importante destacar que la figura del ethos pedagógico oral está sumamente 

relacionada al ethos prediscursivo que vincula al Presidente Alberto Fernández a su función 

como profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (Maingueneau, 

2001). Precisamente, en la conferencia de prensa realizada el 15 de marzo de 2020, Fernández 

hace referencia directa a su rol como abogado: "Así que, mi lógica de abogado, ha servido en 

algo para esto, lo mío fue intuitivo pero tiene lógica en el mundo de la ciencia médica y en eso 

estamos trabajando." (Fernández, 15/03/2020, Anexo 2) 

La configuración del ethos pedagógico oral está presente en diversos sentidos. En 

primer lugar, es frecuente el uso de expresiones metacomunicativas que dan cuenta de un 

proceso de enseñanza-aprendizaje entre el enunciador y sus alocutarios. Es por esto que, es 

recurrente encontrar marcas discursivas que hacen a referencia a procesos de entendimiento, 

comprensión o reflexión de la situación sanitaria, como por ejemplo en los siguientes 

fragmentos:  
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“Pero lo que hay que entender es que no estamos dando catorce días de 

vacaciones, esto es lo que hay que entender, estamos en una emergencia” (Fernández, 

15/03/2020, Anexo 2). 

Lo primero que quiero es que entendamos que estamos enfrentando una pandemia de 

alcance inusitado (...) Vamos a parar, en este momento, para que entendamos: todo lo 

que acabamos de ver lo único que está demostrando es que la cuarentena tiene sentido 

(...) Los mayores adultos, para que todos entendamos, son los que más riesgo corren, 

esto es muy importante que lo entendamos (Fernández, 10/04/2020, Anexo 5). 

Yo quiero hacer esta reflexión con ustedes para que ustedes entiendan que Alberto 

Fernández, a la cabeza, nunca se enamoró de la cuarentena; la cuarentena es un remedio 

para la pandemia, el único que conocemos (...) Entonces yo lo que les pido que 

entiendan que no tenemos que enojarnos con el remedio, que tenemos que enojarnos 

con la enfermedad (Fernández, 26/06/2020, Anexo 10). 

Asimismo, como elemento metacomunicativo, cabe destacar el uso de ciertos 

marcadores que resultan centrales en los discursos: el enunciador constantemente utiliza 

expresiones como “¿De acuerdo?” o “¿Se entiende?”. Este tipo de expresiones permiten al 

enunciador mantener el hilo conductor, del proceso de enseñanza-aprendizaje con sus 

alocutarios, a lo largo de todos los discursos.  

En segundo lugar, es frecuente el uso de recursos didácticos, como preguntas retóricas 

o paráfrasis intradiscursivas, que permiten explicar con claridad el mensaje. Ejemplos centrales 

de este tipo de operaciones discursivas se encuentran en los siguientes fragmentos: 

“¿Por qué les cuento todo esto? Porque esto es un logro nuestro, es un logro de cada 

argentino y argentina” (Fernández, 10/04/2020, Anexo 5) 

“¿Qué quiere decir? Que para habilitar comercios o industrias hay que pedirle 

autorización al Poder Ejecutivo Nacional” (Fernández, 08/05/2020, Anexo 7) 

En 18 provincias no hay circulación comunitaria del virus, esto quiere decir que, en más 

del 85 por ciento del país se ha logrado este resultado (...) Hoy tenemos en cuarentena 
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zonas que tienen circulación comunitaria, es decir que el virus ya se ha instalado en esas 

ciudades y regiones (Fernández, 04/06/2020, Anexo 9). 

“¿Cuál es la razón? La razón es que aumentó la circulación” (Fernández, 26/06/2020, 

Anexo 10)  

“¿Qué quiero marcarles con esto? Que todo el esfuerzo que hemos estado haciendo no 

ha sido inútil” (Fernández, 17/07/2020, Anexo 11). 

En tercer lugar, un elemento clave que caracterizó las conferencias de prensa realizadas 

por Alberto Fernández durante la pandemia, fue el uso de recursos didácticos gráficos y 

visuales. Precisamente, llevar a cabo las explicaciones de la situación sanitaria mediante este 

tipo de recursos, las famosas “filminas”, es la característica más evidente del ethos pedagógico 

oral que se identifica en la enunciación visual.  

 

Alberto Fernández - Conferencia de prensa 25 de abril 2020 
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  Alberto Fernández - Conferencia de prensa 14 de agosto 2020 

 

Si bien el uso de estos recursos didácticos estuvo presente en casi todos los discursos, 

es importante destacar que, durante los meses de abril, julio y agosto, el ethos pedagógico oral 

se acentuó debido a la posición del Presidente en el espacio. En los discursos de estos meses, 

el Presidente es el único de los oradores5 que se sitúa cerca de una pantalla donde se muestran 

                                                

5 Los otros oradores, dirigentes y/o figuras importantes presentes en los discursos son los siguientes: 

Horacio Rodríguez Larreta (Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires) y Axel Kiciloff (Gobernador de la 

Provincia de Buenos Aires) en los discursos del 15-03, 23-05, 04-06, 26-06, 17-07, 31-07, y 14-08. Además de 

Rodríguez Larreta y Kicilof, en el discurso del 19-03 también se encuentran presencialmente Omar Perotti 

(Gobernador de la Provincia de Santa Fé), y Gerardo Morales (Gobernador de la Provincia de Jujuy), mientras 

que en el discurso del 17-07, por medio de videollamadas mostradas en pantallas, se encuentran los gobernadores 

de las provincias de Chaco, Rio Negro y Jujuy (Jorge Captanich, Arabela Carreras y Gerardo Morales, 

respectivamente). Asimismo, además de Rodríguez Larreta y Kicilof, en  el discurso del 08-05 también se 
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las estadísticas y gráficos que explican la situación sanitaria. De este modo, el cuerpo 

significante del Presidente sirve como soporte kinésico de sus palabras, como pivote que 

sostiene el vínculo entre profesor y alumnos.  

La diferencia que se encuentra en los discursos de mayo y junio, es que, en estos casos, 

los recursos visuales se muestran en pantalla y el Presidente cambia las diapositivas mediante 

un control remoto. De esta forma, Fernández no se levanta de la mesa y explica la situación 

sanitaria desde la misma posición en la que se encuentra, es decir desde la mesa rodeado de los 

otros oradores.  

En este marco, nos parece importante remarcar ciertos elementos centrales que 

configuran el ethos pedagógico oral del Presidente Alberto Fernández en relación al ethos 

pedagógico experto de la Vicepresidenta Cristina Fernández de Kirchner (Vitale 2013). 

Siguiendo a Alejandra Vitale, durante su mandato presidencial Fernández de Kirchner se 

caracterizó por la construcción de dos tipos de ethos: pedagógico experto y militante. 

Precisamente, el ethos pedagógico experto de la ex Presidenta está relacionado a la imagen de 

sí misma que construye la ex mandataria cómo  “profesora” en distintas Cadenas nacionales o 

anuncios oficiales. 

El uso de recursos didácticos identificados en los discursos de Alberto Fernández como 

las preguntas retóricas o paráfrasis intradiscursivas, también son encontrados por Vitale (2013) 

en el análisis del ethos pedagógico experto de Cristina Fernández de Kirchner. En este sentido, 

el ethos pedagógico experto de Fernández de Kirchner se constituye como parte del ethos 

prediscursivo del Presidente Alberto Fernández. Sin embargo, es importante destacar un 

elemento valioso que lo diferencia: no busca la polémica, sino por el contrario busca construir 

una imagen de sí como líder responsable que pregona la unidad.  

                                                

encuentran dos epidemiólogos, el Dr. Pedro Cahan y la Dra. Mirta Roses Periago. Por su parte, Santiago Cafiero 

(Jefe de Gabinete de la Nación) y Wado de Pedro (Ministro del Interior de la Nación) se encuentran en el discurso 

del 29-03, 10-04 -en el cual también se encuentra Ginés González García (Ministro de Salud de la Nación) - y 25-

04, dónde se encuentra González Garcia y Carla Vizzoti (Viceministra de Salud de la Nación). 
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De esta manera, se puede observar también cómo el enunciador configura otra imagen 

de sí mismo que denominaremos como ethos de líder responsable, en donde se coloca como un 

sujeto responsable y comprometido para llevar a cabo las acciones necesarias para cuidar la 

vida de los argentinos. 

En las conferencias de prensa analizadas, el enunciador resalta constantemente su 

carácter de líder responsable, en tanto está comprometido a salvar la vida de los y las argentinas 

y dando respuestas inmediatas a una problemática que ataca al mundo entero: "La verdad que 

el cuidado de la salud de los argentinos para nosotros es muy importante, así que por eso hemos 

tomado el toro por las astas, desde el comienzo y nos hemos abocado a dar respuestas rápidas” 

(Fernández, 29/03/2020, Anexo 4). 

Esta imagen de líder competente y con capacidad de respuestas ágiles, no solo la va 

configurando sobre sí mismo, sino también, sobre el gobierno que preside. En este sentido, se 

puede observar constantemente oscilaciones entre la primera persona del singular y del plural, 

en donde el enunciador va asignando la imagen de responsabilidad a sí mismo y a su gobierno. 

Ejemplo de estas operaciones discursivas se puede observar en el siguiente fragmento: 

Pero les aseguro que me voy a poner al frente para poder garantizar aquello que nos 

hemos propuesto, que es tratar de evitar que el ritmo del contagio se acelere de tal modo 

que el sistema sanitario argentino no lo pueda atender. (Fernández, 29/03/2020, Anexo 

4).  

A su vez, el enunciador con el paso del tiempo y producto de las medidas sanitarias que 

toma, construye una imagen de sí mismo en donde se coloca como un ciudadano común, que 

también se encuentra atravesado por la pandemia, y que extraña situaciones de la  vida cotidiana 

anterior a las medidas de distanciamiento social. Así, el enunciador realiza constantemente 

operaciones que consisten en extrapolarse del campo político para fundirse con los argentinos: 

“Yo extraño los recitales tanto como ustedes, extraño que vuelva el fútbol tanto como 

el mayor hincha de fútbol, extraño tocar la guitarra con mis amigos como nadie” (Fernández, 

31/07/2020, Anexo 12). 
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“y yo lamento no poder abrazar, hoy Ceci Todesca cumplió años y no la pudimos 

abrazar y tuvimos que cantarle el Feliz Cumpleaños a la distancia pero no pudimos expresarle 

nuestro cariño” (Fernández, 08/05/2020, Anexo 7). 

De este modo, el enunciador realiza operaciones discursivas que consisten extrapolarse 

del campo político para así fundirse en la ciudadanía. En este sentido el enunciador construye 

una imagen de sí mismo como un ciudadano común que se encuentra afectado por las medidas 

sanitarias, que extraña el contacto las personas y actividades de la vida cotidiana, pero esto es 

parte del sacrificio y el esfuerzo que tenemos que hacer para actuar responsablemente y cuidar 

a toda la población:  

Tengo el mismo cuidado que todos deben tener, y todo el que ingresa a la Quinta, quiero 

aclararlo, todos se someten a un control de temperatura, de cuidados, están todos con 

barbijo, nosotros estamos evitando el barbijo para poder hablar frente a ustedes, pero 

nos cuidamos muchísimo (Fernández, 08/05/2021, Anexo 7). 

Otra operación discursiva que utiliza el enunciador para legitimar su imagen de líder 

responsable es la de resaltar las comunicaciones que mantiene con distintos actores en el marco 

de la pandemia. En este sentido, construye una imagen de sí mismo, en donde las acciones que 

toma, no son producto exclusivamente de una decisión de su arco político, sino también 

producto del diálogo con actores relevantes:  

Además, hemos organizado reuniones con los sectores que más se involucran en cuidar 

y proteger a los sectores más postergados: me reunió con los curas villeros, me reuní 

con la Iglesia, me reuní con los curas de la opción por los pobres; estoy en permanente 

contacto con las organizaciones sociales y con todos los Intendentes del Gran Buenos 

Aires (Fernández, 29/03/2020, Anexo 4). 

Particularmente cabe destacar la imagen que el enunciador construye sobre su vínculo 

con los gobernadores del país. En primer lugar, el enunciador constantemente destaca que las 

medidas llevadas a cabo fueron tomadas teniendo en cuenta la opinión de los Gobernadores de 

cada provincia. Estas alocuciones que muestran al enunciador como un un sujeto que tiene en 
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cuenta la palabra de los Gobernadores para la toma de decisiones se puede observar a lo largo 

de todos los discursos analizados:  

 Ahora, ayer, o anteayer, no me acuerdo cuándo, hablamos con todos los Gobernadores 

por teleconferencia y les propusimos, porque escuché las opiniones de muchos, que 

ellos me expliquen qué es lo que ellos ven como posibilidad para ir levantando la 

cuarentena, en algunos lugares puntuales (...) Ahora, nosotros nos hemos propuesto ver, 

a partir de lo que los Gobernadores han dicho, analizar el modo de ir escuchando esos 

casos de comunidades que pueden seguir funcionando por sí mismas sin conectarse con 

lugares en riesgo y de algunas actividades que tienen que ver con actividades rurales. 

(Fernández, 10/04/2020, Anexo 5) 

Ayer tuve una larga teleconferencia con los gobernadores de las provincias que ahora 

vamos a ver, han demostrado un crecimiento de casos, analizando la situación de cada 

uno y acordando con ellos, como hacemos siempre, como siempre digo yo este es un 

Gobierno de Presidente y veinticuatro gobernadores y hemos acordado cómo seguir 

adelante frente a las nuevas circunstancias que estamos atravesando. (Fernández, 

14/08/2020, Anexo 13) 

En segundo lugar, e íntimamente ligado a lo anterior, el enunciador enfatiza 

continuamente la importancia de la unidad que construyó con los Gobernadores para gestionar 

la crisis:  

Así que yo tengo muy buenas expectativas, porque -vuelvo a repetir- en este tiempo de 

dolor yo con los 24 gobernadores estoy seguro que tejí un vínculo para el futuro que 

nos va a ser muy fácil ponernos de pie, porque así como nos unimos en el dolor, nos 

vamos unir en la recuperación, no tengan dudas. (Fernández, 23/05/2020, Anexo...) 

Para mí es muy importante contar con cada uno de los Gobernadores y Gobernadoras, 

de la Argentina. Siempre digo que Dios me ha privilegiado de ser Presidente y de contar 

con estos gobernadores. Tenemos que seguir trabajando muy juntos y unidos porque el 

problema no está resuelto” (Fernández, 04/06/2020, Anexo 9) 
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Es, en este sentido, crucial destacar cómo el enunciador lejos de polemizar con los 

gobernantes de espacios políticos opositores, busca construir una imagen de líder responsable 

que pregona por la unidad, que busca el diálogo para ampliar las bases de sustentación de su 

gestión, y que por lo tanto deja de lado la polémica y la polarización política. En este sentido, 

es interesante observar una cierta continuidad respecto a su discurso de asunción, en donde 

hubo una constante apelación a la unidad más allá de lo partidario para “abrazar al diferente” 

(Vicent, 2021, p. 84 ).  

Además, cabe destacar las referencias que el enunciador realiza sobre las medidas 

implementadas por otros países del mundo, para legitimar su ethos de liderazgo responsable. 

El enunciador por un lado resalta en múltiples conferencias el diálogo que mantiene con otros 

presidentes, para dar cuenta de que algunas problemáticas que afronta la Argentina no son 

producto de su mala gestión, sino que suceden de igual manera en el resto de los países:  

Tenemos que enfrentar un problema que no es un problema de Argentina sino del 

mundo todo, hoy hablé con el Presidente de España, me comentó que tienen 

exactamente el mismo problema, que es la escasez global para la adquisición de 

insumos, estamos trabajando mucho para conseguir lo que nos hace falta (Fernández, 

29/03/2020, Anexo 4). 

Por otro lado, el enunciador acude a lo largo de todos los discursos analizados a la 

comparación de la situación epidemiológica, contrastando la cantidad de casos y de muertes 

que hubo en Argentina con otros países del mundo. Ejemplos de estas alocuciones se pueden 

observar en los siguientes fragmentos:  

Ven ustedes lo qué pasó, en Brasil y Chile, dos países cercanos a nosotros: esta es 

nuestra suerte de contagio; esta es la suerte de contagio de Chile, esta es la suerte de 

contagio de Brasil (...)Quiero marcarles esto para que vean que en el continente también 

se reflejan los resultados de la cuarentena (Fernández, 10/04/2020, Anexo 5). 

Me he ido tan lejos, me he ido a Suecia y a Noruega, dos ciudades modelos, en el 

mundo, de comportamiento social, con estados muy presentes para que veamos los 

efectos de prestarle atención a la cuarentena o no prestarle atención y que cada vez que 
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a ustedes escuchen decir: “sigan el ejemplo sueco, total Suecia no cerró nunca los 

comercios, ni las industrias y sólo tiene 3.000 muertos, esos muertos de Suecia 

equivalen a 13.900 argentinos que pueden morirse (Fernández, 08/05/2020, Anexo 7). 

Pero ustedes vieron ahí cómo aumentamos la cantidad de contagios, pero sin embargo 

la cantidad de muertes sigue estando en relación al resto de América en el mismo lugar 

de siempre. Eso quiere decir que nosotros en todo este tiempo, hemos podido ir 

controlando lo que pasa con la pandemia (Fernández, 14/08/2020, Anexo 13). 

De esta manera, el enunciador busca legitimar su imagen de líder responsable, a partir 

de la comparación de la situación epidemiológica de Argentina que utilizó la cuarentena como 

principal medida de prevención, versus los resultados de los países que no utilizaron esta 

medida sanitaria.  

En suma, podemos observar que, tanto del ethos pedagógico como el ethos liderazgo, 

configuran una imagen del enunciador como experto en la temática. Sin embargo, esta imagen 

está respaldada no sólo en su figura y los logros alcanzados, sino también en la apertura a otras 

voces, como los Gobernadores y los epidemiólogos que asesoran al Presidente.  
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Sobre las estrategias de comunicación de riesgo en situación de crisis 

El análisis del ethos del Presidente Alberto Fernández, en tanto enunciador principal en 

la gestión de la crisis provocada por el Covid-19, no puede ser aislada de las estrategias 

provenientes de la comunicación política. En este sentido, en este apartado analizaremos las 

estrategias discursivas teniendo en cuenta las concepciones de gestión del riesgo de Mario 

Riorda y Silvia Fontana (2020). 

Para esto, es importante tener en cuenta que en este trabajo solamente abordamos las 

Conferencias de prensa y Anuncios llevados a cabo por el Presidente de la Nación, Alberto 

Fernández. Vale esta aclaración considerando que estos discursos se inscriben dentro de otras 

plataformas y planes comunicacionales para enfrentar la pandemia.  

Asimismo, cabe destacar que nuestro propósito de análisis no es determinar si hubo un 

correcto plan de comunicación de riesgo, o como el Presidente debió o no decir determinadas 

cosas. Por el contrario, lo que buscamos es identificar ciertos elementos que, dada la situación 

en la que se encuentra el mundo, permitan vislumbrar aspectos de la enunciación de Alberto 

Fernández que contribuyeron a gestionar el riesgo y resguardar la seguridad humana de los 

argentinos y argentinas.  

Teniendo en cuenta que la situación de pandemia que enfrenta el mundo hace necesaria 

la implementación de estrategias de comunicación del riesgo en una situación de crisis, este 

tipo de discursos deben estar orientados a disminuir la ansiedad de la sociedad y propiciar su 

participación en la prevención y minimización de los riesgos. Para esto, también se hace 

necesario informar a la población de todos los “riesgos desconocidos con el fin de propiciar 

una percepción acorde a las necesidades” (Riorda y Fontana, 2020, p. 137) .  

Cabe destacar que, desde la primera conferencia realizada el 12 de marzo de 2020, el 

Presidente de la Nación se configura como el enunciador central de todos los niveles del Estado 

a cargo de la gestión del riesgo. Precisamente, como sostienen Mario Riorda y Silvia Fontana, 

en un plan de comunicación de riesgo “quienes sean elegidos como emisores de los mensajes 

deben ser legítimos ante la sociedad; de lo contrario, los contenidos pierden fuerza” (2020, p. 
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147). En este sentido, al comienzo de la pandemia Alberto Fernández gozaba de una alta 

legitimidad proveniente de los resultados de las recientes elecciones presidenciales.6 

Considerando los principios elaborados por Rioda y Fontana (2020) para abordar la 

comunicación de riesgo de desastres, también vale destacar el uso de las Conferencia de prensa, 

con otros dirigentes políticos, como estrategia comunicacional para enfrentar la pandemia. Esta 

forma de comunicación permite al Presidente Alberto Fernández el intercambio abierto de la 

información con los medios de comunicación y estandarizar la comunicación del riesgo de 

desastre. De este modo, esta forma de comunicación se considera como la principal fuente de 

información para conocer las medidas implementadas. 

Asimismo, el uso de las conferencias de prensa como principal canal de comunicación 

también marca un punto diferenciador entre Alberto Fernández y Cristina Fernández de 

Kirchner. El uso de Cadenas Nacionales por parte de la ex Presidenta de la Nación, en su rol 

de “profesora experta”, fue objeto de reiteradas críticas por parte de sus opositores. De este 

modo, el formato de Conferencia de prensa utilizado por el Presidente de la Nación es otra 

marca central de su imagen de líder dialoguista. 

En este marco, a partir del análisis socio-semiótico realizado sobre el ethos del 

Presidente Alberto Fernández, una de las estrategias comunicacionales fundamentales 

implementadas es la construcción de un líder responsable, comprometido y empático. 

Precisamente, al intentar persuadir a los habitantes de cambiar ciertos hábitos para prevenir la 

saturación del sistema sanitario del país y la muerte de miles de personas, el Presidente lleva a 

cabo una estrategia de comunicación de riesgo. El ethos pedagógico oral y el ethos líder que 

explicamos anteriormente, dan cuenta de las diferentes estrategias de persuasión que el 

Presidente lleva a cabo para concientizar la necesidad resguardarse en los hogares e 

implementar medidas sanitarias como el uso de barbijo y la sanitización constante de manos. 

                                                

6 La fórmula Alberto Fernández - Cristina Fernández ganó las elecciones presidenciales de 2019 con el 

48% de los votos frente al 40% de Mauricio Macri - Miguel Angel Pichetto de Cambiemos. 
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De esta manera, otro de los pilares fundamentales de la comunicación de riesgo, 

presentes en los discursos de Alberto Fernández para enfrentar el Coronavirus, es explicar y 

especificar modos de acción en las comunicaciones (Riorda y Fontana 2020). La comunicación 

de riesgo ante una situación de crisis requiere de la implementación de contenidos sumamente 

pedagógicos, que permitan a la sociedad comprender en profundidad los motivos por los cuales 

debe modificar sus hábitos y conductas. Es por esto que, todas las estrategias pedagógicas 

llevadas a cabo por el Presidente de la nación, ocuparon un lugar central para explicar el sentido 

de la cuarentena y las medidas de prevención necesarias. 

Asimismo, es necesario remarcar algunas características de la información expuesta en 

las conferencias de prensa analizadas. Siguiendo a Riorda y Fontana (2020), la información 

pública en una situación de riesgo debe responder a ciertos criterios útiles para los destinatarios. 

Esto implica que la información debe ser clara, precisa, creíble, transparente, responsable y 

estar disponible para cuando sea necesaria.  

En este sentido, el uso de recursos didácticos y la información estadística explicada por 

el Presidente de la Nación, constituyen elementos que facilitan la comprensión de los 

destinatarios y responde a los criterios que se deben seguir en el marco de la comunicación de 

riesgo en situación de crisis. A su vez, para que la información sea creíble vale destacar la 

importancia que Fernández le otorga a la ciencia y al grupo de epidemiólogos que lo asesoran 

para tomar las decisiones sanitarias. 
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Precisamente, en el discurso del 8 de mayo de 2020, figuran en escena dos de los epidemiólogos 

más reconocidos del país que asesoran al Presidente en esta situación: el Dr. Pedro Cahan y la 

Dra. Mirta Roses Periago.  Indudablemente, la presencia de estos expertos en epidemiología 

suma credibilidad a todas las medidas sanitarias establecidas y respaldan la legitimidad de las 

acciones llevadas a cabo por el Presidente de la Nación.  

Frente: Horacio Rodríguez Larreta, Alberto Fernández y Axel Kicillof. Fondo: Dra. Mirta Roses y 

Dr.Pedro Cahan. Conferencia de prensa 8 de mayo 2020 

 

Asimismo, cabe destacar que, si bien los epidemiólogos ocupan un lugar importante y 

dan legitimidad en el discurso del 8 de mayo, se encuentran atrás (casi de decorado) y ni 

siquiera hablan. Hay una tensión política y una necesidad de unidad que hace que se priorice 

lo proxémico con Larreta y Kicillof. 

En este sentido, también vale destacar del análisis socio-semiótico la noción de 

“unidad” y “solidaridad” como tópicas centrales del enunciador. Precisamente, siguiendo los 
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parámetros de las buenas prácticas para abordar las crisis comunicacionalmente elaboradas por 

la Organización Mundial de la Salud, resulta central la búsqueda de la unidad y la solidaridad 

de la sociedad para prevenir los riesgos del Covid-19.  

La imagen de unidad de los dirigentes políticos de las dos fuerzas políticas más 

importantes del país es clave para lograr la unidad de todos los argentinos y argentinas. Como 

mencionamos anteriormente, el Presidente Alberto Fernández se encuentra sólo en dos de los 

discursos analizados: el 12/03/2020 y el 28/08/2020. En el resto de las conferencias de prensa 

cobra suma importancia, tanto en lo visual como verbal, la presencia de los Gobernadores que 

acompañan al Presidente. 

Horacio Rodríguez Larreta, Alberto Fernández y Axel Kicillof , Omar Perotti, Gerardo Morales 19 de marzo 

2020 
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Horacio Rodríguez Larreta, Alberto Fernández y Axel Kicillof 26 de junio 

Horacio Rodríguez Larreta, Alberto Fernández y Axel Kicillof 17 de julio 
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La primera imagen corresponde al discurso en el cual se anunció el Aislamiento, social, 

preventivo y obligatorio (ASPO) en todo el país a partir de las 00 hs del 20 de marzo de 2020. 

En esta imagen se puede observar a Axel Kicilof y Omar Perotti, Gobernadores de la provincia 

de Buenos Aires y Santa Fé por parte del Frente de Todos, y a Horacio Rodríguez Larreta y 

Gerardo Morales, Jefe de la Ciudad de Buenos Aires y Gobernador de Jujuy, por parte de la 

coalición Cambiemos.  

Por su parte, mientras que la segunda imagen fue la más común a lo largo de los 

discursos, el Presidente Alberto Fernández rodeado de Rodríguez Larreta y Kicilof, en la tercer 

imagen los tres oradores principales de las Conferencias de prensa son acompañados por la 

presencia vía teleconferencia de Jorge Capitanich, Arabela Carreras y Gerardo Morales, 

Gobernadores de Chaco, Rio Negro y Jujuy respectivamente.   

Como podemos observar, la unidad de los distintos dirigentes políticos es una constante 

que se mantiene a lo largo de los discursos. Precisamente, el Presidente en reiteradas ocasiones 

menciona que es un “privilegio” contar con los Gobernadores: “Siempre digo que Dios me ha 

privilegiado de ser Presidente y de contar con estos gobernadores. Tenemos que seguir 

trabajando muy juntos y unidos porque el problema no está resuelto” (Fernández, 04/06/2020, 

Anexo 9). Indudablemente, la presencia de estos dirigentes en el espacio no es ingenua, sino 

que se encuentran intercalados entre oficialistas y opositores. Esta fuerte enunciación visual, 

marca un indicio de lo que fue la unidad como estrategia comunicacional para afrontar el riesgo 

excepcional de la pandemia.  

Asimismo, como mencionamos en el análisis socio-semiótico de los destinatarios, el 

Presidente de la Nación marca una diferencia notable entre quienes “gobiernan y quienes 

hablan por Twitter”, en clara referencia hacia los líderes políticos opositores que no tienen 

responsabilidades de gestión. De este modo, si bien la presencia de Axel Kicilof y Horacio 

Rodríguez Larreta en la mayoría de los discursos se debe a la gravedad de la situación sanitaria 

en el Área Metropolitana de Buenos Aires, también es una clara imagen que representa la 

unidad del oficialismo y los sectores de la oposición que ocupan cargos de gestión en todo el 

país.  
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Precisamente, la necesaria “unidad” y “solidaridad” de todos los argentinos y argentinas 

se configuró como una de las tópicas centrales del discurso, razón por lo cual la imagen de los 

dirigentes políticos trabajando en unidad resulta clave para mostrar el ejemplo a la ciudadanía. 

Además, la noción de unidad y de combate al virus utilizada a lo largo de todos los discursos 

también hacen referencia a las formas retóricas excesivas que, siguiendo a Riorda y Bentolila 

(2020), fueron utilizadas por los líderes del mundo: la retórica nacionalista y bélica.  

En definitiva, vale destacar que el ethos mostrado por el enunciador se condice con 

ciertos parámetros establecidos por la comunicación política para gestionar situaciones de 

riesgo. El uso de recursos didácticos, la importancia de la unidad, y la legitimación de las 

medidas adoptadas en base criterios científicos que resguardan la salud, fueron elementos 

centrales para contribuir a la comprensión de la situación por parte de la sociedad y disminuir 

la ansiedad generada por la pandemia. Sin embargo, vale destacar que, como plantea Verón y 

Sigal, un discurso, y en especial un discurso político, genera un campo de efectos posibles. 

Escapa a este análisis si las estrategias implementadas tuvieron el efecto esperado en la 

sociedad, ya que esto repercute de distinto modo en los diferentes destinatarios.  
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La situación de crisis que generó la pandemia del Covid-19 fue abordada de distintas 

maneras por los gobernantes del mundo. A lo largo de este trabajo se intentó dar cuenta- a 

través de un análisis socio-semiótico- cómo se configuró el discurso presidencial frente a la 

situación de riesgo que generó la pandemia del Covid-19 en Argentina (2020). Además, se 

indagó sobre la manera y mediante qué estrategias construyó y legitimó su liderazgo Alberto 

Fernández en el marco de la crisis sanitaria, como también, se analizó la construcción del ethos, 

en tanto estrategia de legitimación del enunciador. 

  De esta manera, para poder abordar nuestro objeto de estudio y cumplir con los 

objetivos trazados, realizamos un trabajo de análisis en 5 etapas. 

En primer lugar, llevamos adelante un análisis de las tópicas discursivas en tanto 

componente hegemónico del discurso social. Pudimos identificar cómo en este estado del 

discurso, el cuidado de la salud y de la vida humana se imprimieron como presupuesto colectivo 

e indiscutible durante los primeros 6 meses de la pandemia en Argentina. De esta manera, frente 

a un virus caracterizado por el enunciador como “enemigo invisible”, la unidad y la solidaridad 

se configuraron también como tópicas discursivas en este estado del discurso. Por último, la 

visión positiva y la reivindicación del Estado también se instaló como una tópica discursiva, 

vinculado estrictamente -en este estado del discurso- con su capacidad para enfrentar a la 

pandemia y cuidar a la sociedad. 

En segundo lugar, realizamos un análisis de los fetiches y tabúes. Pudimos identificar 

que, si bien el cuidado vinculado a cumplir con las medidas sanitarias se configuró como algo 

sagrado, esta noción se manifestó de distintas formas a lo largo de los discursos del Presidente 

Alberto Fernández. En los discursos de los primeros meses de la pandemia (marzo-abril), el 

enunciador materializó el valor de la vida como algo sagrado en tanto justifica el poder 

coercitivo del Estado para cumplir con las medidas sanitarias. Asimismo, este fetiche sirve al 

enunciador para, en cierto modo, justificar los “sacrificios” que la sociedad estaba llevando 

adelante en el transcurso de la cuarentena.  

En los meses de mayo y junio, identificamos que el valor de la vida como fetiche es 

asociada por el enunciador al “éxito” de la cuarentena y para refutar otros discursos que 

pregonan la “angustia” de la cuarentena. En este sentido, durante estos meses, este fetiche 
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también se manifiesta como mecanismo para justificar a la cuarentena como único “remedio” 

para resguardar la salud de los argentinos y argentinas. Por su parte, en julio y agosto dicho 

fetiche aparece como estrategia discursiva en tanto vuelve a manifestarse como modo de 

justificar la necesidad de continuar aplicando las medidas sanitarias y resguardarse en los 

hogares.  

Por otro lado, a lo largo de estos meses, el incumplimiento de las normas se materializa 

como un tabú del discurso en tanto pone en peligro a la vida humana. En este sentido, el 

enunciador cristaliza este tabú al señalar a las personas que no cumplen la cuarentena como 

“irresponsables” que salen a “buscar el virus”. Si bien durante los meses de marzo a junio existe 

cierta continuidad en la materialización del tabú en los discursos, identificamos que, en el mes 

de julio y agosto comienza a haber ciertas variantes: se hace hincapié en el poder coercitivo del 

Estado para cumplir con las medidas sanitarias ante el público conocimiento de la existencia 

de fiestas y reuniones sociales en distintos puntos del país. Precisamente, el propio enunciador 

manifiesta la existencia de este tipo de reuniones en sus discursos, lo cual pone en evidencia 

que, incumplir las normas sanitarias, ya no forma parte de la hegemonía discursiva como tabú.  

En tercer lugar, indagamos sobre la construcción de los destinatarios que realiza el 

enunciador y el componente egocentrismo/etnocentrismo. Respecto a los destinatarios, 

pudimos identificar que las marcas más frecuentes de enunciación se realizaron en primera 

persona del plural, en donde el enunciador construyó a sus prodestanarios y paradestinatarios. 

En este sentido, encontramos múltiples marcas en donde el enunciador refiere a un “nosotros” 

en términos inclusivos, mediante el uso del meta-colectivo singular “la sociedad argentina”. 

Esta fue una de las estrategias discursivas principales del enunciador, con el objetivo de hacer 

parte a la sociedad de la responsabilidad y del cuidado logrado en conjunto. De esta manera, 

pudimos identificar que estas operaciones discursivas tuvieron dos finalidades primordiales: 

reforzar la posición de sus prodestinatarios y persuadir la posición de los paradestintarios. 

 Por otro lado, en relación a los contradestintarios pudimos identificar pocas marcas que 

se refieran a ellos. Si bien todo discurso político se sustenta desde la construcción y la 

definición de un adversario, al tratarse de un conjunto de discursos inscriptos en una crisis 
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sanitaria la presencia de alocuciones que refieran a un contradestinatario explícito fueron 

escasas.   

Sin embargo, pudimos identificar la construcción de un contradestinatario a partir de 

los comportamientos alocutivos tendientes a refutar los discursos opositores que postulaban el 

fin cuarentena. De esta manera, pudimos reconocer dos tipos de contradestinatarios 

“anticuarententa” en este estado del discurso:  los contradestinatarios políticos, caracterizados 

como aquellos sectores que promueven el descuido de la sociedad ante los riesgos de la 

pandemia y los contradestinatarios empresariales, caracterizados como los que especulan con 

los precios generando un malestar en la sociedad. 

Luego, e íntimamente vinculado a la construcción de los destinatarios, realizamos un 

análisis del componente egocentrismo/etnocentrismo. Partiendo de que el cuidado de la salud 

y de la vida se constituyeron cómo un lugar común en este estado del discurso, pudimos 

identificar marcas de este componente en donde se configura un “yo presidente” y un “nosotros 

gobierno” que se atribuye el derecho a la ciudadanía, por el cual se evidencia en la materialidad 

discursiva quienes tienen el poder y la legitimidad de tomar las medidas necesarias para el 

cuidado de la población. A su vez, también pudimos identificar cómo a partir de la construcción 

del “nosotros argentinos”, el enunciador construye a un sujeto norma, el cual le permite 

legitimar su propio discurso y su poder. 

Por otro lado, también pudimos identificar marcas en la materialidad discursiva que 

daban cuenta del componente etnocentrismo a partir de las marcas de los contradestinatarios. 

De esta manera, pudimos analizar la estrategia discursiva del enunciador al aludir a este tipo 

de destinatario, a partir de la configuración de un “otro” caracterizado como aquellos grupos 

que deslegitiman las medidas sanitarias y promueven la finalización de la cuarentena. 

En cuarto lugar, analizamos las formas discursivas del ethos del enunciador, en tanto 

constituyen estrategias que legitiman la gestión de la pandemia. De esta manera, pudimos 

identificar la presencia de un ethos pedagógico materializado en distintas modalidades: (1) 

expresiones metacomunicativas que dieron cuenta de un proceso de enseñanza-aprendizaje 

entre enunciador y alocutarios, (2) la utilización de recursos didácticos, como preguntas 
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retóricas y/o paráfrasis intradiscursivas, (3), la utilización de recursos didácticos gráficos y 

visuales. 

Por su parte, también pudimos reconocer la construcción de un ethos de líder 

responsable, plasmado en alocuciones que dan cuenta de su responsabilidad y compromiso para 

salvar la vida de los argentinos y las argentinas. En este sentido, pudimos identificar también 

ciertas estrategias discursivas que buscaban legitimar su carácter de líder responsable: (1) a 

partir del uso de la empatía colocándose a él mismo como un ciudadano común que también 

sufre la “nueva normalidad”, (2) legitimando sus medidas sanitarias a partir de la comparación 

con países que no realizaron cuarentenas estrictas, (3) resaltando su carácter de presidente 

conciliador y dialoguista con líderes del mundo y gobernantes del país. 

Por último, a partir del análisis socio-semiótico, realizamos un análisis de la 

comunicación de riesgo del enunciador desde la perspectiva de la comunicación política, con 

el objetivo de reconocer ciertos elementos y características de lo que fue la campaña 

presidencial de comunicación de riesgo en Argentina. Aquí, pudimos indagar acerca de las 

estrategias comunicacionales que posicionaron a Alberto Fernández como un enunciador 

legítimo en la gestión de la crisis.  

En primer lugar, la utilización de las conferencias de prensa fue un elemento importante 

en la legitimación del presidente, ya que se lo colocó como medio privilegiado para el anuncio 

de medidas y análisis de la situación sanitaria, como también para el diálogo con los periodistas. 

De esta manera la utilización de las conferencias de prensa como medio privilegiado, fue una 

de las marcas centrales para legitimar su imagen de líder dialoguista.  

En segundo lugar, el carácter pedagógico que tuvieron las conferencias con el fin de 

que la sociedad comprenda en profundidad por qué debe modificar sus hábitos y conductas, 

como también la constante explicitación de que la información que se estaba dando estaba 

respaldada por científicos e infectólogos, ocuparon un lugar clave en la construcción de su 

liderazgo y en la eficacia de su campaña sanitaria. En tercer lugar, la muestra de la unidad con 

los distintos dirigentes políticos como una constante que se mantiene a lo largo de todas las 

conferencias de prensa tanto en lo discursivo como en lo visual, configurándose como una de 
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las principales estrategias comunicacionales para legitimar su carácter de líder dialógico y 

responsable en la gestión de la situación de riesgo.  

En suma, creemos que el resultado de esta investigación ha sido sumamente positiva 

respecto a los objetivos planteados. Las herramientas teórico-metodológicas de la socio-

semiótica y la comunicación política nos permitieron llevar adelante un análisis en profundidad 

sobre la estrategia de comunicación llevada a cabo por el Presidente de la Nación ante la 

pandemia, que aún en la actualidad continúa siendo una gran preocupación. Específicamente, 

creemos que al vincular ambas perspectivas teóricas pudimos situar al discurso político bajo 

las particularidades de este estado del discurso social, es decir, considerando que estos 

discursos se inscriben como parte la gestión del riesgo provocado por el virus SARS-2 en el 

mundo.  

Asimismo, cabe mencionar que somos conscientes de que el corpus que seleccionamos 

dejaba afuera a otros discursos y temporalidades que hubiesen sido interesantes abordar para 

tener una visión más completa de la enunciación de Alberto Fernández, como por ejemplo las 

entrevistas periodísticas y sus publicaciones en redes sociales. Sin embargo, escogimos realizar 

un análisis de las conferencias de prensa ya que considerábamos que eran el medio más 

representativo en el anuncio oficial de las medidas y donde pudimos identificar mayores 

indicios sobre la importancia de la comunicación de riesgo en esta particular situación.  

Para finalizar, nos parece interesante remarcar la importancia de vincular las 

herramientas del campo de la comunicación política y la socio-semiótica. Lejos de pensarlas 

como campos de estudios antagónicos, es importante seguir apostando a la 

interdisciplinariedad para los estudios del discurso político.  Es por esto que aspiramos a que 

alguna de las ideas que fueron abordadas a lo largo de este trabajo puedan servir de punto de 

partida para futuras investigaciones.  
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Anexo 1 

 

 

Mensaje por Cadena Nacional del presidente Alberto Fernández ante la 

emergencia por coronavirus 12/03/2020 

 

 

Querido pueblo argentino, 

 

Voy a compartir con ustedes información importante sobre el coronavirus. 

 

Ayer la ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD (OMS), declaró al brote del 

nuevo coronavirus como una pandemia, luego de que el número de personas infectadas a nivel 

global superara los 118.000 distribuidas hasta ese momento en 110 países. 

 

Quiero que sepan qué es lo que estamos haciendo para dar respuesta al avance de este 

virus que se extiende cada día en todo el mundo. 

 

En situaciones de alarma generalizada es imprescindible el rol del Estado para prevenir, 

tranquilizar y brindar protección a la población. 

 

Un Estado presente en materia de salud es la mejor manera de cuidar a la población. 



99 

 

 

La realidad es que esta pandemia nos convoca como sociedad. 

 

Nos convoca al Estado Nacional, a cada provincia, a cada municipio. 

 

A cada uno y a cada una. 

 

Por eso, dicté un Decreto de Necesidad y Urgencia que amplía la emergencia pública 

en materia sanitaria. 

 

Le da facultades de acción y prevención a distintos ministerios. Entre ellas, evitar el 

desabastecimiento y fijar precios máximos para alcohol en gel, barbijos y otros insumos 

críticos. 

 

También permite disponer la suspensión preventiva de espectáculos y el cierre de 

espacios públicos. 

 

Este Decreto suspende por 30 días los vuelos provenientes de Europa, Estados Unidos, 

Corea del Sur, Japón, China e Irán. 

 

En el marco de esta restricción, dispone que se implementarán medidas para facilitar el 

regreso desde dichos países de los residentes en la Argentina. 
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Dispone también el aislamiento obligatorio durante 14 días en cuatro casos: 

 

De aquellas personas con diagnóstico confirmado de Coronavirus. 

De aquellas personas consideradas ¨casos sospechosos¨, es decir, personas que tienen 

fiebre, y uno o más de los siguientes síntomas respiratorios: tos, dolor de garganta o dificultad 

para respirar, y que ADEMAS, en los últimos días, hayan estado en zonas afectadas o en 

contacto con casos confirmados o probables de Coronavirus. 

Las personas que hayan estado en contacto estrecho con los casos confirmados o casos 

sospechosos como los anteriores. 

Las personas que hayan ingresado a la Argentina en los últimos 14 días, provenientes 

de países afectados que mencioné anteriormente. 

Es importante que comprendamos que este aislamiento preventivo resulta esencial para 

reducir todo lo posible la propagación del virus. 

 

Aquellas personas que infrinjan el aislamiento establecido tendrán responsabilidades 

penales. 

 

Por otra parte, el Decreto hace obligatorio a cada persona reportar síntomas compatibles 

con coronavirus. 

 

Y además garantiza que todos los días la población recibirá información precisa sobre 

la situación. 
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Estamos actuando según las recomendaciones realizadas por la Organización Mundial 

de la Salud, las autoridades de los países más afectados y de nuestros expertos y sociedades 

científicas. 

 

Trabajamos en la detección y seguimiento oportuno de casos potenciales y sus 

contactos. 

 

Realizamos una asignación extraordinaria de 1700 millones de pesos para reforzar 

tareas de diagnóstico y sumar recursos para el equipamiento hospitalario. 

 

El Jefe de Gabinete está a cargo de coordinar con los distintos ministerios y organismos 

del Estado la implementación de las acciones establecidas por el Ministerio de Salud para 

enfrentar localmente la pandemia. 

 

A cada Ministerio que corresponde le asigné una misión. 

 

Por ahora, fortaleceremos los controles sanitarios en todos los puntos de ingreso a la 

Argentina. Seremos muy estrictos en el monitoreo de los movimientos de personas en nuestras 

fronteras. 

 

Cada responsable tiene un papel que cumplir. 
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El Estado está presente y va a acompañar a todos, especialmente a nuestros mayores de 

65 años, en quienes mayor impacto tiene el virus. 

 

A ellos les pedimos que eviten los lugares concurridos y el contacto con personas que 

hayan estado en países de transmisión en los últimos 14 días o con personas que presenten 

síntomas respiratorios. 

 

Le pido a cada ciudadana y a cada ciudadano que también tomen las medidas de 

prevención que estamos y estaremos difundiendo. 

 

La recomendación general es: 

 

-lavarse las manos con jabón regularmente, 

 

-toser o estornudar cubriéndose la boca con el pliegue del codo, 

 

-ventilar los ambientes y limpiar la superficie y los objetos que se usan con frecuencia. 

 

Tenemos que hacerlo entre todos y todas. 

 

Tenemos que demostrarnos una vez más que en los temas importantes estamos unidos. 
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Atravesamos dificultades. Vamos a seguir monitoreando al instante la evolución de esta 

pandemia para actualizar y tomar las medidas que hagan falta. 

 

Somos la Argentina. Un país unido en el que cada uno debe comprometerse con los 

demás y todos con cada uno, empezando por el Estado. 

 

Un país unido en el que comprendemos que lo que le pasa al otro nos afecta a todos.  
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Anexo 2 

 

Conferencia de prensa de Alberto Fernández, Horacio Rodríguez Larreta y Axel 

Kicillof, al término de la Reunión Interministerial de seguimiento del coronavirus, 

COVID-19. 15/03/2020 

 

 

Conferencia de prensa del presidente de la Nación, Alberto Fernández; del Jefe de 

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta y del Jefe de Gobierno de 

la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, al término de la Reunión Interministerial de 

seguimiento del coronavirus, COVID-19, desde Olivos. 

  

PRESIDENTE.- Buenas tardes a todos y a todas: tuvimos, hoy, una nueva reunión, con 

la parte del Gabinete, que está dedicado al problema del coronavirus y con los expertos en 

infectología y los expertos médicos, que nos están ayudando a sobrellevar este tema. 

Como les dije, hoy a la mañana, en algún medio con el que hablé, todo este problema 

es un problema dinámico, es un problema que estamos conociendo al mundo, que se ha 

desarrollado de un modo virulento, en muchos lugares del mundo y donde nosotros seguimos 

muy de cerca las experiencias que se están dando en el mundo y las recomendaciones que hace 

la Organización Mundial de la Salud que – para nosotros – es una fuente muy válida como para 

saber por dónde andar. 

Todo indica que lo que nosotros tenemos que lograr es minimizar la circulación del 

virus, es decir hacer todo lo posible para que el virus no circule entre nosotros. Sabemos hasta 

aquí que todos los casos que hemos tenido son casos importados y debemos tratar de que tarde 

lo más posible en convertirse en un virus autóctono; algo que – en algún momento – tal vez 

ocurra, pero tal vez podemos hacer mucho más lento ese episodio y en el mientras tanto es muy 
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importante, porque ganando tiempo podemos administrar la cuestión sanitaria y la cuestión de 

la salud. 

En el día de hoy, analizamos puntualmente – a partir de una recomendación de la OMS, 

de esta mañana, que es que se tomen medidas drásticas y se ataque en conjunto todo lo que se 

pueda atacar para impedir la proliferación del virus. Entonces, analizamos el caso de las clases 

de los alumnos de educación primaria y secundaria con la idea de que podemos hacer algo para 

evitar la circulación del virus, en menores que – en verdad – todos coinciden en decir, que su 

riesgo de contagio no es importante, no se ha dado, hasta aquí, como un factor de riesgo para 

menores, que no ha causado números trascendentales de casos letales, pero que muchas veces 

son portadores y terminan contagiando a familiares y adultos. 

Entonces con esa idea hemos tomado una decisión, que es la de suspender las clases – 

a partir de mañana – y hasta el día 31 de marzo. Lo hacemos con el propósito de minimizar el 

tránsito de todos estos alumnos y de ese modo, también, minimizar el tránsito del virus. Que 

no se dicten clases no quiere decir que las escuelas van a estar cerradas; las escuelas van a estar 

abiertas atendiendo las otras obligaciones colaterales, que las escuelas tienen, que tienen que 

ver con el alimento de muchos de esos chicos y también la colaboración, que los maestros 

puedan dar a sus alumnos, que lo necesiten. Lo que está claro es que, durante 14 días, los 

alumnos no van a tener clases. ¿De acuerdo? Desde mañana, hasta el día 31 de marzo 

Hemos tomado también otras decisiones, la más importantes es que hemos cerrado la 

frontera, de la Argentina. Durante los próximos quince días, periodo este que puede ser 

prorrogable las fronteras argentinas se han cerrado. ¿Por qué lo hacemos? Porque el episodio 

del coronavirus ya no viene solamente de Europa y está empezando a afectar a países limítrofes 

y a nosotros mismos. Y además porque también hemos observado que por las fronteras 

terrestres, en un trabajo muy importante que hizo Migraciones, en Misiones, vienen turistas 

que vienen de las zonas que nosotros calificamos como zonas de riesgo. Así que hemos tomado 

la decisión que – durante los próximos 15 días – vamos a cerrar las fronteras y nadie podrá 

ingresar a la Argentina, salvo – obviamente – los argentinos nativos o los extranjeros residentes 

en la Argentina. 
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Vamos a dispones desde ya mismo, que no se van a poder desarrollar ningún tipo de 

espectáculo, ningún tipo de espectáculos en teatro, cine, espectáculos deportivos, espectáculos 

musicales, que signifique un nucleamiento de gentes, un número importante de gentes que se 

nucleen en esos encuentros, tratando de evitar que en la multitud el virus se disemine. ¿De 

acuerdo? 

En el día de mañana, vamos a disponer también, el licenciamiento de todos los mayores 

de 65 años, que es la edad, que nosotros consideramos de mayor riesgo. Por lo tanto, a las 

personas de más de 65 años, les vamos a pedir que se queden en sus casas tranquilas, que 

disfruten de sus casas, vamos a asignarles, porque ellos, además, tienen que seguir haciendo 

sus vidas, horarios de atención específica para estos mayores, en bancos, en centros de salud, 

lo que ellos puedan necesitar y fijarles un horario de atención para que ellos puedan ir y no 

tengan que tener esperas y fundamentalmente no tengan que vivir momentos de aglomeración 

de gentes, donde también puedan llegar a sufrir algún tipo de contagio. 

En el día, de mañana, vamos a reunir, al Gabinete económico-social, y tenemos 

preparadas una serie de medidas económicas, a tomar, para paliar los efectos de esta pandemia. 

Está claro que la actividad económica se a va a restringir, está claro que tenemos que mantener 

las fuentes de trabajo y tenemos que mantener la actividad económica y está claro, que en eso 

vamos a trabajar, y mañana vamos a anunciar una serie de medidas económicas, en ese sentido. 

Con el Gobernador de la provincia de Buenos Aires; con el Jefe de Gobierno de la 

Ciudad de Buenos Aires, que venimos trabajando en este punto codo a codo, desde el primer 

día, y lo estamos haciendo muy bien. Con ellos dos, mañana, vamos a empezar a analizar 

mecanismos que nos permitan disminuir el tránsito, en el AMBA. El AMBA es el lugar que 

concentra mayor cantidad de infectados. El 70 por ciento de los infectados están en la Ciudad 

de Buenos Aires o el Gran Buenos Aires y por lo tanto tenemos que hacer el esfuerzo de 

minimizar también allí el tránsito de las personas infectadas porque ello permite el tránsito de 

los virus. Y vamos a ponernos a trabajar, a partir de mañana, para ver de qué manera podemos 

trabajar juntos para lograr ese objetivo. 

Yo quiero decirles que estas medidas, no suponen ningún agravamiento de la situación 

que teníamos o que conocíamos, hasta hoy. Simplemente – como les dije a los médicos, con 
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mi lógica de abogado – yo pienso que si atacamos el problema de chiquito vamos a evitar de 

que crezca. Me dijeron que no es verdad, que en verdad el problema va a seguir, pero lo que sí 

podemos evitar es que el crecimiento sea exponencial y que, de un día para otro, nos 

encontremos con un problema que no podamos dominar. De este modo vamos a tener un 

crecimiento del problema paulatino, de tal modo que el servicio sanitario argentino pueda 

atenderlo, pueda controlarlo, pueda resolverlo. Así que, mi lógica de abogado, ha servido en 

algo para esto, lo mío fue intuitivo pero tiene lógica en el mundo de la ciencia médica y en eso 

estamos trabajando.  

Nadie se inquiete, porque no estamos haciendo esto porque la situación se haya 

agravado, estamos haciendo esto para atacar el problema y poder manejarlo lisa y llanamente. 

Como dije, esta mañana, en algún programa donde me entrevistaron: “miren, acá tenemos que 

luchar contra dos cosas: contra la pandemia y contra la psicosis”. Todos nos sentimos en riesgo, 

si hacemos las cosas bien y respetamos las instrucciones los riesgos se van a minimizar. 

Como les decía recién, a los médicos y especialistas, que estaban aquí, les contaba una 

sensación que yo siento, y es que estamos luchando contra un enemigo invisible, que – de 

repente – anida en algunos de nosotros y nos convierte a nosotros en enfermos y en portadores 

del enemigo. Todos tenemos que tener conciencia de la responsabilidad social, que tenemos, 

todos tenemos que tener conciencia que el virus nos puede atacar a nosotros y nosotros 

podemos dañar al otro y que el modo solidario es cuidarnos nosotros para cuidar a los otros. 

Y en esto voy a ser inflexible, los que tengan que hacer la cuarentena van a cumplir la 

cuarentena y si no la cumplen vamos a ocuparnos de perseguirlos penalmente. Perdón, que lo 

diga de este modo. Ayer, a la una y media de la mañana, estaba buscando a un loco que 

castigaba a un pobre hombre, de la Seguridad, que le estaba exigiendo que simplemente cumpla 

con una cuarentena, de acuerdo con lo que el sistema sanitario le ha impuesto. Me ocupé de 

buscar dónde estaba, la policía de la provincia de Buenos Aires lo detectó y ya actuamos y lo 

que tienen que entender todos es que la soberbia de un tonto no va a poner en peligro, a la 

Argentina. Así que las reglas que se han impuesto de cuarentena deben ser cumplidas al pie de 

la letra. 
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El Gobernador de Santiago del Estero, días atrás, encontró a un ciudadanos español 

violando la cuarentena, y él actuó con la Justicia santiagueña. Y les pido a todos los 

Gobernadores la misma severidad. No es por beneficio del Gobierno, porque el Gobierno no 

se beneficia con esto, necesito que los argentinos nos cuidemos y exijamos a los responsables 

que cuiden a los argentinos. ¿De acuerdo? 

No hay que intranquilizarse, estar atentos, como suelo decir, déjenme decir una frase 

del General – pido permiso – estemos atentos y vigilantes frente a los que nos está pasando. 

¿De acuerdo? Si hacemos las cosas y cumplimos con las normas, hacemos las cosas que la 

autoridad sanitaria recomienda vamos a poder sobrellevar este problema y vamos a poder 

sacarlo adelante, con los daños que este problema, lamentablemente, va a causar pero 

preservando la vida y la salud de los argentinos. 

Hemos, también dispuesto el cierre de todos los parques nacionales, porque ahí se 

mezcla mucho turismo y no sabemos dónde puede haber allí contagio. Hoy nos enteramos, me 

contó Ginés, hace un rato, que tuvimos dos casos, en Tierra del Fuego, que hasta acá, venía sin 

ningún número de afectados y han aparecido y creo que eso tiene que ver con la circulación 

turística, que puede haber llevado el virus hacia esos lados. 

Así que dicho esto agradeciéndoles a todos la buena predisposición, la comprensión. 

Yo no sé si quieren decir algo Axel u Horacio, si hay alguna pregunta. 

PERIODISTA.- Presidente, Jefe de Gobierno, Gobernador, son preguntas muy cortitas 

simplemente aclaratorias; preguntarles qué pasa con el nivel inicial, con el jardín de infantes; 

preguntarles qué pasa con el caso del subte sobre todo y algunas líneas ferroviarias donde la 

gente va muy atestada; preguntarle si consideran quiénes van a hacerse cargo de los chicos 

solamente se licencia a los mayores de 65 años; y por último preguntarles qué pasa con los que 

quieren salir de la Argentina con el tema del cierre de fronteras. 

PRESIDENTE.- Lo que quieren salir pueden salir, el cierre de fronteras es para los que 

quieran entrar, los que quieran salir se pueden ir sin problemas. Casi todas esas preguntas van 

a estar respondidas mañana cuando termine la reunión del Gabinete Económico y Social. 

Perdón, lo del jardín es igual que el nivel primario, están suspendidas también las clases para 
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ellos, pero casi todas las demás preguntan que tienen que ver con quién se ocupa del… todos 

esos son sistemas de licencia que vamos a analizar mañana, tenemos que cuantificar el costo y 

tenemos que ver como lo pagamos todo eso, pero mañana va a tener respuesta a todo eso 

después de la reunión del Gabinete Económico y Social. Y respecto de los trenes y de los subtes 

es algo que ya empezamos a trabajar, tiene que ver fundamentalmente con el mayor problema 

que es la circulación humana, este el mayor problema, no es la circulación de los trenes o de 

los subtes, es la circulación humana, y lo que nosotros podamos hacer por atemperar todo eso 

lo estamos haciendo. Mañana entre las medidas que seguramente vamos a anunciar es autorizar 

el trabajo a distancia, es decir, que todos los que puedan hacer el trabajo en su casa lo hagan 

sin necesidad de moverse en la Ciudad, pero todas esas medidas las van a conocer. 

PERIODISTA.- Buenas noches, quería consultar respecto ciertos lugares donde 

también suele haber mucho movimiento, como por ejemplo shoppings, supermercados 

mayoristas, donde la gente con mucha preocupación se ha aglomerado para tratar de hacer 

compras grandes y quedarse en sus casas, si van a permanecer abiertos, si a haber algún tipo 

de restricción. Por otra parte, se había planteado la posibilidad de una cuarentena en el país, si 

esto fue consultado, y cuál fue la respuesta de los especialistas, quizá no sea ahora el momento 

y si lo sea en otra época del año. 

PRESIDENTE.- Todo eso es objeto de lo que tenemos que ver mañana, porque el cierre 

de todos esos comercios genera efectos económicos y lo vamos a ver mañana; una cosa es el 

shopping y otra cosa es el negocio de cercanía, una cosa es el mega-supermercado y otra cosa 

es el mercado del barrio. Los negocios de cercanía no van a padecer ningún tipo de cierre 

porque la gente además tiene que seguir consumiendo, comprando sus cosas, y lo único que 

nosotros estamos buscando es evitar la aglomeración de gente, en los shoppings ese problema 

existe, pero mañana todo es lo vamos a tener bien definido y bien resuelto. 

PERIODISTA.- ¿Y respecto de la cuarentena? 

PRESIDENTE.- Mañana también lo vamos a resolver eso porque una cuarentena 

generalizada para el país mucho y el problema de las cuarentenas generalizadas tienen que ver 

también con que hay mucha producción que la Argentina necesita, por ejemplo la producción 

alimentaria. Si yo paro durante catorce días la producción de alimentos, bueno, voy a generar 
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un enorme conflicto en la Argentina. Por eso, nosotros estamos en eso tratando de ser más… 

es un tema que, como yo dije esta mañana, es un tema que analizamos pero es un tema que 

tiene muchas consecuencias económicas en muchos casos muy negativas y que ni siquiera 

ayudan a resolver el problema de la pandemia. Entonces, mañana ya en detalle, hoy estuvimos 

todo el día trabajando con Martín, y mañana ya en detalle vamos a poder con Matías Kulfas ir 

resolviendo todas esas cosas, tengan un día más de paciendo. 

PERIODISTA.- Dos preguntas simples y cortitas, primero está la parte humanitaria, de 

salud, pero usted que estuvo con Kulfas y con el Ministro de Economía, ¿evaluó las pérdidas 

que esto va a traer para nuestro país? Y segundo una pregunta casi doméstica, como padre 

también se la pido, hablando también de las clases y de los chicos, el consejo que les da a los 

padres, porque los chicos están contentos porque no van a tener clases, ¿pero qué hacen con 

los chicos, les aconsejan que se queden en sus casas, que ganen la calle? Porque es un problema, 

los chicos solos y en la calle ¿Cuál es su consejo? 

PRESIDENTE.- Siempre mi consejo es que los chicos se queden en la casa y los padres 

traten de estar cerca de ellos, ahora, ya sé que ellos también trabajan, y muchas veces esto es 

difícil, por eso es uno de los temas que tenemos que resolver mañana, ver de qué modo 

podemos facilitar que alguno de los padres se quede con los chicos en la casa. Pero lo que hay 

que entender es que no estamos dando catorce días de vacaciones, esto es lo que hay que 

entender, estamos en una emergencia y necesitamos no solamente que los chicos, sino que 

todos los que puedan quedarse en casa, se queden; cuando menos circulemos menor será el 

riesgo de que circule el virus, y menor será el riesgo de contraer el virus. Por lo tanto esta vez 

es buen negocio quedarse en casa, es buen negocio. Y yo quisiera que todos los que puedan 

quedarse en casa lo intenten y me ayuden, porque es la mejor forma de ayudarnos, no 

circulando. Las consecuencias económicas ya las evaluamos, pero a lo que estamos decididos 

es a que la economía argentina no se para, por lo tanto lo que mañana vamos a anunciar es una 

serie de políticas activas que mantenga la actividad económica en un momento en que la 

economía del mundo se deprime y la economía argentina también. Pero lo que nosotros 

queremos es que eso no ocurra, y también lo que nosotros queremos que esto no se convierta 

en un padecimiento mayor para los que peor están. Estamos analizando también corregir la 

Asignación Universal por Hijo, garantizar mayores recursos a los que más los necesitan, porque 
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si se van a quedar todos estos días con sus chicos en la casa seguramente necesitarán más 

recursos. Así que todo eso mañana va a estar resuelto. 

PERIODISTA.- Mi pregunta es, bueno, son dos preguntas, primero: ¿qué formato va a 

tener esta definición, si va a ser a través de un decreto, de una resolución, de qué manera se va 

a dar a conocer oficialmente? Y por otra parte, ¿qué va a pasar el 31 de marzo, si tiene previsto 

extender o está la posibilidad de que se extienda la suspensión de clases? 

PRESIDENTE.- Los formatos son múltiples, habrá resoluciones, habrá decretos, son 

múltiples los formatos por los cuales estas cosas se deciden. Y respecto lo del 31, veremos, 

vuelvo a repetir, esto es dinámico, no es algo estático, es algo muy dinámico, como es algo 

muy dinámico hay que ver cómo evoluciona y hay que actuar en consecuencia. El día viernes 

nos dijeron los especialistas que no tenía mucho sentido suspender las clases, y hoy nos dicen, 

a la luz de lo que la Organización Mundial de la Salud recomienda que tal vez tenga sentido, 

porque de ese modo disminuimos el tránsito de los alumnos y de los padres. Entonces todo esto 

es muy dinámico, yo vuelvo a repetirles, es una pelea con un ejército invisible, que además era 

desconocido, porque es un virus que no conocíamos, que no tiene antídoto, no tiene vacuna, no 

tiene nada, es una pelea muy desigual, no sabemos dónde está ese enemigo. Entonces es algo 

muy dinámico y por eso yo insisto en que todos entiendan que todos somos parte de la pelea, 

y que todos tenemos que tomar el tema seriamente, y que todos hacemos falta en el 

involucramiento de esta pelea. Si hacemos las cosas bien los daños los vamos a minimizar 

mucho. 

PERIODISTA.- Entendiendo que hay letra chica que va a salir mañana, pero le quería 

preguntar, para aclarar lo educativo, porque habló del nivel inicial habló del primario, ¿qué 

pasa con la escuela secundaria, qué pasa con universidades? Y por otra parte le quería preguntar 

si había hecho el cierre de fronteras, si mantiene en pie la repatriación, los vuelos que se iban 

a hacer a Europa, a Estados Unidos y otros países para los argentinos que están varados. 

PRESIDENTE.- No, los argentinos que están varados vamos a ir a socorrerlos y traerlos 

a la Argentina, eso está claro, estamos organizando los modos, porque también lo que estamos 

viendo es que muchas empresas con cierta picardía no los quieren traer porque vuelven sin 

gente, pero vendieron el pasaje de vuelta, entonces estamos también actuando sobre esas 
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empresas. La secundaria tampoco tiene clases, y las universidades están tomando, vale decirlo, 

la universidad es autónoma y toma decisiones per se, ya muchas universidades han decidido 

no dar clases. En el caso de las universidades confieso que yo entiendo mejor el tema, lo veo 

como algo más razonable, porque en la universidad hay gente de mayor edad, los que somos el 

claustro de profesores ya casi todos oscilamos los sesenta años, y por lo tanto allí tiene más 

lógica suspender las clases, ahí tiene más lógica. Pero eso lo están haciendo las universidades 

per se, y así lo deciden así se hará. 

PERIODISTA.- Hay mucha gente que se ha lanzado a los supermercados a comprar y 

compra, compra, y hay muchas denuncias que están subiendo los precios. 

PRESIDENTE.- En eso vamos a trabajar también, ya está trabajando Kulfas con la 

Secretaría de Comercio. La verdad la Argentina, como dije el otro día, no puede ser un país de 

vivos y de bobos, estamos todos pasando un mal momento, hoy me comentaba un 

supermercadista que vendió ayer lo que vendió en Navidad, y la verdad es que no es posible 

que aprovechen esas circunstancias para aumentar los precios. La Argentina de los vivos se 

terminó, yo aviso para que nadie se pase de vivo, la Argentina de los vivos se terminó. Por lo 

tanto vamos a actuar con lo que la ley nos permita actuar. Y lo que si la gente no tiene que tener 

temor al desabastecimiento o al potencial cierre de negocios porque no es lo que estamos 

previendo. 

PERIODISTA.- (INAUDIBLE) 

PRESIDENTE.- El alcohol en gel también ya la Secretaría de Comercio desde el 

viernes está actuando sobre los productores y sobre los que lo venden, ahí también estamos 

aplicando la Ley de Defensa de la Competencia, y no vamos a permitir…, con los barbijos pasa 

lo mismo, que los precios escalen como escalaron, volveremos todo al punto cero. Y respecto 

al fútbol, si se juega a puertas cerradas yo no veo inconvenientes, y lo que me encantaría es 

que por lo menos en este tiempo le den a los argentinos la posibilidad de ver los partidos no 

por el medio del sistema codificado sino por la Televisión Abierta; ya que tenemos que 

quedarnos en casa, para muchos es un gran divertimento poder ver el fútbol. Gracias a todos y 

a todas, muchas gracias. 
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Anexo 3 

 

Palabras del presidente de la Nación, Alberto Fernández, luego de su reunión con los 

Gobernadores, para analizar la pandemia del coronavirus, COVID-19, desde Olivos. 

19/03/2020 

 

Palabras del presidente de la Nación, Alberto Fernández, luego de su reunión con los 

Gobernadores, para analizar la pandemia del coronavirus, COVID-19, desde Olivos. 

 

PRESIDENTE.- Buenas noches a todos y a todas: gracias por esperarnos. Ustedes saben que 

el mundo está atravesando un momento singular, que está atravesado por una pandemia que ha 

avanzado con mucha velocidad: primero en Asia, después en Europa, después en Estados 

Unidos y que ha llegado América latina. 

 

La verdad que el cuidado de la salud de los argentinos para nosotros es muy importante, así 

que por eso hemos tomado el toro por las astas, desde el comienzo y nos hemos abocado a dar 

respuestas rápidas, aprovechando que Dios nos dio una oportunidad, que es el tiempo, para 

poder prevenir el avance del virus. 

 

En estos días dictamos más de 30 medidas de todo tipo, medidas que van desde la suspensión 

de clases, hasta el cuidado de nuestra economía, que necesita seguir funcionando para que los 

argentinos puedan seguir avanzando en sus vidas. Dispusimos, también – rápidamente – la 

obligación de estar en cuarentena cuando uno llegaba de cualquiera de los países donde el virus 

se había desarrollado, esos países que son los países críticos y dispusimos que cualquier 

persona que llegara de esos países o que se haya acercado o haya tenido algún tipo de vínculo, 
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con personas que hubieran llegado, de esos países, estaban obligadas a someterse a cuarentena, 

de 14 días. El tiempo no es un tiempo caprichoso, es el tiempo en el que - exactamente – el 

virus se manifiesta. En 14 días sabemos si alguien está infectado o no. 

 

La verdad es que hicimos muchos esfuerzos porque la gente eso lo comprenda, ayudamos 

declarando asuetos administrativos; invitamos a las empresas también a declarar asuetos en sus 

lugares de trabajo; promovimos el trabajo a distancia – eso que llaman teletrabajo – 

suspendimos las clases y sin embargo seguimos teniendo problemas de gente, que no entiende 

que no se puede circular por las calles, en esas condiciones, porque el riesgo en que se pone al 

otro es muy grande. 

 

Por ese motivo acabamos – después de tener una larga reunión con todos los Gobernadores – 

a quienes les expresamos todo lo que hemos hecho, en este tiempo, todo lo que queremos seguir 

haciendo, todo lo que debemos hacer juntos y les conté que hemos tomado una decisión - en el 

Gobierno Nacional – que es dictar un Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU). Por ese decreto 

– a toda la Argentina, a todos los argentinos, a todas las argentinas – a partir de la 00:00 horas, 

de mañana, deberán someterse al aislamiento social preventivo y obligatorio. 

 

Esto quiere decir que – a partir de ese momento – nadie puede moverse de su residencia, todos 

tienen que quedarse en sus casas. Es hora de que comprendamos que estamos cuidando la salud 

de los argentinos. 

 

Esta medida, la hemos dictado, ahora, tratando de que los efectos sobre la economía sean los 

menos dañinos posible. Es una semana la que viene corta, porque el lunes y martes, será feriado 

y hemos decidido prolongar esta medida – que se inicia a la 00:00 horas, del día de mañana – 

hasta las 24 horas, del día 31 de marzo. Hemos adelantado el feriado, del día 2 de abril, donde 
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recordamos y homenajeamos a los caídos en Malvinas, para el día 31de marzo; y el día 30 de 

marzo lo vamos a declarar feriado puente, para que – de ese modo – tengamos todos estos días 

la posibilidad de quedarnos en nuestras casas y evitar seguir trasladando el virus de persona a 

persona. 

 

Obviamente hay situaciones permitidas, todas las personas deberán permanecer en sus casas, 

en sus hogares y podrán salir para hacer lo necesario para seguir viviendo su vida habitual. Esto 

quiere decir, que van a seguir teniendo los negocios de cercanía abiertos, van a poder ir a los 

almacenes, van a poder ir a los supermercados, van a poder ir a hacer compras en los negocios 

de cercanía, en una ferretería, a las farmacias, que permanecerán abiertas, pero entiéndase bien, 

que a partir de la 00:00 horas, la Prefectura, la Gendarmería, la Policía Federal y las policías 

provinciales estarán controlando quién circula por las calles. Y entiéndase que aquel que no 

pueda explicar lo que está haciendo en la calle se verá sometido, a las sanciones, que el Código 

Penal, prevé para quienes violan las normas que la autoridad sanitaria dispone, para frenar una 

epidemia o – en este caso - una pandemia. 

 

Vamos a ser absolutamente inflexibles, la realidad es que está es una medida excepcional, que 

dictamos en un momento excepcional, pero absolutamente dentro del marco de lo que la 

democracia permite. 

 

Nosotros hemos llegado al gobierno sabiendo que vamos a tener que gobernar en los buenos y 

en los malos momentos. Este no es el mejor momento y espero que haya mejores momentos, 

en los cuatro años, que me quedan como Presidente de los argentinos. Pero les aseguro que me 

voy a poner al frente para poder garantizar aquello que nos hemos propuesto, que es tratar de 

evitar que el ritmo del contagio se acelere de tal modo que el sistema sanitario argentino no lo 

pueda atender. 
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Hemos previsto un plan, por el cual manteniendo distancia entre nosotros, teniendo los 

cuidados de los que estamos hablando, guardándonos en nuestras casas y si se propaga, porque 

se va a propagar se propague más lentamente, de modo tal que los contagios crezcan de tal 

modo que el sistema sanitaria argentino pueda hacer frente a ello. Hemos calculado 

absolutamente todo, lo único que necesitamos es que cada uno de nosotros haga su parte, es lo 

único que necesitamos. 

 

La norma también tiene excepciones, hay una serie de actividades que están libradas a este 

sistema de resguardo en nuestras casas, quienes son: los que trabajamos en los gobiernos 

nacionales, provinciales y municipales, en los niveles de conducción política; los que trabajan 

en la Sanidad, en las Fuerzas de seguridad y en las Fuerzas Armadas. Y hay una serie de 

actividades, que el decreto también están excluidas de todo esto, fundamentalmente los que 

trabajan en la producción de alimentos, los que trabajan en la producción de fármacos, y 

algunas otras actividades como el petróleo, las refinerías de naftas y de gasoil. Hay una serie 

de excepciones a este régimen de aislamiento, que el mismo Decreto prevé. 

 

Yo confío en la responsabilidad de todos los argentinos y de todas las argentinas; confío que 

no haya irresponsables que en lugar de estar en cuarentena estén paseando por la Costa o estén, 

aún sin quererlo o si preverlo, llevando el virus a argentinos que deben estar sanos. 

Les he pedido a todos los gobernadores la máxima severidad, y quiero decirles a todos que 

vamos a ser muy severos con los que no respeten el aislamiento que estamos planteando; y 

vamos a ser muy severos porque la democracia nos los exige, en verdad, el primer deber de un 

gobernante es cuidar la salud de su gente, es cuidar la integridad física de su gente, y lo único 

que estuve haciendo ye estamos haciendo todos los que estamos aquí, es cuidando la integridad 

física de aquellos a los que gobernamos y aquellos que confiaron en nosotros para salir adelante 

en un momento como este. 
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Acá me acompañan cuatro gobernadores, hoy estuvieron todas las provincias, los que no 

estuvieron presentes estuvieron por teleconferencia, a todos les doy las gracias, a todos les doy 

las gracias por su apoyo, a todos les doy las gracias por el compromiso. Con ellos hemos 

decidido conformar un gabinete federal que permanentemente vaya atendiendo la evolución de 

la pandemia y vaya resolviendo el problema que ha surgido, que es el problema económico, la 

economía sin duda se va a ralentizar, y en esa lentitud de la economía vamos a tener menor 

actividad económica, menor recaudación y problemas fiscales que resolver. 

 

Todos hemos visto que hay un sector de la economía que hasta aquí no hemos atendido 

adecuadamente, y quiero dar tranquilidad a todos ellos, es el sector de la informalidad, de los 

monotributistas, que en los próximos días vamos a estar dictando normas que alivien este 

momento para todos ellos. 

 

Yo les agradezco a ustedes también, ustedes son parte de los que quedan exceptuados de la 

norma de quedarse en sus casas, aquellos que trabajan en los medios de comunicación, los 

periodistas, yo les agradezco mucho que estén aquí, les pido por favor que me ayuden a 

informar bien, porque como les dije la vez pasada, uno está peleando contra un enemigo 

invisible, que se mete en el cuarto de nosotros, y uno no lo puede detectar, pero uno tiene dos 

peleas: que son la pelea contra la pandemia y la pelea que permanentemente se da contra la 

psicosis, esas sensación de que todo es muy grave, que todo es irreparable y que nada se puede 

hacer. Estamos preparados para hacer frente a esto que nos ha tocado, que no es ni más ni 

menos lo que le ha tocado a todo el mundo, y hemos tenido la suerte de que a este continente 

la pandemia llegue más tarde y nos haya dado tiempo para prepararnos, pero nada tiene sentido 

si no es que los argentinos y las argentinas hacen su parte. 

 

Estamos trabajando codo a codo con el Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, con el 

Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, ahí tenemos el principal foco de contagio, ahí 
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está setenta por ciento del problema. A los porteños y a los bonaerenses les pido la máxima 

responsabilidad, la máxima colaboración, esta vez colaborar es exigirle al vecino que se quede 

guardado en su casa, eso es, si nos quedamos en casa nos preserva a todos, si nos preservamos 

todos el contagio será menor, y si el contagio es menor vamos a sufrir mucho menos como 

sociedad. 

 

Yo les doy las gracias a todos y a todas, vayamos a descansar tranquilos, tenemos muchos días 

para cuidarnos y por delante un prueba que debemos dar como argentinos. 

Gracias a todos y a todas. (APLAUSOS). 
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Anexo 4 

 

Palabras del Presidente de la Nación, Alberto Fernández, acerca de la pandemia del 

coronavirus COVID-19, desde Olivos. 29/03/2020 

 

Terminamos recién una reunión con todos los Gobernadores, donde estuvimos analizando la 

situación en cada provincia y en el país, en general. Ustedes saben que, esta mañana, tuve 

también una reunión – junto al ministro de Salud y otros colaboradores, el ministro del Interior 

y el Jefe de Gabinete – con la comunidad científica. Allí un grupo de 8 expertos, a los que 

habitualmente consulto, me dieron su impresión sobre cómo evolucionaba la cuarentena y me 

plantearon también su idea sobre lo que creían ellos debíamos hacer. 

 

Ustedes saben que estamos en esto siendo muy novedosos, en realidad somos un caso único en 

el mundo, que dispuso la cuarentena plena, apenas se conoció el inicio de la pandemia; esto no 

lo hizo ningún otro país y por lo tanto estamos como experimentando sobre la marcha cómo 

eso resulta. Ahora, la realidad es que los resultados iniciales son interesantes, son buenos, nos 

alientan a seguir en este camino. 

 

Cuando nosotros dispusimos – hace 10 días atrás – el comienzo de la cuarentena obligatoria ya 

previamente habíamos dispuesto la suspensión de las clases y el asueto administrativo, de algún 

modo, nos preguntábamos si los argentinos íbamos a ser capaces de quedarnos en nuestras 

casas y la verdad yo quiero decirles – a todos y a todas – que estoy muy contento cómo nos 

portamos como sociedad. 
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Porque la realidad es que más del 90 por ciento de los argentinos han cumplido cabalmente con 

la cuarentena que nosotros dispusimos; se han quedado en sus casas y se han protegido; han 

protegido a sus hijos y han protegido a los adultos mayores, que son – precisamente – los que 

corren más riesgos entre nosotros. 

 

Ahí hubo parte de la sociedad, que está en el 10 por ciento restante, que salió a trabajar. Allí 

hay enfermeras y enfermeros; médicos y médicas; hombres y mujeres de las Fuerzas de 

Seguridad y de las Fuerzas Armadas; allí hay los que transportan alimentos, los que transportan 

remedios, allí están los que atienden almacenes, supermercados, farmacias y hay un número 

muy bajo de gente que no cumplió. Y a la gente que no cumplió les pasó lo que le dijimos que 

le iba a pasar. Nosotros avisamos que íbamos a ser muy estrictos con la cuarentena, pero 

básicamente porque a nosotros nos preocupa la salud de nuestra gente y no queremos que nadie 

la ponga en riesgo o aumente el riesgo de contagio de la gente. 

 

Por eso yo diría que – después de 10 días – tenemos que estar muy contentos como argentinos, 

porque fuimos capaces de quedarnos en nuestras casas y cumplir el compromiso que yo les 

pedí que cumplamos, que es el de cuidarnos porque cuidándonos a nosotros cuidábamos a cada 

uno de los argentinos. 

 

Yo les decía que las Fuerzas Federales y provinciales han controlado, esta semana, que fue del 

21 de marzo al 27 de marzo, a 578.000 personas, que estaban transitando y a 218.000 vehículos. 

Las Fuerzas secuestraron 3778 vehículos; se han encontrado a 23.111 infractores, a los cuales 

se les abrió una causa penal. 

 

Ustedes vieron largas filas en los peajes y algunos, tal vez, haya tenido que soportar una demora 

por eso, pero lo más importante es que la inmensa mayoría de la gente cumplió y que solamente 
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un grupo reducido de gente se creyó más vivo que otros y terminó pagando las consecuencias 

privándose de su automóvil que está secuestrado y soportando un proceso penal, que va a 

quedar en sus antecedentes. 

 

Los argentinos no podemos poner en riesgo la salud, debemos cumplir con la ley, esto es todo 

lo que estamos haciendo. No estamos siendo ni arbitrarios ni feroces, estamos simplemente 

explicándoles a los argentinos lo que nos toca pasar y la necesidad de cuidarnos. 

 

Esta es una pandemia que realmente es espeluznante ver a la velocidad que crece y nosotros – 

como les dije, el primer día – la verdad es que dispusimos la cuarentena para que el crecimiento 

fuera más lento y nos dé tiempo para prepararnos cuando llegue el peor momento y en el 

mientras tanto nos ayude a proveernos de insumos para poder enfrentar la epidemia, la 

pandemia y nos permita también esperar a ver si podemos conseguir el medicamento, la vacuna 

que nos ayude a resolver la pelea contra el coronavirus. 

 

Ustedes saben que por todas las medidas, que nosotros tomamos fuimos elegidos por la 

Organización Mundial de la Salud como uno de los diez países, en los cuales se pueden llevar 

adelante experimentos medicinales tratando de resolver el problema del coronavirus. Y eso 

para nosotros es muy importante porque habla también – como sociedad – de que nos 

adelantamos al problema, asumimos el compromiso de la cuarentena, y esto nos dio la 

confianza de la comunidad internacional para que seamos uno de los diez pueblos, de las diez 

sociedades que están privilegiadas en la búsqueda de la vacuna y de la medicación más 

importante. 

 

En todo este tiempo de cuarentena no estuvimos de brazos cruzados: la semana pasada tuvimos 

una comunicación con los líderes del mundo, somos parte del G-20, allí planteé mi 
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preocupación por lo que esta pasando y aspiro a que esto le sirva de enseñanza a la humanidad; 

aspiro a que la humanidad deje de ser tan miserable y tan egoísta y vuelque la mirada sobre los 

muchos, que necesitan que han sido olvidados por el desarrollo. 

 

Me ocupé de tener comunicación permanente con los líderes del mundo y también con los 

líderes científicos, con la comunidad científica del mundo, de la Organización Mundial de la 

Salud. Además, hemos organizado reuniones con los sectores que más se involucran en cuidar 

y proteger a los sectores más postergados: me reunió con los curas villeros, me reuní con la 

Iglesia, me reuní con los curas de la opción por los pobres; estoy en permanente contacto con 

las organizaciones sociales y con todos los Intendentes del Gran Buenos Aires, a quienes – de 

corazón – les agradezco la forma en qué se involucraron en hacer cumplir la cuarentena y en 

cuidar a sus vecinos de ese modo. 

 

Ahora llegamos a este punto y enfrentamos una decisión. ¿Qué hacemos? Miren, he tomado la 

decisión de que vamos a prolongar la cuarentena hasta que termine Semana Santa. Es la 

recomendación que me hacen los expertos. ¿Qué vamos a lograr con esto? seguir controlando 

la transmisión del virus, pero además vamos a conseguir algo más: todos los datos dicen que 

el virus cumple su ciclo, en el cuerpo humano, entre el día 10 y el día 14, prolongando la 

cuarentena vamos a haber logrado que el ciclo de desarrollo del virus, en el cuerpo humano, se 

cumpla hasta dos veces, dos ciclos. Entonces, vamos a tener datos más claros de cómo se incuba 

la enfermedad y de cómo podemos trabajar sobre quienes efectivamente tuvieron el virus, 

incubaron la enfermedad y podemos atenderlo adecuadamente. Para mí este no es un dato 

menor, es un dato muy alentador porque tenemos tiempo suficiente para ver también cómo se 

incuba la enfermedad en el cuerpo de nuestra gente y poder atenderla adecuadamente. 

 

Por eso el aislamiento social, preventivo y obligatorio, que dispuse hace diez días vamos a 

prolongarlo hasta el día, que termine la Semana Santa, es un largo camino que vamos a 
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enfrentar – como siempre les digo – esta es una guerra contra un ejército invisible, que nos 

ataca en lugares donde – a veces – no esperamos, pero estoy seguro que esto tiene mucho 

sentido y estoy seguro que si lo seguimos cumpliendo sus resultados van a ser muy favorables. 

 

Si ustedes revisan cómo es la curva de crecimiento en la cuarentena nuestra y la comparan con 

la curva de crecimiento de la enfermedad en aquellos países, que pusieron tardíamente la 

cuarentena se van a dar cuenta de todo lo que hemos ganado. No lo ha ganado el Gobierno, lo 

ha ganado la sociedad argentina en pleno. 

 

Y por eso, yo quiero que todos estemos contentos y satisfechos de ver de lo que fuimos capaces 

y que sigamos siendo capaces. Tenemos también que atender la situación de los barrios más 

pobres que hay en la Argentina, para eso hemos destinado no solamente recursos económicos 

para que mejore la situación de los que reciben el auxilio del Estado, sino también garantizar 

la llegada de alimentos a todas esas poblaciones y lo vamos a seguir haciendo. A todos ellos 

les pido dos cosas, a todos los compañeros y hermanos que viven en barrios humildes, les pido 

que respeten la cuarentena, porque el riesgo también existe allí; y que cuiden mucho a sus 

mayores, nosotros necesitamos cuidar que no se contagien los abuelos que viven esos barrios, 

ese es un pedido que les hago, está en sus manos poder hacerlo respetando la cuarentena. A 

todos les van a llegar los recursos y los alimentos que sean necesarios mientras la emergencia 

dure, el Estado va a estar más presente que nunca. Creo que todos nos hemos dado cuenta de 

la importancia del Estado en esta instancia. 

 

Estamos haciendo el plan tal cual como nos lo propusimos al comienzo, primero buscando que 

la curva del contagio sea lenta, para que nosotros podamos prepararnos y atender absolutamente 

todos los casos que se presentan. Segundo, darnos días para ver que toda la capacidad que 

necesitamos de equipos, de herramientas, de capacitación para el personal médico, para que 

eso ocurra, y estamos ganando tiempo y lo estamos aprovechando muy bien, mi gratitud a los 
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médicos y a las médicas, a los enfermeros y a las enfermeras, a los hombres y mujeres de las 

Fuerzas Armadas, a los hombres y mujeres de las Fuerzas de Seguridad, que han trabajado con 

un empeño que realmente nos obliga a estar en deuda con ellos, así que gracias por todo eso. 

 

Tenemos que enfrentar un problema que no es un problema de Argentina sino del mundo todo, 

hoy hablé con el Presidente de España, me comentó que tienen exactamente el mismo 

problema, que es la escases global para la adquisición de insumos, estamos trabajando mucho 

para conseguir lo que nos hace falta. Tenemos en desarrollo la solución de los respiradores 

artificiales construidos en Argentina, y algún proyecto que nos puede ayudar sobre ese 

problema también con empresarios de la industria automotriz de Argentina, y estamos muy 

confiados en que lo vamos a poder llevar adelante. 

 

Yo les pido a todos que entiendan que estamos viviendo un momento de excepción, y que en 

verdad no tenemos que caer en el falso dilema de es la saludo o es la economía, a mí alguna 

vez me tocó llegar al Gobierno con Néstor Kirchner y hacernos cargo de un país que el año 

previo había tenido una caída del Producto Bruto Interno superior al once por ciento, y nos 

pusimos a trabajar y levantamos la economía, una economía que cae siempre se levanta, pero 

una vida que termina no la levantamos más. Y yo quiero tener presente esto. Pero que todos 

entiendan que no estamos descuidando la economía, estamos haciendo muchas cosas por la 

economía, no solamente garantizando dinero en los sectores empobrecidos, que efectivamente 

lo hacemos y estamos encantados de hacerlo porque lo necesitan, sino también ayudando a la 

pequeña y mediana empresa, hemos tomado una serie de medidas en ese sentido: generamos el 

Ingreso Familiar de Emergencia, eximimos del pago de contribuciones patronales a muchas 

actividades; generamos créditos de emergencia para la Pequeña y Mediana Empresa. Hasta 

hemos garantizado a todas las empresas una….salarial como crédito, que las empresas pueden 

disponer de ese dinero a una tasa del 24 por ciento, la verdad que un enorme esfuerzo del Estado 

Nacional, pero que creemos absolutamente necesario. Allí los gobernadores me pidieron más 

flexibilidad para este crédito, voy a hablar mañana con el Presidente del Banco Central para 
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ver qué podemos hacer, pero la realidad es que hemos hecho todo lo necesario para que 

podamos sobrellevar también este momento económico. 

 

Por eso, como hicimos un esfuerzo muy grande, no me resulta grato ver que alguien despide a 

un empleado, y por es, así como voy a ser muy duro con el que rompe el acuerdo de precios y 

los precios máximos, o especula en cualquier almacén de la Argentina tratando de subir los 

precios y sacar una ganancia mayor, en un momento de extrema necesidad de la sociedad 

argentina, voy a ser duro con ellos y voy a ser duro también con los que despiden gente. Porque 

si algo tiene que enseñarnos la pandemia, es la regla de la solidaridad, aquí nadie se salva solo, 

lo dije en el G20, lo repito ahora, y también he visto con alegría que también es el pensamiento 

del Papa. Pero la verdad no es el pensamiento del Papa o el pensamiento de Alberto Fernández, 

es una regla moral que tenemos como sociedad, no podemos en semejante crisis desamparar a 

alguien dejándolo sin trabajo, y vuelvo a repetir, acá de lo que se trata para muchos de esos 

empresarios es de ganar menos, no de perder: bueno, muchachos, les tocó la hora de ganar 

menos. Y así lo voy a hace respetar. 

 

Así que hemos seguido pesando en todos los argentinos, hemos congelado alquileres, hemos 

suspendidos ejecuciones hipotecarias y desalojos, hemos congelado las cuotas de créditos 

hipotecarios, hemos puesto precios máximos a los productos de primera necesidad. Estamos 

haciendo todo lo que debemos hacer, no el Gobierno, la sociedad argentina. Por lo tanto yo les 

pido que con las medidas de estos diez días la cosa está funcionando, sigan llevando con esa 

alegría, con la alegría que da saber que estamos haciendo bien las cosas, con esa misma lógica 

y con esa misma sensación, y con esas mismas ganas, asumamos los días que nos quedan de 

cuarentena, estaremos haciendo algo en favor nuestro, en favor de los que queremos y en favor 

de la Argentina, y tenemos que preservarnos como sociedad. 
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Yo los invito a que trabajemos juntos, porque la Argentina es nuestra casa común y tenemos 

que cuidarla mucho. 

 

Les agradezco todo el esfuerzo que han hecho, y los comprometo a hacer el esfuerzo que falta 

todavía, acuérdense que este es un camino que está empezando, queda mucho por delante, y no 

tenemos garantizado ningún resultado. Sí sabemos que si cumplimos con ciertas cosas el dolor 

será menor 

 

Muchísimas gracias a todos y a todas por su tiempo.  
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Anexo 5 

 

Conferencia de prensa del Presidente de la Nación, Alberto Fernández, acerca de la 

extensión de la cuarentena por el coronavirus COVID-19, desde Olivos. (10/04/2020) 

PRESIDENTE.- Gracias a todos por esperar, le pido disculpas porque mi huso horario, 

evidentemente es distinto al del resto de la gente, pero admito que tengo algunos problemitas 

más que el resto de las gentes y, a veces, se me complican los horarios. 

Antes de empezar a contarles lo que hemos resuelto, yo les pido que hagamos un repaso de los 

problemas, que tenemos que asumir, entender y darnos cuenta de la dimensión del problema. 

Lo primero que quiero es que entendamos que estamos enfrentando una pandemia de alcance 

inusitado, que seguimos sin conocer ni el remedio, ni la vacuna que la evite; el único remedio 

que todos los infectólogos y epidemiólogos sostienen que tiene sentido es resguardarse en las 

casas de cada uno, y que por lo tanto tenemos que recurrir a él para lograr el objetivo, que nos 

marcamos, el primer día, aletargar la velocidad de contagio y haciendo más trivial la velocidad 

garantizar que el sistema de salud pueda dar respuesta a los que se infecten y necesiten ser 

atendidos médicamente. 

Nosotros llevamos ya, desde el día 20 de marzo una cuarentena que se extiende hasta el lunes 

próximo. Vemos, primero, qué es lo que nos pasó, en esa cuarentena. Acá ustedes tienen la 

cantidad de casos, en la curva más alta, tienen la cantidad de casos que han ocurrido, tienen la 

cantidad de gente que se ha curado y tienen la cantidad de gente que – lamentablemente – han 

fallecido, en todo este tiempo. Quiero dedicar este momento para solidarizarme y hacerle llegar 

un saludo a todos los familiares, que han perdido, en este tiempo, a un ser querido; no lo pude 

hacer hasta acá, pero quiero hacerlo, porque cada una de estas personas, que ya no están, es un 

dolor que guardamos en nosotros. 

Ahora bien, qué es lo que logramos nosotros, en ese tiempo. Miren, el 20 de marzo – el día que 

iniciamos la cuarentena – la velocidad de contagio era esta.¿Qué quiere decir esto? Que cada 

tres días, 3,3, en tres días se multiplicaba el contagio; de uno pasaba a dos; de dos pasaba a 
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cuarto; de cuarto pasaba a ocho; de ocho pasaba a dieciséis, porque esa es la velocidad del 

contagio de esta enfermedad. 

¿Qué logramos hoy, el 7 de abril? Que la velocidad sea de 10,29, es decir que para que se 

multiplique necesitamos dejar pasar 10 días, esto es el efecto de la cuarentena, esto es lo que 

llamábamos achatar la curva. Ahora, el que contagia al segundo no demora tres días, sino que 

demora 10,29, casi 11 días. Si nosotros seguimos manteniendo esta cuarentena seguramente 

lograremos que la velocidad de contagio sea más lenta aún y eso es lo que tenemos que lograr. 

¿Por qué les cuento todo esto? Porque esto es un logro nuestro, es un logro de cada argentino 

y argentina, de la sociedad toda y me parece que es importante que lo sepamos para que todos 

entendamos que tanto esfuerzo no es vano, tiene mucho sentido porque en la medida que 

ganemos tiempo construimos mejores condiciones para atender a todos y cada uno de los que 

se infectan. Según las proyecciones iniciales, que teníamos cuando empezamos, cuando 

tuvimos el primer caso, el 4 de marzo, hoy tendríamos que haber tenido 45.000 casos y, en 

verdad, tenemos en total el número que acabo de decirles, lo dejé por ahí, 1.975 contra 45.000 

casos pudieron haber existido sino hubiéramos tomado las medidas que tomamos por la 

velocidad de contagio del virus. ¿Se entiende? Hoy tenemos el 4,18, que podíamos haber 

tenido, es esa cifra que dije antes, con las perspectivas iniciales ya estaríamos ocupando el 83 

por ciento de las camas ocupadas y hoy estamos lejísimos de esta cifra y a la fecha el porcentaje 

ocupacional de camas de terapia intensiva es de 3,9 y - como ustedes saben - el porcentaje sigue 

siendo exactamente el mismo: de cada 100 que se infectan, 80 se recuperan con un tratamiento 

leve; reposo y medicación, el 20 por ciento restante y sólo terminan en terapia intensiva el 5 

por ciento y el otro 15 necesita atención de internación, pero sin recurrir a las características de 

la terapia intensiva y a los famosos respiradores automáticos. 

Ven ustedes lo qué pasó, en Brasil y Chile, dos países cercanos a nosotros: esta es nuestra suerte 

de contagio; esta es la suerte de contagio de Chile, esta es la suerte de contagio de Brasil. Brasil 

tiene cinco veces nuestra población y Chile tiene la tercera parte de nuestra población. Quiero 

marcarles esto para que vean que en el continente también se reflejan los resultados de la 

cuarentena. 
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Miren los fallecidos: Brasil, Chile y la Argentina; Chile, recuerdo, con un tercio de la población 

que tiene nuestro país. Ahora vayamos a otros ejemplos: Brasil siempre sigue siendo la curva 

anaranjada; Italia; España, Argentina. 

Fallecidos: Italia, España, Brasil y Argentina. Sumemos a Estados Unidos, ahora, y veamos los 

casos: Italia; España, Estados Unidos; Brasil y Argentina. 

Vamos a parar, en este momento, para que entendamos: todo lo que acabamos de ver lo único 

que está demostrando es que la cuarentena tiene sentido. Hemos logrados acotar mucho los 

términos del contagio, la velocidad del contagio, pero estamos muy lejos de haber alcanzado 

el logro de pelear contra la enfermedad; esto si es necesario que lo entendamos. Yo no sé cuánto 

tiempo, nadie sabe. Hoy a la tarde, me reuní con los especialistas y nadie sabe cuándo va a 

terminar este martirio. Nadie lo sabe, por lo tanto la única posibilidad que tenemos es hacer lo 

que estamos haciendo y yo quise comparar y mostrar los resultados para que todos entendamos 

que esto tiene sentido, que no es verdad que todo esto es inútil, porque – finalmente – si en 

verdad hubieran sido 45.000 los casos que hoy deberíamos haber soportado no quiero pensar 

cuántos muertos habrían caído en el camino. Esos muertos – gracias a Dios – hoy no existen y 

son vidas que – de algún modo – salvamos entre todos cumpliendo con la cuarentena. 

A nosotros nos preocupó mucho la llegada de gente del exterior porque, definitivamente, hay 

que tener en cuenta que los que viajan en verdad tienen serios riesgos de quedar infectado y de 

traer esa infección hasta nuestras tierras y de infectar a otros. Entonces, hicimos una aplicación, 

que hoy ya tienen más de 1 millón de personas, que la han bajado, que son todas personas que 

vinieron del exterior, en el último mes y medio, más o menos, y esa aplicación lo que nos 

permite ver es dónde están lo que han llegado. 

Llegaron, en total, en los últimos 28 días, 217.000 personas, que – como verán – en su mayoría 

están en Buenos Aires, generalmente en el conurbano, generalmente en el corredor Norte del 

conurbano; en la Ciudad de Buenos Aires, en Córdoba y Santa Fe y esos son los 4 puntos rojos, 

que ustedes ven, porque allí es donde está el riesgo. ¿Qué pasa con cada una de esas personas? 

A esas personas cuando llegaron les pedimos que bajen, hicieron una declaración jurada, le 

pedimos que bajen la aplicación y nosotros pudimos ir siguiendo su comportamiento, desde el 

día que llegaron en adelante. ¿Cómo lo hicimos? A través de Migraciones, dependiente del 
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ministerio del Interior. Nos comunicamos con las personas, les preguntamos con quiénes se 

contactaron, a quiénes vieron, a los que vieron también los llamamos y fuimos individualizando 

a las personas que corren riesgo de contagiarse, por haber viajado y por haber visto a alguien 

que viajó. 

Este mapa, nos permite conocer en qué situación estamos. Como verán, lo vamos a ver después, 

el problema se concentra siempre en la zona centro: Buenos Aires, Santa Fe, Entre Ríos y 

Córdoba. Ahí están los focos, donde llegaron la mayor cantidad de viajeros y muchos trajeron 

con ellos el virus, porque la cantidad de casos importados sigue siendo claramente mayor, que 

los casos que llamamos autóctonos. 

Acá tenemos los últimos 14 días. ¿Por qué mostramos esta filmina? La mostramos porque es 

el tiempo en el que, supuestamente, el virus puede circular en una persona, esos 14 días en que 

una persona puede contagiarse, dicen los médicos, que generalmente cuando una persona se 

infecta y toma la enfermedad esto ocurre, entre el día 4 y 6 del contagio; pero entre el día 6 y 

el 14, algunos dicen que 11 ó 14 de días, según se trate, entre el 6y el 14 hay mucha gente que 

no tiene síntomas, pero sigue cargando el virus y por lo tanto pueden seguir contagiando. ¿De 

acuerdo? 

Estos son los repatriados, en los últimos 14 días, 18.797 personas y acá tienen la mayoría son 

de Buenos Aires, nuevamente; Mendoza; Ciudad de Buenos Aires, Santa Fe y Córdoba… Santa 

Fe, Buenos Aires, Entre Ríos y Córdoba son los cuatro lugares, donde yo diría que hay que 

prestarle más atención. 

Miren ustedes si uno calcula cuánta gente se enfermó, por cada 100.000 habitantes, de cada 

país, el 4,19 por ciento: 119 por ciento Estados Unidos; 8,40 el doble Brasil; 31,94 Chile; 15,94 

Perú; 28, 14, Ecuador; México con 2,16; Colombia, 4,37; Uruguay, 12,21 y ahí se dan cuenta 

que tuvo sentido esto y tiene sentido el esfuerzo. Y yo lo que quiero más mostrarles y que todos 

entendamos que no fue en vano quedarse en casa, que fue bueno, que nos alivió el problema, 

que aún existe. 

Con esto quiero ir a la última filmina, entonces a partir de todo esto, que nosotros hemos hecho, 

les cuento, un poco qué idea tomamos: nosotros hemos decidido seguir con la cuarentena, 
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exactamente en los mismos términos, que existen hoy, con lo cual sólo vamos a dictar un 

decreto, que prorrogue la cuarentena ya dispuesta, el aislamiento social, preventivo y 

obligatorio, y miro a Vilma porque es la que se aprende esa definición, lo dije bien. 

Vamos a seguir exactamente igual en las grandes ciudades y en los grandes centros urbanos. 

Ahora, ayer, o anteayer, no me acuerdo cuándo, hablamos con todos los Gobernadores por 

teleconferencia y les propusimos, porque escuché las opiniones de muchos, que ellos me 

expliquen qué es lo que ellos ven como posibilidad para ir levantando la cuarentena, en algunos 

lugares puntuales. Ahora vamos a entrar en una segunda etapa de la cuarentena y - a mí- me 

gusta llamarle cuarentena administrada, es decir la cuarentena existe tal y como está hoy y 

nosotros vamos a focalizar lugares, actividades donde la cuarentena pueda ser – de algún modo- 

liberada. Cuando digo lugares, lo digo porque muchos Gobernadores me han planteado la 

existencia de pequeños pueblos, muy aislados, muy rurales, que no registran ningún caso de 

infección y que, en verdad, hacen toda su vida internamente y que, por lo tanto, no tiene mucho 

sentido mantenerlos aislados porque, en realidad, no se conectan con el afuera. 

Nosotros tenemos, además, una experiencia, que venimos haciendo con resultado incierto, esta 

es la verdad, en los barrios más humildes del Gran Buenos Aires, como allí es muy difícil 

controlar la cuarentena individual lo que nos propusimos fue hacer eso que llamamos 

cuarentena comunitario, es decir tomo al barrio y me garantizo que nadie salga y que nadie de 

afuera entre al barrio, y si el barrio no está infectado evito que alguien entre o alguien salga a 

buscar la infección. 

Hoy me decía el Doctor Pedro Cahn, una cosa que todos tenemos que guardarnos en la cabeza: 

el virus no nos busca a nosotros, nosotros somos los que vamos a buscar al virus. No es que el 

virus está buscando cómo entrar por la ventana de mi casa, porque no está en el aire, nosotros 

nos exponemos al virus, cuando andamos caminando por las calles o nos concentramos en un 

lugar con gente y esto hay que acordárselo, porque nosotros somos los que vamos a buscar al 

virus, si nos quedamos en casa el riesgo de encontrarnos con el virus es absolutamente nulo. 

¿De acuerdo? Ahora, nosotros nos hemos propuesto ver, a partir de lo que los Gobernadores 

han dicho, analizar el modo de ir escuchando esos casos de comunidades que pueden seguir 

funcionando por sí mismas sin conectarse con lugares en riesgo y de algunas actividades que 
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tienen que ver con actividades rurales, que nosotros entendemos que, tal vez, podemos 

aceptarlas. 

¿Entonces, qué vamos a hacer? A partir de mañana, el Jefe de Gabinete se contactará, junto 

con el ministro del Interior, con cada Gobernador, cada Gobernador le dirá cuál es el pueblo 

que cree que hay que declarar en cuarentena comunitaria, le dirá qué tipo de actividades en su 

provincia él cree que puede llevarse a cabo y nosotros analizaremos – con el ministro de Salud 

y con la gente de Salud – la viabilidad de esto, y también voy a consultar a los epidemiólogos, 

a los que consulté hoy a la tarde. E iremos viendo, poco a poco, dónde podemos focalizar la 

apertura de la cuarentena. 

Eso va a ocurrir, a partir de un Decreto de Necesidad y Urgencia, que estamos firmando, 

mañana; la decisión ya está tomada, mañana, va a estar publicado el DNU. Va a haber, además, 

una decisión administrativa, del Jefe de Gabinete, que es la autoridad que puede flexibilizar, 

palabra que detesto, pero vamos a usarla, que puede administrar la cuarentena, creo que lo dije 

mejor. 

¿Cuál es el modo? Hay algunas actividades que vamos a permitir, por ejemplo, porque nos lo 

ha planteado el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires y también algunos municipios y 

necesitamos que estén habilitados los talleres de autos, para reparar los vehículos de todos los 

patrulleros, ambulancias, que son utilizados por aquellos que están exceptuados para cumplir 

la cuarentena; lo mismo vamos a permitir con las gomerías, vamos a permitir la producción de 

neumáticos y la apertura para arreglar los neumáticos que haya que arreglar. 

Estamos analizando permitir la salida de personas discapacitadas, acompañadas por personas 

de su cercanía, sólo dentro de los límites próximos a su domicilio, es al sólo efecto de lograr 

un tiempo de dispersión a alguien que el encierro lo complica y es muy entendible. Esto incluye 

también a las personas autistas que fue un reclamo muy constante en todo este tiempo. 

El resto vamos a esperar que nos dicen los Gobernadores y a partir de ahí vamos a ir 

resolviendo. Cada Gobernador que venga con una propuesta, nosotros le vamos a proponer que 

además de la propuesta nos traiga un protocolo de acción de cómo se va a administrar esa 
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cuarentena abierta y las autoridades municipales y provinciales serán las que se comprometan 

a hacer cumplir ese protocolo que lo van a traer y lo van a analizar las autoridades de salud. 

Yo creo que ahora entramos en una segunda instancia, de este tiempo. Y vuelvo a repetirles, es 

una pelea difícil, seguimos peleando contra un enemigo invisible, que se mete en nuestros 

cuerpos, que no sabemos quién de nosotros lo lleva, que no sabemos quién de nosotros 

contagia, por lo tanto debemos preservarnos y la única forma que tenemos para preservarnos 

es estar en nuestras casas. Y yo les pido que así como hicieron, hasta ahora, sigan haciendo lo 

mismo: quédense ahí en su casa. Eso es lo que está permitiendo estos primeros resultados, que 

quiero aclarar: son sólo primeros resultados. Estamos muy lejos de haber llegado a la meta, por 

eso quiero marcar lo importante de que sigamos cumpliendo la cuarentena. Lo importante que 

es que nadie se vuelva displicente frente a estos datos, porque estos datos pueden cambiar 

enseguida. 

Y como nosotros vamos a administrar la apertura de esta cuarentena, yo quiero proponerles a 

todos hacer un pacto, por ejemplo, muchos Gobernadores me han planteado la posibilidad de 

que la gente pueda hacer actividad física saliendo de sus casas, aquellos a los que les gusta 

correr, a los que les gusta salir, bueno, yo creo que eso – hoy lo consulté con los epidemiólogos 

– lo podemos hacer si es que administramos las salidas, es decir nos damos un tiempo de salida 

y nos damos una cercanía, salir a correr dentro de las cinco cuadras a la redonda de la casa, 

para poner un ejemplo que se me ocurre en este momento; diferenciar salir, que un día salgan 

los que el Documento termina en 0, que el otro día lo haga el que el Documento termina en 1, 

lo que hace falta ahí es tomar un compromiso todos, que es cumplir con esto. Porque en cuanto 

veamos que esto no se cumple, vamos a estar obligados a volver para atrás y lo que no quiero 

es volver para atrás. 

Yo quiero que cada paso que demos hacia adelante sea un acuerdo social, que todos estemos 

de acuerdo en asumir la cuota de responsabilidad que tenemos de hacer lo que las autoridades 

sanitarias recomiendan. A partir del día lunes, me rio porque me olvidaba lo más importante 

para muchos argentinos, los bancos van a funcionar, y van a funcionar por un protocolo también 

te atención al público, la gente va a tener que pedir turnos, se les va a dar el turno, va a ser un 

caso parecido a los supermercados, van a tener que respetar el horario del turno, no dejar 
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aglomerar gente dentro de los locales, y tomar distancia si es que por algún turno se demora, 

tomar distancia social. El distanciamiento social en las calles es central, así como les doy las 

gracias a todos los que han respetado la cuarentena, les doy las gracias a todos los que han 

cumplido sus funciones porque fueron exceptuados de la cuarentena, a los trabajadores del 

comercio de los supermercados, de los que venden alimentos, de los que producen los 

alimentos; quiero agradecerles a los encargados de edificios, porque además entramos en una 

instancia donde hemos hecho una serie de recomendaciones a todas las provincias para que 

respeten los mayores adultos las cuarentenas. Los mayores adultos, para que todos entendamos, 

son los que más riesgo corren, esto es muy importante que lo entendamos; la mortalidad en 

menores de cincuenta años, la mortalidad total en el mundo, es del uno por ciento, y tal vez los 

que tienen menos de cincuenta años se relajen y digan “yo no voy a ser justamente el uno por 

ciento”, pero tal vez sean portadores de infecciones y terminen matando a alguien de más de 

sesenta y cinco años, porque la mortalidad de los mayores de sesenta y cinco años es del 

ochenta por ciento. Para esos adultos nosotros hemos fijado un protocolo, que no es un 

protocolo, es una serie de recomendaciones para que cada provincia y cada municipio lo 

adecuen a su realidad; pero la recomendación es buscar el mayor aislamiento de los adultos ¿Y 

por qué me viene a la memoria esto de los encargados de edificios? Porque en la Ciudad de 

Buenos Aires los encargados de los edificios están asumiendo la responsabilidad de ayudar a 

los mayores adultos que viven solos a hacer sus trámites para que no salgan a la calle. Y hay 

un montón de voluntarios que ya se han inscripto en el PAMI, que ya se han inscripto en 

universidades, con el mismo propósito: cuidar a nuestros mayores es cuidar muchas vidas. 

Quiero agradecerles a los que recolectan basura, que son importantísimos en este momento; 

quiero agradecerles a todos los que trabajan en seguridad; quiero agradecerles a los médicos, a 

los enfermeros, a las enfermeras, quiero agradecerles a todos los que se pusieron al hombro 

este problema, para que dentro del formidable cambio de vida que estamos viviendo, nos 

permiten llevar nuestras vidas del modo más tranquilo posible. 

Así que yo diría que tenemos empezar esta etapa con alegría, porque estuvo visto que el 

esfuerzo tuvo sentido, y esto no es resultado de un gobierno, es resultado de una sociedad que 

entendió, y yo celebro ver el alto nivel de adhesión que tiene la continuidad de la cuarentena, 

y esto es un logro nuestro como sociedad, y tenemos que seguir trabajando igual. Así que les 
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pido que no nos relajemos creyendo que las cosas ya están, que sigamos con mucha atención 

porque no sabemos dónde está el enemigo, y que si seguimos haciendo las cosas bien, siguiendo 

el teorema de Gorosito, es muy posible que las cosas terminen saliendo bien. 

Vamos a extender la cuarentena hasta el día 26 de abril inclusive, el 27 de abril volvemos a 

discutir; entiendan que estamos en un escenario dinámico; entiendan que la salida de la 

cuarentena depende mucho de lo que cada uno de nosotros hace, por eso quiero que todos 

seamos corresponsables de la salida de la cuarentena; la mejor forma de salir de una cuarentena 

es cumplir estrictamente la cuarentena. 

Yo les doy las gracias porque esperaron hasta tan tarde, pido disculpas por mis incumplimientos 

horarios, y si quiere hacer preguntas las contesto. 

PERIODISTA.- ¿Qué les dice a aquellos sectores que por ahí esperaban quizás utilizando sus 

palabras, un relajamiento mayor de la cuarentena usted que ha destacado por sobre todas las 

cosas el valor de preservar las vidas de los argentinos? ¿Qué les dice a las pymes, a aquellos 

que han recibido quizás alguna ayuda o están esperando los créditos, los anuncios que se 

concreten por parte del Estado? 

PRESIDENTE.- No, yo quiero dejarles a todos dos tranquilidades, primero que yo sigo 

insistiendo que un punto del PBI que se cae, de ahí se vuelve, de donde no podemos volver es 

de una vida perdida. Y yo sé que los tiempos peores no han pasado, pero quiero que nos hagan 

el menor daño posible, y esto es lo que queremos la mayoría de los argentinos. Yo quiero que 

todos sepan que hay un Estado presente que los va a seguir auxiliando, de verdad, vamos a 

estar presentes con lo que necesiten, con alimentos o con recursos, vamos a seguir llegando. 

En este momento el problema mío no es el gasto público, es la salud de los argentinos, y vamos 

a seguir trabajando para que a nadie le falte comida y para que todos puedan sobrellevar esta 

cuarentena de un modo que les duela menos, que les complique menos la vida. Así que en ese 

punto vamos a seguir actuando. Estamos preocupados por algunos sectores de la clase media, 

que estamos viendo cómo ayudarlos, fundamentalmente los monotributistas de las categorías 

C y D, estamos viendo de qué modo podemos llegar a ellos, todos los demás siguen teniendo 

el auxilio que han tenido y si hace falta más lo tendrán también. Hemos puesto a en marcha 

desde el día miércoles un DNU que ha cambiado la Ley de Abastecimiento, que permite que 
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controlemos en conjunto, gobernadores, Estado Nacional y municipios, cómo evolucionan los 

precios. Le he pedido al Ministro de Desarrollo Económico que por favor vayan sobre los 

grandes productores de alimentos, porque la verdad es que esto es como el juego del gran 

bonete, nadie me dice quién fue, pero tenemos que detectar dónde los precios se inflan, y ahí 

lo que tenemos que hacer es ser inflexible con el que lo hace, porque no hay ningún argumento 

real para que los precios aumenten. Entonces seguiremos trabajando sobre el tema 

inflacionario. 

PERIODISTA.- Le quiero consultar acerca de los créditos que fueron anunciados, que los 

bancos no están entregando a las pymes, entonces la pregunta es si está previsto algún tipo de 

política, algún tipo de anuncio en los próximos días para resolver este problema que tanto 

preocupa a los pequeños y medianos empresarios. 

PRESIDENTE.- Yo tengo la impresión que lo que paso ahí es que hay una serie de requisitos 

que cumplir para tener el crédito, uno de los requisitos es contar con la garantía del Estado, del 

Fondo de Garantía Recíproca que el Estado tiene. Según me dijo Ignacio De Mendiguren, que 

es el Presidente del BICE, que es el que más actúa dando esas garantías, la semana pasada, no, 

perdón, el martes o miércoles, teníamos casi cien mil empresas que ya el Estado les había dado 

la garantía para que vayan al banco a pedir su préstamos, así que yo creo que eso ya se está 

activando adecuadamente. Hubo este problemas que muchos fueron sin pedir previamente la 

garantía del Estado, ahora ya la tienen y yo supongo que los bancos van a ir entregando los 

créditos como corresponde, yo creo que eso va a quedar resuelto esta semana. 

PERIODISTA.- A causa de que los infectólogos sostienen que el mayor pico de la pandemia 

tal vez lo vivamos en los primeros días o en la primera quincena de mayo, quería consultar si 

con el equipo de salud y en general están evaluando ya cuáles pueden ser las medidas que 

tomen entonces con relación al aislamiento, habida cuenta que la Organización Mundial de la 

Salud justamente en las últimas horas dijo que hay que tener m mucho cuidado con la apertura, 

para que el virus no se convierta con el paso de los días y tenga un resurgimiento mortal. 

PRESIDENTE.- Por ese motivo fui tan cuidadoso en mostrarles los resultados de estos 

primeros días de cuarentena, y la importancia de seguir haciéndolo, porque el problema del 

pico no es que el pico venga, el pico va a venir indefectiblemente, el problema es que cuando 
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venga tengamos la cantidad de camas y la cantidad de camas terapia intensiva necesarias para 

atender a todos, y el trabajo que estamos haciendo es ese. Vamos a tener, vuelvo a repetir, de 

cada cien, ochenta que van a necesitar un cuidado de atención médica, pero que no van a 

necesitar internación hospitalaria, para esto están trabajando todos los municipios, y el día 

martes o miércoles, ya no sé en qué día vivo, fuimos con Wado a ver lo que lo que estamos 

haciendo en Tecnópolis, que es un enorme centro de internación para 2.400 infectados leves, y 

que eso nos permite también despejar hospitales. Pero en cada barrio los intendentes han hecho 

un pequeño Tecnópolis también, a los intendentes de cualquier signo político les doy las gracias 

por el enorme esfuerzo que han hecho junto a nosotros para ordenar esto, yo estuve el día 

miércoles con el intendente Grindetti, viendo lo que él está haciendo en Lanús, pero esto pasa 

en todos lados, Jorge Macri me contó que lo está haciendo en Vicente López, además disfruta 

de Tecnópolis porque está dentro de su jurisdicción, pero también lo está haciendo Valenzuela, 

lo está haciendo Posse, lo están haciendo todos los intendentes, y los nuestros también están 

trabajando mucho, los intendentes oficialistas, yo a todos les doy enormes gracias. Yo creo que 

lo importante del pico es demorarlo y que esta curva siga creciendo a esta velocidad, porque a 

esta velocidad vamos a poder atender a todos. Este es el esfuerzo que tenemos que hacer. 

PERIODISTA- Quería preguntarle si dentro de la estrategia, de lo que es la extensión de la 

cuarentena, considera necesario seguir aumentando lo que son las pruebas diagnósticas, y si es 

así si puede hablar de cómo es esa estrategia. Y en segundo lugar, más allá de los recursos 

propis, qué créditos está aguardando por parte de organismos multilaterales para combatir la 

pandemia. 

PRESIDENTE.- Nosotros ya tenemos asignados una serie de recursos que vamos a aprovechar, 

y estamos trabajando con los organismos internacionales para ver otras alternativas. Los test: 

hay que tener en cuenta que le mundo está viviendo una situación compleja, o sea, hay, como 

definen los economistas, recursos limitados para necesidades infinita, y entonces tenemos 

problemas para los barbijos, para los guardapolvos, para los equipos de control de prevención 

para el personal de salud; tenemos problemas para los respiradores automáticos. Estamos 

trabajando en todos los flancos para tratar de hacernos del material necesario para hacer frente 

a la pandemia, allí también tenemos que dar gracias, porque la industria textil puso a su cargo 

la confección de barbijos y guardapolvos para los hospitales, para los médicos, las médica, los 
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enfermeros, las enfermeras, y la verdad están trabajando a destajo para ayudar en eso. Después 

están los problemas que tiene el mundo para poder hacerse de esos insumos, pero lo que sí 

estamos es dedicando un gran esfuerzo y hemos confiado en que lo vamos a tener. 

PERIDIODISTA- Si puede precisar un poco más cómo va a ser el permiso para hacer actividad 

física, si ya está determinado cómo va a ser eso. Y con respecto al levantamiento en ciudades 

chicas o pueblos chicos, si bien los van a determinar los gobernadores, quería consultarle si 

hay un criterio general respecto a qué tipo de ciudades, si es menos de diez mil habitantes, 

puede levantarse en una provincia entera que no tenga ningún caso… 

PRESIDENTE.- Todo eso lo podemos estudiar y ver en el caso concreto, no tenemos un límite, 

porque el caso de las provincias infectadas lo pensamos, y hoy estuvimos viendo con los 

infectólogos. Lo que tenemos que ver es qué resguardo tiene la provincia para garantizarse que 

no entre nadie que los infecte. Lo que pasa con la provincia pasa con cada lugar, y los que 

quieren hacer actividad física, que es una propuesta que nos hicieron varios gobernadores, 

veamos cuál es el protocolo y veamos la factibilidad que tiene en cumplirse. No es que nosotros, 

y te quiero aclarar una cosa, la decisión es del Gobierno Nacional, no es de las provincias, las 

provincias nos proponen, nosotros analizamos, y vemos cómo lo ponemos en marcha, y si 

creemos que no se puede poner en marcha diremos esto no se puede hacer. Pero la decisión es 

del Gobierno Nacional, nosotros hemos hecho un enorme esfuerzo, los argentinos hicieron un 

enorme esfuerzo, no quiero que todo se tire por la borda. Ahora, los mismos epidemiólogos, 

que hoy a la tarde tuve una larga reunión con ellos, me plantan que eso es posible de hacer, si 

se ve cada caso puntualmente. Entonces cuando tengamos los casos veremos de qué estamos 

hablando. 

PERIODISTA.- Quería consultarle, ¿de dónde obtendrá los recursos el Estado para asegurar 

que las personas que no tienen ingresos cumplan la cuarentena sin entrar en la desesperación? 

¿Es factible recurrir a un impuesto extraordinario a las grandes fortunas? 

PRESIDENTE.- Todo es posible, igual ese tema es un tema que tiene que resolver le Congreso, 

no es un tema que podemos resolver nosotros, pero que estamos en una situación de emergencia 

no tengan ninguna duda, que necesitamos obtener recursos, porque la falta de actividad 

económica ha hecho caer la recaudación no tengan ninguna duda y que cualquier idea que sea 
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mejorar los recursos para poder hacer frente a esas obligaciones, bienvenida sea. La imposición, 

la generación de un impuesto, la determinación de un impuesto, está en manos del Poder 

Legislativo nosotros no podemos hacer mucho allí, pero yo sé que hay situaciones, hay 

proyectos que ya se están haciendo, conozco el de Máximo, no sé si hay otros. 

PERIODISTA.- Usted ya habló del abasteciendo, de los precios, pero continúan faltando 

insumos para la limpieza, la higiene, como el alcohol, hay muchos reclamos con respecto a 

esto, y quería sumar una pregunta más que es si tiene pensado qué va a suceder con la 

educación, con las universidades, escuelas primarias y secundarias. 

PRESIDENTE.- Eso sigue el decreto original, eso no cambia nada, el decreto que dictamos el 

día 20 sigue igual, salvo que hay un segundo artículo que dice que podemos administrar las 

cuarentenas focalizando lugares de apertura, y que eso es una decisión que será tomada por el 

Gobierno Nacional a propuesta de los gobernadores y previo analizar la factibilidad, el 

protocolo de levantamiento y que nos garanticen que pueden controlar eso con las autoridades 

sanitarias de la provincia. Y eso es tarea que tienen que llevar adelante el Jefe de Habiente y el 

mInistro del Interior, y la palabra última la tendrá el comandante Ginés, que es el que manda 

en todo esto. 

PERIODISTA.- Los insumos que están faltando. 

PRESIDENTE.- En eso estamos trabajando mucho porque lamentablemente hay una situación 

de especulación que muchos no entienden que no deben hacer, cuando abrí la posibilidad de 

aplicar la Ley de Abastecimiento y que quede en manos de los intendentes y gobernadores el 

tema, lo hice con el objeto de que también todos nos comprometamos a terminar con los 

especuladores, a terminar con los sinvergüenzas que aumentan precios en desmedro de la gente 

que está pasando un momento muy difícil, porque lo que más me importa que todos sepan es 

que no saben cuánto valoro lo que hacen porque sé que lo que les cuesta cumplir esta 

cuarentena. Pero la verdad que ese malestar que significa tener que convertirse en alegría 

teniendo los resultados que vimos. Por eso quiero que todos entiendan que no son víctimas de 

la cuarentena, son actores de la cuarentena, esto es posible porque lo hacen ustedes, por eso me 

importa que todos entendamos ese concepto. Yo puedo sacar mil decretos, pero si no los 

respetan estos no serían los resultados. Estos resultados son los que son porque millones de 
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argentinos, millones de argentinas y tal vez millones de argentines han logrado esto. Y por eso 

les pido que no aflojen, que sigamos firmes, y estamos en el camino correcto, si seguimos así 

todo esto nos va a durar menos. 

PERIODISTA.- (inaudible) 

PRESIDENTE.- Eso lo tiene que resolver la autoridad judicial, la Corte Suprema, pero yo 

confié que van a adherir a nuestra lógica. 

PERIODISTA.- (inaudible) 

PRESIDENTE.- Bueno, si bajamos no nos queda un peso para nada, porque ya estamos mal 

con las recaudaciones, pero lo que sí, lo que todos tienen que entender es que el Estado va a 

auxiliar a todos no va a dejar desamparados a nadie, y que nosotros sabemos lo que le pasa al 

comerciante, al funcionario independiente, nosotros lo tenemos claro, estamos buscando cómo 

ayudarlos. 

PERIODISTA.- A veces en la calle hay mucho roce entre los vecinos, a veces se denuncian 

entre sí, y a veces llega el momento en que hay gente que viola la cuarentena se graba. Qué 

posibilidad hay de dar un salto tecnológico para yudarnos entre todos. 

PRESIDENTE.- A esta aplicación puede entrar cualquiera, cuando uno entra tiene que 

completar una serie de preguntas y tiene que hacer un auto test para saber si está infectado o 

no, si el mensaje que manda dice que tienen alguno de los síntomas de la enfermedad, entonces 

inmediatamente intervenimos y la gente de Salud se pone en contacto. El Ministerio del Interior 

estuvo todo este tiempo mandando mensajes a los que ingresaron, pidiéndoles que nos digan 

cómo están, con quiénes están rodeados, identificar, si algunos empezó a tener síntomas, con 

quiénes estuvo en los últimos tiempos. Es COVID-19 del Ministerio de Salud, es una aplicación 

que se baja y cualquiera puede usarla, nos permite geo-referenciar a las personas, saber dónde 

están las personas. Hay que entender, para que nadie se equivoque, como siempre está el que 

es más vivo que nosotros, que no es para jugar la aplicación, tiene que ser usada con seriedad, 

lo que se dice allí tiene que ser verdad, tiene que ser cierto, porque es el único modo que 

tenemos de controlarlo. Por ejemplo: todos los gobernadores y todos los intendentes saben qué 
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personas viven en sus municipios y que entraron en los últimos catorce días, con lo cual hay 

un control cruzado de la Jefatura de Gabinete, del Ministerio del Interior, del Ministerio de 

Salud de la Provincia y de la Intendencia. Ojalá muchos suban y nos permitan ir viendo, pero 

tienen que subir si es que van a colaborar y se van a volver actores de la aplicación, sino que 

no suban, porque nos va a llenar de gente que no tiene sentido. 

PERIODISTA.- En principio sin van a flexibilizar un poco las fronteras o si se mantiene en 

esta segunda fase el mismo cierre. Después si hay un tiempo límite para que se terminen de 

poner en funcionamiento los hospitales modulares en los municipios, porque van a recibir a los 

pacientes más leves. Y por último si va a haber a aquellas personas que se anotan para recibir 

los diez mil pesos, y fueron rechazas por el ANSES porque no tenían actualizados los datos, si 

hay como una suerte de revancha o alguna posibilidad de actualizarlos. 

PRESIDENTE.- Lo segundo, definitivamente sí, nosotros queremos llegar a todos los que lo 

necesita, y efectivamente muchas veces la gente no actualizó los datos, entonces no entran 

porque tienen algún dato desactualizado, pero por eso seguimos esperando para tener la base 

bien actualizada, es un problema que tienen que corregir el que debe entrar y no entra, y no 

entrar una vez que saber los datos que tengan que salvar. Los hospitales modulares van a estar 

listos en quince días, pero non son para enfermos leves, ahí hay de todo, hay camas de terapia 

intensiva y hay camas de atención de salud, no es como Tecnópolis, no es para enfermos leves. 

Las fronteras van a seguir exactamente igual, así como estamos administrando la salida de la 

cuarentena, estamos administrando el ingreso de argentinos. En este punto quiero ser muy 

claro: nosotros hacemos un enorme esfuerzo por traer a los argentinos que están en el exterior, 

algunos argentinos están en zonas difíciles de llegar. Nos encontramos muchas veces con que 

no podemos mandar los aviones porque los países donde están no dejan el movimiento de 

aviones funcionar. Estamos en contacto con muchos de ellos y estamos viendo de encontrar las 

soluciones, pero el ingreso va a ser un ingreso administrado, ¿qué quiere decir eso? Que es un 

ingreso que le permita a las autoridades de Migración y a las autoridades sanitarias controlar 

cómo entran y destinarlos al lugar de cuarentena, llegan y los encierran, los aíslan con mucha 

cordialidad en lugares específicos para ellos, hoteles generalmente, pero el ingreso también va 

a ser administrado. 
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Para el sector informal creamos el IFE, y lo que tenemos que hacer es mejorar que el IFE 

funcione bien. Gracias a todos y a todas.  
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Anexo 6 

 

Anuncios del presidente de la Nación, Alberto Fernández, para la extensión de la 

cuarentena, por el coronavirus COVID-19, desde Olivos. 25/04/2020 

 

Buenas noches a todos, a todas, a todes por todo este tiempo que ha pasado y que ha colaborado 

los argentinos todos, en esta lucha contra la pandemia que soportamos. Y han colaborado del 

modo que les pedimos que colaboren: respetando las reglas sanitarias que nos propusimos. Y 

la verdad es que yo – como les dije, la última vez que hablamos – siento que como sociedad 

tenemos que estar muy orgullosos y muy contentos de nosotros mismos. Hemos podido acatar 

un criterio lógico, sanitario que lo que hizo básicamente fue preservar nuestra salud y preservar 

también nuestras vidas y la de los otros, porque no sabemos – hasta el día de hoy – quiénes 

definitivamente llevan el virus, en su cuerpo, y no han manifestado la enfermedad. 

 

Por lo tanto, lo primero que quiero es darles las gracias por habernos acompañado y contarles 

un poco cómo seguimos, porque aún cuando hemos dado pasos importantes estamos lejos de 

decir que todo está terminado. Hemos avanzado mucho y algunos de los objetivos que nos 

habíamos fijado, inicialmente, hemos podido cumplirlos, pero eso no quiere decir que hayamos 

resuelto el tema; seguimos en medio de una pandemia que está asolando al mundo y, que 

gracias a Dios, en la Argentina no ha tenido la capacidad de daño, que ha expresado en otros 

lugares del mundo, pero eso ha ocurrido por lo que los argentinos y las argentinas hemos hecho, 

sólo por eso. 

 

Ahora, la pandemia también genera otros conflictos, genera conflictos económicos y nosotros 

somos muy conscientes de eso, y somos muy conscientes que hay muchos argentinos y 

argentinas que están necesitando volver a su vida cotidiana para recuperar lo habitual, entre lo 
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habitual el modo de ganarse el sustento y debemos hacerlo, debemos dar ese paso sabiendo que 

tenemos que ser muy cuidadosos de no poner en riesgo a nadie, no aumentar el riesgo más de 

lo debido. 

 

Así, que nosotros estamos trabajando en todos los planos, ahora van a ver que, finalmente, lo 

que estamos haciendo es cumpliendo un plan, un protocolo que, desde el primer día, el 

ministerio de Salud diseñó para la cuarentena. Y en la medida que vamos cumpliendo objetivos 

la cuarentena va cambiando. Así como estamos trabajando en la cuarentena estamos trabajando 

en el tema económico. Nuestra mayor preocupación es que el día después – cuando todo esto 

pase – queremos que la economía vuelva a recuperar su actividad tan pronto se pueda y en su 

absoluta dimensión. 

 

Esta mañana, estuve reunido con el ministro de Economía, Martín Guzmán; también participó 

de la reunión el presidente del Banco Central y estamos trabajando cuidadosamente en 

organizar un plan, para algo que, definitivamente, nadie en el mundo pudo prever. La pandemia 

ha golpeado a la economía del mundo, no a la Argentina. La Argentina ya venía golpeada, el 

10 de diciembre, y la pandemia nos exigió un esfuerzo más; así como nos organizamos en un 

plan para poder enfrentar la pandemia, desde el mundo sanitario, también hemos organizado 

un plan para enfrentar la pandemia desde el punto de vista económico. Y en eso estamos 

trabajando. 

 

Por ese motivo, en estos días, a pesar de que la pandemia continúa, nosotros seguimos 

avanzando – por ejemplo – tratando de resolver el conflicto de la deuda que heredamos. Así 

que dicho esto déjenme recurrir a mi mecanismo más simple para que todos ustedes me 

entiendan y poder explicarles – en pantallas – qué es lo que hemos hecho; qué es lo que hemos 

logrado; qué es lo que nos queda por hacer y cómo es la etapa que se avecina. 

 



146 

 

Así que si me permiten, me paro y voy, un segundo hasta el monitor y empezamos a hablar de 

en qué punto estamos. Ustedes recordarán, la primera vez que hablamos, que yo les propuse un 

objetivo: hacer más lento el contagio. En la medida en que el contagio se hacía más lento 

nosotros podíamos ganar tiempo para poder organizar el sistema sanitario para que pueda 

atender una mayor demanda de casos. Y eso fue exactamente lo que hicimos: miren, cuando 

todo esto empezó, la primera vez que hablamos, cada 3,3 días se multiplicaba la cantidad de 

contagios que había, en la Argentina. Esto quiere decir que si aparecía un caso, en 3 días había 

2; 3 días después había 4; 3 días después había 8. Nosotros allí nos propusimos hacer más lento 

esto y ahí fue donde la cuarentena empezó, el 20 de marzo. 

 

Cuando el 12 de abril prorrogamos la cuarentena ya habíamos obtenido hacer más lento el 

contagio; y ahora los casos se multiplicaban cada 10,3 días. Allí, en este segundo momento, 

cuando prorrogamos la primera cuarentena logramos hacer más lento, en casi 3 veces, la 

diseminación del virus. Hoy, 25 de abril, el contagio se multiplica cada 17 días. Nosotros hemos 

logrado este objetivo, que era el que el primer día le señalé: era lograr que el contagio fuera 

más lento, para que de ese modo pudiéramos prepararnos para atender el momento más difícil 

de la enfermedad, que es cuando los casos empiezan a llegar. 

 

¿Qué hicimos en todo ese tiempo? Ya tenemos más de 700 nuevos respiradores; 200 ecógrafos 

portátiles nuevos; 25 ecógrafos multipropósitos de alta complejidad nuevos. Hemos sumado – 

a las camas ya instaladas, del sistema de salud – 11.518 camas; 12 hospitales modulares, que 

no sólo están en el Gran Buenos Aires, están también en provincias como Chaco y Santa Fe. 

Hemos aumentados los tests sexológicos, en 170.000 tests; los tests de PCR, que son los más 

habituales, han aumentado en 250.000 casos y hemos, también, atendido la demanda de más 

personal de la salud, que hace falta para atender una mayor cantidad de contagios, 4.031 

personas, entre médicos, médicas, enfermeras y enfermeros se han sumado al sistema de salud. 

En total, derivamos a las provincias – a modo de transferencias – más de 4.000 millones de 

pesos, para que las provincias también puedan organizarse a la par de la Nación. 
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¿Cómo estamos hoy? Miren, este mapa muestra muchas zonas en blanco, es el mapa de la 

Argentina, dividida por departamentos. Todas las zonas que están en blanco habla de lugares 

donde no ha habido contagios; después los contagios pueden venir en los grandes 

conglomerados, donde hay una circulación comunitaria del virus, en 47,4 por ciento están los 

conglomerados urbanos. Esto es Ciudad de Buenos Aires y área metropolitana; Córdoba, por 

ejemplo; hay un 2,7 de casos, que fueron importados. Esto se ve claramente en dos distritos, 

que creo que es La Pampa, y en algún distrito del Norte, que supongo que esto es Salta. Hay 

un 26,9 por ciento de gente que se infectó porque tuvo contacto estrecho con alguien que vino 

de viaje y hay un 23 por ciento de gente, que está en esos departamentos, que no registran 

contagios. 

 

Hay dos provincias – que hasta el día de hoy – siguen si registrar ningún tipo de contagios, que 

son Catamarca y Formosa. Ahora esto nos está dando en qué situación estamos y cómo 

debemos seguir y cómo debemos preservarnos. Está claro que hay un riesgo en los grandes 

centros urbanos. Acá está Rosario, Córdoba, acá está Buenos Aires, acá está Resistencia, acá 

está Ushuaia. Los grandes conglomerados urbanos son un tema singular, porque allí se 

concentra gran parte de la epidemia, el 47,4 por ciento de casos se concentra ahí. 

 

Si uno mira provincia por provincia va a ver que se ha incrementado los casos en la provincia 

de Buenos Aires, que la Ciudad de Buenos Aires la sigue de cerca, que en Santa Fe ha crecido, 

que en Chaco ha crecido mucho, que Tierra del Fuego se sostiene; que Río Negro empezó a 

demostrar, en las últimas semanas un crecimiento y allí – yo diría – que es donde está 

concentrado el mayor problema. De acuerdo, en estas provincias y que a estas provincias 

debemos prestarles singular atención: Ciudad de Buenos Aires, Buenos Aires; Córdoba; Chaco; 

Santa Fe; Tierra del Fuego y Río Negro. 
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Hasta este momento, en el momento en que les habló a ustedes, tenemos 3.780 casos 

confirmados y tenemos 186 fallecidos, lamentablemente. Una vez más a las familias, que han 

perdido un ser querido todo mi afecto; todo mi cariño y consuelo, en un momento de dólar. Me 

duele mucho cada vez que me entero de un nuevo deceso por la enfermedad. 

 

Ahora bien, todo este tiempo, escuché decir que todas estas medidas son el resultado de un 

plan, que nosotros vamos llevando sin ton ni son. Esto no es así. Cuando nosotros enfrentamos 

el tema nos pusimos una serie de objetivos y en la medida en que esos objetivos se fueron 

cumpliendo fuimos dando diferentes etapas, a esto que nosotros llamamos aislamiento social, 

obligatorio. Hemos pasado del aislamiento estricto, que inmovilizó al 90 por ciento de la 

sociedad, a un segundo momento – que es este aislamiento administrado – que permitió que 

determinadas actividades sean autorizadas para actuar y que el 75 por ciento de la gente se 

mantenga en condiciones de cuarentena, preservándose en sus casas. 

 

Ahora, empieza esta tercera etapa, donde empezamos a tener en cuenta lo que hemos 

experimentado, en estos 35 días de cuarentena aproximadamente y viendo cómo podemos 

actuar y estamos, ahora, en una etapa donde dejamos en manos de las autoridades provinciales 

el manejo de qué actividades se pueden abrir y qué actividades deben permanecer cerradas. 

Siguen existiendo restricciones nacionales; acá no es que el Gobierno Nacional se desentiende 

del tema. Vamos a permitir que la mitad de la población ya se movilice. Hemos logrado, que 

hoy en día, el tiempo de duplicación de casos, que es calculado en los 17 días, con los cuales 

podemos entrar en esta etapa. ¿De acuerdo? Y finalmente, nosotros tenemos en cuenta un 

elemento que es ver dónde está instalado centralmente el contagio. Esto es lo que nosotros 

llamamos segmentación por criterio epidemiológico. 

 

En el Decreto de Necesidad y Urgencia que estamos firmando, y que supongo que saldrá 

publicado mañana, hemos tomado una serie de decisiones, yo les hablaba que los 
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conglomerados urbanos son el gran problema que nosotros debemos afrontar, porque allí está 

básicamente el contagio. Cuando estemos enfrente a un conglomerado urbano, de más de 500 

mil habitantes, siguen las restricciones de aislamiento como hoy. Allí están todas las grandes 

ciudades, son ciudades y aglomerados urbanos donde se concentran más de 500 mil habitantes, 

esto es Ciudad de Buenos Aires, Gran Buenos Aires en sus tres cordones, esto es Rosario un 

Gran Rosario, esto es córdoba y Gran Córdoba, esto es Mendoza y Gran Mendoza, esto es 

Tucumán y Gran Tucumán, es Resistencia y Gran Resistencia, esto, el INDEC a partir de hoy 

va a decir cuáles son los conglomerados que quedarían afectados en esta decisión. Los 

aglomerados igual, de más de 500 mil personas, siguen la cuarentena como hasta hoy, en el 

sentido de que seguimos restringiendo, cuidando y preservando la salud en los mismos 

términos que lo estamos haciendo hoy en día. Los de menos de 500 habitantes pueden empezar 

a ser exceptuados, esta decisión está en manos de las autoridades provinciales. Para eso tienen 

que cumplir cinco requisitos: el primer requisito es que el tiempo de duplicación de casos no 

sea menor a los quince días; el segundo que el sistema de salud sea capaz de atender la demanda 

sanitaria que la población requiere; el tercero que la evaluación de la densidad poblacional y la 

vulnerabilidad del área, a ver si son áreas donde la pobreza acosa a la gente y lastima a la gente, 

tener muy en cuenta la densidad demográfica y las condiciones de vivienda en que esa zona 

está hoy en día expuesta. Cuarto, tenemos que garantizar que ninguna apertura permita que más 

del cincuenta por ciento de la población del lugar pueda movilizarse, ahí hay una cuestión 

objetiva, y las zonas que tenemos que se pueden habilitar no pueden tener restricción 

comunitaria. 

 

¿Y cómo es el sistema? Si se dan los cinco requisitos, lo que puede hacer la autoridad provincial 

es habilitar la vuelta a la actividad con los protocolos adecuados. A partir de allí tiene que 

mantener informado al Gobierno Nacional sobre cómo evolucionan los casos, y el Gobierno 

Nacional va a hacer un seguimiento estricto de la pandemia y si en algún caso los números se 

desbordan o alguna de estas cinco razones o causas o exigencias deja de cumplirse, nosotros 

vamos a poder dar marcha atrás con la decisión provincial y exigir que se vuelva al período 

previo de la cuarentena administrada. Por eso hay una obligación de las autoridades 

provinciales de mantener informado al Gobierno Nacional de modo permanente. 
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Yo quiero decir que al igual que en los otros casos, esta decisión la hemos tomado después de 

escuchar con mucha atención a los médicos, infectólogos, especialistas en el tema del 

coronavirus, y también después de haber hablado con todos los gobernadores, que 

unánimemente me han planteado la necesidad de seguir con este proceso de restricción en las 

salidas. 

 

Ahora: vamos a seguir administrando este tiempo con una serie de restricciones que no van a 

cambiar, vamos a seguir sin clases en el colegio primario, secundario y universitario, en 

cualquiera de los ciclos; vamos a seguir sin actividad en la administración pública; vamos a 

seguir sin actividad recreativa, sin restaurantes, sin hoteles, vamos a seguir sin espectáculos, 

aquellas decisión que en aquel momento tomamos y aquellas previsiones que nosotros fijamos, 

todas esas se mantienen vigentes. 

 

Siempre vamos a recordar que hay un grupo de riesgo, los mayores de sesenta años, personas 

que tienen enfermedades prevalentes y por lo tanto tienen factores de riesgo, y las embarazadas 

y estos tres tipos de personas, estos tres grupos de personas están eximidas de trabajar, gozan 

de licencia mientras la cuarentena se mantenga. 

 

Ahora: hemos escuchado mucho el reclamo de todos y de todas, y la necesidad de poder salir 

un rato de las casas. Miren, acá depende mucho de lo que nosotros hagamos cómo nos vaya, 

acá yo confío en todos y cada uno de ustedes. La realidad es que vamos a autorizar que 

diariamente cualquier persona pueda salir en un radio de hasta 500 metros de su casa, con fines 

de esparcimiento, fines de esparcimiento no supone salir a correr, andar en bicicleta ni hacer 

actividad física, porque la actividad física, dice la medicina, expone la transmisión del virus, y 

por lo tanto es una actividad más riesgosa. Actividad recreativa es salir a caminar, airearse un 

poco, los niños pueden salir acompañados con sus padres, los adolescentes pueden salir solos, 
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pero todos, en cualquier caso, deben salir una hora diariamente, pueden salir una hora 

diariamente y en un radio de 500 metros de su casa. Es muy importante que tengamos en cuenta 

que esto significa exponerse mayormente al virus, como les dije la vez pasada y como suele 

decir el doctor Cahn, en verdad el virus no nos busca, nosotros vamos a buscarlo, y cuando 

salimos nos exponemos. Ahora, también es cierto que si preservamos las normas de cuidado, 

las posibilidades de contagio se minimizan claramente. 

 

Por lo tanto si salimos nosotros recomendamos salir con barbijos, recomendamos mantener una 

distancia de hasta dos metros respecto de otros peatones; reclamamos tener mucho cuidado al 

volver a la casa con la limpieza del que salió, lavar las manos, higienizarse con alcohol, cuidar 

su ropa, porque su ropa también puede llevar el virus de vuelta a su casa. Son todos cuidados 

que si nosotros tenemos y mantenemos, minimizan las posibilidades de contagio. 

 

Y por eso me parece que acá nosotros como sociedad nos abrimos a un nuevo desafío, ver si 

somos capaces de aprovechar este tiempo de esparcimiento sin que esto suponga asumir un 

riesgo mayor, recuérdenlo, si respetamos la distancia, si nos preservamos con un barbijo, si 

respetamos las condiciones de higiene de lavarnos las manos repetidamente, las posibilidades 

de ser contagiados se minimizan. 

 

Yo les pido a todos que entendamos que estamos ante una nueva etapa, no les mostré ahí, pero 

verán que después de esta etapa nosotros tenemos previstas dos etapas más hasta llegar al final 

al tiempo en que todo quede liberado. Que esto siga saliendo como está saliendo hasta ahora 

depende de nosotros, yo sé que hay mucha gente honestamente preocupada por volver al 

trabajo, por abrir la actividad económica, hay otros que intencionalmente lo hacen, pero yo sé 

que hay mucha gente preocupada por eso, y esa preocupación también es nuestra, pero como 

les dije el primer día, no quiero que me hagan caer en el falso dilema de la salud o la economía, 

porque la verdad quiero serles franco, yo prefiero que una fábrica no trabaje porque sus 
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empleados están en cuarentena y no porque porque sus empleados están enfermos. Por lo tanto 

toda actividad que se inicie, y aquí déjenme hablarles a los empresarios, les pido que tomemos 

todos los recaudos necesarios para minimizar las posibilidades de contagio. Esto supone 

también, y se los recomiendo a todos, la no utilización de los servicios de trasporte público, en 

la medida que nosotros minimicemos la utilización del servicio de transporte público, también 

el riesgo se va a minimizar. 

 

Si nosotros tenemos en cuenta todas estas recomendaciones, y otras que surgen del mismo 

decreto, que conocerán mañana, seguramente vamos a poder seguir caminando este tiempo 

como estamos haciendo. Yo sé que a todos nos hubiera gustado vivir otro tiempo, pero es el 

tiempo que nos tocó, y en el tiempo que nos tocó no puede ser un sacrificio cuidar nuestras 

vidas, no puede ser; no puede ser un sacrificio cuidar la vida del otro, debe ser un orgullo, así 

que tomemos este tiempo con mucho orgullo, a los adultos mayores les pido por favor, traten 

de preservarse en sus casas, allí el riesgo no se potencia, y lo que queremos es que todos estén 

bien. A los más chiquitos, sigan dibujando, manden dibujos por twitter, hagamos cosas que nos 

dejen llevar el tiempo, más allá que ahora vamos a poder dar una vuelta con mamá, con papá, 

con una tía, con los abuelos, y vamos a salir un ratito de casa. Pero más allá de eso sigan 

tratando de entrenarse en casa de ustedes, porque los más chiquitos tienen que entender, y los 

adolescentes también, que ellos seguramente pueden contagiarse y seguir sus vidas, ese no sería 

le mayor problema, el mayor problema es que pueden contagiar a un adulto mayor, y ahí la 

verdad que el problema es mucho más difícil de resolver. 

 

Yo les agradezco a cada chico, a cada chique, a cada chica que en su casa se quedó todo este 

tiempo cuidando su salud y la de los suyos; yo le agradezco a cada niñito, a cada niñita que 

pasó su tiempo, como lo vi en Twitter, en las redes sociales, dibujando, haciendo cosas para 

pasar el tiempo, para matar el tiempo. Yo le agradezco a cada argentina, a cada argentino por 

haber entendido lo que nosotros queremos hacer, que no es otra cosa que no sea cuidar la salud 

de los argentinos. 
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Esta vez me decir Ginés algo que es muy cierto, la salud esta vez nos ha unido a todos sin 

marcar diferencias, ha unido a la ciencia, ha unido a las políticas de todas las banderas. Sigamos 

cuidando la salud, es cuidar a la Argentina. 

 

Yo les doy las gracias, sigamos juntos trabajando unidos, así vamos a poder salir mucho más 

rápido y con mucho menos dolor de este tiempo doloroso que nos ha tocado vivir. 

 

Muchísimas gracias a todos y a todas.  
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Anexo 7 

 

Conferencia de prensa del presidente de la Nación, Alberto Fernández; del Jefe de 

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta y el Gobernador de 

la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, acerca de la extensión de la cuarentena. 

08/05/2020 

 

Buenas noches a todos y a todas, gracias por la paciencia, a ver vamos a revisar un poquito, en 

qué lugar estamos y hacia dónde vamos. Primero quiero darle las gracias al Jefe de Gobierno 

de la Ciudad de Buenos Aires; al Gobernador de la Ciudad de Buenos Aires y al Doctor Cahn 

y a la Dra Roses, que forman parte del equipo de epidemiólogos, cuyo aporte es invalorable, 

para poder tomar decisiones para alguien, que como yo, soy un abogado. Así que gracias y 

perdón por darles la espalda. 

 

Primer punto, ¿dónde estamos parados? La Argentina sigue – más o menos el mismo proceso- 

que nosotros venimos esperando, que ocurra, es decir la cantidad de casos se ha logrado 

ralentizar un poco más; la cantidad de fallecimientos – lamentablemente – que siguen 

ocurriendo están dentro de los que esperábamos que iban a ocurrir. Como siempre digo, a las 

familias de quienes han perdido la vida por esta infausta epidemia, o pandemia mis 

condolencias, mi cariño y mi afecto y estoy con ellos, en este momento. 

 

Yo diría que las cosas están ocurriendo como lo venimos pensando y planeando. En el gráfico, 

que ustedes ven, faltan los datos de última hora, en la última hora se han presentado 240 casos 

más, que acá no están; 77 corresponden a la provincia de Buenos Aires; 130 a la Ciudad 

Autónoma de Buenos Aires. En total hay 5.611 casos, que es el total, diferente es lo que ve la 

pantalla hoy y debemos lamentar 8 nuevos fallecimientos. 
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Nosotros hemos sido muy estrictos en este tiempo, y cuando digo nosotros hablo de la sociedad 

argentina, de los hombres y mujeres que habitan nuestro país, que han escuchado nuestro 

pedido de cuidarse y de cuidar a los otros y que lo han hecho y siguen haciendo de un modo 

magnífico. Y nosotros tenemos un enorme orgullo del comportamiento de nuestros ciudadanos 

y ciudadanas y la verdad es que vemos que por el comportamiento de todos y todas estamos 

logrando los objetivos. 

 

Si uno mira cómo evoluciona Argentina, uno se sigue dando cuenta, en relación con lo que 

pasa, con el resto del continente, que la situación argentina tiene una situación bastante 

controlada; no tiene sentido que repare sobre los números, pero nosotros somos la primera 

barra, que se ve en ese cuadro, y si se compara con otros países del continente (como Ecuador; 

Brasil y Chile), teniendo en cuenta siempre que estamos tomando los casos, en todos los países, 

de 67 días de pandemia, para igualar, para que nadie diga que tomamos menos casos o menos 

días, son 67 casos en todos los días. Y entonces, uno ahí puede mostrar el éxito que hemos 

tenido como sociedad controlando la pandemia, entiéndase bien que estoy hablando del éxito 

de control, no de éxito porque no conocemos cómo esto se va a seguir desarrollando. Hasta acá 

lo hemos hecho bien y gracias a Dios tenemos estos números y eso – insisto en este punto – es 

un logro de todos y de todas y no perder de vista – como suele decir el Doctor Cahn – que este 

es un virus que nosotros salimos a buscar, no nos busca, nosotros vamos a buscarlo, por lo tanto 

cuánto más nos protejamos mejor será para nuestra seguridad de salud. 

 

En este cuadro siguiente podemos ver cómo es la mortalidad, la relación de muertes por la 

pandemia en relación con la cantidad de habitantes, por cada millón de habitantes, Argentina 

tiene 6 fallecidos. Pueden ver los números del resto y les muestro esto para que se den cuenta 

que tiene sentido el esfuerzo, que estamos haciendo, tiene mucho, pero mucho sentido. Miren, 

la Argentina – hoy en día – ha logrado aplanar la curva de casos y de fallecimientos; la 

Argentina hoy representa el 0,3 por ciento de los casos de América. La Argentina ha logrado 
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algo, que vamos a ver en un instante, que es que ha logrado que la duplicación de infección, de 

contagio haya aumentado a 25 días; hemos logrado fortalecer el sistema de salud y con eso 

hemos ganado tiempo como sociedad para prepararnos. 

 

Ahora, en todos estos días, he escuchado hablar a muchos con impaciencia de la necesidad de 

atender la economía, a todos nosotros la economía nos preocupa mucho porque sabemos el 

padecimiento de los que no la están pasando bien porque tienen sus negocios cerrados, de los 

que no pueden trabajar, porque no puede hacer todo lo que quisieran hacer, en términos de 

desarrollo. 

 

Nosotros sabemos el problema que tenemos y el problema que la cuarentena genera a los fines 

del desarrollo económico y por eso hemos prestado mucha atención con medidas para llegar a 

los sectores que más lo necesitan: el Ingreso Familiar de Emergencia, que llega a 8 millones de 

personas, ya hay 3 millones y medio de personas, que lo han cobrado; los créditos a tasa cero 

para monotributistas y autónomos que llega a 282.000 personas, ya tienen 33.000 personas, 

que han visto acreditar, esos créditos, en sus tarjetas; hay 282.000 personas a los que la AFIP 

ya les dio el OK para que ese dinero se acredite en sus tarjetas; el Plan de Asistencia para el 

Trabajo y la Producción, que favorece a 225.000 empresas, ya cuenta con 2 millones 100 mil 

trabajadores, que cobraron el salario complementario, que el Estado da. Todo esto lo estamos 

haciendo básicamente porque conocemos el problema que la economía atraviesa frente al 

efecto de la cuarentena, no dejamos de prestarle atención. Pero una vez reafirmo y reafirmamos 

– estoy seguro que estoy hablando en nombre de los tres – que lo que más nos preocupa es 

cuidar la salud de nuestra gente, que lo que más nos interesa es preservar la vida de nuestra 

gente. 

 

Y digo esto, porque en estos días, muchos pusieron algún ejemplo de países que no hicieron la 

cuarentena, se mantuvieron abiertos y dicen que lograron resultados económicos ponderables 
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y yo me he detenido en el caso que más escuché nombrar, que es el caso sueco, y lo comparado 

con un país que está pegado a Suecia, que hizo exactamente lo contrario, ese país es Noruega. 

Noruega hizo una cuarentena estricta; Suecia no. Suecia tiene 14 veces más muertos que 

Noruega; Suecia tiene 3.175 muertos por COVID y Noruega, 218; en números relativos Suecia, 

en verdad, tiene el doble de habitantes que Noruega, tiene 10 millones de habitantes Suecia; y 

5 millones de habitantes Noruega. En muertos – por cada 100.000 habitantes – Noruega tiene 

4 muertos y Suecia tiene 31; en cantidad de infectados Suecia tiene 25.000 infectados y 

Noruega tiene 8.000; Suecia ocupa el lugar 24 en la lista de países, en cantidad de personas 

infectadas y Noruega el 47. Cuando a mí me dicen que siga el ejemplo de Suecia, la verdad lo 

que veo es que Suecia, con 10 millones de habitantes hoy cuenta con 3.175 muertos, por el 

virus, 10 millones de habitantes es menos de la cuarta parte de lo que Argentina tiene, es decir 

que lo que me están proponiendo es que, de haber seguido el ejemplo de Suecia, nosotros hoy 

tendríamos 13.900 muertos. 

 

Digo todas estás cosas para los que son atrapados por la ansiedad de abrir la economía, sin 

medir las consecuencias en la salud y en la vida de la gente. Me he ido tan lejos, me he ido a 

Suecia y a Noruega, dos ciudades modelos, en el mundo, de comportamiento social, con estados 

muy presentes para que veamos los efectos de prestarle atención a la cuarentena o no prestarle 

atención y que cada vez que a ustedes escuchen decir: “sigan el ejemplo sueco, total Suecia no 

cerró nunca los comercios, ni las industrias y sólo tiene 3.000 muertos, esos muertos de Suecia 

equivalen a 13.900 argentinos que pueden morirse. De acuerdo. Y aquellos que dicen que el 

problema es que la cuarentena genera desempleo, permítanme decirles que hoy he conocido, 

que el Departamento de Estado, de los Estados Unidos, reportó un aumento del desempleo de 

10 Puntos, fue del 4,4 al 14,7, y estiman que en abril la pérdida de empleos acumulará 20 

millones y medio de nuevos desempleados; en dos años – en la crisis del 2008 – Estados Unidos 

sufrió 2 millones de perdidas de empleo, 2 millones de personas perdieron su empleo y que en 

dos meses, el coronavirus, se ha llevado 20 millones y medio de empleos. y estoy tranquilo de 

decirlo porque mi lugar más conflictivo que tenemos es la Ciudad de Buenos Aires, el área 

metropolitana de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires y quienes están a mi lad Digo todo esto 

para que no mientan más, porque me cansan las mentiras, y porque cuando le mienten se lo 
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hacen a la gente, generan ansiedad, preocupan a la gente y como siempre digo, yo tengo la 

suerte de gobernar con los Gobernadores que tengo, a los que valoro mucho en su trabajo; 

también Gobernadores opositores y hay opositores que gobiernan y lo hacen con la seriedad 

que lo hacen y hay opositores que no gobiernan y en Twitter sólo hacen exhortaciones y 

convocan realmente con gran imprudencia al descuido de la gente. 

 

He dado todos estos datos, para terminar con esta discusión; no me van a torcer el brazo, voy 

a cuidar a la gente más que nadao, piensan lo mismo que yo y por eso estamos trabajando en 

el mismo sentido. 

 

Por lo tanto, demos vuelta a la página para ver cómo seguimos combatiendo a la pandemia y 

terminemos esta discusión, en la que nos han metido falsamente y con la cual nos quieren hacer 

creer que si abrimos la economía la gente va a estar mejor; si abrimos la economía vamos a 

terminar como terminó Suecia. ¿De acuerdo? 

 

Vamos a pasar, ahora sí, al análisis de cómo hemos avanzado: miren estos son otros logros de 

todos los argentinos y argentinas, cuando empezó la cuarentena la duplicación de casos era de 

3,3; hoy hemos llegado, en promedio, del país a 25,1. Ustedes recordarán y lo vamos a ver en 

la última filmina, y lo voy a decir como me sale, tampoco voy a entregar así mis conceptos tan 

fácilmente, pero hemos logrado – entre todos – un resultado maravilloso, que es que la 

multiplicación de casos se dé en los tiempos que nos proponemos y con el esfuerzo que 

hacemos con la cuarentena. 

 

Digo esto y también digo que este resultado no es igual en todos lados. Si ustedes miran este 

cuadro van a ver que el total del país, hoy en día, se contagia cada 25,1 días y el área 

metropolitana de Buenos Aires no logra ese objetivo, tiene mucha explicación esto: no es ni 
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descuido, ni falta de trabajo de los que gobiernan, ni de los Intendentes porque me consta el 

esfuerzo de todos y cada uno; tiene que ver con la naturaleza demográfica de esa región, que 

es la más densamente poblada y por lo tanto donde el contagio se facilita de mejor modo; es 

además la región que ha recibido la mayor cantidad de viajeros, que regresaron al país 

infectados. Eso explica que al AMBA le cueste lo que le está costando, porque si ustedes miran, 

por ejemplo, el resto de la provincia de Buenos Aires, fíjense hay lugares en la provincia de 

Buenos Aires, donde la duplicación de casos es infinito, porque nunca tuvieron ni un caso, ni 

cerca y esto que digo de la provincia de Buenos Aires puedo decirlo de muchos lugares del 

interior del país; el trabajo de los Gobernadores ha sido magnífico y por eso yo tengo la alegría 

de decir, que estamos logrando los objetivos, pero que no hemos ganado la batalla. 

 

Si ustedes recuerdan, por acá tenemos el total de casos confirmados, en el AMBA, ustedes se 

dan cuenta que… se acuerdan que la primera vez que hablé yo les había dicho que el 70 por 

ciento de los casos estaban concentrados en el área metropolitana de la Ciudad de Buenos 

Aires; hoy el 86,2 por ciento de los casos se concentran en el área metropolitana, de Buenos 

Aires; eso explica también la mayor dificultad, eso lo explica. 

 

Por eso tenemos que estar tan atentos, y acá yo les pido a todos, a los porteños, como yo, a los 

vecinos del Gran Buenos Aires, que tengan en cuenta, que acá, está concentrada casi todo el 

riesgo de la pandemia y por lo tanto tenemos que extremar cuidados, que no podemos salir a 

tontas y a locas, porque algún pillo se le ocurre decir que lo más importante es la economía, 

abrir todo en desmedro de la gente, porque acuérdense de la palabra del Doctor Cahn, cada vez 

que salimos vamos a buscar el virus nosotros; no es el virus que viene a nuestras casas, somos 

nosotros que vamos a buscarlos, más circulamos, más aumenta el riesgo; más nos conectamos 

con otros, más aumenta el riesgo. Por lo tanto, todo lo que podamos minimizar en ese sentido 

bienvenido sea. 
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Y acá vamos, ya para terminar a ver cómo estamos en las fases de administración del 

aislamiento, la última vez habíamos llegado al punto tres, a la segmentación geográfica. Ahí 

habíamos habilitado a que circule el 50 por ciento de la población y habíamos dicho que el 

tiempo de duplicación de casos tenía que estar entre 15 y 25 días y si yo no me equivoco, en 

ese momento, teníamos 17 días de duplicación. Para pasar a la reapertura progresiva, donde ya 

el Estado Nacional empieza a dar excepciones provinciales, las provincias se pueden empezar 

a mover con más libertad y las restricciones son solo localizadas, muy focalizadas hace falta 

que el tiempo de duplicación de casos sea superior a los 25 días. Eso se ha logrado en toda la 

Argentina, menos en el AMBA. 

 

En conclusión, el Decreto – que estamos dictando, ahora, lo que va a disponer es que toda la 

Argentina – salvo la zona metropolitana de Buenos Aires, el área metropolitana de Buenos 

Aires, Ciudad de Buenos Aires y Gran Buenos Aires – todo lo demás pasa a la fase 4, mientras 

que el AMBA sigue en la faceta 3. Esto no es ni un avance ni un retroceso, es trabajar con 

seriedad; el objetivo no se ha podido lograr, insisto, son ingentes los esfuerzos que hacemos 

pero allí la densidad demográfica es muy grande y todo se hace más complejo; en Ciudad de 

Buenos Aires, en el área metropolitana de Buenos Aires siguen las cosas, como están hoy. Eso, 

¿qué quiere decir? Que para habilitar comercios o industrias hay que pedirle autorización al 

Poder Ejecutivo Nacional y este analizará si se dan las condiciones sanitarias adecuadas para 

que la actividad vuelva a funcionar. 

 

Sigue estando prohibido el transporte interjurisdiccional, salvo para aquellas personas que 

trabajan, que hacen las tareas esenciales, para que la economía se siga desenvolviendo. En el 

interior del país, la disposición de habilitar industrias o comercios está en manos de 

Gobernadores o Intendentes, según corresponda. Lo que nosotros estamos haciendo es dictando 

– con este decreto – anexando una serie de protocolos que permitirían habilitar a un número 

importante de empresas para que empiecen a trabajar en distintas actividades, los protocolos 

son de actividades y lo único que tendrán que verificar los Gobernadores – a la hora de habilitar 

– es que esos protocolos sean cumplidos y después fiscalizar que no dejen de cumplirse. 
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Para las grandes empresas – como siempre hemos dicho – nosotros queremos que no se utilice 

el transporte público; por lo tanto las empresas o las industrias que quieran reabrirse deberán 

ocuparse del traslado de sus trabajadores, hasta el lugar de trabajo, no podrán movilizarse por 

transporte público. 

 

Nosotros estamos concentrando el tema en el AMBA porque hay lugares, donde habitan más 

de 500 mil habitantes, que era la regla que habíamos tenido la última vez para hacer la 

discriminación, pero que ya han logrado superar los 25b días y por lo tanto pueden moverse 

libremente. 

 

Ayer, hable, por ejemplo, con el Intendente de Mar del Plata y me dijo que están en 35 días de 

duplicación, en Mar del Plata. Entonces, ya hay muchos más, Rosario ha trabajado muy bien y 

ha podido recuperar en gran parte el problema; Ciudad de Córdoba también. Digo todo esto y 

también digo que vamos a ser muy rigurosos y meticulosos en ver cómo evoluciona esto. Y – 

sí en algún momento – los resultados se invierten retrocederemos y volveremos las cosas para 

atrás. Por eso es muy importante la conducta ciudadana, la responsabilidad de cada uno de 

nosotros, porque si así no lo entienden el riesgo se multiplica. Este es un extraño caso, donde 

si uno toma distancia respecto del otro; si uno se cuida con un barbijo; si uno mantiene 

permanentemente higienizadas sus manos; si uno no lleva las manos a la cara, las posibilidades 

de contagio son muy bajas, haciendo tan solo esas cosas. Ahora, también, les digo: esas cosas 

son muy difíciles de cumplir si el lugar en donde estamos se vuelve populoso, si nos subimos 

a un vagón de tren lleno de gente o a un micro lleno de gente. 

 

Como siempre hago, antes de tomar esta decisión, consultar a los epidemiólogos, que hoy me 

acompañan dos de ellos, a los que les estoy eternamente agradecidos en nombre de todos, 
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porque nos han guiado bien y por lo tanto nuestra gratitud eterna al saber y al compromiso de 

ellos. 

 

Yo le voy a dar la palabra ahora a Horacio, después hablará Axel y después si hay alguna 

pregunta, con todo gusto la contestamos. 

 

HORACIO Rodríguez LARRETA.- Gracias, señor Presidente, valoro mucho el trabajo en 

conjunto, que estamos realizando desde el primer día, tanto con el Gobierno Nacional como 

con el Gobierno de la provincia, con los municipios del conurbano, la verdad que estamos 

trabajando en equipo y creo que eso es una de las razones del buen resultado, que estamos 

mostrando todos, con la comparación que hacía el Presidente con los otros países. 

 

Primero que quiero ratificar, es que nuestro objetivo es la salud y la vida de la gente, sin ninguna 

duda, en total concordancia con lo que dijo el presidente, y en línea con eso ratificar que la 

cuarentena sigue, en la Ciudad de Buenos Aires. Mirando un poco para atrás la evolución de 

los casos, las últimas dos semanas y media, ha sido realmente pareja, por ahí si tomamos los 

últimos dos días ha subido un poquito. Esto demuestra que el aumento de movilización, en la 

Ciudad, que pasó, pues hace un mes estábamos entre el 8 y 10 por ciento de un día normal; hoy 

estamos entre el 25 y 30, o sea se triplicó la movilidad, en la Ciudad de Buenos Aires, que es 

algo que todos perciben, aunque se han dado nuevas excepciones. Y a pesar de que se hayan 

triplicado el nivel de casos, que obviamente en comparación con el resto del país por las 

condiciones particulares del área metropolitana – que decía el Presidente – de la densidad, sobre 

todo es mayor en la Ciudad de Buenos Aires, a pesar de que se triplicó la movilidad, en la 

Ciudad, la cantidad de casos se ha mantenido relativamente estable, excepto en sectores que 

nosotros ya identificamos como de mayor riesgo de contagio, que son las zonas más 

vulnerables de la ciudad y los geriátricos, donde ya hace dos, tres semanas, el ministro de Salud 
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de la Ciudad ya anunció cuál es el plan específico, que estamos siguiendo para esas zonas, que 

ya sabíamos eran las más vulnerables. 

 

Por eso, como dije, seguimos en cuarentena, si nosotros seguimos la experiencia de la mayoría 

de las grandes ciudades, del mundo – en algún momento – la cantidad de casos aumenta. 

Aquellos que lo han hecho bien logran que ese aumento sea más suave, pero aumenta y ese 

riesgo lo tenemos. Como siempre dicen los epidemiólogos, esta es una enfermedad muy 

contagiosa. 

 

Por eso, todo el esfuerzo, que venimos haciendo no lo vamos a tirar por la borda y el esfuerzo 

lo valoro y agradezco muchísimos a los habitantes de la Ciudad, porque estos resultados que 

ha mostrado el Presidente, son producto del esfuerzo de todos. Se ha cumplido, en términos 

generales, la cuarentena. Es muy raro, casi imposible encontrar alguien en la Ciudad que no 

use barbijo, en todos los lugares que están abiertos, porque son locales esenciales, se cumple 

la distancia de la cola y la gente guarda entre uno y dos metros. La verdad que el 

comportamiento ha sido muy bueno y el resultado está a la vista. 

 

Ahora, en esta nueva etapa, de cuarentena nosotros le vamos a proponer al Poder Ejecutivo, 

que es quien tiene que dar la autorización final, sumar algunas actividades, porque la confianza 

que nos da el comportamiento de la gente y dijimos vamos a sumar algunas actividades. Ahora 

las pautas de distanciamiento, el cuidado sanitaria sigue siendo exactamente el mismo, el 

cuidado de la cuarentena sigue siendo el mismo y por ello sumamos algunas actividades que 

vamos a proponer, actividades comerciales, obviamente en forma muy gradual. Vamos a 

elevar, el lunes, cuál es la propuesta de prioridad de las actividades comerciales y siguiendo 

muy de estricto criterio sanitario: por ejemplo, que se abran, a partir de las 11 de la mañana, 

para que no se superponga con la hora pico del transporte público y siempre estamos hablando 
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de comercios de proximidad, esos a los que uno llega caminando a la vuelta de su casa, nadie 

se va a tomar un auto ni un transporte público para ir la Ciudad a comprar nada. 

 

El caso del transporte público se viene cumpliendo, venía juntando los datos, antes de venir, y 

por ejemplo, en el subte viajan no más de 4 ó 5 por ciento de los pasajeros habituales, todos 

sentados; en el tren un poco más, pero también se está cumpliendo. Por eso es muy importante 

– como decía el Presidente – seguir siendo muy estrictos con el transporte público. 

 

Mañana, a las ocho de la mañana, vamos a hacer una conferencia de prensa específica, donde 

vamos a detallar todo esto, pero el criterio va a ser siempre gradual y vamos a evaluar dos 

cosas, para ir llevando esa gradualidad: una, por supuesto, es el nivel de contagio, que es lo 

más importante y se da en la tasa de los días de duplicación del virus; y el otro, es el 

cumplimiento entre la gente de las pautas que planteamos, si no se cumplen volvemos para 

atrás, sin ningún problema, no vamos a arriesgar y eso lo vamos a ir viendo semana tras semana. 

 

Lo otro que vamos a incorporar, es una gran preocupación, que tenemos todos, que es el tema 

de los niños y niñas. Los niños son los únicos que no han podido salir porque los mayores 

pueden salir a comprar los alimentos y los medicamentos, los niños no. Y en base a la 

recomendación también de muchísimos pediatras y expertos, vamos a incorporar, que en los 

fines de semana, también – con un criterio por Documento, segmentando, todo eso lo 

explicamos en detalle, mañana, van a poder salir, con sus padres, a dar una vuelta, no a juntarse 

con otros para jugar. Insisto que las plazas van a seguir estando cerradas, con el mismo criterio 

no se pueden subir al transporte público. 

 

Para esto estamos haciendo un trabajo, que ya empezó a todo vapor, este fin de semana, que es 

adecuar zonas de la ciudad, para que con la apertura de algunos comercios se pueda seguir 
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cumpliendo el distanciamiento. ¿Qué quiere decir eso? Que ya tenemos identificadas cien 

calles, de la Ciudad, donde vamos a ampliar el lugar para la circulación peatonal y para las 

colas. En algunos casos cortando algunos carriles de la calle; en otros cortando la calle entera 

para darle prioridad a que se pueda cumplir el distanciamiento y mañana mismo le vamos a dar 

el mapa de eso exactamente y en una primera etapa son 100. 

 

Y por supuesto vamos a seguir insistiendo, hasta el cansancio, con el tema del cuidado a los 

adultos mayores. Cada día que vemos las estadísticas de los nuevos fallecimientos se verifica 

que arriba del 70 por ciento, son mayores de 70, todos los días lo estamos viendo. Por eso 

insistimos que no salgan, ya está bien desarrollado el sistema de apoyo con voluntarios, para 

todo aquel que necesita comprar algo, muchísimos ya están usando ese servicio. Así que los 

adultos mayores, que no salgan. Y enfatizar que el control más importante es el de la 

responsabilidad de cada uno, no hay estado que alcance si la gente no cumple. Estamos muy 

agradecidos de cómo vienen cumpliendo y por eso es que podemos sumar algunas otras 

actividades, siempre en el marco de la cuarentena y el distanciamiento, pero insisto, vamos a 

evaluar el cumplimiento de la gente, semana tras semana; si la gente cumple seguiremos, si no 

cumple frenaremos la gradualidad y eventualmente volveremos para atrás. Tenemos que seguir 

cuidándonos la salud es la prioridad. Una vez más para mí es muy importante que trabajemos 

en equipo, como lo estamos haciendo desde el primer día. 

 

AXEL KICILLOF. Bueno, en primer lugar, que nosotros también estamos muy orgullosos del 

inmenso esfuerzo, que se realizó en todo el país y en la provincia de Buenos Aires, por los y 

las bonaerenses, la verdad eso es lo que más fuertemente ha contribuido a que no haya una 

catástrofe sanitaria, como sí hay en otros países; en segundo lugar muchísimo orgullo por tener 

un presidente, que tempranamente eligió el camino de la prevención y la protección de todos 

nosotros, contra voces – que como ahora – argumentaban otros factores, que finalmente han 

llevado también a desastres. 
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Así que creo que un aprendizaje de esta cuarentena, de esta pandemia, es que la mejor vacuna 

por un lado, obviamente, son las medidas de distanciamiento, lo que conocemos, pero también 

es la solidaridad, el estado presente y lo que estamos logrando, casi en todos los casos, es una 

unidad muy fuerte de la dirigencia política. Son muy pocas las excepciones, siguen con 

acusaciones, con cuestiones, pero no hay que perder el tiempo ni hay que distraerse, porque 

estamos dedicados los que tenemos una inmensa responsabilidad de gestión, a cuidar a la gente, 

a cuidar a quienes nos votaron y nos dieron esta responsabilidad, no podemos perder el tiempo. 

 

Por eso quiero decir para que sepan que este esfuerzo no fue en vano no sólo por los datos, que 

mostró el Presidente, y por las comparaciones que se pueden hacer, a nivel internacional, sino 

también porque la provincia de Buenos Aires, nos dedicamos a ampliar, de una manera inédita 

la capacidad sanitaria y de atención. No voy a dar muchísimas estadísticas, porque muchas de 

esas ya le hemos puesto, pero quería decir, en el día de hoy, pasamos de tener 422 camas de 

terapia intensiva, en los hospitales provinciales, a 976, más que duplicamos. Eso es un esfuerzo 

financiero, 125 obras de ampliación y eso sin contar los hospitales que está haciendo Nación, 

en la provincia de Buenos Aires; camas municipales también, es decir que lo que necesitábamos 

– al principio de la pandemia – no lo teníamos; hoy – ante un desborde, como ocurrió en otros 

países, no aguanta ni el país más desarrollado, pero la provincia de Buenos Aires, que estaba 

muy atrás se ha puesto en muchísimas mejores condiciones y eso nos llena de orgullo, porque 

fue un trabajo de muchísimos trabajadores esenciales, de la construcción, de la salud, de la 

seguridad, de la educación incluso, que dan de comer, hoy, a 1.722.000 chicos, hoy, por día, 

en la provincia de Buenos Aires, sin ningún tipo de sellito del gobernador, lo pueden ver porque 

son millones de personas, que han recibido esta ayuda del Estado y por ahí la enseñanza que 

deja esta cuestión y la decisión, que tomó el Presidente es que no podemos confiarnos. El éxito 

no nos puede llevar ni a distraernos ni a confiarnos, la enfermedad, obviamente está contenida, 

pero no está controlada. Tenemos contagio, pero es más lento, la enfermedad no está 

controlada, como no está controlada en ningún lado del planeta prácticamente. 
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Así, que hoy nos toca, pese a todas esas voces, las ansiedades, los climas que quieren generar 

nos toca ser responsables y nos toca seguir en casa, sigue la cuarentena en la provincia de 

Buenos Aires, nos toca seguir cuidándonos y a nosotros, con las responsabilices que tenemos 

ser cuidadosos. 

 

Por eso quiero decir que la provincia de Buenos Aires tiene realidades muy distintas, es el 

territorio más grande del país, como provincia, es por lejos, la más poblada, incluso el AMBA, 

la Ciudad de Buenos Aires son tres millones aproximadamente de habitantes, sólo el conurbano 

7 millones y la provincia de Buenos Aires 17 millones. Así que es un distrito muy diverso, muy 

complejo, muy diverso, que además concentra el 54 por ciento del PBI industrial del país, 54 

por ciento de la industria está en la provincia de Buenos Aires y particularmente el conurbano, 

fuente de riqueza de nuestro país, pero también está el 60 por ciento de las personas por debajo 

de la línea de pobreza; el 55 por ciento de los desempleados, o sea que tiene una realidad así 

de compleja; muchísima riqueza, pero también situaciones de vulnerabilidad social muy 

graves. 

 

Por eso también, en esta complejidad, en la Provincia de Buenos Aires, donde tenemos 135 

municipios, como dijo Alberto, la situación es muy diversa, muchos de esos municipios, 

prácticamente tomando un caso, cero casos, sesenta municipios donde no ha llegado todavía el 

coronavirus. En esos municipios ya empezamos a avanzar con estas medidas, ¿qué hemos 

hecho, porque lo ha permitido la última decisión del Presidente?, que en estas zonas de baja 

peligrosidad, de baja circulación y de baja densidad poblacional, ante esta situación, se han 

autorizado ya actividades comerciales, se han autorizado actividades productivas, pero se ha 

mantenido un estricto control de la circulación, no se puede entrar a esos distritos sin que tomen 

la fiebre, sin que nuestros intendentes, las fuerzas de seguridad de la provincia tomen todos los 

recaudos para que no penetre la enfermedad donde no está, o para que prolifere, es decir que 

en la Provincia de Buenos Aires tenemos datos muy prometedores y de un resultado muy fuerte, 

pero obviamente es muy distinta la situación en el conurbano, distinta es en la zona que no 

podemos tomar de manera desarticulada y descoordinada, resoluciones en la Ciudad de Buenos 
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Aires y en el conurbano, porque es un continuo demográfico, entonces no se podrían hacer, por 

eso es importantísima esta coordinación. Ahí lo que quiero decir es que nuestra mirada está 

vinculada a la producción de la Provincia de Buenos Aires, más que al esparcimiento o al 

consumo, ¿por qué está tan focalizada en la producción, en la industria, en lo fabril, en la 

producción en general? Porque ahí se concentra buena parte de la producción del país y porque 

si se empieza a consumir y no produce la Provincia de Buenos Aires, va a haber problema de 

desabastecimiento, va a haber problemas de aumentos de precios, porque no hay productos, y 

no lo podemos permitir tampoco. Entonces tiene que ir todo acompasadamente. Por eso ya 

tenemos un avance muy grande en terreno de solicitar al Gobierno Nacional la autorización 

para la producción en empresas, y en ramas de producción. Ahí quiero decir que toda 

autorización que se dé, va a tener estas dos características que decía Alberto, protocolos 

aprobados, primero solicitados por los intendentes, después aprobados por el Gobierno 

provincial, y luego elevados para la aprobación del Gobierno Nacional. En el interior tenemos 

muchísimas actividades, en el conurbano tomamos estos recaudos. Y por otro lado, el 

transporte, para la industria, tiene que ser provisto por la propia empresa, transporte propio para 

trabajar en la industria, protocolo, transporte propio, autorizaciones para la producción 

industrial, eso ya está encaminado desde la etapa anterior, y vamos a seguir trabajando. ¿Cuál 

es el riesgo más grande que tenemos en el AMBA? La circulación y el movimiento del virus y 

la concentración de la ciudadanía, tanto en lugares públicos, esto ya está prácticamente 

impedido, y ha tenido un resultado fuertísimo, como en el transporte público. Por eso es 

importante lo que dijo Alberto, lo que consensuamos con la Ciudad de Buenos Aires: no puede 

viajar en transporte público los que no son trabajadores esenciales. Eso hace que toda 

autorización tiene que ver con lo local, y ahí quiero decir lo que estamos haciendo con respecto 

al comercio, a partir de ahora: el comercio va a ser de cercanía, barrial, con trabajadores de 

cercanía y con clientes de cercanía, y va a ser a pedido de cada uno de los intendentes, porque 

aún en el conurbano, en el Gran Buenos Aires, las situaciones son distintas, no es lo mismo el 

sur, que el norte, que el oeste, entonces, en consenso con los intendentes, van elevando los 

pedidos o por personas o por rubros, y con criterios que pueden tener que ver con lo que decía 

recién el Jefe de Gobierno de la Ciudad, que puede ser o por días, o por números de documento, 

iremos viendo las reglas en cada uno de los lugares, como vamos a seguir abriendo el comercio 

de manera gradual, de manera cuidadosa, siempre con la posibilidad, porque un erro se paga 
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en vidas, que cuando aparezca algún foco vayamos para atrás, esto requiere una coordinación 

inmensa. Cada intendente va a hacer la solicitud, lo va a elevar a la provincia, lo va a elevar a 

la Nación y lo vamos a comunicar, esto va a ir ocurriendo, ya con la industria hemos avanzado, 

tendremos noticia probablemente el mismo lunes, pero con el comercio, dependiendo de cada 

zona, también, y siempre pensando en las cercanías, siempre pensando en el barrio, trabajar en 

el barrio, consumir en el barrio, porque eso nos permite que la enfermedad no se desplace desde 

la zonas más afectadas a las menos afectadas, y desde aquellos que están mejor traer la 

enfermedad de zonas de mayor riesgo. L 

En cuanto la cuestión de los chichos y las chicas, de los niños y las niñas, en la Provincia de 

Buenos Aires también vamos a proceder por localidad, por municipio, y vamos a inclinarnos 

más porque puedan acompañar a los padres y a las madres a hacer algún tipo de compra, que 

puedan salir pero no los padres y madres acompañando a los niños, sino los niños acompañando 

a los padres y madres, siempre en un estricto protocolo cuando esto implique entrar a un 

comercio, así que estaremos con novedades en los próximos días. 

Voy a terminar con esto, me parece que no los pueden poner en cuestión ni podemos dudar, 

tenemos en la República Argentina, en la provincia de Buenos Aires, un enorme éxito en 

términos de administración de una enfermedad tan complicada, cuidémoslo, no lo pongamos 

en riesgo, no seamos imprudentes, no seamos ansiosos, no operen con los lobbies, no traten de 

empujar, la verdad que lo único que tenemos que hacer como Gobierno de la Provincia de 

Buenos Aires es cuidar a los y las bonaerenses, nos empujen como nos empujen, nos digan lo 

que nos digan. Tenemos que hacerlo, porque después sino, cuando lleguen las catástrofes, nadie 

de los que hoy está hablando probablemente se quiera hacer cargo, y esto está mostrándose en 

todo el planeta como una verdadera calamidad. Por eso en la Provincia de Buenos Aires vamos 

a seguir cuidando a la gente. 

PERIODISTA.- No voy a caer dos veces en el mismo erro, la cuarentena se extiende hasta 24 

de mayo, así que hasta el 24 de mayo vamos a seguir con el procedimiento actual, y algo que 

les quiero contar, y que en los próximos días Santiago Cafiero les explicará más en detalles, 

que es que a medida que nosotros vayamos autorizando actividades, y que las actividades que 

los gobernadores vayan autorizando, todo el que vuelva a trabajar tiene la obligación de bajar 
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una aplicación del Gobierno Nacional que se llama CUIDAR, en esa aplicación uno se somete 

a un autocontrol, y eso nos permite hacer un seguimiento de la persona en lo que hace a su 

calidad sanitaria. Cómo funciona esa aplicación se los va a contar Santiago mañana o pasado 

tal vez, no soy un millenum, esto no es lo mío. 

 

PERIODISTA.- Más allá de las excepciones que se van a conocer mañana y teniendo en cuenta 

lo que usted ha explicado, y sobre todo con los recursos que ha inyectado el Estado fuertemente 

para asistir a aquellos que están pasando una mala situación, saber si se prevé algún tipo de 

ayuda a aquellas excepciones que conoceremos mañana, que no podrán retomar la actividad 

norma, con recursos que entendemos son finitos, y que para hacerse de los mismos podrán 

prosperar en los próximos días cuestiones vinculadas por ejemplo al impuesto excepcional a la 

riqueza. 

 

PRESIDENTE.- Todo eso es posible, yo quiero aclarar que todos los aportes que hicimos, 

porque además la provincia hizo mucho y también la Ciudad hizo mucho en aportes, yo conté 

lo que hace el Gobierno Nacional, pero ellos podrían contar lo que han hecho en sus provincias, 

que es mucho, y en todos los casos hemos ayudado a todos, porque los que recibieron la ayuda 

son los que están en cuarentena. Así que nosotros seguiremos trabajando. Todo el mundo tiene 

que saber que nadie va a quedar descuidado, y todo el mundo tiene que saber que todos, 

Horacio, Axel y yo, todos queremos que la actividad se normalice tan pronto posible sin poner 

en riesgo a la gento, a nosotros nos encantaría que todo funcione, pero como ya dije la última 

vez, prefiero una fábrica, porque sus empleados están en cuarentana, y no porque están 

enfermos o muertos. 

PERIODISTA.- ¿Qué valor le a la posibilidad de que se teste la población? Sabemos que en 

los vuelos sanitarios que llegaron de Shanghái arribaron 170 test rápidos, que se han aplicado 

en Retiro, en Constitución, en Once, para los tres la pregunta, en el ámbito nacional, en la 

ciudad y en provincia, si va a caber esta posibilidad sobre todo sabiendo dónde está el foco de 

infección, que está en el ámbito de la Ciudad y en el conurbano. Y después también Larreta 
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habló de la posibilidad de que los padres salgan con sus hijos a dar la vuelta a la manzana, ¿en 

Provincia de Buenos Aires también está contemplado también? 

PRESIDENTE.- Ayer y hoy el Gobierno Nacional estuvo haciendo testeos en el barrio Mujica, 

en los barrios donde se ha manifestado esta mayor cantidad de casos de la Ciudad de Buenos 

Aires, y los himnos hecho en cantidad significativa, como para ver exactamente cómo 

estábamos, y la verdad los resultados son preocupantes, me contaba Diego que en la 1-11-14 

da 60 a 40, o sea, el 60 por ciento da que está infectado; entonces en esos barrios donde la 

aglomeración es muy alta nosotros estamos prestando particular interés. Estamos distribuyendo 

los test rápidamente, yo tengo mucha esperanza de que esta se mana podamos anunciar dos 

logros de la ciencia argentina, que son test rápidos hechos por científicos argentinos, que están 

a la espera de la aprobación del ANMAT para poderse fabricar y poderse hacer, y eso sería 

muy útil, porque uno de los problemas que tenemos con los test rápidos es conseguir de buena 

calidad y que llegue, y acá los podríamos producir nosotros, esto, cuando hoy me contó el 

ministro Salvarezza me llenó de alegría, porque una vez más, yo que revindico a nuestros 

cientificios, me llenó de alegría saber que tenemos científicos que trabajaron con universidades 

del Gran Buenos Aires y con el Malbrán, científicos que trabajaron con universidades del Gran 

Buenos Aires y con el Instituto Milstein, desarrollaron dos sistemas de testero rápido, y que 

están esperando que el ANMAT lo apruebe para ponerse a producir rápidamente, eso va a ser 

muy importante en esta etapa que se inicia, y lo vamos a seguir haciendo. Insisto que en los 

barrios donde se manifestaron esta suba de casos, ya Carla Vizzotti me contaba hoy cómo lo 

hicieron, cómo lo trabajaron, y los resultados hoy los comentamos con Diego y con Horacio. 

 

Rodríguez LARRETA.- En el caso de los testeos, se está haciendo en coordinación, un ejemplo 

más del trabajo en equipo con Gobierno Nacional, así que en ese sentido estamos trabajando 

bien, trabajamos en esta semana, como decía el Presidente, en los barrios más vulnerables. 

Respecto a la salida de los chicos, es una pregunta más para la Provincial. 

KICILLOF. – En la provincia se está que puedan acompañar a los padres, a alguna salida para 

ir a un comercio, y no por lo menos de momento que haya días especiales para salida de los 

niños. Es totalmente distinta la realidad en la Provincia de lo que es en la 
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Ciudad, así que previsiblemente las medidas de cuidado son distintas. Nosotros apostamos a 

seguir, a no confiarnos, y así lo hablamos con los intendentes, y ayer en una reunión con 

especialistas de la Provincia de Buenos Aires, con muchísimo trabajo en los barrios populares 

de la Provincia de Buenos Aires, que se ha conocido el caso de Padre Mujica, se ha conocido 

Bajo Flores, en la Provincia de Buenos Aires tenemos 1800 asentamientos y barrios populares 

que en una magnitud mucho más grande hemos visto la velocidad que tiene el contagio en 

determinadas condiciones habitacionales y demográficas, por eso es que tenemos que tomar 

medidas de mucho cuidado. 

 

PERIODISA.- Ustedes hablaron de los números tanto en la región como en el mundo, ¿qué 

hizo diferente Argentina para tener estos resalados de hoy? 

 

PRESIDENTE.- La verdad que yo creo que lo mejor que le pasó a la Argentina es tener a Ginés 

de mInistro, porque él rápidamente entendió el problema. Inicialmente a todos nos confundió 

una información de la Organización Mundial de la Salud que decía que el virus moría frente al 

calor, y entones lo que Ginés me decía es “preparémonos en el invierno”, pero de repente el 

virus se empezó a desarrollar en la Argentina en una semana donde el promedio de la 

temperatura era de 31 grados, y ahí descubrimos que algo no estaba bien, y la verdad lo que yo 

siempre voy a agradecer es la rapidez con la que Ginés me impulsó a la cuarentena, y me 

explicó el por qué. Y después la rapidez con la que me trajo a los infectologos, y haber tenido 

todos la inteligencia de consultar a los que saben en un tema tan delicado, y no dejarnos llevar 

ni por lo que nos parece ni por lo que presumimos, sino por lo que la ciencia indica. Y creo que 

el éxito es que los argentinos entendieron el problema, entendieron el riesgo, y cumplieron su 

parte, porque yo insisto, acá no le soldamos la puerta a la gente para que nadie de sus casas, la 

gente eligió cuidarse quedándose en su casa. Por eso que a los tres, cada vez que nos toca 

hablar, les decimos gracias a nuestro pueblo. Yo creo que es eso lo que nos hizo distinto, y 

como siempre digo, tantas veces que los argentinos buscamos epopeyas miren, esta es una 

epopeya del pueblo argentino, que no debemos perder el foco de lo que estamos haciendo como 

pueblo. Lo han dicho los dos gobernadores, no olvidar el esfuerzo y no perder el esfuerzo 
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hecho, y entender que esto que nos hace diferentes es lo que hicimos nosotros como argentinos, 

no un gobierno o un presidente, nosotros como argentinos, no perder esa conciencia de eso. 

Tenemos que estar orgullosos de nosotros, y no dejarnos confundir, eso es lo único que les 

pido, que no nos confundan. 

PERIODISTA. – Más allá de que seguramente habrá sectores que hacen lobby o que empujan 

para salir de la cuarentena, usted dijo que la ayuda tiene que llegar a todos los argentinos, sin 

embargo hay muchos argentinos que no están recibiendo esa ayuda, y no hay medidas para 

ellos, y muchos de los anuncios que se hicieron no se ejecutaron, por ejemplo trabajadores de 

la salud que dicen que no cobraron los bonos y sabemos que en tema de los geriátricos, como 

pasó ayer, el hecho de ir de un lugar a otro introduce el virus. Para esos sectores, le quería 

preguntar, si va a haber ayuda porque está lleno de argentinos que seguramente dicen yo no 

entré en ninguno de esos anuncios.l 

PRESIDENTE.- Nosotros queremos llevar la ayuda donde es necesaria, y por lo tanto hemos 

hecho algo que nunca se hizo en la Argentita, que es el IFE, que es ese ingreso familiar de 

emergencia, que está destinado a la gente que no está registrada en ningún lado, y es muy difícil 

detectar a esa gente. Ha sido muy difícil, y estamos llegado. Anteanoche, hablé a la una de la 

mañana con Fernanda Raverta, que se ha hecho cargo del ANSES, y como sé que hay una parte 

que no cobró la primera parte del IFE, me está hablando de ver cómo podíamos agilizar las 

cosas, a ver si podíamos pagar los dos meses juntos a aquellos que no cobraron la primera parte 

del IFE. Nosotros estamos trabajando para que todos tengan el apoyo del Estado que necesitan, 

no es fácil, hay que entender que la Argentina tiene un 40 por ciento de su economía que se 

mueve en la informalidad, que es muy difícil detectar a esa gente, porque están en la 

informalidad, en estos casos se hace más difícil llegar a ellos, porque uno no los registra. 

Estamos haciendo un enorme esfuerzo, todos, yo a los trabajadores de la salud solo tengo 

gratitud por lo que han hecho y por lo que hacen diariamente, enfermeros, enfermeras, médicos, 

médicas, solo gratitud, y obviamente que el bono que prometimos lo vamos a cumplir, he 

escuchado decir que en algunos casos no está llegando, me ocuparé de que lleguen, porque 

ellos han sido y son centrales en este momento. La verdad que tendría que agradecerles a 

muchos, a los docentes, el mucho esfuerzo que están haciendo; a trabajadores del trasporte; a 

los trabajadores de recolección de residuos; a los miembros, hombres y mujeres, de las fuerzas 
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de seguridad, de la Fuerzas Armadas; a todos los que trabajaron en las tareas esenciales. 

Nosotros por ahí no nos percatamos, pero la industria farmacológica y la alimenticia siguieron 

funcionando sin registrar casos de coronavirus, y eso habla muy bien de eso sectores, porque 

han cuidado a sus trabadores. Tendría que pasar mucho tiempo dándoles las gracias a muchos 

argentinos, y lo que lo que todos tienen que estar seguros es que el Estado va a estar para 

socorrelos si lo necesitan, porque ese es el compromiso que tenemos como Estado, y que esto 

no lo hace solo el Estado Nacional, lo hacen todas las provincias también. Por eso yo el otro 

día cuando hablé con los gobernadores les dije que yo estaba muy feliz del tiempo que me 

había tocado gobernar la Argentina, porque tenía 24 magnificas gobernadores. Nadie tiene que 

temer, puede ser que las cosas se demoren a veces por cosas que yo te digo, porque no es fácil 

identificar a la gente que ha vivido tanto tiempo afuera del sistema. 

 

El Gobernador de la provincia habla de la situación de la salud en la provincia, quería saber 

cómo está preparado el sistema de salud a nivel nacional. Y por otra parte si respecto a la 

educación temen pensado cambios en el sistema educativo, ante el comienzo de clase. 

 

PRESIDENTE.- Por ahora el comienzo de calases no lo estamos vislumbrando, las 

predicciones se van a mantener, las que tienen que ver con espectáculos, con las clases, con la 

licencia de la que gozan los mayores de sesenta años, la invitación que bien hizo Horacio a que 

por favor los adultos mayores se cuiden y se queden en su casas. Nosotros las clases hoy en día 

vamos a seguir manejándolas remotamente, estuve hablando días atrás con el Ministro, para 

ver cómo podemos afrontar cuando esto empiece a aliviar la situación de los que estudian y de 

los que enseñan, pero por ahora el tema no es prioridad. 

 

PERIODISTA.- (INAUDIBLE) 

 



175 

 

PRESIDENTE.- El sistema de salud, lo bueno de la pandemia es que nos ha hecho trabajar 

mucho a todos en el tema de la salud, y hoy tenemos un sistema de salud más preparado del 

que recibimos, en todo los distritos, el trabajo que ha hecho la Provincia de Buenos Aires es 

enorme, desde siempre tiene un sistema sanitario mejor llevado, y el Gobierno Nacional se ha 

hecho cargo rápidamente de mucho que no estaba hecho y que había que hacer. Y lo hemos 

hecho. El Ministro de Obras Públicas ha trabajado enormemente para construir doce hospitales 

modulares, que se han construido en el Gran Buenos Aires y en provincias como Santa Fe, 

Chaco, en fin, yo creo que hoy tenemos un sistema de salud preparado para recibir el eventual 

pico, que ya no sabemos muy bien si va a ocurrir y si ocurre cuándo, pero estamos preparados 

para que todos merezcan y reciban la mejor atención de salud que puedan recibir. 

 

PERIODISTA.- Retomando la pregunta de recién del colega sobre las clases, esta semana el 

Ministro de Educación, Nicolás Trotta, dijo que las clases presenciales no iban a regresar hasta 

que hubiera una vacuna, ¿usted sería igual de taxativo o hay otro tipo de posibilidades? 

 

PRESIDENTE- Está claro que la vacuna es la solución a todo, lo que no sabemos es cuándo 

va a ocurrir la vacuna, y la vacuna puede estar en un año más. Yo lo que sí quiero que todos 

sepan que uno de los epidemiólogos ayer lo dijo, y me parece que es muy importante que todos 

entendamos, todos los que eventualmente vuelvan a trabajar tienen que saber una cosa: que el 

mundo es distinto, este mundo ya no es igual al mundo de cuando empezó esta cuarentena, es 

otro mundo, es un mundo donde nos acecha un virus imperceptible a la vista humana, y que 

puede causarnos un daño enorme, y que además nos genera una capacidad de contagio tan 

enorme, que nosotros podemos convertirnos en transmisores del daño aún sin tener síntomas y 

sin desearlo, obviamente. Entonces todos los que salgan a la calle tienen que saber que el 

mundo es distinto, y que nos exige otros cuidados. Si decimos esto, date cuenta lo que pienso 

de volver a las clases, volver a dar clases va a ser algo muy distinto a lo que nosotros 

conocemos, y debemos prepararlo muy bien, porque son nuestros chicos, son el futuro, tenemos 

que cuidarlos mucho, tampoco vamos a precipitarnos. Yo creo que Nico, cuando habla de la 

vacuna, claro, ese sería el escenario ideal, con vacuna el riesgo se terminó, pero es que no 
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sabemos cuándo va a estar la vacuna, algunos dicen que por ahí está en unos meses, algunos 

dicen que para fin de año, y otros me dicen que, por los protocolos, hasta mediados del año que 

viene difícilmente la tengamos. Entonces no lo sé, no lo sé, lo que digo es que por el momento 

los chicos que sigan mandándome dibujitos por twitter, es la única solución que tengo. 

 

PERIODISTA.- Presidente, algo que quería preguntarle, contestó rápido y no tuve oportunidad 

de preguntarle, era que por estos días va a vencer el decreto que prohibía despidos, si esto se 

va a volver a prorrogar. Y hablando de los cuidados personales, quería preguntarle, puesto que 

es un tema de salud pública también, o una cuestión de Estado, mejor dicho, si usted se ha 

sometido a testeos y qué protocolo sigue para saber cuál es su estado de salud. 

 

PRESIDENTE.- Yo estoy espléndido, más allá de todo esto, yo sigo los protocolos de todos, o 

sea, lo veo a Horacio y pegamos un codazo, qué vamos a hacer, no tengo solución, y lo veo a 

Axel y tiramos el codo, y yo lamento no poder abrazar, hoy Ceci Todesca cumplió años y no 

la pudimos abrazar y tuvimos que cantarle el Feliz Cumpleaños a la distancia pero no pudimos 

expresarle nuestro cariño, tengo el mismo cuidado que todos deben tener, y todo el que ingresa 

a la Quinta, quiero aclararlo, todos se someten a un control de temperatura, de cuidados, están 

todos con barbijo, nosotros estamos evitando el barbijo para poder hablar frente a ustedes, pero 

nos cuidamos muchísimo, gracias por preocuparte, pero estoy muy bien. 

 

PERIODISTA.- (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTE.- No me sometí a ningún testeo y seguramente vamos a seguir suspendiendo 

los despidos en lo posible, porque todo ese esfuerzo que nosotros hacemos, con el ATP, con 

esos planes, es precisamente para sostener esta suerte de invernarían que sufre la economía, así 

que nosotros estamos ayudando a las empresas para que las empresas no despidan, así que les 
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vamos a seguir pidiendo lo mismo a los empresarios, que además quiero aclarar, tuve una 

reunión días atrás con la CGT y con los empresarios, una magnifica reunión con el grupo de 

los seis y la CGT, y yo creo que hay un nivel de entendimiento también de los empresarios de 

lo que está pasando. 

 

PERIODISTA.- Consultarle por un lado, usted, Presidente, habló de que no le van a torcer el 

brazo, lo mismo el Gobernador dijo que hay lobby´s que quieren empujarlos a terminar con la 

cuarentena. Concretamente quería preguntarles a quiénes se están refiriendo. También, en línea 

con lo que preguntaba Guido, dentro de poco tiempo, el mes que viene, se vence el 

congelamiento de tarifas, si hay alguna decisión en ese punto, y se puede, aunque no es el 

motivo de esta convocatoria, si nos puede dar alguna novedad sobre la renegociación de la 

deuda. 

 

PRESIDENTE.- La novedad que tengo sobre la renegociación de la deuda es que mañana voy 

a desayunar con Guzmán, y ahí vamos a hablar un poco de esto. La otra pregunta, Gaby, todo 

el mundo sabe de lo que estoy hablando, la verdad es que no tiene mucho sentido hablar lo 

obvio, los escuchamos en televisión, los vemos aparecer, hablar por las radios, explican el por 

qué debemos abrir la cuarentena para que la economía empiece a moverse; nos dicen que 

estamos matando gente por la cuarentena, que se van a morir más por la cuarentena que por el 

virus, no me hagas explicarle a la gente lo que la gente ve y escucha, todos lo saben. ¿Vos 

querés agregar algo? 

 

KICILLOF.- No, exactamente lo mismo, lo dijo muy elegantemente el Presidente cuando dijo 

que algunos tenemos… 

 

PRESIDENTE.- No pierdas la elegancia… (RISAS) 
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KICILLOF.- No, pero cuando dijo que tenemos algunos responsabilidades, yo quiero decir que 

hemos preparado el sistema sanitario como no pasaba hace décadas probablemente, pero que 

si uno mira lo que son los brotes cuando se vuelven descontrolados, no aguanta el sistema 

sanitario más desarrollado del mundo, imagínense la Provincia de Buenos Aires, entonces no 

es solo el tiempo que ganamos para poder expandir la capacidad de atención, sino también la 

regulación que se logró en la cantidad de infectados, es el doble éxito, ganamos tiempo para 

poder trabajar y al mismo tiempo no aumentó exponencialmente, como pasa en otros países, y 

te desbordó la capacidad sanitaria. El que no lo quiere ver es porque no quiere reconocer el 

esfuerzo. Hoy veía también una encuesta de la Provincia de Buenos Aires, el 83 por ciento en 

el Gran Buenos Aires tendría miedo, se sentiría nervioso de volver a sus actividades habituales, 

y hace bien, porque lo único que a nosotros nos puede impedir que los contagios sean masivos, 

es mantener las medidas de seguridad personal y las medidas de distanciamiento social, cosa 

que en un tren, en hora pico, es imposible, por eso van a viajar los esenciales, cosa que en 

lugares de encuentro amplio de gente van a hacer que sea imposible. Entonces lo que tenemos 

que hacer es tomar las decisiones que hay que tomar y que el resto escriba en twitter. 

 

PRESIDENTE.- Supongo que vamos a seguir trabajando las tarifas, pero la verdad no estamos 

en condiciones de aumentar nada en una economía como la argentina hoy en día. 

 

PRESIDENTE.- Quisiera preguntarle, el Gobierno entre abril y junio va a inyectar 1,7 billones 

de pesos en la economía para aliviar el impacto económico de la pandemia, pero sin tener 

acceso a crédito, ¿de dónde se puede conseguir tanto dinero y cómo se puede evitar una gran 

suba de la inflación? 

 

PRESIDENTE.- Yo la verdad que tanto he discutido que me planteen el tema económico en el 

medio de esta discusión, porque la realidad es que hemos hecho un enorme esfuerzo con el 



179 

 

ministro Guzmán para poder manejar esta situación, que no es muy distinta a la que vive todo 

el mundo, yo les pido, porque usted me hace esta pregunta en Argentina, cuando leo yo que en 

Europa que la deuda de la Eurozona creció más veinte puntos, y países como Italia o Grecia 

tienen una deuda que ha superado más del cien por ciento del PBI propio. Entonces la verdad 

yo sé que usted viene de un medio especialista en la economía y hace a su interés, pero hoy 

prefiero no hablar de eso, hoy tengo otras preocupaciones. 

 

PERIODISTA.- (INAUDIBLE) 

 

PRESIDENTE.- Está trabajando, mañana seguramente lo va a decir… 

 

Rodríguez LARRETA.- Mañana lo aclaramos en la reunión específica de la Ciudad. 

 

PERIODISTA.- (INAUDIBLE)…, preguntarle al Jefe de Gobierno de la Ciudad si puede 

explicar por qué se duplicó en tres días la cantidad de casos en la Ciudad de Buenos Aires. 

 

Rodríguez LARRETA.- En la Ciudad de Buenos Aires, como expliqué yo, hay algunos casos 

particulares, como el caso de las zonas más vulnerables, y el caso de los geriátricos, donde 

hubo un caso en particular el día de ayer, y eso es lo que explica el aumento de los últimos dos 

días, está bien claro en los números eso. 

 

KICILLOF.- Con respecto a cómo se va air dando a conocer y cómo se va elaborar lo que va a 

ser el nuevo esquema y los nuevos protocolos, nosotros ya estos días estuvimos hablando con 

los intendentes, sobre todo del conurbano, habíamos tenido reunión aquí con el Presidente y 
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sus ministros, sabíamos que iba a haber que decidir estas cosas, y ya desde el día de mañana 

vamos a empezar a recibir solicitudes y a procesarlas. Al igual de lo que dijo Horacio, vamos 

a ir dando a conocer gradualmente, a medida que la Nación autorice, obviamente la Ciudad de 

Buenos Aires es un único distrito a los fines de estas decisiones, la Provincia de Buenos Aires, 

24, 26 podríamos decir, donde vamos a tener que ir dando a conocer cada uno de los casos. 

Vamos a hacerlo rápidamente, siempre con los grandes criterios que hemos planteado aquí, y 

como pasó todo este tiempo, tal vez de manera más subterránea, pero se autorizaron 

muchísimas actividades en la provincia, ya lo veníamos haciendo pero con tal cuidado que no 

hemos tenido un cambio sustancial en la cantidad de contagios. Queremos seguir así, la verdad 

que queremos seguir así. 

 

PRESIDENTE.- Para terminar, yo les agradezco a todos su tiempo, y gracias a los 

gobernadores, yo agradeciéndoles a Axel y a Horacio quiero hacerles llegar mi gratitud a todos 

los gobernadores de la Argentina, que trabajan maravillosamente bien, codo a codo con 

nosotros. Gracias a los que nos asesoran, doctor Cahn, doctora Roses y a todos los demás, y les 

pido a los argentinos y a las argentinas que sigamos teniendo confianza en nosotros, que 

estamos haciendo las cosas bien, y que vamos a tener el orgullo de haber pasado un muy mal 

momento teniendo que soportar el menor dolor posible. Gracias a todos y a todas.  
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Anexo 8 

Conferencia de prensa del Presidente de la Nación, Alberto Fernández; del Jefe de 

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta y del Gobernador 

de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof. 23/05/2020 

PRESIDENTE.- Buenas noches a todos y a todas, estamos aquí – junto a Axel y Horacio – para 

seguir trabajando, como lo hicimos todos estos días y todo este tiempo para encontrarle una 

solución al problema de la pandemia. Nosotros desde ya hace varios días, propusimos un 

sistema de aislamiento social obligatorio, con la idea de evitar el contagio, la circulación del 

virus, con esa idea, que tantas veces repetí y que aprendí, del Doctor Cahn, que es que en verdad 

que el virus no nos busca, sino que nosotros buscamos al virus. Así que nosotros nos hemos 

decidido a llevar adelante esa acción de cuarentena, que se desarrolló a la largo del país, durante 

mucho tiempo y que recién, en los 15 días, empezó a flexibilizarse un poco más y hacemos un 

seguimiento muy claro de lo que está pasando en cada lugar del país y de lo que pasa también, 

en el lugar de mayor conflicto, que es el Área Metropolitana, de la Buenos Aires (Ciudad de 

Buenos Aires y el conurbano bonaerense), pero también sobre todo el país. 

Y si uno revisa los resultados, en verdad, son interesantes, los que hemos conseguido, no 

solamente – como ya dije en otra ocasión – porque hemos logrado garantizar la atención 

sanitaria de cualquier argentino que la requiera, sino – y esto ocurre en todos lados, ocurre en 

todo el país, ocurre en la provincia de Buenos Aires, ocurre en la Ciudad de Buenos Aires, sino 

también porque los resultados son interesantes, en todo el país. 

En la Argentina de hoy – yo diría un gran número, no quiero hacer un porcentaje de provincias 

para que nadie me contradiga con un dato en contra, en gran número de provincias, hoy en día, 

la actividad económica se ha recuperado por encima del 80 por ciento, porque – lo vamos a ver 

– cuando uno mira, a la Argentina, solamente ve muy poquitos puntos rojos y prácticamente 

todo el país está en blanco. Y el dato que uno, tal vez, deba destacar para entender cómo hemos 

logrado controlar la pandemia, es que en el día de ayer, en 19 provincias, no hubo ningún caso 

de coronavirus, y que en 10 provincias – hace una semana – que no hay ningún caso confirmado 

de coronavirus. Esto muestra que lo que hemos hecho ha servido de mucho y eso se logró por 

la cuarentena y por las restricciones que hemos puesto al tránsito inter jurisdiccional, que ha 
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facilitado que el virus no vaya de un lugar hacia otro, arriba de un micro, de un tren o de un 

avión. 

Ahora hemos visto, también, en estos quince días que han pasado, que el virus entró en los 

barrios populares, que son los lugares donde mayor concentración de gente existe, donde la 

densidad demográfica es más alta. Y eso se observó, básicamente, en cuatro grandes ciudades: 

Ciudad de Buenos Aires, que es la que más está padeciendo, en este momento y es 

absolutamente lógico por la densidad demográfica de la ciudad, lo hemos advertido muchas 

veces; pasó en el Chaco, pasó en Córdoba y pasa también, pero de un modo más distribuido en 

el Gran Buenos Aires. 

Si uno mira la provincia de Buenos Aires tiene ese foco rojo que rodea a la ciudad, y el resto 

es una provincia, que prácticamente, no ha conocido el coronavirus. Y eso ¿qué lo explica? La 

densidad demográfica y la velocidad de contagio, que tiene este virus, algo que lo hemos 

repetido incansablemente. 

Yo voy a seguir con la lógica que siempre les propuse, que es que veamos juntos cómo hemos 

evolucionado, aún en estos días, donde los números empezaron a crecer, en estos barrios y en 

estas ciudades que acabo de mencionar. 

Miren, sigo utilizando los casos… y acá ya he eliminado a Europa, porque Europa ya está en 

otro proceso, en otro tiempo. Pero esta es la tasa de incidencia del virus, la cantidad de casos 

confirmados que se acumulan, cada 100.000 habitantes, y ahí tienen los números: la Argentina 

tiene 24,3 en su tasa de incidencia, de casos confirmados, por cada 100.00 habitantes, y ustedes 

miran ahí, nosotros seguimos estando en una situación muy controlada todavía. Y si uno mira 

la cantidad de fallecidos, acumulados por cada 100 mil habitantes, ahí todos ustedes otra 

muestra de cómo ha evolucionado el tema. Esto se explica por un motivo centralmente: que 

nosotros hemos – gracias a Dios – invertido en salud mucho, hemos generado muchos centros 

de atención sanitaria y todos los que han requerido atención han recibido la atención de la salud 

que necesitaban y merecían. Acá no ha pasado – como otros lugares del mundo – donde debió 

darse en atender a uno o atender al otro; acá todo el que requirió atención sanitaria pudo ser 

atendido y esto es un logro también de la cuarentena. Porque nosotros, hoy en día, la tasa de 

ocupación de camas de terapia intensiva por infección del coronavirus, es del alrededor del 5 
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por ciento; en los lugares que más se ha desarrollado esa tasa crece un poco, pero está muy 

lejos de estar plenamente ocupado, muy lejos y esto también es un éxito de la cuarentena, 

porque mientras hicimos cuarentena pudimos ir ordenando el sistema de salud. 

Este es el mapa, que yo les recomendaba ver, miren lo qué es la Argentina, hoy: tiene un puntito 

en rojo, allí en el sur de Chaco, donde está Resistencia; un puntito rojo en Buenos Aires; un 

puntito rojo, en Córdoba y un puntito anaranjadito, en Río Negro, que es donde está Bariloche; 

Río Negro está controlando bien las cosas, le estamos prestando atención. Yo, en el día de hoy, 

hice una reunión con los Gobernadores de estás provincias: participó Horacio; participó Axel, 

participó el “Gringo” Schiaretti; el “Coqui” Capitanich y Arabel, la Gobernadora de Río Negro 

y cambiamos opiniones sobre lo que nos estaba pasando y lo que pudimos ver es que a todos 

nos está pasando más o menos lo mismo, en los lugares de gran concentración urbana, en los 

barrios populares, es donde cuando llega el virus la multiplicación es mucho mayor. 

Como siempre usamos les sigo contando el tiempo de duplicación y acá se ve lo qué ha pasado, 

las barras amarillas lo que están mostrando es cómo fue el tiempo de duplicación del virus y la 

última vez que hablamos, en el país, el virus se duplicaba cada 25 días; hoy es cada 33 sino 

contamos el AMBA, esto es por la densidad demográfica que tiene trastorna todo, cambia todo. 

Miren acá y perdonen que vuelva para atrás: en estos 14 días que han pasado hay un dato que 

quiero remarcar, del total de casos confirmados acumulados el 87,5 por ciento corresponden al 

AMBA, eso es Ciudad de Buenos Aires y 40 municipios del Gran Buenos Aires. Se dan cuenta 

ustedes el grado de concentración del problema que tenemos en esta zona. Además, el 84 por 

ciento de los departamentos, donde vive el 42 por ciento de la población no ha tenido casos, en 

los últimos 14 días. Entiendan ustedes cómo estamos. Eso es gran, definitivamente, mérito de 

la cuarentena y al hecho de haber restringido el transporte interjurisdiccional. 

Esto es lo que acabamos de ver, volví para atrás para que entiendan ustedes la incidencia que 

tiene la crisis la Ciudad de Buenos Aires y en el Gran Buenos Aires. Estos son los tiempos de 

duplicación, en los lugares en que estamos con conflictos, acá no está Río Negro porque lo 

tiene controlado bastante bien el asunto y ustedes miren que prácticamente todos retrocedieron 

a la fase anterior, todos están por debajo de los 25 días; algunos con más gravedad; otros con 

menos gravedad y también tiene mucho que ver, fíjense ustedes el resto de Buenos Aires, 
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sacamos AMBA y el resto de Buenos Aires está controlado, sacamos Gran Buenos Aires, 

exactamente y el resto del Gran Buenos Aires está controlado, pero el AMBA pesa mucho. 

Con lo cual nosotros ahora la idea que tenemos es abordar el problema exactamente allí donde 

está. ¿Dónde tenemos el problema ahora? Tenemos una concentración del conflicto muy clara, 

en los barrios populares. Y lo que trabajamos, todos estos días, con Axel y con Horacio, hoy 

con Capitanich y con Schiaretti, es ponernos una tarea, que es concentrar toda nuestra atención, 

nuestro esfuerzo en todos esos barrios. Esos son barrios, que viven en situaciones difíciles, hay 

mucha gente en muy poco espacio y viven en familia, en lugares muy reducidos y donde uno 

se contagia y contagia al resto con mucha facilidad. 

Cuando escuché el problema, que había en la villa 31, o el barrio Mujica, me ocupé de hablar 

con actores de ese lugar y vinieron distintos actores a explicarme lo qué pasaba, la verdad 

Horacio hizo lo mismo que yo, se contactó con ellos y cada uno de nosotros tomó los datos y 

después cotejamos los datos para ver cómo encaramos el asunto. Pero yo ahora quiero hablarle 

a ese vecino, que está preocupado, porque ve que la infección golpea en la puerta de su cada y 

yo quiero que esté tranquilo, porque ahora vamos a trabajar básicamente para ellos y vamos a 

poner todo nuestro esfuerzo en ellos. 

Primero vamos a hacer lo que ya estamos haciendo, también lo estamos haciendo en la 

provincia de Buenos Aires, que es aumentar la cantidad de test para poder exactamente dónde 

está el virus. 

Acá ustedes, todos los argentinos, no todos los periodistas, los periodistas tienen la tendencia 

a contar casos y dicen: “uy, mira cómo suben los casos”. Los casos van a subir, porque ahora 

hemos detectado dónde está el virus, tenemos claro dónde está el virus y no sabemos, dentro 

del espacio geográfico, donde hemos detectado que está el virus a cuántos ha infectado. Medio 

en broma, medio en serio, para que todos me entiendan: yo digo siempre lo mismo, miren si yo 

le encomiendo a alguien que vaya a buscar hinchas de Argentinos Juniors, le va a costar 

muchísimo; ahora si va un domingo a Juan Agustín García y Boyacá, va a encontrar a todos 

los hinchas juntos. Lo que nosotros nos ha pasado es que hemos detectado dónde está el virus 

y por eso nos es más fácil encontrarlo, porque están todos juntos allí. Entonces los testeos que 

hacemos son muchos, porque el testeo lo estamos haciendo, allí donde está el virus. Y esto no 
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debe alarmarnos es parte de lo que esperábamos que ocurra, porque si no ustedes tendrían que 

decir: “pero para qué pusieron tantas camas; para qué compraron tantos respiradores; para qué 

hicieron tantos hospitales”. Bueno, porque esto iba a ocurrir y está ocurriendo. 

Y lo que no tenemos que hacer es perder la calma y a los vecinos, a las vecinas de esos barrios 

tengan la certeza que vamos a trabajar juntos para estar cerca de ustedes ayudándolos. Vamos 

a seguir con el monitoreo diario de la situación epidemiológica. En esos barrios mucha gente 

vive del alimento, que dan los comedores populares y ya estamos trabajando con Daniel 

Arroyo, con la Ciudad y la provincia de Buenos Aires para aumentar lo que necesiten, en 

materia de alimentación todos esos lugares y también para cuidar a los que cuidan a la gente, 

esta fue una demanda que hemos tenido de muchas organizaciones sociales: garantizar que las 

mujeres, básicamente, que son las grandes hacedoras y debemos darles las gracias a ellas, 

cuidar la salud de las que cocinan para el barrio, protegerlas porque son muy importantes en 

este tiempo, con lo cual vamos a hacer todo lo necesario para que puedan y cuidar su salud al 

mismo tiempo. 

Tenemos un problema, en el barrio Mujica, para ver cómo hacer los test porque para muchos 

era muy incordioso llevarlos hasta los hospitales para hacerlo porque el test, hasta el día de 

hoy, demora entre ocho y diez horas tener el resultado, ahora – a partir de los test rápidos – que 

anunciamos, con Ginés, días atrás, ese tiempo se va a acortar. Quisimos encontrar una solución, 

que fue hacerlo en el mismo barrio, pero no fue una buena solución: ya hemos arbitrado – 

Horacio se los va a contar en detalles – todo lo necesario para brindar más comodidad, a la hora 

de hacer test a la gente de esos barrios populares y yo lo que les pido a todos ellos es que 

acepten la recomendación médica, porque yo sé que muchos de ellos les cuesta dejar su casa, 

tienen miedo dejar sus casas. Por eso entre la policía provincial, la policía de la Ciudad, la 

policía Federal y la Gendarmería vamos a ocuparnos de custodiar mucho esos barrios, para que 

los que tengan su casa porque tienen que internarse o aislarse vamos a cuidar que no corra 

riesgo su casa, que es uno de los mayores temores que tiene la gente, dejar su casa. Nosotros 

tenemos que garantizarle la salud y la tranquilidad de esa gente y yo quiero que confíen en 

nosotros, vamos a ocuparnos de cuidarlos no sólo en su salud, sino también el día después, que 

puedan volver a sus casas y seguir viviendo tranquilos. 
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Toda esa gente necesita apoyo económico del Estado y yo, en este punto, quiero decirles que 

no vamos a escatimar esfuerzos del Estado para seguir ayudando, hemos ayudado mucho: el 

Ingreso Familiar de Emergencia (IFE), que está destinado a 9 millones de personas ya fue 

cobrado por 6 millones de personas y estamos trabajando para que reciban un segundo Ingreso; 

400.000 personas se anotaron para recibir préstamos para monotributistas y autónomos y 

210.000 ya tienen acreditados esos montos, en sus tarjetas de créditos; es más debimos imprimir 

53.000 tarjetas nuevas para destinarse a esos montos. 

El programa de Asistencia para el Trabajo y la Producción alcanzó a 2.400.000 trabajadores 

que recibieron el dinero, depositado por el Estado, directamente en sus cuentas; el 93 por ciento 

de esas empresas tienen menos de 25 empleados y ustedes saben que quienes accedieron a esos 

créditos, las empresas que accedieron a esos créditos no puede distribuir utilidades, no pueden 

comprar acciones, no pueden realizar operaciones en el mercado de contado con liquidación ni 

pueden hacer operaciones en paraísos fiscales. Son compromisos que asumen para recibir la 

asistencia del Estado. Nosotros, el 60 por ciento de los que entraron, de los trabajadores trabajan 

en empresas que recibieron este programa y ganan un salario bruto menor a 50.000 pesos, con 

lo cual estamos muy contentos. 

El otro día leía un trabajo, hecho por una organización internacional sindical, que daba cuenta 

de que Argentina era uno de los cincos países, que en la pandemia, más había preservado el 

empleo y nosotros eso lo vamos a seguir haciendo y vamos a seguir llevando nuestra asistencia, 

como lo hacemos hoy, con la AUH o con la Tarjeta Alimentar, todo eso va a seguir todo lo que 

sea necesario. Asumí el Gobierno proponiéndole a todos los argentinos emprender una batalla 

decidida contra el hambre y no voy a dejar que el hambre ocurra en la pandemia. Así que todos 

haremos el esfuerzo. 

Vamos a prorrogar hasta el 7 de junio, inclusive, la cuarentena y vamos a seguir trabajando 

juntos, como lo hemos hecho, hasta ahora. Seguramente tienen cosas para explicar Axel y 

Horacio. Sólo quiero pedirles a los habitantes de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires algo: 

primero, miren los casos crecieron desmedidamente, en los barrios populares, pero en la Ciudad 

de Buenos Aires – en la última semana – se incrementaron el 100 por ciento; el resto de la 

Ciudad se incrementó el cien por cien los contagios. ¿Qué quiero decir? El virus está circulando 
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por las calles, les pido que- en lo posible – se mantengan en sus casas. Horacio va a explicar 

restricciones, que ha decidido imponer, en la Ciudad, para favorecer la menor circulación de 

gentes por las calles y trabajamos juntos con Axel, también para acotar el ingreso de gente a la 

Ciudad de Buenos Aires, eso que llamamos el transporte inter-jurisdiccional, en este caso 

puntualmente entre el Gran Buenos Aires y la Ciudad de Buenos Aires. 

Todos los que tienen, hoy, un permiso, quiero avisarles que va a caducar, esto hablando de la 

zona metropolitana. Van a recibir una información por la aplicación y ese permiso va a caducar, 

deberán reinscribirse nuevamente, vamos a volver al punto de origen, que es que sólo pueden 

ingresas los trabajadores que presten servicios esenciales y que por lo tanto eso lo vamos a 

hacer de esa manera y eso significa volver un poco atrás. ¿De acuerdo? Quiero que tomemos 

conciencia de lo que siempre les digo, estamos haciendo las cosas bien y a todas y a todos les 

doy las gracias, pero queda mucho por delante. Hemos logrado, en un tiempo difícil de la 

Argentina unirnos por el trabajo y unirnos por los mejor que es cuidar la salud de la gente. Así 

que les pido que no aflojen, sigan trabajando, sepan aquellos que están en las zonas más 

cadenciadas, que ahora – como dije, el 10 de diciembre, cuando asumí – los últimos serán los 

primeros, vamos a ocuparnos de esos que son los que más están necesitando nuestro auxilio. 

Dicho esto empieza Horacio a explicarnos que va a hacer en la Ciudad. 

Rodríguez LARRETA.- Buenas noches, gracias señor Presidente, quiero destacar que estamos 

trabajando muy bien, en forma coordinada, en forma unida y lo vamos a seguir haciendo. Ya 

perdí la cuenta, pero esta semana, hubo decenas de reuniones de trabajo con Santiago, con 

Wado, con el ministro de Salud, con Axel hablamos todos los días. La verdad que hay mucha 

y muy buena coordinación, que obviamente es lo que corresponde ante la situación, que 

vivimos. 

Como dije, desde el primer día, nuestra decisión están guiadas por un criterio por encima de 

cualquier otro, que es el cuidado de la salud y la vida de todos los argentinos, en mi caso 

particular obviamente me competen los porteños y que todas las decisiones que tomamos nos 

basamos en los datos, en las evidencias, estudiamos las experiencias de otras ciudades, 

intercambiamos mucha información con Axel prácticamente, todos los días. Ayer hablé – por 
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vídeo obviamente – con el alcalde de Madrid, que ya pasó lo más alto de la curva, para tomar 

experiencias y monitoreamos diariamente. 

Estamos entrando en una nueva etapa de la cuarentena, obviamente la primera decisión – como 

dijo el presidente –es que seguimos en cuarentena, en la Ciudad de Buenos Aires, lo que implica 

en términos de las pautas del distanciamiento, de la obligatoriedad del tapabocas; ahora voy a 

decir algunas otras medidas. 

Dije también, hace dos semanas, cuando lanzamos la etapa anterior, que íbamos a mirar dos 

criterios a ver cómo seguíamos después: el primero era la responsabilidad de la gente, en 

términos del cumplimiento de las pautas que fijamos. De verdad, que en eso debo decir que 

estoy muy orgulloso, muy agradecido pues la gran mayoría de la gente hoy cumple, siempre 

encontraremos alguna excepción, pero hoy, en la Ciudad de Buenos Aires, entiendo que en el 

conurbano muy parecido, es imposible prácticamente encontrar a alguien sin el tapa boca, en 

la calle; se cumple en los comercios esenciales la distancia de un metro y medio o dos, en las 

colas; en el transporte público viaja solamente los que viajan sentados. La verdad que en eso 

tengo que agradecerlo de todo corazón porque es muy buen aporte. Ahora también dijimos, que 

el otro criterio que íbamos a evaluar era la evolución de los datos de contagio y en ese caso – 

como decía el presidente – dimos un salto gigante, realmente aumentó está vez sí 

significativamente. 

En este mismo lugar, hace dos semanas, habíamos anunciado 83 casos nuevos en la Ciudad; 

hoy – por los últimos datos, que salieron, hace unos minutos – fueron 400, o sea 5 veces más 

y como dijo el presidente no sólo aumentan, que es lo que pasaba hace una semana, aumentaban 

en los barrios vulnerables; desde la última semana también están aumentando al mismo ritmo 

en todos el resto de la Ciudad, se quintuplicaron los casos. Obviamente la Ciudad de Buenos 

Aires, el área metropolitana, pero especialmente la Ciudad es la zona más densa de nuestro 

país, por lejos de muchas partes, además tiene este fenómeno de la movilidad: en un día normal, 

es una de las pocas ciudades, en el mundo, que duplica su población durante el día, o sea entran 

y salen los mismos que viven en la ciudad y además tenemos un tema en particular, del cual he 

hablado hasta el cansancio, desde el primer día, que la pirámide poblacional de la ciudad tiene 
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una mayor proporción de adultos mayores ,que el resto del país, lo cual hace que tengamos una 

mayor proporción de gente en situación de riesgo. 

También, como dijo el presidente, duplicamos los testeos, a estas alturas tenemos el dato que 

más que duplicamos los testeos y la verdad que en eso está funcionando fantásticamente 

bastante bien el Plan Detectar; Ginés, Carlos, la verdad que estamos trabajando muy bien el 

equipo, eso obviamente no puedo dejar pasar a Alberto, cuando buscás hinchas de Racing 

encontrás más en la calle, Argentinos Juniors lo ves al toque porque cuando vas a Avellaneda 

hay una mayor concentración y la verdad que está funcionando muy bien y el sistema médico, 

a nivel nacional, como dijo el presidente, está ocupado un 5 por ciento, en la Ciudad de Buenos 

Aires esta en un 15 por ciento las camas de terapia intensiva con respirador, que son el recurso 

más escaso que tenemos, con lo cual todo este esfuerzo, que hicimos todos los porteños, todos 

los argentinos obviamente ha rendido sus frutos, hemos fortalecido todo el sistema médico no 

sólo con camas y respiradores sino con todos los recursos necesarios materiales y humanos y 

además hemos aprovechado, todo este tiempo para concientizar este cumplimiento que yo decía 

antes, es producto de la conciencia, que hoy tienen todos los porteños y además – como agregar 

otro dato importante – ayer mismo, en la mañana, la OMS puso a Latinoamérica como el 

epicentro de los contagios en la pandemia. 

Por eso, antes esta situación, y con esto datos que hoy tenemos, tomamos las siguientes 

decisiones, obviamente junto con el Gobierno Nacional, primero sigue la cuarentena (eso ya lo 

dije); segundo trabajar en lo que ya dijo el presidente, que es fortalecer los controles en el 

transporte público, o sea el transporte público solo para los trabajadores de las actividades 

esenciales( actividad de salud, de seguridad, de atención social, toda la distribución de 

alimentos, de medicamentos); el transporte público sólo para eso. Vamos a reforzar los 

controles no sólo dentro de la Ciudad, sino de las 20 entradas, que hoy tenemos abiertas, entre 

Capital y conurbano. Lo que ya dijo el presidente que se está reempadronando y organizando, 

hay que reempadronar a todos lo que tienen permisos: tenemos más de 2 millones en el Área 

Metropolitana; el tema del control de acceso, en los subtes, en los trenes, todo eso es trabajo 

en equipo, trabajo conjunto con la Nación y la provincia, porque el transporte público, además, 

de la movilidad en particular, es un lugar de concentración de gente, con lo cual es natural el 

mayor riesgo de contagio. 
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En segundo lugar, que también mencionó Alberto, que es el foco, todo el esfuerzo que estamos 

haciendo en los barrios vulnerables, en la Ciudad de Buenos Aires, no sólo en el barrio 31, que 

es donde más casos tenemos, sino también en la 1-11-14; en la 21-34, empezamos a trabajar, 

esta semana, también en el barrio 20; en Ciudad Oculta, prácticamente en todos los principales 

barrios vulnerables de la ciudad. Ya al día de hoy triplicamos la presencia en nuestra postas de 

prevención, que es donde se toma la fiebre, estamos llevando las tomas de fiebre masiva de la 

gente que circula, en los principales entradas y salidas de los barrios vulnerables, en la Ciudad, 

para poder hacer un toma más rápida todavía; estamos reforzando mucho las medidas de 

higiene, en todo lo que el presidente mencionó, del cuidado alimentario y también el 

aislamiento, o sea el mayor testeo requiere después mayor y más ágil aislamiento que es lo 

necesario, porque en definitiva es lo que nos garantiza disminuir el contagio. 

Al día de hoy tenemos 1200 personas internadas o viviendo, en hoteles aisladas; en muchos 

casos que ya tienen detectado o diagnosticado el virus, pero con síntomas muy leves o en otros 

casos, que son de contactos muy estrechos de aquellos que también están diagnosticados. Esos 

a partir de esta semana misma vamos a sumar lo que es el mayor centro de aislamiento, de la 

Ciudad, que es en Costa Salguero, donde sumamos 700 camas. 

Y lo otro importante, que también mencionaba recién Alberto, que a partir de mañana o el lunes 

mismo, está comenzando a funcionar, en la terminal de cruceros, que queda a 500 metros no 

más, del barrio 31, un nuevo centro de testeo y también un nuevo centro para que la gente 

espere los resultados del test, que es otro de los problemas que tenemos. El testeo hoy son seis 

u ocho horas y tenemos que coordinar que la gente esté aislada, para que después – si se 

confirma – destinarlos a un hotel o a un hospital, en el caso que fuera más grave, y por supuesto 

vamos a seguir y sumar más testeo, a partir de la próxima semana, lo antes posible, se van a 

sumar estos testeos que anunció Alberto con Ginés, la semana pasada; eso obviamente nos va 

a ayudar a encontrar mayor cantidad de casos pero no tengo dudas de que el Detectar está lleno 

de las principales herramientas e iniciativas, que tenemos para trabajar juntos ante la pandemia. 

Y en tercer lugar, vamos a restringir actividades que generan mayor concentración de gentes, 

que ahí es donde está el riesgo de contagios. Por eso en términos de los comercios, vamos a 

restringir la actividad en los que son los grandes centros comerciales de mucha circulación de 
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gente. Nosotros tenemos identificadas que son 22 casos y tomamos el 80 por ciento de los 

lugares de concentración, lo que sí se mantiene es el comercio barrial, al que se llega 

caminando, que queda cerca de la casa de cada uno. 

Y por último quiero llevar tranquilidad a las familias, en algo que ha funcionado muy bien, que 

son las salidas previstas para los chicos, los fines de semana. Hoy mismo me mandaban el 

reporte y no ha habido ninguna situación de aglomeración de gentes, de vuelta, siempre en una 

ciudad de 3 millones de habitantes alguna excepción encontraremos, pero en términos 

generales, la semana pasada que estuvo lindísimo de temperatura y hoy, no ha habido 

problemas, la gente cumple, cuida esto de salir a dar la vuelta a la manzana. En esto para 

nosotros es muy importante la opinión y sugerencias que nos dan los expertos en niñez, la 

importancia que tiene el bienestar emocional de los chicos; eso lo vamos a mantener. Y además, 

en el caso de los chicos, a diferencia de los centros comerciales, están distribuidos en toda la 

ciudad, no es que se encuentran todos juntos, en Callao y Santa Fe, sino que están en toda la 

ciudad y por lo tanto con el cumplimiento que están teniendo los padres podemos mantenerlo 

siempre, por supuesto, que se cuiden las normas de distancia, que es lo más importante. 

Mañana, a la mañana, vamos a hacer una conferencia de prensa, temprano, en el gobierno de 

la Ciudad, para todo esto llevarlo a detalles, son muchas decisiones y vamos a señalar de forma 

precisa en los lugares donde vamos a restringir el comercio, eso será mañana temprano. 

Yo quiero volver a destacar el trabajo conjunto, la verdad que estamos coordinando, hablamos 

todo el tiempo y creo que buena parte de los resultados que hoy vemos son productos del trabajo 

en equipo, pero también quiero transmitir la preocupación, dijimos desde el primer día que en 

algún momentos los casos iban a aumentar, es la experiencia que se ve en todas las grandes 

ciudades del mundo, en todas las áreas metropolitanas se ve que las concentraciones de mucha 

gente genera el aumento de los casos y ese aumento llegó, ya hoy es una tendencia, no es un 

caso aislado, con lo cual tenemos que tener muchísimo cuidado, evitar salir, la mejor manera 

de prevenir el contagio es no saliendo y voy a repetir algo que lo he dicho mucho, especialmente 

los adultos mayores, la tasa de mortalidad de confirma cada día y los que más fallecen son los 

adultos mayores. En la Ciudad de Buenos Aires el promedio de edad es de 77 años, o sea 

claramente el riesgo está focalizado ahí; nosotros tenemos todavía muchos voluntarios que van 
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a ayudarlos para que no salga, el virus está creciendo no sólo en los barrios populares, sino en 

toda la Ciudad. Por eso, por favor, no salgan y sigan cumpliendo con las normas, que estamos 

trabajando bien, pero el virus va a seguir creciendo. 

Muchas gracias por el esfuerzo, sabemos el incordio, que genera; para cada familia hoy seguir 

sosteniendo la cuarentena es un esfuerzo grande, pero el esfuerzo está dando sus resultados y 

no tenemos dudas que es la mejor manera de trabajar juntos, en esta situación crítica que 

vivimos. 

KICILLOF.- Bueno, voy a agregar algunas cuestiones específicas de la provincia de Buenos 

Aires y voy a empezar diciendo que las mismas cifras, que dijo Horacio recién, para la 

provincia teníamos, hace quince días, cuando hicimos el último anuncio, 50 casos en la 

provincia de Buenos Aires y el último dato, de ayer, es de 266, se multiplicó por 5 la cantidad 

de casos, en el lapso de quince días, al igual que en la Ciudad de Buenos Aires, es decir que la 

curva de contagios se está acelerando y mucho y la verdad que cuando uno observa la situación 

de todos los países del mundo, lo que ve es que hay un momento donde el crecimiento se vuelve 

geométrico, cuando en lugar de seguir aumentando como si fuera una línea, aumenta para 

arriba, como si fuera una curva, y eso implica – básicamente – que estamos en una nueva etapa, 

que es cuando inicia la curva su proceso ascendente y ante esa nueva etapa, debemos primero, 

en la provincia de Buenos Aires y en el país, revalorizar lo que se hizo hasta acá porque hemos 

escuchado, a veces directa o indirectamente, varios ataques con la idea de la cuarentena, se ha 

hablado de la cuarentena más larga del mundo, del enamoramiento de la cuarentena. ¿Quién se 

puede enamorar de la cuarentena? La verdad que lo que venimos a hacer es a generar actividad, 

a poner en marcha la provincia, a poner de pie a la Argentina y nada más alejado de eso que 

una cuarentena. Pero el tema es que una cuarentena aquellos que la atacan se olvidan, de que 

en la Argentina, salvó vidas y que acá no sólo la salvó para atrás, sino que, ahora, que estamos 

en una etapa de contagios acelerados, las va a salvar para adelante. Y es un hecho que muestran 

los números, algunos tenían, decía recién Alberto, pero hoy hacía un pequeño análisis que es 

el siguiente: llevamos 80 días desde el primer contagio, en Argentina y tenemos 

aproximadamente 10.000 casos. Si se toman los dos países vecinos, donde está incidiendo la 

enfermedad, en 80 días en Chile, cuando se cumplió 80 días, eran 60.000 los contagios para 

una población menor, y en Brasil eran 200.000 aproximadamente. 
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Yo le atribuyó, indudablemente, esta diferencia a haber tomado en el momento adecuado, la 

medida del aislamiento, con todo lo compleja que es, con todo lo que impide el normal 

desenvolvimiento de las vidas y de la economía, con la angustia, no hay duda de que estas 

diferencias se explican por el aislamiento. Y creo que hay que valorarlo, porque ahora que llega 

el momento álgido, donde empiezan a crecer los casos en las áreas de más concentración 

poblacional, la cantidad de contagiados salen a decir: “bueno, pero para qué se hizo el 

aislamiento, si igual tuvimos los contagios”. Nadie dudó nunca de que íbamos a tener los 

contagios acelerados, porque esta es la dinámica de la enfermedad. Ahora bien, si nos 

agarramos con 200 mil casos, con 60 mil casos, en unos 80 días, no podríamos haber nada, 

pero nada de todo lo que se hizo en este tiempo. ¿Y qué se hizo en este tiempo? Y lo quiero 

aclarar también porque también lo he dicho, comparar no es un hecho de competir quién hizo 

mal, quién hizo bien, sino de aprender, lo hacemos para aprender y para valorar porque este es 

un virus nuevo, no hay experiencia de siglos en este virus, y se han tomado diferentes medidas, 

no es una crítica, no es un ataque, es una forma de aprender y administrar mejor el efecto del 

virus sobre nuestra ciudadanía, sobre nuestra población. 

Y la verdad que - al haber actividad con rapidez el aislamiento - pudimos prepararnos. Y voy 

a mencionar algunas de las cosas que hicimos en la provincia de Buenos Aires, habló Alberto 

del país, se habló también de la Ciudad de Buenos Aires, bueno, en la provincia de Buenos 

Aires ampliamos enormemente la infraestructura de salud, que estaba muy deteriorada, si nos 

hubiera agarrado este nivel de contagio, a los diez o veinte días de llegar, no hubiéramos tenido 

nada de lo que hoy tenemos para afrontar la pandemia. Nosotros duplicamos la cantidad de 

camas, en dos meses, desde que empezamos el plan de obras, duplicamos la cantidad de camas 

de terapia intensiva, del sistema público, de la provincia de Buenos Aires, hicimos otro tanto 

de lo que se había hecho, en los 200 años anteriores, porque este año cumplimos 200 años, y 

la verdad que fue un esfuerzo enorme: 125 obras. Y todo lo que hemos dicho tantas veces y la 

verdad no lo tendríamos hoy estaríamos viendo cómo hacemos con los contagiados 

concurriendo, como se ve en otros países, a los centros de salud, sin tener protocolos, sin tener 

algún tipo de organización. La verdad que Alberto quiero remarcarlo porque ha sido una 

decisión fundamental para la provincia de Buenos Aires, la tuya de declarar el aislamiento. Nos 

dio tiempo para mejorar la coordinación entre Nación, provincia y municipio y los actores 
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sociales de cada uno de estos barrios. Nosotros no tenemos 18 barrios populares, en la provincia 

de Buenos Aires tenemos 1.800, que son de magnitud, pero estamos pudiendo generar una 

coordinación, que antes, no existía. 

Eso nos permite también ampliar el nivel de testeo, en la provincia de Buenos Aries, hoy 

tenemos 18 centros para testear, le pasó a los países que no tenían ni cómo, ni los medios, ni 

los kits, es muy difícil conseguirlo y se ha hecho porque ganamos este tiempo providencial. 

Conseguir los insumos la verdad que es una calamidad, en todo el mundo, hemos visto actos 

de piratería con insumos, aviones que se capturaban para tomar los insumos, porque no habían 

barbijos, no habían elementos de protección personal o respiradores, el crecimiento de los 

precios. Bueno, hemos tenido tiempo, por el aislamiento, de preparar logísticamente vuelos a 

China, para comprar directamente los insumos que no se conseguían, pero no sólo eso empujar 

para que se desarrolle, también, la industria nacional que venía con muchos problemas de la 

etapa anterior para que agarre el pulso y pueda producir. Estuvimos el otro día donde se 

producen barbijos N-95; estamos produciendo respiradores, en una cantidad que antes no 

teníamos y todo eso en este tiempo, sino hubiéramos tenido tiempo no hubiéramos tenido la 

capacidad de respuestas, conseguimos también capacitar y sumar a muchísimos trabajadores, 

al sistema de salud, de la provincia de Buenos Aires. Tenemos más trabajadores y trabajadoras 

de la salud, no los teníamos, no los tenemos preparado para esta eventualidad, logramos hasta 

avances tecnológicos reconocidos internacionalmente. Cómo hubiéramos podido hacer esto si 

en el segundo o tercer día ya estábamos en emergencia, la verdad que nos dio un tiempo 

valiosísimo, un tiempo que nos permitió no estar en una situación que están otros, 

afortunadamente, pero nos va a permitir abordar mejor la etapa, que empieza ahora, que es 

donde realmente se multiplican los contagios, pero tenemos dónde atenderlos, sabemos cómo 

y lo más importante, que logramos, es concientizar a todos y cada uno de los y las bonaerenses. 

Eso que pasa con el barbijo, con el uso de tapabocas y nariz, la formas en que nos lavamos 

todos las manos desde los niños hasta los más grandes, todo el mundo; las nuevas costumbres 

que hemos adquirido, las que hemos abandonado tan lindas y tan arraigadas, lo abrazos y los 

besos no lo hacemos más y eso impide, también que la tasa de contagio, aún cuando ahora se 

acelere sea mayor cuando uno no tenía ese grado de conciencia. 
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La verdad que todo ese resultado, me lo dijo Alberto, hoy, no es resultado de un gobierno o de 

un dirigente, sino de un pueblo entero, me parece que es muy desagradable de manera, 

absolutamente infundada, el trabajo, los logros de un pueblo entero, que ha conseguido estas 

dos cosas: evitar que llegaran los contagios muy rápidamente y en segundo lugar prepararnos 

para cuando llegaran. Esa es la situación en la que estamos parados hoy, pero la verdad que 

hemos duplicado la cantidad de camas de terapia intensiva pero si los contagios se aceleran y 

se aceleran no ha alcanzado en los sistemas de salud más ricos y desarrollados del mundo no 

dieron abasto y la provincia de Buenos Aires viene de un deterioro estructural y un abandono 

muy fuerte, entonces claramente hemos podido recuperar ese camino y estamos mucho mejor 

preparados, pero tenemos que hacer un esfuerzo más, no podemos bajar los brazos, no podemos 

olvidarnos de lo que habíamos aprendido, no podemos relajarnos. Les pido especialmente a los 

y las bonaerenses, que hicieron todo ese esfuerzo cuando teníamos el peligro lejos, ahora que 

lo tenemos cerca hay que quedarse en la casa y todo el que pueda quedarse en la casa, el virus 

está allá afuera y se quintuplicaron los contagios. No hago las cuentas, pero si ocurren en los 

próximos 15 días va a ser un volumen muy alto de contagios, y no es un problema de los que 

estamos acá, es un problema de todos y es una forma de comportarse de la enfermedad, que es 

muy contagiosa, es imperceptible cuando es asintomática, cuando está en incubación, no hay 

test que la agarre. No sirve tampoco testear a todo el mundo a ver si los que están acá lo tienen 

o no lo tienen, no se hace en ningún lado del mundo, no es así y no se puede. Y hemos hecho 

muchísimos operativos, hemos ido a testear en lugares donde no encontramos y a los pocos 

días se apareció y se contagio muy rápidamente porque se manifiesta de una manera sorpresiva 

y después aparece como un brote. 

Entonces que hay dos reglas simples, que en esto nos estuvimos poniendo de acuerdo en estos 

día: en primer lugar, si crecen los contagios no se puede flexibilizar, regla de tres simple, es al 

revés, y lo hemos dicho siempre, vamos a estar monitoreando y allí donde crezcan los contagios 

y hayan más dificultades habrá que ir para atrás, que no es ir para atrás, sino para adelante, 

porque hay que tomar más recaudos, dado el conocimiento que ya tenemos de cómo ser más 

efectivos. Y en segundo lugar, si hay dos zonas de diferente densidad de contagios, no hay que 

mezclarlos, y no hablo de la Ciudad de Buenos Aires exclusivamente, hablo de municipios de 

la provincia de Buenos Aires, el interior de la provincia de Buenos Aires, buena parte del 
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interior de la provincia de Buenos Aires está libre de coronavirus, entonces nosotros hemos 

hecho una barrera sanitaria con los intendentes, tanto del conurbano como del interior, para que 

no circule el virus, es obvio, es una regla simple, la dicen los especialistas, pero es lo que hay 

que hacer, si tenés muchos casos mezclados vas a conseguir que bajen sino que suban de los 

dos lados. Así que esas son las reglas simples en las que nos hemos puesto de acuerdo con 

Horacio, nos hemos puesto de acuerdo Alberto, que permiten coordinar primero toda la 

provincia, que es la provincia más grande, llo he dicho varias veces, porque hablaban recién lo 

que pasó en el barrio 31, o en el 1-11-14, eso hay que multiplicarlo en la provincia de Buenos 

Aires, si ocurre, por cien por mil. No tengo ningún problema en decirlo, estamos ante un 

problema grave, y hay que entrar en conciencia de que es así, por eso Tampico me preocupa 

que smos duros o no somos duros, hay que cuidar a la gente, hay que abrir todo lo que se pueda 

siempre y cuando no ponga en peligro a la gente, lo hemos visto en Wosfwagen, qué sentido 

tiene abrir una empresa si a los tres días van a estar contagiados, no tiene sentido, hay que 

tomar los recaudos que haya que tomar, y nosotros teneos dos realidades muy distintas, por eso 

quiero hablar de las medidas que se van a tomar. En el interior de la provincia de Buenos Aires, 

en la zona de baja densidad poblacional y de bajos contagios, vamos a seguir como venimos, 

fuerte barrera sanitaria, para que no ingrese el contagio, y al interior de las comunidades, porque 

alguien dice están enamorados de la cuarentena, recorran la provincia de buenos aires completa, 

hay montones de localidades donde ha vuelto la actividad no con normalidad, porque no existe 

más, porque viven tomando todos estos recuadros, pero que se pueden hacer muchas más cosas 

sin peligro, en algunos de ellos estos días, cuando aparecieron los contagios, fueron para atrás 

también, por decuso de los intendentes, que son quienes mejor conocen la situación. Si 

logramos erradicar ese foco, de nuevo se permitirá, vamos a aprender, tenemos que aprender a 

convivir con el virus, y eso no es cerrar todo ni abrir todo, es tener una cuarentena administrada, 

con idas y vueltas, pero cuidando siempre a la gente, no hay una única solución para esto. Hay 

que actuar todos los días con mucha conciencia, con mucha responsabilidad, y tomando las 

medias que hay que tomar, para cuidar sobre todo a los más los más vulnerables, que no tienen 

acceso en la en la provincia de Buenos Aires a otros recursos. Para el Gran Buenos Aires las 

medidas son, en primer lugar seguimos trabajando con los intendentes, estamos en la etapa 

anterior, las industrias, que tenemos más de quinientas industria en la provincia de Buenos 

Aires, lo anunciamos la vez pasada, lo hemos hecho, están funcionado bien, poden abrir con 
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protocolos estrechos bajo la supervisión de la intendencia municipal del gobierno provincial, 

del gobierno nacional, y con transporte propio, así han abniego más de quinientas empresas en 

la Provincia de Buenos Aires, es el corazón productivo, 54 por ciento de la producción en la 

Argentina, nunca cerraron las alimentarias, nunca cerraron las de los medicamentos, así que no 

es algo que implementamos ahora si no que lo probamos, lo testeamos, aprendimos como 

hacerlo y lo estamos haciendo muy bien. En cuanto al comercio, seguimos igual, solo barrial, 

en esto ahora estamos igual que la Ciudad de Buenos Aires, que Horacio, en las grandes 

arterias, en los lugares donde se concentra mucha gente no, porque tocar una puerta, un 

picaporte de un comercio, que circule mucha gente es peligros, ni bien se pueda lo vamos a 

hacer, es nuestra voluntdad, pero tenemos que cuidar la salud y este virus no se puede prevenir 

más que con el aislamiento, la distancia y las medidas de seguridad. El transporte inter 

jurisciccional solo trabajadores, vamos a poner obligatoria la aplicación del Gobierno Nacional, 

CUIDAR, para que tengan el certificado en el teléfono, obviamente si alguien por alguna 

cuestión, pero si es obligatorio el uso de la aplicación, el reepadronamiento y solo los esenciales 

podrán usar el transporté público interjuridisccional, no es un tema con la ciudad, con cualquier 

municipio donde aparezcan más contagios vamos a tener que aplicar una cuarentena más fuerte, 

impedir la circulación, el intercambio viral. En los barrios nosotros son tenemos hoy focalizada 

específicamente en los barrios populares en la Provincia de Buenos Aires, sabemos que son 

zonas de mayor densidad poblacional, así que si entra el virus vamos a tener, hoy no lo tenemos, 

hoy en general en el AMBA, pero estamos haciendo un trabajo de vigilancia activo ya más de 

50 mil personas ya pasado por las preguntas, que estamos haciendo barrio por barrio, estamos 

trabando barrio por barrio para proveer lo que necesitan y también testear a aquellos que tienen 

algún síntoma. Estamos testeado a todos los que hay que testar. Hemos hecho 50 mil recorridos, 

50 mil personas, solamente ocho casos encontramos, primero más con una fiebre, pero los que 

se testearon solo ocho casos, pero esto puede cambiar rápidamente. Hay un punto donde 

habíamos hablado de no se iba a autorizar la construcción en el gran Buenos Aires, y en cuanto 

a los niños, seguimos igual que también por la fisonomía de la provincia, que nosotros no 

tenemos plazas cerradas, es distintos, entonces lo que vamos a hacer es que los niños y niñas, 

puedan salir con los papás, con la mamás, cuando van a hacer algunas de las actividades 

permitidas. 
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Para terminar, faltan 28 días para que llegue el invierno, sabemos que los inviernos en la 

Prvincia de Buenos Aires el invierno anterior, desbordó la capacidad de las terapias intensivas, 

y no había coronavirus, porque aparece la neumonía, la influenza, la bronquiolitis, y estamos 

entrando en el tramo creciente de la curva. Yo sé que muchos piensan que no los va a afectar, 

que no van a tener un desencole fatal, yo quiero decir que para que eso pase, porque pasa en 

todas las edades, que tenés que tener una cama, un médico, tenés que tener un respirador 

disponible. Tenemos que intentar de todos los modos posibles que no se sature nuestro sistema 

de salud, y si todos juntos se contagian, todos al mismo tiempo es imposible de evitar. Tenemos 

que seguir, como ha decido Alberto, con el aislamiento social, preventivo y obligatorio, para 

que no se nos sature en el momento donde están creciendo los casos en el sistema de salud, y 

no nos desborde. Llegamos acá con tres principios fundamentales, la unidad del sistema 

político, con muy poquitas excepcionas, la unidad de todos los argentinos y argentinas, 

llegamos con la solidaridad de todos, porque no es pensar en uno que no tiene una enfermedad, 

sino pensar en el otro y llegamos con un Estado presente. Lo hicimos muy bien hasta ahora, 

pudimos hacer el esfuerzo para preparar nuestro sistema, ahora no aflojemos, sigamos así, no 

bajemos los brazos, sigamos para que le coronavirus que ha sido una calamidad, basta ver la 

fotos de terror de otros lugares, para no llegar ahí les pido a los y las bonaerenses que se queden 

en sus casas, que adopten las medidas de seguridad, de cuidado, de higiene, que se cuiden y 

que cuiden a los demás. Muchas gracias. 

PRESIDENTE.- Solo para terminar, antes de si hubiera preguntas, como bien dijeron Horacio 

y Axel, gracias a todos y a todas las argentinas por entender la magnitud del conflicto, por 

quedarse en sus casas, por acompañarnos en la cuarentena. Gracias a todos y a todas las 

gobernadoras y gobernadores que han actuado muy bien y con mucha seriedad en sus 

provincias, hoy hablaba con Coki Capitanich y con el gringo Schiaretti, y no les tembló el pulso 

de volver atrás para cuidar la salud de su gente cuando vieron que este problema podía 

aumentar, la cantidad de contagios. Gracias a Daniel Gollán, gracias Fernán Quiroz, gracias 

Ginés, porque entre los tres ministros han trabajado y han coordinado la tarea de un modo muy 

importante, y se lo debemos reconocer, gracias Carla también por todo tu esfuerzo. En lo 

personal también gracias a todos los servicios de salud, a los enfermeros y enfermeras, médicos 

y médicas, gracias a todas las fuerzas de seguridad. Gracias a todos los que nos ayudan, a los 
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maestros, a las maestras, a los que siguen trabajando en el transporte, a los que siguen 

trabajando en las fuerzas armadas, hombres y mujeres que se han puesto al hombro el llevar 

adelante la tarea de auxiliar a los que lo están necesitando. Gracias a los actores, a los músicos 

que brindan su arte y todo lo que saben hacer, todo lo bueno y lindo que saben hacer, para 

entreternos a través de las redes sociales. Gracias a todos y a todas porque estamos logrando 

algo que nos hemos propuesto, y esto es un éxito nuestro. Y ahora que viene el momento de 

apechugar el peor momento, también quiero decirles algo: en este punto en el que hemos 

preparado, es algo sobre lo que no tenemos antecedentes, acá ya no nos sirven los antecedentes 

de nadie, porque en Europa o en Estados Unidos no existen los barrios populares tal como 

existen en Argentina o en América Latina, nosotros nos preparamos para atender esos barrios 

populares en este momento, pero necesitamos que quienes habitan allí entiendan que hay una 

parte que tienen que hacer ellos, vamos a estar al lado de ellos, pero necesitamos que ellos 

confíen y nos ayuden, ¿de acuerdo? Yo les quería dar las gracias a todos por lo que hemos 

podido hacer hasta aquí, y como bien dijo Axel y como bien dijo Horacio, no bajar los brazos, 

no relajarnos, tener conciencia de que el riesgo existe, y en ciudades como la que vivimos 

nosotros aumentan. ¿De acuerdo? Gracias de vuelta a todos y a todas, y si hay preguntas, 

contestamos. 

PERIODISTA.- Es evidente que la cuarentena tuvo resultados muy positivos, si uno mira 

Brasil, Chile, Ecuador, en nuestro continente, hasta Estados Unidos, los resultados han sido 

muy positivos, pero quizás una cosa es decirlo con la panza llena y cobrando a fin de mes, y 

otra es muchísima gente que pese a la ayuda que el Gobierno les está dando, la está pasando 

muy mal, en este sentido, no es ni la clase alta ni la clase baja, a la que se la está asistiendo, es 

el pequeño comerciante que no va a poder levantar su persiana, es el empleado que quedó 

desempleado, es la persona que quizás nunca fue a buscar un plato de comida y hoy lo tiene 

que hacer, porque no llega a fin de mes. Y en el marco de lo que usted decía, que ahora no hay 

que aflojar: ¿qué se le dice a esa gente, cuántas cuarentenas más podrá soportar esa gente? 

Gracias. 

PRESIDENTE.- Voy a contestar yo, para que entendamos un poco, y voy a tomar datos que 

tuve yo y de los que me hago cargo. Las ciudades tienen las características de tener en el 

comercio una fuente muy importante de la economía, la Ciudad de Buenos Aires habilitó el 
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sesenta por ciento de la economía que podía funcionar, entonces ese sesenta por ciento que 

podía funcionar decidió funcionar el cuarenta por ciento, y ese cuarenta por ciento que funcionó 

vendió el treinta por ciento de lo que venía ¿Qué es lo que está pasando? ¿Qué no se les deja 

abrir el negocio? No, que tenemos un problema en la economía que es la retracción de la gente 

y el no consumo. Y esto hay que entenderlo así y hay que explicarlo así. Yo la vez pasada, 

cuando puse el ejemplo de un país al que respeto y admiro, como era el ejemplo sueco, solo 

quise demostrar que tenemos un problema mucho más agudo, que es sistémico, que no es que 

se trata de abrir la economía o abrir el comercio, porque el comercio se abre y los clientes no 

aparecen, porque hay una sociedad que se retrae porque ve correctamente que hay un riesgo de 

estar en la calle. Ahora, 400 mil personas de esa clase media se anotaron para recibir un 

préstamo de hasta 150 mil peso a tasa cero, que van a empezar a pagar en enero del año que 

viene, y 210 mil ya lo recibieron, y vamos a seguir asistiéndolos, no tengan duda, porque si 

bien yo creo que la mayor urgencia la tienen los que peor están, la necesidad es de todos los 

argentinos. Yo también quisiera que tenemos que pasar la disputa entre la economía o la salud, 

yo no quisiera entrar en la disputa de si ayudamos a la clase media o a la clase menos pudiente, 

porque lo que nosotros hacemos es ayudar a los argentinos, y lo hacemos en la medida de 

nuestras posibilidades. En esos barrios carenciados ayuda la Nación -Daniel Arroyo trabaja 

incansablemente-, ayuda la Provincia y ayuda la Ciudad y en cada provincia pasa lo mismo, 

ayudan los municipios, las provincias y la Nación, y todos estamos ayudando. Esta semana con 

Axel visitamos Volkswagen, una empresa alemana que ha puesto todos los protocolos de 

cuidados de sus trabajadores, trabaja la mitad de sus trabajadores, la otra mitad están 

suspendida, y después se turnan, trajeron los protocolos que aplican en el Europa, el sindicato, 

SMATA, hizo las correcciones que creyó necesarias para darles más tranquilidad a sus 

trabajadores, todo eso se cumplió y hoy está volviendo a producir, estuve ayer, creo que fue en 

Tucumán, antes de ayer, en SCANIA, y en SCANIA están trabajando los quinientos 

trabajadores, con protocolos de cuidado que han negociado con SMATA y que han traído del 

exterior. Allí la experiencia sirve de mucho. Estuve en una empresa internacional, 

multinacional, que hace barbijos en Quilmes, estuvimos visitando una empresa muy 

importante, que se ha puesto a producir y que nos está proveyendo de los barbijos que no 

teníamos y que el mundo reclama y que en otros lugares del mundo no tienen. He visto en San 

Martín como una empresa que hace interiores de automóviles se reconvirtió para darles 
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barbijos, guardapolvos, los famosos mamelucos que se usan para evitar contagios, y todo eso 

se ha hecho con ayuda del Estado, de todos los Estados, no solo el Estado Nacional. Yo quiero 

que entiendan, a mí me encantaría que estén todos los negocios abiertos, y la verdad yo soñaba 

con una Argentina que consuma en este momento, pero no es lo que nos tocó en suerte, nos 

tocó otra suerte, y lo único que hacemos en este momento preservar la salud de la gente, y eso 

lo saben también muchos comerciantes, que pudieron abrir y no abrieron. Y muchos 

comerciantes que abrieron y se encontraron que no tenían consumidores, porque la principal 

crisis que tiene el capitalismo hoy en día es esa. Todos los argentinos tienen que saber que el 

Presidente, yo, prometí en campaña que este iba a ser un Gobierno de un Presidente con 24 

gobernadores, yo creo en la Argentina federal, y los 24 gobernadores y yo queremos preservar 

todas las fuentes de trabajo que podamos preservar, y queremos cuidar a los argentinos antes 

que nada, y queremos que la economía vuelva a funcionar como siempre soñamos. Medio en 

broma y medio en serio, somos peronistas, lo que más nos interesa es que se produzca, pero la 

verdad es que más nos interesa la salud de la gente. Entonces un poco de paciencia, los que 

necesiten ayuda, vamos a tratar de llegar con nuestra ayuda, un poco de paciencia. Y en la 

Ciudad, donde el peso del comercio es tan fuerte, vamos a tratar de ayudar también, porque yo 

insisto, esta ayuda está en todo el país, yo estuve en SCANIA y en SCANIA habían recibido 

la ayuda nuestra, y estuve en Volkswagen y habían recibido la ayuda nuestra. Y las 

automotrices recibieron la ayuda nuestra, y esto muy contento de ser uno de los países que más 

preservó el empleo en el mundo en el medio de la pandemia, y la verdad estoy contento de que 

lo hayamos hecho. No tratemos de generar nuevas fisuras, no es un problema de atender a los 

más necesitados o a la clase media, es atender a todos, hay urgencias diferentes. 

PERIODISTA.- Preguntarle ya a modo de repaso y de aclaración si entonces seguimos en la 

fase tres, si hablamos del AMBA, si es una fase tres más restrictiva, si el resto del país sigue 

en pase cuatro, pero con las particularidades regionales. Y una pregunta que tiene que ver con 

una definición, si usted la quiere dar o no, en base a lo que ha dicho también el Gobernador de 

Buenos Aires en relación a esta podríamos decir cuarentena que algunos ya están denominando 

como la más extensa del mundo, la más larga, si usted también la calificaría con otro adjetivo 

calificativo, además de ser la más extensa también que otro tipo de cuarentena podríamos 

nombrarla o usted la nombraría. 



202 

 

PRESIDENTE.- Yo no quiero entrar en esos debates, yo respeto todas las opiniones, pero la 

verdad me parecen debates estériles. ¿Qué me importa cuánto mide la cuarentena si en dos 

semanas quintuplicamos el número de contagios? ¿Qué me importa? Ese es un cálculo…, esto 

no es una ciencia exacta, estamos gobernando hombres y mujeres que viven en un lugar donde 

irradia un virus que nadie sabe dónde está, que nadie sabe en qué cuerpo acecha, que nadie 

sabe cómo se previene y que nadie sabe cómo se cura. La cuarentena va a durar lo que tenga 

que durar para que los argentinos estemos sanos, y para que los argentinos no se mueran, 

después el que quiera elucubrar sobre el tiempo de la cuarentena que elucubre, yo siempre digo 

lo mismo, a lo que estamos en esa mesa nos toca gobernar seres humanos y realidades, el resto 

son especulaciones el resto son análisis, a la hora de escribir y hacer teoría es muy fácil.  

PERIODISTA.- La gente está de acuerdo con el re empadronamiento de los esenciales para 

viajar, lo hemos consultado durante todos estos días yendo a las distintas estaciones de 

transporte público, ¿podrían repetir cómo hacerlo para que se pueda entender claramente, y si 

está preparado para que sea dinámico? Porque seguramente a partir de ahora va a haber mucha 

gente que quiera re empadronarse. Por otro lado hay gobernadores, secretarios de turismos, 

ministros de cultura, deportes de otras provincias que no tienen prácticamente el virus, y llaman 

a los que quieran reactivar esas actividades a esas provincias. ¿Se está analizando esa 

posibilidad o estamos lejos? Por último algo personal, pero vale la pena, tengo una sobrina, 

Valentina, me pregunta siempre, me dice “recomendale cuando tengas la posibilidad al 

Presidente que en esta etapa use más el barbijo”. Se lo dejo así. 

PRESIDENTE.- Hola Valentina, ¿cómo te va? Empiezo por decirte que cada vez que salgo de 

Olivos, ¿okey?, acá en Olivos estamos todos protegidos y si tuviera un barbijo vos no me 

entenderías nada, pero quédate tranquila que hay que usar el barbijo como ordenan en la Ciudad 

de Buenos Aires y en la Provincia de Buenos Aires y en muchos lugares del país, es una forma 

de cuidarnos, y quédate tranquila que yo me cuido como vos, salgo con barbijo cuando salgo a 

la calle. Tranquila Valentina, que yo me cuido. 

Después, el interior, cómo se van a ir abriendo las actividades en el interior es algo que 

permanentemente estamos hablando con los gobernadores, yo gracias a dios celebro tener los 

gobernadores que tengo, sinceramente lo digo, los que son de mi partido y los que no son de 
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mi partido, lo celebro, porque a todos los veo actuar con responsabilidad, y todos tienen muchas 

prevenciones, y todos tienen muchos cuidados y toman muchos recaudos, y es lo correcto. Y 

aquellos que están en mejor situación avanzan más rápido que aquellos que tienen mayores 

problemas, y es lo correcto. Ahora, tenemos que ir viendo, hasta el día de hoy nadie ha 

recomendado en el mundo volver a abrir espectáculos públicos, volver a abrir teatros, volver a 

abrir cines, nadie ha recomendado esto. Hoy lo escuché a Pedro Sánchez, que lo iba a llamar 

para preguntarle cómo era, porque sé que es una demanda ciudadana, que está reabriendo la 

liga de fútbol española, pero está reabriendo no todavía el fútbol sino la actividad, que eso es 

algo que nosotros también analizamos, ver si pueden volver a entrenar equipos y demás, pero 

acá en la Ciudad de Buenos Aires la cosa es muy complicada, ¿se entiende? Tal vez en algún 

lugar del interior eso se puede hacer. Tenemos que ir con mucho cuidado, hemos sido muy 

cuidadosos y nos ha ido bien, y si seguimos siendo cuidadosos nos va a ir bien. Que no nos 

ganen los ansiosos o los que tienen otros intereses, que no nos ganen. 

El re empadronamiento es así, corregime Santiago si me equivoco, todos los que y ha están 

inscriptos en la aplicación van a recibir la información de la aplicación que les dice que ha 

caducado su autorización, y cuando vuelvan a entrar tendrán todos los pasos a seguir para re 

empadronarse. Y los que no estaban re empadronados y van a empadronarse ahora, van a 

directamente tener en la aplicación cómo son los pasos a seguir, cada uno tiene que bajar la 

aplicación a su celular. 

PERIODISTA.- El gobernador Kicillof dijo que la aplicación Cuidar va a ser obligatoria en la 

Provincia de Buenos Aires, quisiera saber si la idea es que sea obligatoria en la Nación, es 

decir, también en la Ciudad de Buenos Aires. Y me gustaría saber si cuenta con las 

consecuencias no solo económicas que se producen en las personas que ya van por 65 días de 

cuarentena, y aunque vendan el cuarenta por ciento, con eso por lo menos pueden pagar algo, 

la cuenta, algún impuesto, la luz, el teléfono, si evalúa también consecuencias emocionales, 

psicológicas, realmente hay mucha gente angustiada, no tiene que ver con lo político, no me 

parece por lo menos, tal vez en algún sector… 

PRESIDENTE.- ¿No te parece qué? 
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PERIODISTA.- Que tenga que ver con lo político la angustia que mucha gente manifiesta. Me 

gustaría si nos puede dar, por favor, Presidente, un mensaje al respecto. 

PRESIDENTE.- Primer punto: yo lo primero que quisiera es que ustedes cuando hablan le 

expliquen a los ciudadanos y a las ciudadanas que lo que le estamos haciendo es pidiendo que 

se cuiden, porque a mí me llama mucho la atención esta idea que transmiten muchos medios y 

muchos periodistas de la angustia de la cuarentena, ¿es angustiante salvarse? Angustiante es 

enfermarse, no salvarse, no preservar la salud. Angustiante es que el Estado te abandone y te 

diga arreglátelas como puedas, no que el Estado te diga quédate en tu casa y cuídate, yo 

mientras tanto voy a buscar donde está el virus, eso es angustiante, que el Estado no esté 

presente ahí. Yo la verdad que escucho mucho este comentario, y quiero aclarar, lo hablo con 

los epidemiólogos, y siguiendo el consejo de ellos es que les pedí que los chicos tengan un 

tiempo para salir de la casa, que la gente tenga un tiempo para salir de las casas, estamos en 

una pandemia que mata gente, ¿lo entendemos?, estamos en una pandemia de un virus 

desconocido, ¿lo entendemos?, estamos en una pandemia donde hay un virus que no tiene 

vacuna ni tiene remedio, ¿lo entendemos?. Quédense en su casa y cuídense, y traten de 

sobrellevarlo del mejor modo posible. Todos tenemos la posibilidad de salir, como dije la vez 

pasada, a airearnos cuando nos hace falta, pero les pido que dejen de sembrar angusrtia, 

angustioso es que no te cuiden, angustioso es que el Estado te abandone, angustioso y 

angustiante, mejor dicho, es que el Estado diga aquí no pasa nada, acá están pasando cosas 

serias, y por eso actuamos como actuamos. 

PERIODISTA.- ¿Y de la obligatoriedad de usar la aplicación CUIDAR? 

PRESIDENTE- Esa es la decisión del Gobernador de Buenos Aires, yo lo entiendo 

perfectamente, porque el Gobernador de Buenos Aires tiene…, el Gran Buenos Aires no es un 

solo…, es un montón de distritos y un montón de intendencias, 40 jurisdicciones que él tiene 

que controlar la circulación entre ellos, y también la circulación de esas cuarenta jurisdicciones 

con la jurisdicción de la Ciudad de Buenos Aires. Y allí además está el epicentro económico 

más grande de la Argentina. Entonces si el Gobernador piensa que tiene que ser obligatoria, 

para mí es obligatoria; si el resto de los gobernadores piensan que no es obligatoria, yo los 

respeto; pero si el Gobernador ordenó eso, hay que cumplirlo. 
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PERIODISTA.- Retomando la pregunta de la colega sobre el tema económico y la angustia, si 

entiende los reclamos de ciertos sectores comerciales, ciertos trabajadores en distintos puntos 

del país qué llevan adelante sus reclamos aseverando que no tienen facturación y en 

consecuencia señalan que es necesario abrir, con protocolos estrictos, si entiende ese reclamo. 

Y vinculado con el tema sanitario, el tema de pico de contagios, hay un aumento, usted lo 

remarcó, un proceso ascendente, ¿estamos cerca del famoso pico? ¿Qué recomendación le dan 

los distintos especialistas con respecto a eso, porque el aumento es importante? ¿Entiende que 

habrá un aumento mucho más grande en invierno? 

PRESIDENTE.- No lo sabemos, eso, vuelvo a repetirlo, algunos piensan que esto puede ser el 

comienzo del pico, algunos piensan que no, lo que nosotros tenemos que seguir actuando es 

para que le pico nunca llegue, y para minimizar los efectos de ese pico, obviamente, y en eso 

estamos, y es necesario también para que entendamos que la Argentina es más que el AMBA, 

el resto de la Argentina tiene otro ritmo de vida, está viviendo de otro modo, no tiene las 

restricciones que tenemos en la Ciudad y en el Gran Buenos Aires, y esas restricciones están 

directamente vinculadas a -como bien dijo Horacio- las características de la región, que nos 

obliga a ser muy cuidadosos, porque lo que estamos enfrentando es un virus que se propaga 

con mucha velocidad, en un espacio geográficamente reducido donde vive muchísima gente. 

Ahora eso pasa acá, no pasa en el resto de la Argentina. Ayer el Gobernador de San Juan me 

dijo que le 95 por ciento de la actividad económica está funcionando en San Juan, y como pasa 

en San Juan pasa en muchas otras provincias, lo que pasa es que la concentración económica 

está acá. Y obviamente que yo sé lo que necesitan todos, si no lo supiera no hubiéramos dado 

dos millones de pesos de subsidios y de auxilio para los que lo necesitan. 

PERIODISTA- Algunas dicen que no llegan a acceder a esos… 

PRESIDENTE- ¿Eso saben por qué pasa? Porque entre las cosas que hemos descubierto en la 

pandemia es que había una Argentina no registrada, nueve millones de personas que están en 

el IFE son argentinos a los que Estado nunca registró, eso es la mitad de los hogares argentinos. 

En todo caso si queremos empezar a ver qué enseñanzas nos deja la pandemia, es mostrar lo 

poco solidario que ha sido el país, que a nueve millones de personas directamente no las 

registró. Eso es lo que debe llamarnos la atención, eso debe prender nuestras luces amarillas. 
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Nosotros estamos tratando de llegar a todos sin escatimar esfuerzos, puede ser que no estemos 

llegando a todos, pero queremos llegar a todos. 

PERIODISTA.- La Organización Mundial de la Salud ayer dio una información que comentaba 

recién Larreta, a propósito de estar la región en el centro del conflicto del coronavirus. La 

Argentina está en una situación muy distinta al resto de los países, y me da la sensación que 

pensando en el futuro la Argentina puede resolver el problema pero va a tener que enfrentar 

una situación regional, Brasil es el segundo país más importante en relaciones comerciales 

¿Cómo imagina usted ese futuro? 

PRESIDENTE.- Difícil, claramente difícil, difícil va a ser para el mundo, Europa va a caer 7, 

8 puntos el Producto Bruto este año, difícil para todos, pero yo también tengo la expectativa de 

que nosotros vamos a tener un proceso de recuperación más rápido, hoy lo hablábamos con el 

gringo Schiaretti, que él tenía algunos datos de actividades que ya empezaron a moverse y 

empezaron a remontar bien. Y yo confío que eso lo vamos a lograr, vamos a tener un año muy 

difícil porque claramente la pandemia ha afectado a todo el mundo, yo esto también quiero que 

lo entendamos, no es un problema argentino, es un problema que afectó a todo el mundo, hoy 

en día México está padeciendo mucho, Brasil padece mucho, Chile padece mucho, Perú padece 

mucho, Ecuador padece mucho. Nosotros tenemos que prepararnos nosotros. Yo creo que 

tenemos la oportunidad, insisto en este punto, yo espero poder sortear este tiempo con el menor 

dolor posible, yo cada día que veo una muerte, y otra vez mi solidaridad con todas las familias 

que han perdido seres queridos en esta pandemia, cada vez que veo una muerte a mí me parte, 

y quisiera que eso termine cuanto antes, y quisiera que nosotros podamos sobrellevar este 

tiempo de dolor con el menor dolor posible, todos queremos eso, y en eso trabajamos, y 

trabajamos incansablemente. Y cuando esto pase nos van a encontrar tan unidos como hoy para 

poner de pie a la Argentina, y vamos a poner a la Argentina de pie. Y lo que yo quisiera es que 

aprendamos lo que nos pasó, porque la pandemia, como alguien dijo, deja al descubierto el 

horror de la muerte, pero también deja al descubierto el horror de algunas almas, y si tenemos 

alma tenemos que darnos cuenta que vivimos en un país enormemente injusto, enormemente 

desigual, y que tenemos que empezar a construir un país distinto, más igual, donde no tengamos 

que salir corriendo a socorrer gente que vive en condiciones de hacinamiento; donde podamos 

garantizar un modelo que desarrolle al país y que dé trabajo; que la salud no es un tema menor, 



207 

 

el Estado debe estar presente; que la educación no es un tema menor, el Estado debe estar 

presente, porque si el Estado no está presente nos pasa lo que pasa. Así que yo tengo muy 

buenas expectativas, porque -vuelvo a repetir- en este tiempo de dolor yo con los 24 

gobernadores estoy seguro que tejí un vínculo para el futuro que nos va a ser muy fácil ponernos 

de pie, porque así como nos unimos en el dolor, nos vamos unir en la recuperación, no tengan 

dudas. 

PERIODISTA.- Por un lado hay muchas provincias, salvando el AMBA, como se habló acá, 

donde no hay casos hace cincuenta días. ¿Analizó o va a analizar con gobernadores que vuelvan 

a clases los lugares que ya han pasado hasta casi dos meases sin coronavirus, si se va a hacer 

en forma escalonada? Preguntarle al Jefe de Gobierno si puede explicar un poco si les va a 

pedir a los comerciantes que abrieron que ahora cierren, qué actividades son. Y al Gobernador 

si puede ampliar lo que pasó el año con las terapias intensivas colapsadas, porque entonces 

tenemos que pensar en la provincia que este invierno la cuarentena la vamos a tener que 

continuar en la Provincia de Buenos Aires, porque si el año pasado estuvieron colapsadas sin 

coronavirus, ¿quiere decir que este año, aunque esté controlado el coronavirus va a pasar lo 

mismo? 

PRESIDENTE.- ¿Cuál era mi pregunta? 

PERIODISTA- La educación. 

PRESIDENTE- Eso tenemos que verlo, el problema del ciclo escolar es un tema complejo, 

vuelvo a repetir. Miren: en Rosario, que estaba muy bien, tuvieron cuatro casos de un 

transportista que llegó con coronavirus, y eso puede pasar en cualquier lado, salvo que se cierre 

todo vínculo inter-jurisdiccional. Entonces es muy difícil, yo diría no apurarnos, porque 

tenemos otra prioridad ahora, que un chico se reciba un poco antes o un poco después no le 

cambia mucho la vida a nadie, perro que un chico padezca sí nos cambia la vida. Vayamos 

despacio. Igual con los gobernadores estamos evaluando todo, también eso. 

Rodríguez LARRETA.- El caso de los comercios en la Ciudad, en realidad lo que buscamos 

no es restringir el comercio sino restringir la concentración de gente, porque eso es lo que 

genera riesgo de contagio, y la concentración de gente alrededor del comercio se da en los 
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grandes centros comerciales que convocan mayor cantidad de clientes. Lo que hicimos es: 

vamos a restringir en aquellos lugares donde se genera mucha circulación, donde la gente 

además de ir a comprar por ahí va a pasear también. Por ejemplo en la zona de Cabildo, en la 

zona de Once. Mañana a la mañana hacemos una conferencia de prensa en donde vamos a ver 

exactamente los lugares donde se restringe el comercio, y se va a mantener el comercio barrial, 

que en términos de cantidad de comercios son la mayoría, ahora, en términos de circulación de 

gente amontonada son los menos, con los mismos criterios que teníamos hasta ahora, el 

comercio esencial por supuesto se mantiene como en todos lados, y se mantienen aquellas 

actividades que ya estaban abiertas, con el criterio este del documento par el día par, dominen 

to impar el día impar. Lo que estamos buscando acá es el tema de evitar la concentración de 

gente uqe es lo que aumenta el riesgo de contagio. 

KICILLOF.- Con respecto al sistema hospitalario de la Provincia de Buenos Aires y su 

capacidad, hablé ya y no quiero repetirlo, porque no es para cargar las tintas, el estado de 

abandono, pero lo que quiero decir es que este año hay particularidades, yo quería ilustrar así 

que el sistema no estaba suficientemente expandido, en condiciones normales, pero también es 

cierto que lo que reportan los centros de salud, es que por el cuidado por el coronavirus también 

bajó el contagio de otras enfermedades infecciosas y de otras enfermedades que habitualmente 

a esta altura del año ya tendrían que haber aparecido. Hay muy pocos casos en niños hoy, hay 

muy pocos casos de neumonía, la verdad que tenemos las terapias intensivas inusualmente 

vacías con respecto a otros años de actividad normal, porque cuando van los chicos a la escuela 

se contagian entre ellos, cuando la actividad es normal, y no estamos tan habituados ni al 

barbijo ni a limpiarnos las manos, que serviría también, como pasó después de la gripe A, que 

bajaron los contagios de otras enfermedades, porque todos empezamos a tomar recaudos por 

la gripe A. O sea que hoy, con respecto a un año común, las otras enfermedades están con 

menos incidencia y entonces hay menos ocupación. Ya eso nos desocupa una parte de las 

camas. Lo otro que tenemos es la ampliación y duplicación de la cantidad de camas. Cuando 

hablo del abandono del sistema de salud, voy a hablar de cuatro hospitales en la Provincia de 

Buenos Aires, que estaban a punto de concluirse y que se habían abandonado las obras, 

entonces no estaban. Hoy estuvimos en varios con Alberto, y en otros también, inaugurándolos 

y poniendo a funcionar sus terapias intensivas. Eso no lo cuento cuando digo que duplicamos 
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la cantidad de camas, porque son hospitales nacionales, en la Provincia de Buenos Aires, y que 

abastecen a la Provincia de Buenos Aires. Lo mismo tampoco cuento lo que se ha hecho con 

la modalidad de hospitales modulares, el otro día estuvimos en Almirante Brown, pero hay 

varizo más que han hecho en la provincia quese están inaugurando estos días, el ministro de 

Obras Públicas, Gabriel Katopodis, está haciendo una tarea junto con Salud de Nación para 

generarle la infraestructura y para coordinarlo con el sistema de Provincia. En cuanto a las 

camas de Provincia, eran 944 y al día de hoy, en terapia intensiva, tenemos 1.704. En la próxima 

semana ya vamos a estar casi exactamente en la duplicación, de las provinciales, que son 

provinciales y municipales. Coexisten en la Provincia varios sistemas de salud, por eso yo lo 

comento porque es el esfuerzo que hacemos junto con el Gobierno Nacional, que nos financia 

mucho de esta activividad, la compra de respiradores que envía el Ministerio Nacional, Ginés 

González García, Carla Vizzotti, la verdad que es todo ese trabajo colectivo que ha permitido 

que en la Provincia se duplique la capacidad de atención en terapia intensiva del sistema 

provincial. Pero también hay, junto al sistema provincial, hospitales nacionales, alguno del 

PAMI, estuvimos también con quien preside el PAMI, con Luana Volnovich, recorriendo estos 

hospitales, con el diputado Máximo Kirchner, que también obviamente nos pedía -es un 

diputado de la Provincia de Buenos Aires- que abriéramos esos hospitales, porque se probó que 

se necesitaban, si los hubiéramos tenido hubiéramos tenido que hacer menos inversión, menos 

esfuerzo ahora, pero hacían falta. Lo que digo es que también coexiste esto con el sector 

privado, es decir que la capacidad total de camas de la Provincia es el sistema municipal, el 

sistema provincial, el sistema nacional, que tiene asiento en la provincia, más el sistema privado 

provincial, en todo eso da la capacidad de atención en la Provincia de Buenos Aires. Pero 

bueno, el sisma público es lo más significativo en la Provincia, si sumamos todos los 

componentes del sistema público. Así que dicho de otra manera, se ha ampliado machismo la 

capacidad, aun si tuviéramos un inverno con tantas infecciosas, como el invierno pasado, hoy 

tendríamos el doble de camas, solo hablando de provincia, y a eso tengo que agregar que ha 

caído la demanda de camas para otras enfermedades o por otros motivos, por ejemplo no ha 

habido muchos accidentes de tránsito, típico uso de terapia intensiva, porque hay menos 

tránsito. Así que son todos estos componentes juntos, es relativamente complejo. Y lo último 

que digo: igual si hay un desborde como el que ocurrió en los países cuando la curva se empezó 

a acelerar, no hay sistema que aguante, por eso es que tenemos que pedirle a todos que vuelvan 
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a pensar los cuidados, vuelvan a prestar atención, porque los resultados de la cuarentena fueron 

tan buenos, tal vez hubo la impresión de que no iba a llegar, llegó, lo sabíamos, y los 

anunciamos, hoy lo tenemos muy cerca, hay que redoblar los cuidados, porque, sino, 

inexorablemente, no imprenta cuántas ampliemos, hay problemas con el sistema de salud 

porque empiezan de a miles y miles, no hay sistema de salud del mundo que pueda contenerlo, 

ni el de Estados Unidos, ni el de China, China llevó 40 mil médicos más a la región, tenían 10 

mil, llevó 40 mil más porque no alcanzaban. Nadie está preparado para un desborde como el 

que genera el coronavirus, por eso la única vacuna que tenemos son los cuidados personales, 

entonces hay que llevarlos adelante. 

PRESIDENTE.- Sin querer abundar sobre un detalle, los años de los que hablaba Axel ni 

Ministerio de Salud existía. 

PERIODISTA- Quería profundizar respecto del permiso para circular, no tanto cómo sacarlo 

sino cuál es el alcance inclusive teniendo el permiso, más concretamente si va a haber algunas 

restricciones por ejemplo para circular de modo inter-jurisdiccional, inclusive con el permiso. 

Y algo muy puntual, es si ya va a regir y hay que tenerlo a partir de este martes, el día 8. 

PRESIDENTE.- Empiezo por el final que es la única que sé contestar, sí, el martes empieza a 

regir, Santiago mañana ya se ocupará de explicar cómo tienen que hacer para entrar en la 

aplicación y cómo va a funcionar el sistema, pero todos los que tienen la autorización hoy sepan 

que ha caducado, se van a enterar porque el sistema se los va a informar, el sistema les va a 

informar cómo tienen que sacar el nuevo permiso, el sistema les va a requerir una serie de datos 

adicionales para sacar el nuevo permiso, empecemos esta nueva etapa con la fuerza y con las 

ganas de siempre, trabajando muy unidos, y todos estén tranquilos que nos estamos ocupando 

de ustedes. Gracias y buenas noches a todos y a todas.  
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Anexo 9 

 

Conferencia de prensa del Presidente de la Nación, Alberto Fernández; del Jefe de 

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta y del Gobernador 

de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, extensión de la cuarentena, desde Olivos. 

04/06/2020 

 

PRESIDENTE.- Buenas noches a todos y todas, gracias por estar aquí. Vamos a contarles cómo 

vamos a seguir con este momento, que estamos viviendo; estamos junto al Jefe de Gobierno de 

la Ciudad de Buenos Aires y al Gobernador de la provincia de Buenos Aires trabajando juntos, 

muy bien, tratando de resolver el problema, que tenemos en la zona más afectada. Vamos a 

ver, primero, un vídeo, que nosotros hemos preparado, para explicar, un poco, en qué punto 

estamos y hacía donde vamos y después ya empezamos a hablar en concreto de las medidas y 

de las cosas, que vamos a hacer. ¿Les parece bien. 

(VÍDEO) 

Muy bien, a mí me pareció importante, ese vídeo, que seguramente estará, en las redes, en un 

rato más, y que todos lo pudiéramos ver para que entendamos en qué lugar, exactamente, 

estamos, en la Argentina, con respecto a la pandemia que estamos pasando. 

Ahora bien, han pasado dos semanas y han pasado distintas cosas con la pandemia; nosotros 

seguimos confirmando que los resultados que estamos obteniendo, comparado con la región, 

siguen siendo resultados alentadores. Esto es – como siempre digo – producto del esfuerzo de 

todos los argentinos, de una sociedad, que ha entendido el riesgo y se ha protegido y se ha 

cuidado y que aún con todo el esfuerzo que ha hecho lo que no puede evitar es que el virus siga 

circulando, que siga contagiando. Por eso cuanto más esfuerzo hagamos en protegernos, en 

preservarnos mejor será y que la Argentina, hoy, esté ocupando el lugar que ocupa, respecto 

de los casos confirmados, acumulados, al 2 de junio, demuestra que hemos hecho las cosas 

bien, como sociedad. Yo siempre marco esto porque me parece importante. 
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Lo mismo si uno mira la cantidad de fallecidos por millón de habitantes, el resultado de la 

Argentina, es un resultado interesante. Como siempre digo, gracias a Dios, no tenemos los 

muertos, que pudimos haber tenido, si no nos hubiéramos cuidado, siempre digo a cada 

familiar, a cada persona que ha perdido un ser querido o un familiar, en esta pandemia, mis 

condolencias, mi solidaridad. Yo, a veces, pienso que deben sentirse no bien, porque esos seres 

queridos se convierten en una estadística y, la verdad, son seres queridos. Así que mi afecto, 

mi solidaridad para con ellos, aún así los resultados nuestros siguen siendo buenos. Cuando 

uno mira cómo se duplican los casos y acá tenemos cómo fue la realidad nuestra, vemos que el 

total país, a pesar que ha mejorado poco, respecto de la última prórroga, que es la del 23 de 

mayo, no está en los niveles, que quisiéramos que esté, el mejor nivel que nosotros logramos, 

fue el 7 de mayo, donde teníamos 25 días de duplicación de casos; hemos bajado eso a 15,5 

pero fundamentalmente por la incidencia que tiene, en ese número total, del país, el Área 

Metropolitana de Buenos Aires. Si ustedes miran el Área Metropolitana, de Buenos Aires, hoy, 

en día, si nosotros sacamos, perdón, al AMBA, la duplicación del país está en 43,8 días para 

duplicar la enfermedad. 

Y acá quería llegar: miren ¿qué ha pasado del 21 de mayo al 3 de junio? Ha pasado, que 

nosotros ya el 21 de mayo, invitamos a empezar a movernos con un margen de mayor libertad, 

teniendo en cuenta, que la Argentina, esa Argentina que está a la izquierda de la pantalla, es 

una Argentina que tenía muchos blancos y eso nos alentaba a pensar que podíamos ser más 

aperturistas y dar mejores posibilidades de abrirse para superar la cuarentena que a todos nos 

afecta, que a todos nos complica. Ahora, qué pasó de entonces, al 3 de junio. Miren ustedes 

cómo ha cambiado el escenario y eso es producto de la circulación. La circulación, en muchos 

lugares del interior del país, ocurre por la visita fundamentalmente, al AMBA, de alguien que 

vuelve y se lleva el virus al lugar de dónde salió. 

Ayer, me comentaba Omar Perotti, de un caso que se dio, en un distrito, que está pegado, allí 

a Reconquista, en el Norte de Santa Fe, de un señor que viajó a comprar verduras, que volvió 

a vender esas verduras, a ese lugar de Santa Fe, durante tres días estuvo con fiebre y provocó 

una infección, en muchos casos. Axel, seguramente les hablará de lo qué pasó en Necochea, 

que es un caso parecido. 
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Pero, hoy, que hablé con todos los Gobernadores, todos han detectado el mismo problema: 

vecinos de sus provincias que vuelven y al regresar a sus provincias se llevan el virus y eso me 

parece que es algo que tenemos que entender, porque si miramos – por ejemplo – cómo estaba 

el Área Metropolitana de Buenos Aires, el AMBA, que es el cuadro, que se ve como más 

específicamente, el 21 de mayo, cómo está, al 3 de junio, nos damos cuenta que ha cambiado 

mucho. Entonces, yo marco esto, porque ahora vamos a dar un paso más pero es muy 

importante la responsabilidad social, fundamentalmente del país en blanco. 

Hoy, hablando con el Gobernador de Santiago del Estero, con el de Tucumán y también con el 

de Catamarca, me hablaban de muchas personas, que han vuelto a esas provincias: trabajadores 

golondrinas que trabajan en la cosecha, fundamentalmente muchos en Río Negro y que han 

vuelto enfermos, contagiados. 

Nosotros tenemos que entender que nosotros no superamos el problema, que aunque sentimos 

que en muchos lugares del país, cosas que es cierto, no tienen contagios, lo cierto es que el 

contagio ocurre fácilmente si uno se presta al contagio. Y por eso, yo quise señalar esto, porque 

la potencialidad de contagio crece, si uno se acerca a las zonas de mayor dispersión del virus. 

Esto es el AMBA o el Chaco, Resistencia puntualmente que son los dos focos, que actualmente 

sostenemos y que nos preocupan, sobre los cuales seguiremos actuando. 

Nosotros vamos a dictar un Decreto de Necesidad y Urgencia, que tenga en cuenta todas estas 

cosas de las que estoy hablando. Hoy tenemos en cuarentena zonas que tienen circulación 

comunitaria, es decir que el virus ya se ha instalado en esas ciudades y regiones y por lo tanto 

la posibilidad de contagio es muy alta. Esto es lo que pasa en el AMBA, en el Gran Resistencia, 

en el Gran Córdoba, en algunas ciudades de Río Negro y en Trelew. 

El 90 por ciento de los casos, que hoy estamos registrando están en el AMBA. En 18 provincias 

no hay circulación comunitaria del virus, esto quiere decir que, en más del 85 por ciento del 

país se ha logrado este resultado. Por lo tanto, lo que vamos a hacer ahora es hacer una 

diferenciación, vamos a sostener el aislamiento social, preventivo y obligatorio en todos los 

lugares, donde haya circulación comunitaria del virus. Allí la situación va a seguir igual que 

ahora y cualquier esquema de apertura tendrá que hacerse con todos los cuidados que exigimos. 

¿De acuerdo? 
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Ahora, el resto del país va a salir de ese aislamiento social y van a entrar en una etapa, que 

llamamos distanciamiento social, preventivo y obligatorio. ¿Qué diferencias hay entre unos y 

otros? El aislamiento social indica que cada persona debe quedarse, en su domicilio, que sólo 

se puede salir a hacer compras básicas, para realizar trabajos esenciales, que son estos esas 

tareas especialmente autorizadas o trabajos exceptuados, que ya hay muchas empresas, 

comercios, que están en actividad. Esto incluye al AMBA; a todo el Chaco, menos el 

departamento de San Fernando; al Gran Córdoba y a la ciudad de Río Negro y Trelew, como 

dije antes. 

El distanciamiento social supone que sólo vamos a poder reconocerlo, si se dan ciertas 

condiciones sanitarias: un sistema de salud adecuado para atender la pandemia; que no haya 

transmisión comunitaria del virus y algunos otros criterios epidemiológicos. ¿Qué pueden 

hacer en el distanciamiento social, los que vivan en lugares con distanciamiento social? 

Podemos ver que las personas allí pueden trabajar, circular y realizar sus actividades siempre 

que guarden la distancia, de 2 metros, unos respecto del otro. Todas las actividades, que reabren 

deben organizarse para cumplir esta norma. Los comercios, las industrias deben garantizar el 

distanciamiento social. Ahora sí vamos a seguir recomendando las condiciones que siempre 

recomendamos: tapabocas, alcohol en gel, en las manos, la higiene en las manos, y vamos a 

exigir ventilación en los ambientes y desinfección en las superficies y en los lugares cerrados, 

en estos lugares de distanciamiento social no podrán reunirse más de 10 personas, cumpliendo 

el distanciamiento y nunca superando la ocupación del 50 por ciento, del lugar donde se reúnen. 

¿Qué es lo que está prohibido, en todos los casos? Eventos, en espacios públicos o privados, 

de cualquier tipo con más de 10 personas, cines, teatros, clubes, eventos culturales, transporte 

público de pasajeros interurbano, internacional, inter-jurisdiccional, salvo para el caso de 

trabajadores o trabajadoras de actividades esenciales y la actividad turística. 

Yo creo que estamos dando un nuevo paso, que favorece a ayudar a que el país agilice su 

economía y de ese modo, poco a poco, podamos ir retornando a la actividad habitual. Hay 

algunas restricciones que vamos a mantener: por lo pronto, el ingreso de extranjeros, el tránsito 

inter-jurisdiccional, el turismo, los espectáculos. Todas estás cosas seguirán estando prohibidas 
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y en el país deberán hacer cuarentena quienes presenten síntomas, quienes sean casos 

confirmados o contactos estrechos, también, deberán hacer cuarentena. 

Nosotros vamos a seguir ayudando a sobrellevar, este momento; lo hemos hecho y lo seguimos 

haciendo. Ahora viene el segundo pago del IFE, que va a alcanzar a 9 millones de persona; 

vamos a seguir colaborando con la Asignación del Trabajo y la Producción, donde el 99 por 

ciento de quienes lo reciben son Pymes y allí vamos a seguir ayudando al pago de salario de 

los trabajadores del sector privado y ya tenemos casi medio millón de personas, que se han 

anotado y que han recibido el préstamos, a tasa cero, de monotributistas y autónomos. 

La semana que viene, que esto era una demanda, de los trabajadores de la salud, y que 

estábamos demorados, vamos a pagar el bono, el primer bono, que habíamos comprometido y 

que se dilató por cuestiones de ordenamiento nuestro, burocráticas. Todo eso que estamos 

hablando, sumado al apoyo, que estamos dando en materia alimenticia y en subsidios para los 

sectores más necesitados, como la Tarjeta Alimentaria, y la AUH, todo eso ha significado 2,6 

por ciento del PBI de Argentina. Para que se tenga una idea y entendamos el esfuerzo, que 

estamos haciendo como país para sostener la economía, para garantizar el empleo y para ayudar 

a los sectores más desprotegidos, en la Argentina. 

Algunos detalles, que pude comentar, hoy, con los Gobernadores, por ejemplo, ustedes vieron 

que hemos anunciado un kists de testeo rápido del coronavirus, hace no muy poco tiempo; ya 

tenemos dos aprobados por el ANMAT. Además, hemos destinado 50 millones, a 4 grupos de 

científicos para que desarrollen esos kists, 50 millones de pesos y se sumaron, a 77 millones 

de pesos más, que hemos destinado al Programa de Médicos Comunitarios, que son médicos 

que están en el interior del país, pagados por la Nación. Todo esto lo resolvió el Jefe de 

Gabinete con sus superpoderes. 

Pero lo que creo que es importante destacar que esos 77 millones y 50 millones, de los que 

estoy hablando, son gastos reservados de la AFI, que el Estado renunció a seguir usando y los 

estamos poniendo al servicio de la gente. 

Hoy, les contaba, que tuve una reunión muy larga, con todos los gobernadores, pudimos todos 

escuchar los problemas del interior del país, de la Ciudad de Buenos Aires, de la Ciudad y 
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todos estamos de acuerdo en esta idea, que estamos impulsando. Para mí es muy importante 

contar con cada uno de los Gobernadores y Gobernadoras, de la Argentina. Siempre digo que 

Dios me ha privilegiado de ser Presidente y de contar con estos gobernadores. Tenemos que 

seguir trabajando muy juntos y unidos porque el problema no está resuelto y porque el 

problema – se dan cuenta – puede aparecer en cualquier momento, en cualquier lugar. El 

descuido de uno puede convertirse en un problema, en cualquier ciudad del interior de la 

Argentina. 

Así que dicho esto, los invito a que sigamos atentos la situación, que nadie tome con 

displicencia este tema. Todos quisiéramos volver a nuestra vida y a nuestro ritmo habitual lo 

antes posible, pero esto es la realidad y lo que estamos haciendo es cuidándonos, cuidándonos 

a nosotros y cuidando así a los otros. Y yo insisto en mostrar los datos comparativos sólo para 

que nos demos cuenta que esto tiene sentido hacerlo y seguir haciéndolo. 

Así que dándoles las gracias por el tiempo y la atención invito a Horacio para que nos cuente 

cómo seguimos en la Ciudad. Perdón, vamos a ampliar esto, 21 días, o sea que vamos a volver 

a vernos, el 28 de junio. 

Rodríguez LARRETA.- Bueno, como decía quiero destacar una vez más con el Gobierno 

Nacional y la provincia; estoy totalmente convencido de que en una crisis sanitaria, como la 

que estamos viviendo, tenemos que trabajar en forma coordinada, lo estamos haciendo y lo 

seguiremos haciendo. 

Yo entiendo la angustia de la gente, la incertidumbre, la angustia de padres que no mandan a 

sus hijos a la escuela, de gente que no puede trabajar, comercios que no abren, ver a los seres 

queridos, pero quiero destacar el efecto positivo que ha tenido la cuarentena, pues nos ha 

permitido, a todo el país, fortalecer el sistema de salud; por otro lado, nos ha permitido evitar 

un aumento exponencial de los casos y en tercer lugar nos ha dado tiempo para generar una 

conciencia social, una responsabilidad de la importancia de los medios de prevención y 

cuidado. 

En el país, en genera, pero lo que a mí me compete, en la Ciudad, la verdad que el nivel de 

cumplimiento de la gente es muy alto, no se ve en la Ciudad una persona sin el tapaboca; en 
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los comercios alimentarios que están abiertos la gente hace cola, a dos cuadras; en el transporte 

público solo viajan los sentados, es muy valorable y lo agradezco muchísimo a la gente, de la 

Ciudad, que está cumpliendo con tanta responsabilidad. Como siempre dijimos, nuestro criterio 

de decisión pasa por el cuidado de la salud y de la vida. 

El cuidado de la salud, entendido con un criterio más amplio – como lo define la Organización 

Mundial de la Salud – que incluye el bienestar físico, mental y social de todos los habitantes. 

Como decía el Presidente tenemos que tener mucha precaución, preocupación, especialmente 

en el Área Metropolitana, y especialmente en la Ciudad de Buenos Aires que es la zona, por 

lejos, más densa de todo el país y la densidad y la concentración generar circulación. Por algo 

el resto de los países del mundo han tenido máximos picos, en Nueva York, en los Estados 

Unidos; en San Pablo y en Río, en Brasil, en las grandes capitales: en Roma, en Madrid, porque 

ahí están las concentraciones de gente. 

Vamos a los datos, porque siempre insisto que tenemos que tomar decisiones en base a los 

datos y las evidencias: respecto de la Ciudad de Buenos Aires, cuando estábamos sentados acá, 

hace dos semanas, habían aumentado los casos por 5, o sea el 8 de mayo, teníamos 83 casos y 

cuando hicimos la conferencia de prensa, el 23, teníamos 409, se había multiplicado por 5. 

Ahora, de la última conferencia de prensa, que pasaron 12 días, fue un sábado se mantuvo con 

un ritmo bastante parejo de 400 casos diarios. Hoy recién anunciaba que fue 436, algún día por 

abajo, otros por arriba, pero son unos 400 casos diarios. Es una estabilidad sobre una base 

relativamente alta de casos, esos son los datos. 

Por eso, también como decía el Presidente, lo importante es seguir cumpliendo con esa 

responsabilidad, que tanto valoramos y aclarar como la otra vez que si los casos aumentan, o 

si volvemos a tener una escalada, o si vemos que por algún motivo se rompe esta 

responsabilidad y hay algún incumplimiento masivo tendremos que volver para atrás con las 

medidas que ya tomamos o seguiremos tomando. 

Esta es una enfermedad nueva, que no tiene conocimientos científicos, por más estimaciones 

que hagamos no podemos saber cuántos casos va a haber mañana, la semana que viene o el 

mes que viene. Es muy difícil proyectar, por eso tenemos que ser conscientes que es posible 
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que convivamos con procesos de avance y retrocesos, pasa en todo el mundo. Esta semana, en 

dos de los mejores ejemplos, que en el mundo se señalan, en términos de cómo se ataca la 

pandemia, en Israel y en Corea del Sur, volvieron a cerrar las clases; en varias ciudades 

europeas – que cuando hicieron la apertura – se generó un descontrol, un desbande tuvieron 

que volver para atrás y eso es lo que tenemos que tener en cuenta y muy presente. 

Por eso lo que estamos trabajando, en la Ciudad, siempre en coordinación con el Gobierno 

Nacional y la provincia, es una cuarentena que llamémosla quirúrgica, protocolizada o 

específica, una cuarentena que contempla el bienestar integral de todas las personas. Eso 

significa que tenemos que ser muy estrictos en todas las actividades o situaciones, que generen 

aglomeración de gentes, porque ahí es donde está el riesgo y por otro lado, en aquellas 

actividades permitidas tenemos que ser muy precisos en los protocolos, que aquellas cosas que 

se puedan hacer tengan protocolos muy precisos y que apelen al cumplimiento. 

Voy a repasar tema por tema, cómo estamos hoy en la Ciudad, primero voy a hablar del sistema 

de salud: hemos incorporado camas de internación general, de terapia intensiva, hemos 

incorporado respiradores que nos provee y acá está el ministro de Salud, Ginés González 

García, a quien le agradezco mucho, sumamos profesionales, sumamos médicos, enfermeros, 

asistentes; adelantamos toda la compra de insumos de medios de protección, los testeos. Ahora 

nos ingresa una tanda grande de testeos rápidos, 30 hoteles más un centro de aislamiento para 

los contagiados leves. Y en eso quiero agradecer enormemente a todo el sistema de salud, el 

ministro Fernán Quiróz, que realmente, junto a su equipo, están haciendo un trabajo enorme. 

Segundo tema, los barrios vulnerables: Nosotros, hace años, estamos trabajando en la 

integración de los barrios vulnerables. Desde el primer día, que empezó la pandemia, dijimos 

que era uno de los sectores más sensibles y en la última conferencia de prensa pusimos mucho 

énfasis porque ya teníamos un brote bastante significativo, en el barrio 31. Ahí lo que estamos 

haciendo, y está funcionando muy bien y también destaco el trabajo del Ministerio de Salud, 

Carla nos ayuda muy bien, ahí destaco el Plan Detectar, que realmente está funcionado muy 

bien. Con este plan se hace un testeo preventivo a todos aquellos, que estuvieron en contacto 

estrecho con los contagiados, gracias a eso, hoy, hemos pasado más de 4.000 personas, de los 

barrios vulnerables por habitaciones de aislamiento, en los hoteles. Al día de ayer, todavía 
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teníamos 1400 todavía y esto se renueva todos los días y tenemos un centro de testeo, que 

sumamos hace diez días, que nos proveyó el Gobierno Nacional, en la Terminal de Cruceros, 

que queda ahí a cinco cuadras. 

Tenemos 50 postas de prevención comunitaria, tenemos las cámaras térmicas, que toman la 

temperatura a toda la gente que pasa; tenemos repartidos ya a 70 mil familias, no sólo en la 31, 

sino en todos los barrios todos los kits de limpieza y gracias a eso, y enfatizo una vez más, el 

Plan Detectar ya llevamos 8 días seguidos, donde los casos nuevos en la 31 vienen bajando. 

Jamás en una enfermedad, como esta hay que cantar victoria. Ahora los datos son los datos, 8 

días seguidos. 

Hace dos semanas empezamos lo mismo con el Detectar, en la 1-11-14; hace una semana y 10 

días, en la 21-24 y esta última semana incorporamos las otras dos villas grandes, de la Ciudad 

que son la 15 y la 20; se detectan y se aíslan aquellos que están contagiados y está funcionando 

muy bien y todo el esfuerzo, que dijimos en la otra conferencia, de ponerle a los barrios 

vulnerables está dando sus resultados. 

Tercero, respecto del resto de la Ciudad, esto es importante, pues nosotros tenemos casos en 

toda la Ciudad, ha habido aumento de casos, para mantener la cantidad diaria, si decimos que 

vienen bajando, en los barrios vulnerables, significan que vienen aumentando un poco en el 

resto de la Ciudad, en prácticamente todos los barrios. El sábado empezamos con Detectar, en 

el resto de los barrios de la Ciudad. Tengo entendido, que el sábado empezamos en Balvanera; 

después Palermo, Recoleta, Flores y seguiremos, en los barrios, donde hemos encontrado focos 

de contagios, con el mismo criterio: se detectan, se le hacen testeos a todos los contactos 

estrechos y se aíslan los casos contagiados. Tenemos previstas 2.500 camas más de hoteles de 

aislamiento, porque prevemos que esto nos va a hacer aumentar la necesidad y si todo va bien, 

la semana que viene, incorporamos estos nuevos testeos, que anunció el Presidente, hace dos 

semanas, que tienen un tiempo de diagnóstico más corto. Eso nos va a permitir aumentar mucho 

más los testeos y obviamente se van a reflejar en las estadísticas de casos, pero estamos 

convencidos es el mejor camino. 

En cuarto lugar, la actividad comercial: en esto – decía que hay que ser muy restrictivos en el 

riesgo de aglomeración de gente – es que vamos a mantener la restricción, en las zonas de alta 
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concentración, en el llamado grandes centros comerciales, de la Ciudad, cuya lista ya hoy es 

pública, porque ya hoy está restringido y vamos – de alguna manera – compensar o balancear 

eso con darles la posibilidad a los comercios de cercanías barriales, de proximidaqd, con un 

protocolo estricto que incluso, en algunos casos, dado el tamaño del local, pueda incluir que 

tengan que atender de la puerta para afuera. Todo esto está coordinado y estamos trabajando 

en equipo, con la Federación de Comercio, de Buenos Aires. 

El quinto tema, son los adultos mayores: los datos confirman la preocupación, que tenemos, al 

día de hoy la edad promedio de los fallecidos, en la Ciudad, es de 76,3 años, y de los mayores 

de 80 que se contagian casi uno de cada cuatro fallece, con lo cual los datos son claros y vamos 

a insistir todas las veces, que sea necesaria con la necesidad que se cuiden, se queden en sus 

casas. Todavía tenemos de los 40.000 voluntarios que se anotaron, tenemos muchos disponibles 

para que puedan ayudarlos con las compras, con trámites, con una receta, con lo que necesiten 

para que no salgan, más aún ahora que tenemos el virus circulando en todos los barrios de la 

ciudad. 

Y un caso particular, de los adultos mayores, es el de los geriátricos, otro de los sectores 

identificados como de alta sensibilidad. Ahí lo que estamos haciendo es un enfoque similar al 

de Detectar, donde lo que se hace es, a todos los que tuvieron el contacto estrecho, se les hace 

el hisopado y el test y estamos incorporando con testeos rápidos, que ya empezamos en los 

hospitales, la semana que viene, los vamos a llevar a los trabajadores de los geriátricos, gente 

que por ahí viene de otro lugar, entra y pone en riesgo de contagio. 

En el tema de los chicos, que es algo que nos preocupa mucho, ayer tuvimos una reunión, con 

el Presidente, con un grupo de expertos, con la UNICEF, y organizaciones públicas y privadas 

que trabajan en esto. La verdad que tuvimos una buena experiencia con el tema de las salidas, 

los fines de semana, y yo debo reconocer, tenía alguna preocupación, pero es una buena 

experiencia. El primero fue un casi verano, por la temperatura, salieron muchos a la calle y 

todos manteniendo la distancia, no hubo situaciones de aglomeración, se respetó que, en su 

gran mayoría, estaban los parques cerrados, no se ponían los chicos a jugar unos con otros y 

los expertos nos enfatizaron que era importantísimo para los chicos. Por eso, gracias al 

cumplimiento y la responsabilidad de los padres, vamos a dar un pasito más y van a poder salir, 
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en vez de un día de fin de semana, según el documento, van a poder salir los dos días, con el 

mismo criterio: alrededor de la vuelta a la manzana, caminar no más de 50 metros de su casa, 

con un solo adulto mayor, con el cuidado de las distancias, no más de una hora, pero pueden 

hacerlo los dos días. 

Respecto a la educación, lo primero que quiero agradecer es enormemente a todo el sistema 

educativo. Hoy, en la Ciudad, el 93 por ciento de los chicos, en números exactos están en 

contacto digitalmente con sus docentes, siguiendo las tareas que les dan, sabemos que no es lo 

mismo, que el contacto personal es irreemplazable, pero hoy, con mucha dedicación están 

capacitándose y ahí también destacamos el esfuerzo de los padres, sabemos lo que cuesta, hacer 

que los chicos se siente, sobre todo los más chiquitos. Yo tengo una hija, de 4 años, y lo vivo. 

Tenemos que empezar sabiendo, que en las grandes ciudades, estos es más complicado. 

Estamos estudiando con los expertos y mirando otras ciudades, cómo es la vuelta de clases; 

obviamente que no es algo que estamos pensando para ahora pero tenemos que estudiar la 

gradualidad, los distintos modelos que estamos evaluando. 

Séptimo tema, el transporte público, también otro motivo de preocupación, por dos razones: 

primero, porque son los que generan movilidad de un lado al otro y ayudan a que la gente se 

concentre y segundo porque dentro del transporte público, es un lugar de contacto. Entonces 

ahí también un dato alentador, hasta la conferencia de prensa, de hace dos semanas, veníamos 

un mes y medio todos los días aumentaba un poquito la movilidad de todos, automóviles, 

trenes, subtes, colectivos; desde hace dos semanas logramos quebrar esa tendencia. Ahí 

trabajamos mucho, con el Gobierno de la provincia, e incluso hoy hablábamos con el 

Gobernador de reforzar aún más el control, sirvió el re-empadronamiento que se hizo, de los 

permisos, pero dimos vuelta a la tendencia y vamos a intensificar los controles. 

Entendemos que para algunos que tengan que entrar a la ciudad va a llevarle tiempo, hoy me 

decían que el Puente la Noria se podía estar más de una hora para entrar, pero vamos a 

controlarlo porque esa movilidad genera ese riesgo de concentración, que tantos nos preocupa. 

Octavo tema: el tema del ejercicio físico, también los expertos nos insisten mucho que no sólo 

por un tema de bienestar emocional, sino también para prevenir enfermedades. Ahí lo que 
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estamos viendo es hacer algo a contraturno, digamos mientras la Ciudad funciona con sus 

comercios y las actividades esenciales, durante el día, justamente para que no haya esa 

superposición y contacto, vamos a hacer que entre las ocho de la noche a ocho de la mañana se 

pueda salir a hacer ejercicio, a correr, a caminar, a andar en bicicleta, con protocolos, todos con 

tapabocas, sin hacerlo en grupos, no más de dos personas, a diez metros de el otro que corre y 

sólo para lo barrial, no puede venir alguien de la provincia o no puede un vecino de Devoto 

irse a correr del otro lado de la ciudad, sino solo para lo barrial. Y acá vamos a reforzar la 

seguridad, tenemos que cuidar la seguridad especialmente de las mujeres, porque si lo vamos 

a hacer a la noche, vamos a reforzar el cuidado, sobre todo en los grandes parques. 

Y por último, en esto del bienestar integral, hay muchos vecinos de la Ciudad que profesan 

algún culto y todos sabemos que contar con el apoyo religioso y espiritual es importante, en 

estos días difíciles. Vamos a hacer algo que genera cero circulación, que es que los ministros 

religiosos, de cada credo, puedan dar su oficio, desde la iglesia, el templo o la sinagoga, hoy 

no lo pueden hacer y es tan simple como que una persona, dos si tiene que hacer puedan entrar 

a su templo y desde ahí por streaming puedan hacer su servicio religioso. 

Mañana, a las ocho de la mañana, hacemos como siempre, una conferencia de prensa, en la 

Ciudad, donde vamos a dar muchos más detalles con cada una de estás medidas, porque para 

nosotros es muy importante cómo nos ayudan los medios y les agradezco el trabajo de 

comunicar a todos los vecinos, de la Ciudad de Buenos Aires. 

Como siempre decimos todas las decisiones las tomamos en base a los datos, las decisiones se 

pueden revertir, si los datos nos muestran que los casos haya aumentado mucho o que hay un 

problema de incumplimiento, que la verdad, que hasta ahora, no lo vemos y estamos muy 

agradecidos con los vecinos de la Ciudad. Esta es una situación dinámica, en el Área 

Metropolitana, especialmente y ahí el compromiso de la gente es insustituible, la 

responsabilidad personal, el cuidado personal no hay Estado que pueda suplir eso. Todas las 

actividades tienen rigurosos y hay que cumplirlos, yo confío en los porteños, confío en que 

vamos a seguir cumpliendo. Sé que es una situación muy difícil para todos y poder trabajar en 

forma conjunta nos hace hacerlo mucho mejor. Vamos a seguir haciéndolo, no tiremos este 
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gran esfuerzo, que hicimos, por la borda, los resultados están a la vista y les pido a todos que 

se cuiden y nos ayudemos entre todos a cuidarnos. Gracias. 

KICILLOF.- Buenas noches, muchas gracias, vamos a empezar también por compartir la 

evolución de la enfermedad, en la provincia y en general y con alguna particularidad por cómo 

es la provincia. 

Hace quince días, le decía a Horacio, teníamos 4.800 casos y crecíamos a razón, a nivel 

nacional, de 400 casos por día. Hoy tenemos 20.000 casos, y están creciendo a mil por días. 

Quiere decir, que en estos últimos 15 días, se duplicó la cantidad de casos diarios. Estamos a 

1.000 casos, por día, aproximadamente. 

Obviamente estamos en una fase de crecimiento acelerado, como dijo el Presidente y Horacio, 

nada más que esta situación se divide de forma muy desigual en todo el país. 85 por ciento de 

los casos ocurren, del acumulado, entre la provincia y la Ciudad; 90 por ciento de los nuevos, 

de forma tal que está tan concentrado, que cada vez, el total también lo va a estar. El resto del 

país un 15 por ciento, que coincide con el mapa que mostró el presidente de la incidencia de la 

enfermedad. Ahora, así como hay dos realidades muy distintas, esa zona blanca y esas zonas 

de color, en el país, también hay realidades distintas al interior de la provincia de Buenos Aires 

y en lo que sería ese cuadro completo, entre la provincia y la Ciudad. 

El conurbano tiene 13 millones de habitantes, la Ciudad de Buenos Aires, 3 millones de 

habitantes y el interior de la provincia tiene 4 millones de habitantes, más todavía que toda la 

ciudad. Pero entre el conurbano y la Ciudad de Buenos Aires hay un continúo urbano 

habitacional, socioeconómico, ahora la situación es muy distinta. En la Ciudad de Buenos 

Aires, donde como dijo bien el jefe de Gobierno, hay una enorme concentración, como ocurren 

en todas las grandes capitales, donde azotó el coronavirus, esa gran concentración implica 

menos distancia, más posibilidad de contagios. Y entonces, hoy, repitiendo datos, pero para 

separar en la provincia, hay 303 casos cada 100 mil habitantes hay en la Ciudad; en el 

conurbano, que es una zona más amplia y poblada, hay 49 casos, cada 100 habitantes. Esa es 

la cifra que permite comparar entre realidades poblacionales distintas. Ahora, en el interior de 

la provincia de Buenos Aires hay 8,5 casos cada 100 mil habitantes. Está a nivel comparable y 

menor que muchísimas otras regiones, de la Argentina. 
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Esto es con respecto a cómo es la realidad hoy de la enfermedad, tenemos dos realidades 

contrastantes y distintas, dentro de la provincia de Buenos Aires, pero ahí quiero hacer una 

aclaración, porque se han formado algunas ideas erróneas, ni en la Ciudad de Buenos Aires – 

como bien mostró en los datos recién el Jefe de Gobierno – ni en el conurbano este es un 

problema privativo de los barrios populares. De los contagios totales, de la Ciudad, hoy lo 

hablamos, 38 por ciento están en barrios populares, el resto en el resto de la Ciudad, la mayoría. 

Y en el caso de la provincia de Buenos Aires, en el conurbano, solamente el 16 por ciento están 

en barrios populares. Repito, no es un problema hoy mayoritariamente en los barrios populares 

pues cuando uno mira la mayoría de los casos no están ahí, si se ha presentados brotes, pero 

aún después de esos brotes, los casos no está ahí. 

En la Ciudad de Buenos Aires se han presentado 4.286 casos en barrios populares; en la 

provincia de Buenos Aires, 1.295. No es verdad que es un problema solo de barrios populares, 

como no es verdad, también que los contagios, sean un problema solamente de la gente de 

edad, los contagios están distribuidos poblacionalmente y la enfermedad, quiero decirlo porque 

es la realidad, y he conocido a mucha gente que se contagiaron, en algunos es leves; en otros, 

es asintomático, pero en muchísimos casos no es un pequeño resfriado. Es muy dolorosa, se 

cursa en quince días, he hablado con varios recuperados de COVID y la verdad que no es una 

enfermedad agradable, digo, no en todas las situaciones termina en un cuadro de gravedad 

clínica permanente o con riesgo de vida, pero no es una enfermedad que esté bueno contraer, 

hay que evitarla a toda cosas y afecta a todos los grupos etéreos. 

  

Otra cuestión que quiero marcar sobre la realidad de la provincia de Buenos Aires, también 

confirmé, hoy, los datos, en la provincia de Buenos Aires es mentira que se han realizado menos 

test o pocos test, en la provincia de Buenos Aires llevamos realizados 70 mil test; en la Ciudad 

38 mil, obviamente, por los niveles poblacionales y por la cantidad de contagios, tiene que 

haber diferencias, porque se testea siguiendo un protocolo donde tienen que tener síntomas y 

tener proximidad con alguien que haya estado contagiado o zonas de mucha circulación. El 

protocolo y los test son iguales en todo el país, y no se puede testear menos, sub-testear, y 

detectar menos, porque de ser así lo que tendríamos es muchísimos más enfermos, internados, 
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gente con síntoma que aparecería en la estadística, y la verdad que las estadísticas de test, 

positividad, gente que le dio positivo, y cantidad de gente que termina internada o fallecida, 

están en los niveles mundiales. Lo digo para terminar con la controversia, porque no es así, y 

lo he explicado varias veces, cuando aparecen más casos se testea más porque la presencia de 

casos obliga por proximidad a testear ante cualquier síntoma, y eso para en la Ciudad, pasa en 

Provincia, pasa en todo el país. Entonces suben los test cuando aparecen los casos. Y después 

están estos operativos para ir a buscar casos sintomáticos, pero que no se hace el test a todo el 

mundo, no se testea en la Argentina sana y sin síntoma, no se testea porque ese es el protocolo 

que se está aplicando, no es lo que se hace, y no vale la pena, porque si me testearán hoy a mí 

y no tengo síntomas y no me da la enfermedad, mañana puede ser que se me positivice y 

entonces yo ya creo que estoy bien y habría que testearme absolutamente todos los días. No 

tiene sentido. Por eso no se hace, excepto operativos muy concretos de búsqueda activa. Esto 

con respecto a la realidad, repito, en la Provincia de Buenos Aires hay dos situaciones distintas, 

una en el interior otra en el conurbano, por eso tengo que anunciar dos conjuntos de medidas 

completamente distintas, esto también para esa idea de “se enamoraron de la cuarentena, está 

todo cerrado”, lo que voy a decir, que es lo que ya pasa, es que ahí donde no hay circulación 

del virus, o no hay casos, la verdad es que hay actividad económica como mostró recién el 

video, funcionando con todas las circunstancias que implica esta crisis mundial que hay. En 

Estados Unidos, hay 41 millones de desocupados, y en un momento ni había cuarentena, pero 

esto tiene que ver con que el virus ha afectado, genera miedo, genera incertidumbre, genera 

fenómenos financieros del comercio internacional, y esto es una realidad que tenemos en todos 

lados. No es evitable. Lo que sí son evitables son las muertes, y son los contagios, no el 

problema económico, hay datos claros del FMI que cuesta que países con poca medida de 

distanciamiento tienen una crisis económica aún mayor de países que la tienen en menor 

medida, estuvimos viendo esos datos, son públicos del FMI, o sea que no hay una correlación 

directa y no pretendo abortar la discusión, sí quiero decir sobre las medidas que tomamos, el 

criterio siempre es el mismo: si hay más casos, más contagios y por tanto más peligro, entonces 

se toman mayores medidas de protección y de aislamiento. Si hay por el contrario menos casos, 

disminuyen los casos, o no circula el virus, se han abierto las actividades, es un criterio sencillo, 

pero que tiene realidades distintas, es imposible generalizar, como pasa a nivel país, hay una 
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parte del país que no está en una cuarentena estricta, aunque muchos se concentren solo en 

donde el virus circula y de manera creciente. Lo mismo para en la Provincia de Buenos Aires. 

Vamos a pasar ahora a una etapa donde va a haber un sistema de fases que nos va a simplificar 

muchísimo, porque tenemos 135 municipios en la Provincia, cada uno con realidades tanto 

epidemiológicas, como poblacionales, como económicas distintas. Va a haber fases con 

paquetes de actividades autorizadas para cada una de esas fases, esto va a simplificarle la vida 

a los intendentes, porque nos van a proponer, en base a la situación, un cambio de fase, y va a 

incluir determinadas actividades para no estar viendo en cada caso, y en la medida que mejora 

en el último de los casos, lo llamamos fase 5, en el marco de la legislación nacional, en fase 5 

está autorizado prácticamente todo, pero para eso necesitamos 21 días sin que haya contagios. 

¿Saben cuántos municipios de la Provincia de Buenos Aires están en esa situación? 61 de los 

135, con 21 días o más sin ningún contagio. Ahí estaríamos entrando en esta última fase. 

Es decir, en el interior de la Provincia de Buenos Aires, la principal medida de cuidado, hoy, 

es la barrera sanitaria; los cuidados personales y los protocolos para cada una de las actividades, 

pero a partir de ahora vamos a tener este criterio que dada la situación epidemiológica se 

autorice un pase de fase según si mejora o empeora, va a haber, como dijo Larreta, avances y 

retrocesos seguramente, y quiero contar brevemente el caso de Necochea, lo quiero contar 

brevemente porque estuve reunido con el Intendente, estuvimos el otro día con casi todos los 

intendentes, hoy con los intendentes de la tercera, estamos viendo cada una de las situaciones 

porque son complejas y porque son distintas, pero - en Necochea - tenían hace 60 días cero 

casos, barrera sanitaria muy fuerte para que no entren contagiados, a cada uno que entraba se 

le tomaba la temperatura, se le preguntaba. Un hombre vino - en este caso al AMBA - a hacer 

un tratamiento médico, y se contagió, pero no lo sabía y por el tiempo que había transcurrido 

tampoco tuvo síntomas al regresar a Necochea. Ese contagio, aunque se le haga el hisopado, 

no da positivo todavía, por el período que tiene la incubación. Entonces, entró y no se lo 

detectó. Cumplió las medidas de distanciamiento, se reunió con su familia: se contagió toda la 

familia. Un miembro de la familia, no él, concurrió a un evento social donde había 50 personas: 

22 están contagiadas. Hoy en Necochea hay 24 casos de contagios y casi 450 personas en 

situación de aislamiento, y volvieron para atrás a la fase 1 hasta poder revisar la situación 

epidemiológica, y es una buena medida que ha acompañado la provincia de Buenos Aires, han 
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acompañado nuestros expertos, nuestros científicos y nuestro Ministerio de Salud, porque pasa 

esto, y pasó lo mismo que no había casos y aparecieron en Chascomús; en Olavarría; en 

Baradero; en Capital Sarmiento; en Lobos, nadie está exento. Y se presenta un foco o se genera 

un contagio más masivo. Cuando se piden mayores flexibilidades, autorizar todo, lo que hay 

que tener en cuenta, supongamos un lugar donde hay cero casos, que si se autoriza todo, 

reuniones, bares, recitales, cuando se junte esa persona que no sabemos que es sintomática, 

puede contagiar, a 200 personas, en vez de solo a círculo. Por eso, mientras, circule el virus 

hay que seguir tomando medidas de precaución, aún cuando el virus parece haberse retirado, y 

no hay que estar ansiosos con esto, no hay que estar de ninguna manera atolondrados con las 

decisores, porque se pagan. 

Me acaba de escribir el intendente de Necochea, una beba que acaba de nacer positiva de 

coronavirus, y ha tenido una excelente actuación el intendente, se han detectado los casos, pero 

esto puede pasar. 

Vamos, ahora, al Gran Buenos Aires. Yo pido disculpas pero tengo que desarrollar las dos 

situaciones, porque es lo mismo que lo que ocurre cuando Alberto habla de las zonas blancas, 

eso mismo pasa en la provincia de Buenos Aires, hemos abierto casi todas las actividades, 

pedían autorizar más, ahora lo vamos a poder hacer, siempre ha pedido del intendente y con 

una evaluación. Pero en el Gran Buenos Aires no es así, es una situación completamente 

distinta, la curva está empinada y está creciendo, y entonces el criterio es cuando crecen los 

casos la verdad es que aumenta la protección, aumenta el aislamiento, o, como mínimo, 

permanece como estaba. Así que en el Gran Buenos Aires vamos a seguir básicamente en la 

misma situación de antes, pero quiero repetir: estamos teniendo mil contagios por dio en el 

país, son datos que estaban muy lejanos, hace 15 días había 300. Las industrias, tenemos más 

de mil industrias abiertas, mucho más sin contamos pymes, las hemos visitado, algunas con el 

Presidente, están funcionando con protocolos, con transporte propio, para evitar el transporte 

público, a veces los protocolos tremendamente rigurosos. En lo que respecta al comercio, 

comercio estrictamente barrial, y nos viene funcionando muy bien lo del comercio barrial, ¿qué 

es barrial? Son comercios de cercanía, no están en las grandes arterias, no están en centros 

comerciales ni abiertos ni cerrados. Hay algunas localidades donde los intendentes han tomado 

decisiones de vereda par e impar, eso se los vamos a dejar como administra la cuestión del 
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comercio barrial, porque son 40 municipios del conurbano, se van a tener que administrar en 

cada una de las situaciones con reglas particulares, a veces horario, a veces números de 

documento, todo eso va a ser así, pero sigue igual, considerando, también si lo piden, para el 

caso de indumentaria, la venta afuera del local. Y quiero hacer un comentario: no es por 

agarrarse con un sector, estudiaba lo que hizo Nueva York, lo que hizo Italia, en indumentaria 

el problema es que se toca la ropa para probarse, se entra en el probador, y todo esto genera 

que el virus, si está, y tal vez sin saberlo, se prende por un lado o por otro y se lo lleve, entonces 

tiene ese peligro, por lo tanto la idea es que si se abre un pequeño negocio en locales de 

indumentaria, boutiques barriales, con trabajadores barriales, para clientes barriales, que se 

venda de la puerta para afuera, y sin probarse la ropa, que se la prueben y después en todo caso 

haya un sistema de cambios porque también el virus no persiste tanto en la ropa. Estos 

protocolos vamos a terminar de definir en los próximos días, a pedido de cada uno de los 

intendentes la autorización para nuevos rubros de comercio estrictamente barrial. 

En cuando a las salidas de los niños y niñas, como estamos a funcionado muy bien, se han 

comportado con completa responsabilidad en toda la provincia, es acompañar a sus padres, a 

sus madres o a la persona con la que viven a hacer alguna de las compras que puede ser en 

cualquiera de los rubros, es decir, son salidas con un fin específico y de proximidad. 

Esto con respecto a las reglas generales, después voy a hacer dos precisiones más: la primera 

con respecto a los focos, llamamos foco a cuando se empieza a reproducir los contagios en un 

ámbito de contacto estrecho, que puede ser familiar, adentro de una institución, como un 

geriátrico, pasó en el Sanatorio Güemes, en la Ciudad de Buenos Aires, empiezan a haber 

contagios, se empiezan a reproducir, ahí tenés un foco, puede ser en algunos de los barrios 

donde hay aislamiento comunitario. Cuando aparece un foco, como fue el caso de Villa Azul, 

tenemos también un protocolo, que son códigos, rojo, amarillo, verde, dependen no solo de la 

cantidad de contagios, de la densidad de la población, de si es una zona localizada dentro del 

barrio, ahora hemos tenido en el barrio José Luis Cabezas también, pero solamente en una 

porción. ¿Cuál es la idea? Si empieza a haber contagios y empiezan a darse alguna aparición 

del virus y se empieza a reproducir, se permite que se amplíe y que además salga de ese foco, 

entonces la idea es que se va a contagiar más a las zonas aledañas o a dónde tienen que ir, por 
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lo tanto se intenta sofocar, como si fuera un foco de incendio, ese foco con medidas muy 

específicas. 

Yo quiero agradecer muchísimo a los vecinos y vecinas, de Villa Azul, porque fue voluntario, 

es un barrio con entre 3 mil y 5 mil habitantes, es un barrio en donde la enorme mayoría se 

puso de acuerdo en generar esta situación de aislamiento, que consiste en que obviamente, con 

todas las dificultades que hay, y que quiero pedir disculpas, pero se les alcanza el alimento 

porque no pueden salir a comprarlo afuera del barrio; se les da un apoyo muy fuerte en términos 

sanitarios, es un operativo que incluye salud mental, problemas de género, incluye a nuestro 

Ministerio de Trabajo también, porque hay gente que trabaja afuera, entonces hay que hablar 

con la empresa para que no tengan dificultad. Todo esto ocurrió en Villa Azul, y quiero decir 

que el primer día encontramos 53 contagios, y ahora hace dos días que encontramos cinco, así 

que hablando con los intendentes, y si esto persiste, esta reducción de casos persiste, el día 

lunes pasaríamos a otra modalidad, focalizada, que vamos a explicar a su debido momento. 

Pero de nuevo, lo que exigió este caso, como fue el de la 31, o de la 11-11-14, es que debería 

ser inadmisible que existieran esas condiciones de vida, en la Argentina. Entonces, quedó 

expuesto, como dice Alberto, y lo que esperamos es que se tome conciencia, a nivel general, y 

que atendamos estas cuestiones de manera urgente. No tengo más que agradamiento a los 

vecinos y vecinas del Barrio Azul. 

Por último lo que quería decir, continúa la vigilancia activa, ya hay más de cien mil vecinos y 

vecinas de barrios populares, han pasado por nuestros procedimientos, con el Detectar, que es 

ir puerta por puerta, casa por casa, preguntando si hay síntomas, y eventualmente si los hay, 

testear, más de cien mil personas en la Provincia de Buenos Aires, en barrios vulnerables en 

colaboración con el Ministerio que dirige Ginés González García. 

En cuanto al transporte inter-jurisdiccional igual, solo excepciones, estuvimos trabajando con 

la Ciudad de Buenos Aires para lograr que se respete, y ha servido muchísimo la aplicación 

Cuidar. Se descargó muchísimo la aplicación Cuidar, es práctica es sencilla, es de la jefatura 

de Gabinete con colaboraron con las jurisdicciones, marchamos hacia hacerla obligatoria, lo 

hablamos también con el Jefe de Gobierno de la Ciudad, para eso tenemos que estar seguros 

de que todos tengan acceso y de cómo se hace con aquellos que no pueden descargarla, lo 
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vamos a contemplar pero marchamos hacia que sea obligatoria, porque es simple, sencilla y 

útil para el seguimiento de la pandemia, y así se ha hecho en muchísimas experiencias muy 

exitosas internacionales, sería tomar lo mejor de las experiencias internacionales. 

Repito, en una parte, en el Gran Buenos Aires, en el conurbano, están creciendo fuertemente 

los casos. Estamos en esa situación, y no es para generar miedo, simplemente hablar de la 

realidad: de mil casos en las estadísticas, cincuenta tienen la desgracia de tener la enfermedad 

en modo grave y tienen que ir a terapia intensiva, en las estadísticas generales, y después en 

terapia intensiva permanecen un promedio de 20, 24 días, además de que le nivel de sobrevida 

no es demasiado alto, como bien dijo Horacio. Si seguimos a mil casos por día eso implica que 

una parte va a tener que recurrir al sistema de salud, y cuando se interna alguien con respirador 

después está 24 días promedio con respirador, entonces es lo que en otros países del mundo ha 

abarrotado y hecho desbordar el sistema de salud, en la realidad, es lo que les pasa a los sistemas 

de salud más avanzados y ricos del mundo, que se empiezan a acumular un día mil, y 1.000, y 

– hoy - la velocidad de duplicación, es de 13 días. Es decir, que si eso continúa así - en 13 días 

- vamos a tener dos mil casos, entonces van a significar cien personas por día que van a tener 

que ser asistidas. Este es el riesgo que tenemos, por eso los llamamos encarecidamente, y de 

nuevo les pedimos que tengan toda esa paciencia, toda esa conciencia que han mostrado, los y 

las ciudadanas de la Provincia de Buenos Aires, para respetar la cuarentena, para respetar las 

medidas se aseo y seguridad personal, para respetar todos los protocolos., es ese el único 

remedio que hay, cómo hacemos para que la curva se aplane, para que los contagios no sigan 

creciendo, simplemente tomar más recaudos, les pido que tengan fuerza, que no aflojen, 

sabemos todo lo que significa en términos de pérdida y de angustia, pero esta es la única forma 

de evitar que siga creciendo y que entonces tengamos problemas con la capacidad de nuestro 

sistema de salud, que como dijo Horacio también, lo duplicamos en la Provincia de Buenos 

Aires, pero los sistemas más avanzados del mundo, si esto sigue y crece, en un momento tienen 

dificultades. 
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Conciencia, responsabilidad y sobre todo solidaridad, pensar en el otro, porque aunque a uno 

no le toque, o que para uno no vaya a ser grave, sabemos que podemos estar también 

contagiando a los demás y es lo que tenemos que evitar a toda costa. Machismos gracias. 

PERIODISTA.- En primer lugar, ¿ cuáles fueron los fundamentos científicos que se tomaron 

en cuenta para extender en esta etapa de 21 en vez de 15 días, como se venía extendiendo cada 

una de las etapas, y la segunda pregunta es si el ATP va a estar contemplado también para el 

pago de los aguinaldos, de junio? 

PRESIDENTE.-Empiezo, por la segunda: acá estamos hablando del ATP para cubrir sueldos, 

no lo hemos pensado en ese sentido, lo que más nos interesa de los ATP es que le lleguen a 

todos, y por eso hablamos con Axel y con Horacio antes de la reunión buscando un mecanismo 

para que todos puedan inscribirse y todos estén registrados para recibir el ATP, porque lo que 

nos estamos dando cuenta es que hay muchas empresas que tienen personal no registrado y no 

reciben consecuentemente el apoyo adecuado, así tenemos que ver cómo lo ordenamos. Pero 

el ATP está destinado a pagar sueldos, en principio. 

Respecto a la otra pregunta, ayer yo lo estuve hablando con los científicos y los epidemiólogos, 

que siempre nos asesoran, y en verdad creemos que era mejor fijar una regla a más largo plazo 

para terminar con la ansiedad que ocurre cada quince días, y que todos entendamos que ahora 

tenemos una lógica clara para asumir lo que se viene, en aquellos lugares que son distritos 

donde no circula el virus localmente, vamos a tener que actuar como estamos actuando hoy, 

eso, insisto, son muy pocos lugares y muy focalizados donde la Ciudad de Buenos Aires, el 

Gran Buenos Aires es el epicentro, y en el resto del país poder dar tranquilidad de mayor 

movimiento en los distritos, la apertura se hace por distrito, no se hace por provincia. En eso, 

lo dijeron los dos gobernadores, es necesario que tengamos en cuenta el transporte inter-

jurisdiccional, porque miren que la movilidad es donde le virus se mueve. Siempre acuérdense 

de eso que repito hasta al cansancio, que dice Pedro Cahn:” el virus no nos busca, vamos a 

buscarlo nosotros”. Por eso a la movilidad es muy importante restringirla. 

PERIODISTA. – Dos preguntas, la primera datos comparativos, pero tiene que ver no puertas 

adentro sino puertas afuera y hablando de la región más que nada. ¿Usted está teniendo 

contactos con sus pares de la región, lo llaman para consultarle sobre las estadísticas positivas 
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que está teniendo el país en relación a otras naciones del nuestra región? Y la segunda pregunta 

tiene que ver con los gastos, habló usted de 2.6 por ciento del PBI, la caída de la recaudación 

a nivel nacional, provincial y de los municipios, creo que - la Ciudad de Buenos Aires - ha 

tenido una caída muy fuerte en la recaudación. Se viene demorando por lo menos no apareció 

últimamente, que le impuesto a las grandes fortunas salga finalmente, ayer usted tuvo una 

reunión con empresarios importantes de nuestro país, me gustaría saber si esos empresarios le 

preguntaron a propósito de ese impuesto, si hay algún tipo de cuestionamiento sobre el mismo. 

  

PRESIDENTE.- No, no hablamos de eso, que no es un impuesto tampoco, hasta donde sé es 

un aporte por única vez, pero eso es un tema de la Cámara de Diputados y es a dónde debe ser 

tratado. Ayer tuve una muy buena reunión con los empresarios, creo que fue muy buena porque 

pudimos hablar francamente de todo lo que nos preocupa a nosotros y a ellos, y yo creo que 

tenemos como una conclusión final, que dice todos estamos de acuerdo que un capitalismo que 

no sea más justo no es un buen capitalismo, y en todo caso lo que tenemos que reconstruir es 

un capitalismo, como digo yo, donde todos ganen, no donde algunos ganen y otros pierdan. En 

una sociedad en donde uno ganan y otros pierden, eso no es una sociedad, eso es una estafa, y 

entonces lo que nosotros necesitamos es que todos ganen y en la medida de lo que aportan y 

que haya un equilibrio social más justo, que creo que es lo que demanda el mundo, es lo que 

hablé mucho tiempo con Macron, es lo que hablo con Pedro Sánchez. Con los líderes de la 

región no he hablado puntualmente del coronavirus, le estoy debiendo un llamado al Luis 

Lacalle, que me ha llamado y tengo que hablarlo, pero no hemos hablado puntualmente de eso. 

Sigo con atención lo que pasa en toda la región, sigo con atención lo que está pasando en Chile, 

y sigo con atención lo que está pasando en Brasil, porque lo que está pasando en Brasil es 

motivo de preocupación para provincias como Misiones, el sur de Brasil tiene un nivel de 

desarrollo de la infección de la muy importante y como el río Uruguay está, según me decía el 

gobernador, está virtualmente seco porque no hay lluvia suficiente, toda la parte este de 

Misiones se ha convertido en límite seco, entonces por ahí hay un paso muy fuerte de gente 

que preocupa, porque el desarrollo del virus en Brasil ha tomado la dimensión que todos 

conocemos. 
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PERIODISTA.- Al Jefe de Gobierno porteño, en un momento dijo que se podría dar marcha 

atrás en algunas actividades según los casos que vayan aumentando. ¿Cuál sería una alarma en 

esos casos, cuál es el número de alarma? Y por otro lado, al Presidente, ayer usted se reunió 

con empresarios, hoy el ministro del Interior se reunión con sindicalistas, y el Jefe de Gabinete 

también ayer estuvo en el CCK haciendo una reunión de gabinete con ministros. ¿La idea de 

esto es poner en marcha una nueva agenda pos pandemia, generar algún vínculo tripartito, 

alguna mesa de diálogo? ¿Qué es lo que están planeando al respecto? 

RORÍGUEZ LARRETA.- Respecto a la primera pregunta, no es que hay un número exacto, es 

una combinación de datos, tenés que tener en cuenta el nivel absoluto de los casos, como yo 

dije, hoy estamos en 400 promedio, que es un nivel significativo; en la tasa de cambio, es decir 

en la evolución, también, como dije, en los últimos quince día está estable, pero compara con 

los quince días anteriores, donde tenías menos cantidad de casos pero a una tasa de crecimiento 

más alta. Y lo tercero que hay que mirar es la composición, a ver si están muy focalizados o 

no, si tenés en algún caso como en los barrios vulnerables, donde estemos yendo para abajo, es 

un dato alentador, no es un solo dato que matemáticamente te lleve, es la combinación. 

Obviamente, como dije, hay varios ejemplos en el mundo, si se verifica que hubo un aumento 

significativo de casos que además en valores absolutos supere una cantidad relevante, si además 

tenés en algún caso que al no estar tan focalizado no es que lo estás atacando y lo podés 

controlar, eso claramente nos puede llevar a marchas y contra marchas, que ejemplos de países 

que son considerados como los que mejor manejaron esto, que tuvieron que volver para atrás. 

Y esto sucede porque es un virus nuevo sobre el cual no hay conocimiento científico que te 

permita proyectar, que vos supieras que tomás tal medida y vas a tener tal efecto, hasta que no 

tengamos más precisión de eso tenemos que asumir y ser conscientes de que puede haber 

marchas y contramarchas. Va a depender también, como dije varias veces, del nivel de 

cumplimiento de la gente del aislamiento, si nosotros vamos a una cuarentena más específica, 

donde podemos evitar la aglomeración de gente, y efectivamente se cumple, y di el ejemplo de 

lo bien que se cumplió con el tema de los chicos, podemos mantener las actividades. Como te 

digo, es una combinación de datos más que uno en particular. 
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PRESIDENTE- Nosotros desde siempre hemos planteado la necesidad de que la Argentina 

encare un futuro con acuerdos, y con acuerdos estructurales, donde participen trabajadores, 

empresarios y el Estado. 

Ayer con los empresarios no hablamos el tema, y recuerdo entre otros a Madanes, de Aluar 

plantearme el ejemplo, de Argentina, en los años setenta, con el acuerdo social de aquel 

entonces, del retorno de Perón al poder, y yo realmente creo en la necesidad de la construcción 

de un nuevo contrato social, y allí los trabajadores y los empresarios tienen que estar presentes, 

como muchas fuerzas sociales también tienen que colaborar en ese sentido. Que nosotros nos 

reunamos con sindicalistas tiene que ser algo normal, que hablemos con los empresarios tiene 

que ser algo normal, porque así se construye el consenso del futuro. Lo de ayer que organizó 

Santiago fue básicamente un encuentro para ordenarnos en el trabajo para adelante, porque 

todos, yo estoy seguro que Axel y Horacio también, todos estamos queriendo que esto pase 

para ponernos a trabajar en las cosas que realmente nos gustaría estar trabajando, a todos nos 

gustaría estar trabajando en el desarrollo de la Ciudad, en el desarrollo económico de la 

Provincia, en el desarrollo económico y social del país, todos quisiéramos estar trabajando en 

eso, lamentablemente nuestra suerte ha dicho que debemos gobernar en este contexto. La 

semana que viene tengo previsto reunirme con Héctor Daer y con otros sindicalistas, que 

nosotros eso lo tenemos que hacer con cierta naturalidad, no debiera ser una noticia que el 

presidente habla con los empresarios o habla con los sindicalistas. Eso lo tenemos que hacer 

como una práctica para construir consensos con vista el futuro, porque todos somos conscientes 

que la pandemia nos da una gran oportunidad de cambio, una gran oportunidad de 

transformación, y lo único que no nos podríamos perdonar como generación que gobierna., es 

que ante semejante oportunidad dejemos que las cosas sigan igual, y que la injusticia que Axel 

cuenta, en Villa Azul, se sostenga. 

Yo ya hablé - con la intendenta de Quilmes - y me comprometí a que, dentro de plan de 

viviendas, que estamos lanzando - con María Eugenia Bielsa, con su Ministerio - incluyamos 

como prioritario terminar la obra de Villa Azul, que se construyó, en Avellaneda, y nunca se 

construyó, en Quilmes. Y eso tiene que ser un objetivo de gestión hacia el futuro, terminar con 

la desigualdad, nadie puede vivir en paz, nadie puede tener una mirada épica de la Argentina 
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si no se construye una Argentina más igualitaria que a todos contenga. De eso hablé ayer con 

los empresarios, y con alegría vi que tienen una mirada muy parecida a la mía. 

PERIDISTA.- ¿Qué plazos manejan para el reinicio de clases presenciales en los distritos sin 

circulación comunitaria, teniendo en cuenta la desigualdad que generan las clases a distancia, 

me refiero a los accesos a las redes y demás? 

Segundo punto, dado que cuando se hicieron operativos de detección activa se detectaron 

muchos casos, con el Detectar, ¿qué medidas concretas están pensando para intensificar el 

rastreo, la identificación y el aislamiento de personas con el virus y sus contactos estrechos? 

Y la tercera pregunta, tanto el ministro Gollán, en provincia, como investigadores el CONICET 

advirtieron que la saturación del sistema de salud está cercana, que podría producirse, el mes 

que viene. ¿Qué estrategia van a aplicar para evitarlo? 

PRESIDENTE.- Empiezo por lo primero: el ministerio de Educación, con el Consejo de 

Reactores, está evaluando, junto a expertos, la apertura de la educación, en las escuelas rurales 

básicamente y las escuelas del interior. Esto tiene que ver básicamente con la posibilidad en 

cada región (salto de audio) y tuvieron que volver atrás porque rápidamente los chicos se 

contagiaban, y tener en cuenta también a los maestros, porque muchos maestros también tienen 

enfermedades prevalentes, están en condiciones de riesgo, y eso hay que moverse con mucho 

cuidado, porque acá hay que cuidar a todos, pero lo estamos trabajando, y de ser posible lo 

vamos a hacer. Dijo una cosa Horacio y dijo lo mismo Axel, nosotros ahora estamos en una 

etapa donde en gran medida estamos innovando, acá no tenemos experiencia, lo que pasa en 

los barrios más trabajadores, los barrios más pobres de Argentina no ha pasado en ningún lugar 

del mundo, pasa en países cercanos a los nuestros, pero que no nos sirven de ejemplo, porque 

los resultados no son buenos, con lo cual estamos trabajando con mucho cuidado, ¿qué quiero 

decir con esto? Que todo esto que estamos proyectando puede…, porque si no se trabaja con 

responsabilidad, si no se actúa seriamente si cada uno de nosotros no nos cuidamos a nosotros 

mismos, para así cuidar al lado, el riego de que todo vuelva para atrás existe, es lo que pasó en 

Necochea, que contaba recién de un modo tan ilustrativo Axel, y es lo que anticipa Horacio 

que puede ocurrir. Entonces nosotros tenemos que movernos con cuidado. 
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Respecto del sistema sanitario déjenme hacer una observación, yo creo que el ministro Gollán 

está advirtiendo lo que puede pasar si no tomamos conciencia de lo que dijeron los dos 

gobernadores, la última vez que nos vimos acá, que creo que fue, el 21 de mayo, teníamos un 

tercio de los casos que tenemos hoy, más del doble, y hoy tenemos mil casos diarios, y entonces 

si nosotros no tomamos conciencia de que tenemos un problema y seguimos actuando con la 

displicencia que algunos proponen, el riesgo de que tengamos un problema muy grande existe. 

Ahora, también digo que hemos organizado un sistema de salud que si somos estrictos en el 

cumplimiento, como plantea Horacio, como planteó Axel, el sistema está absolutamente 

preparado para que cada uno reciba la atención que corresponde. Pero eso exige que no nos 

relajemos, que no pensemos que el tema está resuelto, yo creo que ese fue el sentido de las 

palabras de Daniel Gollán, que al igual que Ginés y que Quirós, trabajan con mucho esfuerzo 

y con mucha conciencia. Y ven, son médicos, tienen ventaja sobre mí -aunque ya a esta altura 

- confieso que, en Epidemiología estoy bastante experto-, que lo que nos están advirtiendo es 

que no nos descuidemos, que no pensemos que no hay un problema, que el problema está la 

vuelta de la esquina si no nos cuidamos. Así hay que entenderlo al tema, y está muy bien que 

llame la atención de ese modo, pero la verdad es que el sistema de salud está bien, ayer o antes 

de ayer estaba hablando con el Gobernador de Santa Fe, que decía: “estoy muy contento porque 

ya tenemos mil respiradores, pero quiero llegar a 1300”, y yo le dije: “ Cuántos respiradores 

estás usando?”; “ninguno”; “¿y cuántas unidades de terapia intensiva estás usando?”; “una”. 

“¿Para qué querés 700 respiradores más?”, me dice, “porque es el objetivo que me propuse”. 

La verdad que está bien el sistema de salud, está bien si seguimos a este ritmo y no se nos 

desmadra, si se nos desmadra es un problema, pero justamente, el propósito de todo lo que 

estamos haciendo es controlar la curva de aumento de la enfermedad para que podamos, 

precisamente, garantizar que todos tengan la misma atención. 

Rodríguez LARRETA.- En cuanto al Detectar, que planteabas, la verdad que está funcionando 

muy bien y esperamos poder ampliar la cantidad de testeos con la incorporación…, son dos 

iniciativas nacionales que generan este test que es mejor todavía porque el tiempo de análisis 

es más corto, con lo cual esperamos en las próximas semanas poder sumarlo. Eso requiere 

ampliar la logística de la administración de los contactos estrechos, estamos firmando, un 

convenio con la UBA, para poder tener más gente ayudándonos. Por cada contagiado que se le 



237 

 

hace un estudio epidemiológico, se detecta toda la gente con la que estuvo en contacto estrecho 

en los últimos ocho, diez anteriores; se va a buscar a cada uno de ellos, se les hace el test, 

durante el proceso se lo tienen aislados, como los tenemos en la terminal de cruceros a la gente 

de la 31, y en el caso que dé positivo se lo deriva. Hoy tenemos prevista una ampliación de más 

o menos dos mil camas de hotel, y tenemos todavía, con muy poco uso, el centro de aislamiento 

de Costa Salguero que tiene 700 lugares, con tenemos prevista toda esa logística, incluso los 

traslados y todo. Pero yo no tengo ninguna duda que es el mejor camino para cortar la 

circulación, y como te decía, a partir del sábado empezamos a hacerlo también en el resto de la 

Ciudad. 

PERIODISTA.- Preguntarle por un lado, si bien ahora mismo se anuncia que no va a haber 

circulación inter-jurisdiccional, ¿qué puede pasar si - por ejemplo - en esta nueva etapa hay 

jurisdicciones que no tienen circulación local, una buena noticia, y viven del turismo, una de 

las actividades, que se paralizó al principio y que no se sabe cuándo podrían retomarse? ¿Se 

podría llegar a habilitar en una siguiente etapa cierto movimiento turístico? No hablo, de una 

Ciudad de Buenos Aires, multitudinaria, pero tal vez - en otras jurisdicciones - que lo necesiten. 

PRESIDENTE.- Hoy lo hablamos, con varios Gobernadores, ese tema. Lo que quiero es no 

precipitar cosas, porque en estas condiciones no podemos, en estas condiciones no se puede, 

porque el riesgo de contagio es muy alto, insisto en este punto, y la Argentina hoy -el gringo 

Schiaretti lo decía con razón-, la Argentina fue construida como una suerte de araña, donde el 

cuerpo es la Ciudad de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires, y el resto son un montón de 

caminos que confluyen y terminan en este puerto por donde sale la riqueza. Entonces gran 

parte, de la economía, está concentrada acá, y exige que el interior venga a buscar insumos o 

cosas para consumir, productos para consumir en sus provincias, y se lleven el contagio. Uno 

de los mayores problemas que hoy hablamos es el problema del transporte de carga y de los 

conductores de caminos, que muchas veces se contagian y llevan el contagio a diferentes lados, 

y ahí en ese punto quiero pedirles a los compañeros camioneros que sean muy cuidadosos, 

porque nosotros debemos también cuidar la salud de los que conducen camiones, y debemos 

estar muy atentos en que le trabajo no los exponga, son trabajadores esenciales, ese mismo 

esfuerzo tenemos que hacer con los médicos y las medias, con los enfermeros y las enfermeras, 
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con los hombres y mujeres de las fuerzas de seguridad, con los bomberos, que también me 

solidarizo con ellos por las pérdidas que han sufrido en estos días. 

Nosotros tenemos que ser muy cuidadosos con todo eso, muy cuidadosos, y no precipitarnos, 

cuando nos precipitamos ponemos las cosas en riego, por eso Axel dice siempre con razón, “es 

mejor ir abriendo de a poquito para si tenés que retroceder no notes que es tan grande la 

retracción. Vamos, de a poco, viendo cómo evolucionamos, ya ahora teneños al 85 por ciento 

del país con la posibilidad de funcionar con distanciamiento, y eso nos es poco, eso no lo 

podemos hacer en la Ciudad de Buenos Aires, no lo podemos hacer - en el Gran Buenos Aires-

; no lo podemos hacer, en Resistencia; no lo podemos hacer, en Córdoba; no lo podemos hacer, 

en algunas ciudades, de Río Negro. 

El resto del país puede abrirse un poco más, pero abrirse no significa volver a la plena 

normalidad, porque el virus está circulando, y el virus lo vamos a buscar. No lo busquemos. 

Gracias a todas y a todos por haber estado. 
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Anexo 10 

 

Anuncio del Presidente de la Nación, Alberto Fernández; del jefe de Gobierno de 

la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Horacio Rodríguez Larreta y del Gobernador de 

la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, sobre extensión de la cuarentena, por COVID-

19, Olivos. 26/06/2020 

 

PRESIDENTE.- Buenas tardes a todos y a todas; déjenme invitarlos a reflexionar un 

poco. Llevamos ya hace mucho tiempo, desde aquel día en que anunciamos, que había 

aparecido un virus, en la Argentina, que se hacía muy difícil controlarlo, desde aquel día, en 

que les hablé de que era una batalla difícil, porque peleábamos contra una enfermedad que no 

teníamos cómo prevenirla y no teníamos cómo curarla y viendo las experiencias, que nos 

llegaban de Europa y de otras latitudes del mundo, fuimos armándonos los argentinos: este 

Presidente, con estos Gobernadores y con el resto de los Gobernadores del país y fuimos 

preparándonos para enfrentar la situación y ya llevamos muchos días de luchas, de hacer frente 

al problema. 

 

Dicen las encuestas que, 1 de cada 5 argentinos, no está conforme con los mecanismos 

de cuarentena, de aislamiento y yo los entiendo, porque la verdad que el ciento por ciento de 

los argentinos hubiéramos querido no tener que aislarnos, hubiéramos querido segur 

disfrutando de nuestra vida cotidiana y hubiéramos querido que la economía siguiera 

funcionando mucho mejor de lo que estaba. Esa era la ilusión, que yo traje, el 10 de diciembre, 

cuando llegué al Gobierno; han pasado seis meses para mí, para Horacio, para Axel, desde el 

día en que asumimos nuestras funciones y la verdad que, en esos seis meses, nos tocó una muy 

difícil, que es enfrentar la pandemia. 

 



240 

 

El coronavirus es ese enemigo invisible, que uno nunca termina de saber cuándo acaba 

de derrotarlo, cuando parece que las cosas se tranquilizan empieza a aparecer y empieza a 

focalizarse. Además se transmite a una velocidad, hoy, mucho más rápida, que al inicio de todo 

esto. ¿Cuál es la razón? La razón es que aumentó la circulación, y cuando aumenta la 

circulación humana se profundiza el contacto humano y la transmisión del virus se hace mucho 

más fácil. Y eso es lo que nos pasó; nosotros sabíamos que íbamos a tener el problema 

focalizado, en los centros urbanos, donde la densidad demográfica era más clara y sabíamos 

que había un riesgo muy claro, en la Ciudad de Buenos Aires y el Gran Buenos Aires, en eso 

que llamamos Área Metropolitana de Buenos Aires, que objetivamente es – en términos 

demográficos – una sola cosa, más allá de que haya una Avenida, que se llama General Paz, 

que divida jurisdicciones. 

 

Lo cierto es que lo que hemos observado es que – en los últimos tiempos – allí los casos 

crecieron exponencialmente. Hoy prácticamente el 97 por ciento de los casos, que se detectan 

ocurren en el Área Metropolitana de Buenos Aires y los últimos 20 días, el aumento de la 

velocidad de contagios es llamativo. En los últimos 20 días, en el AMBA, los casos aumentaron 

un 147 por ciento; en los últimos 20 días los fallecidos, en el AMBA, aumentaron un 95 por 

ciento. 

 

Objetivamente esto era algo, que sabíamos que podía pasar y estábamos preparados 

para hacerle frente. Lo cierto es que – como les dije, el primer día – nosotros necesitábamos 

ganar tiempo para garantizar que nuestro sistema de salud mejore y pueda atender a todos, 

absolutamente a todos los argentinos y lo que estamos notando es que, con esta aceleración, 

tenemos que hacer algo para parar el ritmo de contagio para aliviar las camas ocupadas y seguir 

garantizando, que todos los argentinos tengan la atención, que merecen. 
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Para muchos esto, que estamos resolviendo y estamos disponiendo es prolongar un 

problema, que tiene consecuencias económicas. Yo lo sé, pero quiero serles franco: dice el 

Banco Mundial, no Alberto Fernández, que es la crisis económica más grave, desde el año 1870 

y no habla de la Argentina, habla de un mundo que se está deteriorando económicamente como 

consecuencia de esta pandemia. 

 

Ayer o antes de ayer – sin ir más lejos- se cayeron los bonos de todas las potencias del 

mundo, precisamente porque vislumbraron la posibilidad de un rebrote de la pandemia, allí en 

lugares donde todos creían haber superado el problema. Yo quiero hacer esta reflexión con 

ustedes para que ustedes entiendan que Alberto Fernández, a la cabeza, nunca se enamoró de 

la cuarentena; la cuarentena es un remedio para la pandemia, el único que conocemos; de lo 

que estamos enamorados es de la vida y por eso la cuidamos tanto y por eso nos pesan tanto 

esa número trágico de 1.000 personas, que dejaron de estar entre nosotros. Y por eso, por la 

conciencia que nos genera que no haya más muertos es que estamos tomando las decisiones 

que hoy tomamos. Pero quiero que todos entendamos, que – en este tiempo que pasó – todo el 

esfuerzo que hicimos no fue inútil, sino hubiéramos hecho lo que hicimos todo hubiera sido 

más grave. 

 

Y en esto yo podría llenarlos de dato, qué sé yo… más de 2.000 respiradores 

incorporamos al sistema de salud. Si en la provincia, de Buenos Aires, no hubiéramos creado 

los hospitales, que pusimos en marcha, todo el apoyo que pusimos –en materia hospitalaria – 

para generar hospital que estaban sin terminar de inaugurar y demás y Axel hubiera seguido 

con lo que tenía, hoy, tendría su sistema colapsado. Yo quiero que todos entiendan el enorme 

esfuerzo, que hicimos todos. Si Horacio no hubiera hecho el esfuerzo con el Detectar, en los 

barrios populares de Buenos Aires y hubiera podido seguir a los contactos estrechos, aislarlos 

en hoteles, que la misma ciudad contrató otros serían los resultados, que estaríamos 

exponiendo. Entonces yo lo que les pido que entiendan que no tenemos que enojarnos con el 

remedio, que tenemos que enojarnos con la enfermedad. Todo esto que nos pasa es producto 

de la pandemia, no de que nos aislemos. Aislarse genera tedio, genera enojo, genera malestar, 
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no poder abrazar al ser querido nos pone mal, pero estamos cuidando la vida. La economía se 

deteriora, pero la economía se recupera, pero lo que – lamentablemente – no vamos a recuperar 

son esos 1.000 argentinos, que nos dejaron. Y por esos 1.000 argentinos no podemos dejar, que 

ese número crezca, sin que nosotros hagamos algo. 

Entonces, yo los invito – hechas estas reflexiones previas – a que veamos los algunos 

números, que dicen que esto de que estoy hablando es cierto. Vamos a utilizar los datos, que 

siempre utilizamos; vamos a ver – por ejemplo – la tasa de incidencia acumulada, cada 100.000 

habitantes. Cómo funcionó esto en la Argentina y cómo funcionó en el resto de América latina. 

Sepan ustedes, que hoy, América latina es el epicentro de la pandemia, sépanlo: empezó, en 

China; siguió, en Europa; se fue a Estados Unidos y hoy el foco está en América latina. Miren 

ustedes lo que logramos en este tiempo del 20 de marzo, yo creo que fue, hasta el día de hoy: 

hemos logrado contener en mucho el número de contagios. La tasa de incidencia lo que calcula 

es cuántas personas se han contagiado, cada 100.000 habitantes. Miren ustedes cómo estamos, 

no es el esfuerzo de un Gobierno es el esfuerzo de todos ustedes. 

 

Ahora, vamos a ver los casos acumulados por país, que es cuánta gente se contagió. 

Miren, la Argentina es esa línea roja, que está casi a la par del eje horizontal del cuadro; miren 

cómo creció Brasil, miren cómo creció Perú. Piensen que Brasil, hoy tiene cerca de 50.000 

muertos y tiene cinco veces la cantidad de habitantes, que tiene la Argentina. Si la Argentina 

hubiera seguido el ritmo de Brasil, hoy, tendría 10.000 muertos, dense cuenta que el esfuerzo 

que hemos hecho – entre todos y todas – ha tenido mucho sentido. 

 

Salgamos de los casos acumulados ahora y pasemos al próximo cuadro y veamos cómo 

son los fallecidos, por cada millón de habitantes, hoy. Fíjense ustedes cómo han crecido y miren 

ustedes a la Argentina, miren a Estados Unidos, miren a Perú, miren a Brasil, miren a Chile. 

Chile tiene un tercio de los habitantes que tiene la Argentina, miren la diferencia: 10 veces más 

fallecidos por cada millón de habitantes. Si miramos cómo los fallecidos también cómo se han 

acumulado, como hicimos en los contagios, miren esa línea roja, que está casi pegada al eje. 
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Esa es la Argentina y miren a nuestros vecinos. Ahora, detengamos aquí, un segundo, nos dicen 

que hemos hecho todo eso, y que eso nos ha traído consecuencias económicas muy negativas. 

 

Esto que ustedes están viendo, ahora, es la caída del PBI, que el Fondo Monetario 

Internacional, acaba de dar a conocer como proyección para este año. Ahí tienen a Italia, a 

México, ahí tienen al Reino Unido, ahí tiene a la Argentina, a Brasil, a Estados Unidos, ahí 

tienen a Alemania, tienen muchos países, que se liberaron y tuvieron un criterio muy distinto a 

la cuarentena y, sin embargo, los resultados son exactamente los mismos que tiene la Argentina. 

Ahora, cuando uno mira los muertos la Argentina se distingue del resto. 

 

¿Qué quiero decirles con esto? Que le problema económico no es la cuarentena, el 

problema económico es la pandemia y eso afecta a todos por igual. Entonces, ¿dónde está la 

incidencia de la cuarentena? En la cantidad de fallecimientos y ahí uno se da cuenta, que tuvo 

sentido el esfuerzo. 

 

Ahora, ¿qué estamos notando nosotros? Vamos al próximo cuadro y lo vamos a 

entender. Miren, esta era la Argentina, del 21 de mayo: en ese momento nosotros advertimos 

que la Argentina estaba casi en blanco, que había muy pocos lugares con contagios; el 3 de 

junio, que fue la última vez, que hablamos, yo ya les mostré que había salido de la zona 

metropolitana, de Buenos Aires, el contagio hacia otros lados; hoy, 25 de junio, eso se 

profundizó. En el Área Metropolitana se expandió el contagio y el contagio comenzó a 

expandirse por gente, que viene a la Ciudad o que va al Chaco – que es otro foco preocupante 

y vuelve a sus provincias llevando el virus. Y ahora ven ustedes, que el mapa ya no está tan 

blanco. El mapa está mucho más salpicado. ¿Qué es lo que nosotros vemos? Vemos – como 

les dije antes – que el epicentro está en el Área Metropolitana de Buenos Aires; hay otro 

epicentro que es el Chaco, que tiene menor incidencia de distribución porque tiene por la 

conformación centralizada, de la Argentina, mucho menos tráfico de personas. 
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¿Qué es lo que estamos viendo? Estamos viendo que el Área Metropolitana está 

contagiando al resto del país. Miren ustedes este cuadro que les voy a mostrar, ahora: así han 

crecido los contagios, hasta el 4 de junio; miren lo qué pasó, en el resto de país y lo qué pasó 

en AMBA y miren lo qué pasó, desde la última vez, que hablamos hasta el día de hoy: el 

problema lo tenemos en el Área Metropolitana de Buenos Aires. Entonces tenemos que hacer 

un esfuerzo enorme, en ese lugar por dos motivos: primero, para preservar la salud de los que 

vivimos allí, en el Área Metropolitana de Buenos Aires; segundo para ser solidarios con el resto 

del país, tenemos que aislar – de algún modo – el Área Metropolitana de Buenos Aires del resto 

del país, porque el resto del país no está teniendo los problemas, que tiene el Área 

Metropolitana de Buenos Aires. Tal vez tengamos que también pensar estas medidas, para el 

Chaco, que está teniendo una velocidad de contagio parecida al AMBA, pero que no trasciende 

al resto del país como sí trasciende el Área Metropolitana de Buenos Aires. 

 

¿Qué es lo que nosotros vimos? Nosotros vimos que tenemos como consecuencia del 

crecimiento de los contagios una consecuencia necesaria en nuestros hospitales. Miren ustedes, 

entre el 5 de abril y el día de hoy, cómo han crecido las personas y la utilización de las camas 

en las terapias intensivas; el resto del país está usando 38 camas, al día de hoy; mientras que el 

AMBA está utilizando 424 unidades de terapia intensiva y miren cómo ha crecido: en total 472 

casos; hoy en día tenemos un porcentaje de ocupación, que dice que en el Área Metropolitana 

de Buenos Aires el 54,1 por ciento de las camas, de unidades de terapia intensiva están 

ocupados: 50 por ciento en la Ciudad de Buenos Aires; 56,2 por ciento en el Gran Buenos 

Aires. Esto nos da una pauta muy seria de que tenemos que abordar el problema, en esta región, 

pues la ocupación de camas es un dato determinante como para seguir mirando sin hacer nada 

y que los contagios sigan creciendo, que la gente siga circulando; los contagios sigan creciendo, 

las camas se sigan ocupando. 
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Yo he dicho, muchas veces, que para nosotros el cuidado de la vida y el cuidado de la 

salud es lo más importante y esto seguro que es lo mismo para Horacio y para Axel y por eso 

estamos tomando esta serie de medidas, que estamos proponiendo llevar adelante sabiendo 

también que, la Argentina, hoy tiene un contexto no siempre igual. Lo que le está pasando al 

AMBA no es lo que le esta pasando al resto de la Argentina. Y por eso uno puede saber ya, 

que en 20 provincias ya está el 95 por ciento de los comercios trabajando, que el Estado ha 

asistido a 21 millones de argentinos, de los 45 millones que somos, que el IFE evitó que, entre 

2 millones y medio y cuatro millones y medio de personas caigan en situación de pobreza o en 

estado de indigencia. 

 

Por eso, nosotros vamos a tomar una serie de medidas, que tienden básicamente a lograr 

dos objetivos: el primero es preservar a los ciudadanos y las ciudadanas del AMBA, es volver 

a cerrar el Área Metropolitana de Buenos Aires para que la circulación disminuya 

drásticamente, pues reduciendo la circulación vamos a reducir los contagios; reduciendo los 

contagios vamos a desacelerar la ocupación de camas y mientras esto ocurre vamos a ir 

liberando camas, de gente que hoy está enferma. 

 

Y por eso, hemos acordado entre todos, un plan de acción: nosotros vamos a disponer 

algunas medidas, algunas tienen que ver con el transporte público, con el servicio de transporte 

público – a partir de la cero hora, del día lunes – quedará limitado exclusivamente a los 

servicios esenciales. Hay 24 actividades esenciales que se determinaron, después del decreto 

que dictamos de aislamiento, y que son esas 24 actividades únicamente las que van a poder 

seguir funcionando. 

 

El día lunes, todos lo que tengan la categoría de servicios esenciales tendrán que volver 

a renovar su autorización para circular. Ahora, el día miércoles 1 de julio, vamos a dar un paso 

más severo, vamos a pedirles a todos, que vuelvan a aislarse en sus casas y sólo salgan para 
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buscar provisiones que hacen falta para la vida cotidiana. Desde el 1 de julio, hasta el 17 de 

julio eso va a funcionar así, en todo el Área Metropolitana de Buenos Aires. 

 

Van a mantenerse solamente en funcionamiento los servicios esenciales. Servicios 

esenciales para que todos me entiendan son todo lo vinculado a la seguridad, a la salud, a la 

alimentación, lo vinculado a lo farmacológico. Vamos a dejar que sigan funcionando, en 

algunas zonas del Gran Buenos Aires, algunas industrias, fundamentalmente las industrias 

vinculadas a actividades esenciales, las que están habilitadas exclusivamente en parques 

industriales, las que exigen procesos continuos, esas que si uno las detiene frustra mucho la 

producción, en el futuro y los que producen con fines de exportación. 

 

En la actividad pública, en el empleo público vamos a frenarlo, porque si frenamos la 

asistencia, de los trabajadores de la administración a sus lugares de trabajo, también estamos 

colaborando con la menor circulación; lo vamos a hacer en los tres gobiernos, vamos a invitar 

a lo mismo a los demás poderes, vamos a incentivar a nuestra gente a trabajar remotamente y 

así vamos a controlar también el tránsito de personas. 

 

Sabemos perfectamente bien, que estás decisiones tienen una consecuencia económica, 

ya hemos hablado de eso, yo no lo desconozco. Creánme – miren no sé si tengo alguna virtud 

– pero creo que si alguna virtud tengo es la de escuchar, no soy un necio, yo escucho 

perfectamente los problemas que tienen quienes tienen un comercio, los trabajadores 

independientes, los profesionales autónomos. Nosotros tratamos de socorrer a todos, en la 

medida de lo que podemos. El apoyo, que el Estado ha dado al sector privado para que no 

lastime tanto la pandemia, casi roza 3 Puntos del PBI, hoy en día. 
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Nosotros, a las zonas que estamos afectando a este cierre, vamos a seguir ayudándolos 

a los trabajadores y a las empresas con la Asistencia del Trabajo y la Producción y lo hicimos 

con los sueldos, de mayo, que se cobraron, en junio; lo hicimos con los sueldos de junio, que 

se cobrarán en julio y lo haremos con los sueldos de julio, que se cobrarán, en agosto. Nosotros 

así vamos a estar preservando el empleo y dando tranquilidad a los empresarios y aliviándolos 

de una inversión muy alta, que es la inversión en salarios. 

 

El IFE, el Ingreso Familiar de Emergencia, que lo hemos dado ya, en dos ocasiones, a 

todo el país, ahora vamos a darlo – por una tercera vez – en esta zona del Área Metropolitana 

de Buenos Aires, en el Chaco y tal vez alguna otra zona, que nosotros entendamos que debe 

entrar en la misma sintonía, que estamos proponiendo para el Área Metropolitana de Buenos 

Aires. 

 

Los comerciantes, los profesionales independientes, quiero recordarles que tienen al 

posibilidad de acceder a un crédito – a tasa cero – en los bancos, que tiene que ver con lo que 

facturan y tiene un tope de 150.000 pesos, que eso está garantizado por el Estado, con lo cual 

es sólo pedirlo al banco y el banco se los va a otorgar acreditándolos en sus tarjetas de crédito, 

que sé que no es lo que todos quisiéramos que sea, pero es una forma de apaciguar y de hacer 

más llevadero el momento económico difícil que muchos de estos sectores están pasando y que 

yo no quiero hacerme el distraído, nunca me hice el distraído, por eso es que aportamos tanto 

esfuerzo del Estado Nacional y tantos recursos del Estado Nacional para ayudar a esos sectores. 

 

Finalmente, vamos a aprovechar este tiempo para intensificar el cuidado y la detección 

del virus. Hemos puesto en marcha un plan, que se desarrolla en la Ciudad, en la provincia por 

igual, que es el Plan Detectar, que nos permite detectar a quién se ha contagiado y darle el 

tratamiento que corresponde, a todos sus vínculos de proximidad para poder testearlos y para 

ver quién se ha contagiado, para poder aislar a los que son positivos y poder tratarlos 
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adecuadamente. Esto lo vamos a profundizar con la mayor participación de gentes y con la 

mayor cantidad de tests, que quiero aclararles porque muchos los plantean – y creo que están 

equivocados – que se hacen en gran cantidad, hoy en día, en la Ciudad y en el Gran Buenos 

Aires. 

 

Los datos, que estamos teniendo no son el resultado de que aumentan los tests, los datos 

que estamos teniendo es que aumenta la circulación y aumenta el contagio, porque aumentan 

los tests, pero los contagiados aumentan en más proporción; entonces no es exactamente como 

muchos creen. Vamos a mejorar nuestra capacidad de diagnóstico médico porque vamos a 

poder utilizar, espero que pronto, los tests más rápidos y vamos también a hacer el mejor 

aprovechamiento de los tests de aislamiento. 

 

Yo ahí quiero hacerles un pedido muy especial a todos y todas, miren el aislarse, cuando 

la autorizad le propone hacerlo, yo sé que a todos nos cuesta dejar nuestras casas, pero lo que 

estamos haciendo es preservar la salud de ustedes y las de sus seres queridos, es simplemente 

cuidarlos. Y yo les pido que nos ayuden, porque – claro – es muy difícil decirles: “dejen su 

casa y aíslense”, porque ustedes sienten que quedan marginados, pero en verdad no los estamos 

marginando, los estamos incorporando a un sistema de cuidado, que rinde y mucho. Así que 

les pido que ahí nos ayuden; hemos podido – tanto en la Ciudad como en el Gran Buenos Aires 

– trabajar con mucha eficiencia en los barrios populares y lo que, en algún momento, fue un 

enorme temor para nosotros, gracias a Dios, lo pudimos abordar. Ustedes recordarán que les 

conté, la última vez, que hablamos, que allí teníamos un desafío, porque no teníamos 

antecedentes, en el mundo, de cómo abordar la pandemia en un barrio pobre, en un barrio de 

gente necesitada y, sin embargo, pudimos hacerlo. Se dijeron muchas cosas al respecto, yo no 

voy a opinar sobre eso, porque creo que hoy, más que nunca, tenemos que estar más unidos 

que nunca, porque estamos dando una batalla con buenos resultados, estamos tomando estás 

medidas para que ningún argentino se quede sin la salud que merece; lo estamos haciendo en 

conjunto, entre todos y todas; hemos dejado a un costado toda diferencia política, yo les pido 

que entiendan, yo escucho absolutamente todo lo que dicen y reclaman, pero – creánme – todo 
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esto que estoy proponiendo hacer, con el acuerdo y el consenso de Horacio y de Axel, es lo 

que todos nosotros creemos es lo mejor para nuestra gente. Así que les pido que nos ayuden, si 

ustedes nos ayudan todo será más fácil; si ustedes entienden que lo que les estamos 

proponiendo es cuidarlos todo será más fácil; si ustedes entienden que lo que queremos es que 

no nos pase lo que pasó, en Europa, donde las camas se agotaron y tuvieron que elegir quién 

se salvaba y quién no ustedes entenderán más fácil. 

 

Y yo quiero decirles algo, no saben cuánto valoro la libertad, pero la verdad quiero 

recordarles algo: la libertad se pierde cuando uno muere, para ser libres hay que vivir, cuidemos 

la vida, es lo que debemos hacer ahora. Les doy las gracias por su atención e invito a Horacio 

a que nos cuente cómo vamos a implementar esto en la Ciudad. Gracias a todos y todas. 

 

Rodríguez LARRETA.- Bueno gracias, señor Presidente, yo vuelvo a enfatizar, una vez 

más, la importancia del trabajo en conjunto, ante esta catástrofe sanitaria que sufre, en mundo 

entero; yo valoro mucho que estemos trabajando juntos, lo hicimos desde el primer día y estoy 

convencido que es la mejor manera de cuidar a nuestra gente. 

 

Van casi 100 días de cuarentena, yo sé que es duro, genera mucha angustia para todos, 

para comerciantes que no pueden trabajar, que la pelean para llegar a fin de mes; para todos los 

que el domingo no pudieron darle un abrazo a sus padres, en su día; a los que no podemos 

mandar a nuestros hijos a la escuela y los chicos quedan en casa, es muy difícil para todos. 

Y para serles sincero también es muy difícil para nosotros en nuestro rol de gobernantes, 

que hacemos todo lo humanamente posible para superar la situación y cuidarlos, pero sabemos 

del cansancio y la frustración, que genera, pero yo también estoy convencido que esta 

cuarentena nos evitó un colapso del sistema sanitario, como pasó en muchos países y ciudades 

del mundo. 
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En este momento de angustia también sé que es importante ser muy precisos con los 

datos, explicarlos, ser transparentes, y mostrar cómo cada dato y su evolución van justificando 

nuevas decisiones. Siempre dijimos que todas las decisiones las tomamos en base a los datos y 

la evidencia y esos datos nos muestran que estamos entrando en una nueva etapa de una 

enfermedad, de una pandemia que tiene el grave problema para todos porque no hay 

conocimiento científico, no hay un protocolo de cómo abordarle y esto hace mucho más difícil 

poder predecir; esto es valido para la Ciudad de Buenos Aires, para la Argentina y para todo el 

mundo entero pues lo único que tenemos es la experiencia de otros ciudades, de otros países, 

con los cuales estamos en contacto con ellos muy habitualmente para ver qué hicieron, qué les 

funcionó y qué no, pero no hay conocimientos precios. Ahora los datos lo que sí nos muestran 

es que lo que dijimos, el primer día, está llegando, que en algún momento – y así lo vimos en 

la mayoría de las ciudades del mundo – los casos empiezan a crecer en forma exponencial, 

algunos lo llaman llegar al pico, que crecen exponencialmente. 

 

En la Ciudad de Buenos Aires, hace tres semanas, estábamos en un promedio de 400 

nuevos contagios, por día; la semana pasada estábamos en 600 o 620; a partir del viernes 

estamos en 850 casos por día, nuevos con picos de 1.000, o sea en crecimiento exponencial y 

esto lo dijimos desde el primer día. 

 

Obviamente el hecho de que lo hayamos anticipado, el hecho de que dijimos que iba a 

pasar de ninguna manera aplaca la angustia de la gente. Ahora, la misma experiencia de muchas 

de las ciudades, que antes mencionaba, también nos muestra que si hacemos una estrategia muy 

focalizada, de restricciones estrictas, de testeo masivo e inteligente y que eso después 

acompañe el aislamiento y además se refuerzan los cuidados individuales esa curva empieza a 

dar la vuelta y lo contagios van a bajar y esto sucedió en muchas de las ciudades europeas y lo 

estamos viendo en los medios de hoy. 
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En la Ciudad de Buenos Aires, uno de principales datos que todos seguimos es la tasa 

de contagiosidad o el llamado RO, que hoy está en 1,12 para ser más preciso, la semana pasada 

estaba en 1,7, subió un poquito pero siempre estamos en alrededor de se 1,1, lo cual significa 

que cada semana vamos a tener más contagiados. La consecuencia de este aumento de los 

contagiados es el aumento en la ocupación de camas de terapia intensiva, que más allá de que 

en la Ciudad, hayamos hecho un esfuerzo enorme como en toda las jurisdicciones, en la 

provincia también, donde las camas de COVID se cuadruplicaron con más médicos terapistas, 

enfermeros, igualmente eso tienen un límite pues nunca son infinitas las camas que contamos. 

Y como decía el Presidente antes, estamos en aproximadamente el 50 por ciento y si sobre todo 

miramos la tendencia, de la última semana, cuando el viernes teníamos 151 camas ocupadas, y 

hoy tenemos 215, esa tendencia es muy preocupante. 

 

Además, tenemos 4.724 personas, entre aisladas e internadas, de ellas 3.500 en hoteles, 

en situación de aislamiento. Se viene confirmando algo que hablamos desde el primer día, que 

el promedio de edad, de los fallecidos están en 75 años, se confirma que esta enfermedad afecta 

o pone en riesgo de vida especialmente a los adultos mayores y a quienes otra enfermedad. 

También el 80 por ciento de quienes se contagian son menores de 65, y eso nos dice, que a 

pesar de la controversia, cuando planteamos esto, muchos adultos mayores se están cuidando, 

por eso la tasa de contagio está en una edad más baja. 

 

Esta es la realidad, estos son los datos, la experiencia de otras ciudades nos muestra que 

tenemos que tomar decisiones más drásticas. 

La estrategia en esta etapa tiene tres pilares, por un lado las restricciones, ampliar el 

distanciamiento, la restricción al contacto personal, que es la forma hoy que está consensuada, 

que es el mayor riesgo de contacto, que es el contacto personal, tenemos que restringirlo. En 

segundo lugar seguir a fondo con lo que se llama el Plan Detectar, que ahora voy a precisar. Y 
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en tercer lugar seguir insistiendo con algo que en general la gente nos viene acompañando y 

debemos agradecerlo, que son los cuidados personales, en la Ciudad de Buenos Aires es muy 

difícil, prácticamente imposible, encontrar a alguien sin el tapabocas, o cuando van a un 

comercio hacen la cola afuera, a dos metros de cada uno. La verdad que eso es destacable, 

tenemos que intensificarlo y cuidarlo más que nunca. 

Empiezo por el tema del testeo, detección inteligente y focalizada de los casos y 

aislamiento. Esto es algo donde ya hay consenso en el mundo que ha funcionado muy bien en 

muchas ciudades, estamos trabajándolo en equipo con el Gobierno Nacional desde el primer 

día, esto funciona así: apenas se identifica a alguien contagiado con la enfermedad, se le hace 

una entrevista epidemiológica para determinar con quiénes estuvieron en contacto estrecho los 

últimos siete días, contacto estrecho es haber estado a menos de dos metros de distancia durante 

más de quince minutos. A partir de eso se los llama por teléfono uno por uno a cada uno de los 

contactos estrechos, se identifica si tuvieron síntomas o no, si no los tuvieron se los sigue 

llamando dos veces por día todos los días para ver si hacen síntomas; en el momento que los 

hacen se los hacen se los testea, se los lleva a un centro de testeo que tenemos en cada uno de 

los barrios de la Ciudad, y si se confirma que tienen positivo se los aísla. De los datos que daba 

antes, tenemos 3.512 personas hoy aisladas en hoteles en la Ciudad, en el Centro de 

Aislamiento de Costa Salguero. Esto permite ir cortando la cadena de contagio, cada una de 

estas personas que aislamos es una menos que está en la calle contagiando. Esto funcionó muy 

exitosamente en los barrios vulnerables, todos saben –creo que fue en la conferencia de prensa 

anterior- que estábamos muy preocupados por el aumento en los barrios vulnerables, teníamos 

el caso de un brote muy fuerte en el Barrio 31 hace cuarenta días, se aplicó a fondo el Plan 

Detectar, el domingo fue el primer día que tuvimos cero casos de contagios en la 31, la curva 

se cayó drásticamente gracias a esta detección y aislamiento. Lo mismo ya lo tenemos en todos 

los otros barrios vulnerables de la Ciudad, en el total de los barrios está cayendo la curva de 

contagios, y gracias al éxito de esta experiencia, desde hace doce, trece días empezamos a 

hacerlo en los barrios de la Ciudad, empezando por aquellos que tenían mayor nivel de 

contagio. Ya estamos en Balvanera, en Flores, en La Boca, en Constitución, en Almagro, en 

Palermo y seguimos sumando barrios, en cada uno tenemos un centro operativo de testeo, al 

cual se lleva a todos aquellos que tengan síntomas que se indentifican. Aclaro siempre, para 
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que no haya ninguna preocupación por la seguridad, siempre los llamamos por teléfono antes 

para avisarles que los vamos a ir a buscar para testearlos. Ya se hicieron por este sistema 71.100 

testeos de hisopado, arrancamos con menos de 500 test diarios, y hoy tenemos 2.000 mil, 

llegando a los 2.500 para el fin de esta semana, y seguimos creciendo, porque seguimos 

sumando barrios. Ahora, eso requiere un enorme esfuerzo logístico, tenemos 1.000 personas 

trabajando, llamando por teléfono, haciéndoles seguimiento, viendo si están con síntomas, 

llevándolos a los centros de testeo, y estamos prebendo para los diez días duplicarlo, para poder 

seguir avanzando barrio por barrio en la Ciudad, vamos a sumar mil personas más, entre otras 

cosas, gracias a un convenio con la Universidad de Buenos Aires que nos permite sumar a 

estudiantes de los últimos años de Medicina. 

Y además de eso estamos haciendo lo que se llaman los test serológicos, los test rápidos, 

a todo el personal de Salud, que son más o menos 40 mil, y a todos los que trabajan en 

geriátricos, eso lo hacemos una vez por semana, porque son lugares muy sensibles como focos 

de contagio; en todo esto lo que buscamos es reducir la circulación. 

El segundo pilar tiene que ver con la restricción de los contactos personales, el seguir 

promoviendo el distanciamiento, y eso requiere más restricciones dada en la gravedad en la 

que estamos por el aumento de los casos. Lo primero, y ya lo mencionó el Presidente, es 

redoblar las medidas para reducir la movilidad y el uso del transporte público en el área 

metropolitana, hasta hace dos semanas venía creciendo, hace dos semanas tomamos medidas, 

una primer parte de medidas para controlar más, está bajando, no al ritmo que nos gustaría, por 

eso, para que tengan idea, hoy hay 885 mil personas que todos los días entran y salen, van y 

vienen entre la Ciudad y el Conurbano, más los que se mueven dentro de la Ciudad, más los 

que se mueven dentro del Gran Bueno Aires, y que cuando viaja mucha gente, el transporte 

público pasa a ser un lugar de riesgo, porque viaja mucha gente junta en un lugar cerrado, y 

además siempre esa movilidad lleva gente a donde hay otra gente, con lo cual por los dos 

motivos es que estamos trabajando para reducirlo. A partir de lunes solo van a poder viajar 

desde las cero horas aquellos trabajadores esenciales, nadie más, y se va a aplicar un control al 

que se suma la Tarjeta SUBE, para poder controlar que solamente lo usen los trabajadores 

esenciales. Además de esto tenemos que reducir la circulación dentro de la Ciudad, con el virus 

circulando, cada persona en la calle es un riesgo. A partir del miércoles 1° de julio a las cero 
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horas se restringe la actividad física al aire libre, por más que yo estoy convencido que al aire 

están convencidos que al aire libre el riesgo es menor, nunca es cero, nunca el riesgo es cero, 

por eso restringimos esta actividad del 1° al 17 de julio. 

Y también, a partir de las cero horas del miércoles 1°, solo van a funcionar aquellos 

comercios esenciales, que los que estaban permitidos en el primer Decreto de restricción. A 

eso se le suman los bancos, que no estaban al principio pero que fueron incorporados, se va a 

poder mantener lo que se llama el delivery y el poder ir a retirar la comida de los lugares 

gastronómicos. Sabemos que esta medida genera una gran angustia para gente que no puede 

abrir su comercio, otros que lo habían abierto, y que por estos 17 días ahora volvemos los 

volvemos a cerrar. Es muy duro, es angustiando, agradezco el apoyo que mencionó el 

Presidente, que va a dar el Gobierno Nacional, con la ampliación de las medidas que ya se 

venían dando, a las cuales vamos a sumar medidas de apoyo desde el Gobierno de la Ciudad 

que vamos a detallar en los próximos días. 

Lo que sí quiero llevar tranquilidad a las familias, es que vamos a mantener la salida de 

los chicos los fines de semana, eso lo evaluamos mucho con los expertos en infancia, con 

UNIFEF, y la verdad que es muy importante para el bienestar emocional de los chicos ir 

atendiendo a su salud integral el que puedan salir los fines de semana, es al aire libre, con el 

menor riesgo de contagio siempre al aire libre; y la verdad que esto que está funcionado hace 

casi un mes hemos visto que los padres que los acompañan han sido cuidadosos en el tema de 

mantener las distancias. Ahora les pedimos que sean más cuidadosos que nunca, mañana, fin 

de semana, mantengan las distancias, el virus está circulando en la Ciudad, entendemos la 

necesidad de los chicos, por eso lo mantenemos, pero con mucho cuidado. 

Como dije, sabemos la angustia que genera todo esto en la sociedad, en todos, es un 

proceso difícil, es un proceso largo, es un proceso que viendo la experiencia en otras, como 

dije, sobre todo viendo muchos casos de las ciudades europeas, a partir de que de que se hace 

una restricción mucho más estricta del contacto personal, también muchos casos muestras que 

la curva (salto de audio) si se relajan. 

Es esencial enfatizar en el cuidado de los adultos mayores, el 80 por ciento de los 

fallecidos son adultos mayores, el 80 por ciento de quienes utilizan las camas de terapia 
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intensiva son adultos mayores, obviamente para ellos están: quédense en sus casas, sabemos 

que es duro, sabemos que es largo, quédense en sus casas, tienen apoyo, ayúdense, háganse 

ayudar por sus familiares, vecinos o si no tenemos a disposición voluntarios que los ayudan 

para ir a comprar la comida, para hacer un trámite, buscar una receta o lo que necesiten. Pero 

con el virus circulando es muy importante que se sigan cuidando. Como hacemos siempre, 

antes de la puesta en vigencia de estas medidas que para la capital aplican a partir del miércoles, 

vamos a hacer una conferencia de prensa dando todos los detalles para que tengan y conozcan 

de estas medidas. 

Yo quiero valorar una vez más el esfuerzo que estamos haciendo todos, cuidándonos, 

con el respeto a la distancia, con la angustia que supone, se está haciendo un gran esfuerzo que 

no tengo duda que es para el bien de todos, para el cuidado de la salud de todos los portemos y 

de todos los argentinos. Muchísimas gracias. 

KICILLOF.- Muchas gracias, yo empiezo diciendo lo que acabamos de escuchar, que 

sabemos que el esfuerzo que les vamos a pedir hoy es agotador, sabemos de la angustia, del 

cansancio, sabemos también de las broncas, pero la verdad es que lo que vamos a hacer a partir 

de ahora es precisamente para evitar angustias mucho peores, para evitar la angustias que 

significan las pérdidas irreparables y para salvar vidas, es simplemente eso. Sabemos además 

que este anuncio puede hacer pensar a alguien, o hacer sentir, que no sirvió todo lo que se hizo, 

y es exactamente al revés, como recién mencionaba Alberto, lo que hicimos sirvió y 

muchísimo, primero para evitar contagios y evitar muertes, no es un eufemismo, no es una 

exageración. Hoy en la Argentina hay 50 mil contagios aproximadamente, y mil fallecidos, si 

hubiéramos tenido los mismos números que Brasil o que Chile, aunque las comparaciones sean 

odiosas, lo que hay que decir es que tendríamos entre 250 mil y 600 mil contagios, y que 

tendríamos en Argentina más de 10 mil muertos. Sirvió y mucho, porque sirvió también para 

ampliar nuestra capacidad de atención, en la Provincia de Buenos Aires, antes de la pandemia, 

el sistema público tenía 883 camas de terapia intensiva, las tendríamos casi agotadas; 

agregamos, entre lo que hizo el sistema público provincial y nacional en la provincia, cerca de 

mil camas, duplicamos y más que duplicamos la cantidad de camas de atención de terapia 

intensiva, si no hubiéramos tomado todos los recaudos que tomos, hoy tendríamos una tragedia. 

En segundo lugar sirvió para conseguir los equipos de protección para el personal de seguridad, 
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para los trabajadores y trabajadoras de la Salud, y quiero decir los números, porque son 

impresionantes, y los esfuerzos que hubo que hacer, cosas nuevas, cosas que no se hicieron 

nunca antes, estoy hablando de 28 aviones que vinieron de Shanghái, y ahora están llegando el 

29 uno y el 14 dos más, barcos, con equipamiento, porque son hasta hoy 5,4 millones de 

barbijos, hablamos de una provincia que tiene 77 hospitales provinciales, 222 hospitales 

municipales, centros de salud, es la provincia más grande de Argentina, si no contamos la 

Antártida, y es la provincia que tiene más población. Eso lo pudimos hacer por la decisión que 

tomamos, por dura que fuera, de la misma manera abrimos 18 centros para el testeo en toda la 

provincia de Buenos Aires, nos permite hacer hoy 3 mil test, y ampliándolos, y eso no existía. 

Capacitamos a los trabajadores y a las trabajadoras, pero no es solo eso, aprendimos cada uno 

de nosotros a usar el tapabocas, a lavarnos las manos, a toser en el codo, a mantener las 

distancias, son muchísimas cosas que evitaron que tuviéramos una situación hoy catastrófica. 

Pero también pudimos desarrollar test nacionales, el tratamiento del plasma, que quiero decir 

para que se entienda, está en fase experimental, pero se está probando en la provincia de Buenos 

Aires, y en la Argentina. Son muchísimas cosas. Logramos salvar vidas. 

Pero hoy estamos en una situación, como bien lo ha dicho Alberto, como lo mostró 

Horacio, en una situación distinta, están creciendo los casos, como ha ocurrido en muchísimas 

partes del mundo, pero mucho después, así que también en la Provincia de Buenos Aires 

tenemos un sistema de fases que está funcionando muy bien, que hace que en 70 municipios 

estemos en fase cinco, prácticamente todo autorizado, con una barrera sanitaria para que la 

enfermedad no llegue. Pero en el Gran Buenos Aires, más precisamente la parte del AMBA 

que no es la Ciudad, y que no son cinco municipios que están en ese lugar casi rural, que lo 

vamos a detallar, en lo que es el AMBA la enfermedad está en un estado de circulación y 

difusión exponencial. 

Hablaba el otro día con los 77 directores de los hospitales provinciales, y me contaban, 

tal como lo sabemos, tal como lo decimos, esto afecta a gente que tiene enfermedades 

precedentes, adultos no mayores, pero me contaban los directores que no solo a ellos, también 

a niños, adolescentes, adultos no mayores, es una enfermedad mu y dura para la que no hay 

tratamiento, para la que no hay cura, para la que no hay vacuna. Así que de la misma manera 

que esto lo hemos visto avanzar, ahora lo tenemos que retroceder. Por eso hablamos también 
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con los expertos, con los especialistas, con los científicos, y nos han dicho que hay que hacer 

lo que sabíamos que había que hacer si esto seguía avanzando, que era tomar medidas mucho 

más duras, fundamentalmente vaciar las calles, volver a quedarnos en casa, fundamentalmente 

parar con las reuniones sociales, con las transgresiones, con el relajamiento, porque nos ha 

llevado a esta situación, que no es solo los contagios sino también la utilización de nuestra 

capacidad hospitalaria. Así que conseguimos en estos días llegar a un diagnostico idéntico entre 

la Ciudad y el Gran Buenos Aires, conseguimos tomar medidas idénticas, las que anunció el 

Jefe de Gobierno son las que se van a aprobar también en la Provincia de Buenos Aires en los 

mismos tiempos, el AMBA es una zona única la enfermedad va y viene y hay que pararla. 

Vamos a tomarnos estos días para que al circular menos, al estar más guardados, el coronavirus 

no se contagie, ese es el objetivo, probablemente los resultados no se vean los primeros días, y 

lo quiero aclarar porque es importante saber que efectividad tiene el esfuerzo que estamos 

haciendo. Esta enfermedad otra de las complejidades que tiene es que se contagia, pasan cuatro 

días o a veces más sin síntomas, pero alguien ya está contagiado y pude contagiar a los demás, 

por lo tanto los efectos de un aislamiento más fuerte se van a observar en diez, quince días, no 

antes, probablemente la curva siga creciendo, probablemente los contagios sigan avanzando, 

aunque estén surtiendo efecto estas medidas en los contagios que van a dejar de observarse más 

adelante. La única forma que existe es esta, si hubiera otra la aplicaríamos. 

En la provincia de Buenos Aires en términos de industria ya dijo Alberto, cuáles son 

los sectores industriales que van a seguir funcionando, pero tenemos que decir, todos con 

transporte propio; todos, aún los esenciales, con protocolos aprobados. Como esta es la única 

medida que hay, entendemos que por más que vamos a estar controlando más, por más que 

cambiamos las reglas que hay que cumplir, depende de cada uno de nosotros. Es ahí donde está 

la clave. Hoy no hay forma de evitar la crisis económica, lo mostraba el Presidente, está en 

todo el planeta, la produjo el coronavirus, lo que sí podemos hacer es evitar los contagios y 

evitar las muertes. Lo que sí podemos hacer es salvar miles y miles de vidas, escuché por ahí 

que alguien quería ver más muertos para estar tranquilo en que estamos tomando las medidas 

correctas, yo miro al revés, cuántas vidas salvamos, para saber que vamos en la dirección 

correcta y que como pasó en todos los lugares del mundo, cuando aumentan los contagios hay 
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que volver para atrás, no es una derrota, es un éxito, porque es que lo que hicimos nos dio el 

tiempo para que esto llegue cuando estamos mucho más preparados. 

Les quiero agradecer a todos los y las bonaerenses, pero no solo como hacemos siempre 

a los que están ahí en la primera trinchera, a los trabajadores y trabajadoras de la salud, de la 

seguridad, de la limpieza, que están en la primera trinchera; también a los empresarios, a los 

sectores medios, a los profesionales, estamos todos haciendo un esfuerzo y les pedimos un 

esfuerzo más profundo y un esfuerzo mayor. Les quiero agradecer absolutamente a todos por 

la paciencia, por la responsabilidad y por la solidaridad que han costado el pueblo de la 

Provincia de Buenos Aires, como lo ha hecho todo el país, pero le quiero agradecer también a 

los 135 intendentes, oficialistas y opositores, por han puesto el cuerpo y el alma en toda la 

Provincia de Buenos Aires, han puesto la cara y han acompañado las medidas que ha tomado 

el Gobierno provincial y las que ha tomado el Gobierno Nacional. Y por último quiero decirles 

que todos esperábamos hoy, a seis meses de asumir, estar en otro capítulo, en otro lugar, pero 

llegó el coronavirus y además es un año muy especial, porque cumplimos 200 años de la 

Provincia de Buenos Aires, entonces yo me pregunto cómo va a ser recordado este año, este 

año va a ser recordad con tristeza seguramente, por las pérdidas, por los problemas económicos, 

por el aislamiento, por no poder darse un abrazo, por no poder hacer lo que uno tenía pensado 

y hacía, llevar a los chicos a la escuela. Se va a recordar por eso pero también se va recordar 

como un año donde colectivamente todos unidos decidimos cuidar la salud y cuidar la vida de 

los argentinos y los bonaerenses, no me cabe duda de que esto va a pasar, y cuando pase, 

mirando para atrás, vamos a estar orgullosos del esfuerzo que hicimos. Muchísimas gracias. 

PRESIDENTE. Muchas gracias Horacio, muchas gracias Axel, para terminar, miren, 

primero toda mi solidaridad con los que han perdido a un ser querido, son una estadística, son 

hombres y m mujeres con cara, con historia, con cariños, con vida, con afectos que se han 

quedado en el camino. Para ellos toda mi solidaridad, nuestra solidaridad. Yo les pido que 

pensemos, que nos tomemos de los datos para entender que no estamos en el camino 

equivocado, nos decían que éramos la oveja descarriada de un rebaño cuando proponíamos 

hacer aquella cuarentena temprana, y resulta ser que éramos la oveja que actuaba correctamente 

en un rebaño que no actuaba del mismo modo y dejaba consecuencias muy funestas. Y nos 

decían que las consecuencias económicas nos hacían la oveja enloquecida que iba a llevar a la 
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economía a un momento de locura, y finalmente la historia demuestra que estamos en un rebaño 

enloquecido, que no somos la excepción. 

No bajemos los brazos, entendamos que una vez más que los argentinos unidos somos 

capaces de los mejores resultados, que no nos confundan. Somos un gran país, somos una gran 

sociedad, no bajemos los brazos ahora, ¡hicimos tanto esfuerzo! Otro esfuerzo vale la pena. 

Gracias a todos y a todas, gracias Horacio, gracias Axel. Gracias y buenas tardes.  
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Anexo 11 

 

 

17/07/2020 

 

Buenos días o buenas tardes, no sé ya en qué horario estamos. Gracias a todos y todas 

por estar allí, gracias a los periodistas que nos acompañan.  

 

Creo que empiezo siempre igual pero creo que ninguno de nosotros hubiese querido 

afrontar el tiempo que estamos afrontando, creo que todos nosotros hubiéramos querido poder 

dedicarnos a avanzar en la prosperidad que la Argentina necesita, pero bueno, es el tiempo que 

nos tocó, este tiempo de pandemia, con todo lo que eso significa. Si hay alguien que quiere que 

la pandemia se termine, ese alguien soy yo, pero estoy seguro que son todos los que están aquí, 

y son todos los que están allí. Todos quisiéramos poder superar este tiempo rápidamente y que 

podamos empezar a dedicarnos a las cosas que nos hacen falta dedicarnos, a seguir adelante 

con nuestros emprendimientos, nuestros trabajos, nuestros estudios, pero lamentablemente este 

es el tiempo que nos tocó, y en este tiempo la pandemia sigue presente, y en este tiempo la 

pandemia sigue atacando, y en este tiempo la pandemia sigue enfermando y llevándose vidas. 

Mis primeras palabras, como siempre, son de solidaridad con aquellos que han perdido seres 

queridos en este tiempo como consecuencia de este virus. Mi afecto, mi cariño y mi 

compromiso para todos ustedes. No son números, como siempre digo, son hombres y mujeres 

que nos abandonan en un momento que esperábamos que no nos abandonen, simplemente, pero 

bueno, mi afecto y mi solidaridad. 

 

Nosotros siempre supimos que tenemos que enfrentar una lucha larga, que esto no es 

simple, que sabemos cuándo empezó y no sabemos cuándo termina, que sabemos que todos en 
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el mundo, los que han afectado este problema han tenido marchas y contra marchas, porque la 

realidad nos muestra que hay una velocidad de contagio del virus que asombra y que no 

podemos acotar. Sabemos que la pandemia se ha llevado casi 600 mil vidas en el mundo y 

sabemos también que nos hemos fijado una serie de objetivos, que gracias a Dios venimos 

cumpliendo y que gracias a Dios nos permite tener cierto optimismo en poder alcanzar los 

logros que nos hemos propuesto. La mayor preocupación que siempre tuvimos fue que el 

sistema de salud esté preparado, para poder atender los casos que se presentaban. Lo que hemos 

visto en los últimos días es lo que veníamos observando, cuando resolvimos volver al 

aislamiento en nuestras casas, que era un crecimiento progresivo que ponía en riesgo, que en 

algún momento se saturara el sistema de salud, fundamentalmente del Área Metropolitana de 

Buenos Aires y que no pudiéramos darle la atención que correspondía. Yo creo que en estos 

catorce días, a pesar de los números que vamos a revisar y que ustedes ya conocen, donde se 

observa un incremento en el número de contagios y consecuentemente también de fallecidos, 

aún así nosotros seguimos estando en términos comparativos en una situación buena, para no 

pecar de optimista. Los casos han aumentado en la Argentina y ya hay más de 110 mil casos, 

creo, y el 89 por ciento de esos casos ocurren en el Área Metropolitana de Buenos Aires. 

 

Como siempre, déjenme valerme de algunos datos que ustedes podrán ver en imagen 

para que entendamos de qué estamos hablando. Primero, miremos la tasa de incidencia 

acumulada, esto quiere decir cada cien mil habitantes cuántos contactos existen. Cuando vemos 

ese número vemos que estamos en términos comparativos en el continente, en una situación 

buena, a pesar de lo mucho que han crecido los contagios en el último tiempo. Y también lo 

que estamos viendo allí, es que estamos en la zona del mundo, en la región del mundo, que hoy 

es el epicentro de la pandemia. La pandemia empezó en Asia, después tuvo un epicentro en 

Europa, después tuvo un epicentro en América del Norte y ahora el epicentro de la pandemia 

es América Latina. En ese contexto, nosotros tenemos esa tasa de incidencia de la que recién 

hablábamos. Si nos ponemos y reparamos un segundo en ver la tasa de mortalidad, esto cuántas 

personas han muerto cada cien mil habitantes, ahí lo que nosotros estamos viendo es que la 

Argentina está en una situación buena, comparativamente hablando. Obviamente, no puedo 

decir que es buena porque quisiéramos que nadie haya muerto, o hubiera muerto, pero lo cierto 
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es que la Argentina tiene ese resultado después de un enorme esfuerzo. El esfuerzo es tratar de 

preservar la vida de la gente, invitándola, pidiéndole, exigiéndole a veces, que se queden en 

sus casas porque el virus está circulando entre nosotros a una gran velocidad. Después 

seguramente, Gerardo Morales, el Gobernador de Jujuy, va a contarles lo que ha pasado en 

Jujuy y va dejar en evidencia esto que estoy diciendo. Y nosotros en todo este tiempo lo que 

buscábamos era precisamente que ningún argentino se quede sin atención en su salud, y eso lo 

hemos logrado. Y es muy importante lograr es porque, por ejemplo, si uno tiene algunas 

experiencias que se han dado en Europa, uno se da cuenta que cuando el sistema de salud se 

satura, la mortalidad se duplica o triplica. Esto es lo que pasó, por ejemplo, en el País Vasco, 

cuando se vio saturada la capacidad de atención en los sanatorios, lamentablemente se tuvo que 

elegir quién se salvaba y quien se moría. Nosotros no hemos tenido que pasar eso, no queremos 

pasar eso y por eso hicimos en este tiempo la mal llamada cuarentena, a esta altura, el 

aislamiento que propusimos en los últimos días, y que está terminando precisamente en el día 

de hoy. 

 

Si vamos al caso siguiente, los invito a revisar los dos mapas de la Argentina, y fíjense 

que otra vez tenemos una cantidad de casos que no esperábamos tener, simplemente, que acá 

esta es la Argentina del 25 de junio y esta es la Argentina de hoy, y que en la Argentina de hoy 

zonas que están bastante más blancas como Jujuy, hoy están muy anaranjadas; que el Chaco 

ha profundizado su calor; que en Río Negro estamos teniendo problemas en Río Negro y en 

Neuquén; que en Paraná ha experimentado una serie de casos que no esperábamos que 

ocurrieran; que el surde Santa Fe está padeciendo algún tipo de incremento de los casos. Esto 

quiero decir que estamos muy lejos de pensar que la situación está superada, y que necesitamos 

tener presente que el riesgo está todavía latente, y no es que el riesgo sólo esté concentrado en 

el AMBA, quiero aclarar, el 91 por ciento de los casos creo que se han dado en los últimos 

días, ocurren efectivamente en el Área Metropolitana de Buenos Aires, pero esto demuestra 

que el tránsito hace que circule el virus y que las posibilidades de contagio sean en cualquier 

lugar del país. Como siempre, podemos comparar el Área Metropolitana de Buenos Aires y 

vemos también que se pone cada día más roja. Entonces, es muy importante que nosotros 

entendamos que a pesar de todos los esfuerzos que hacemos, el riesgo de circulación del virus 
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existe, el riesgo de contagio existe y que debemos extremar nuestros cuidados, para que 

precisamente podamos controlar la situación. 

 

En estos días, estos tiempos que hemos vividos, han sido útiles, fíjense que el tiempo 

de duplicación casos, es decir, el tiempo en que tardan en multiplicarse por dos los casos que 

existen, hoy están en 23,95 y casi estamos alcanzando nuestro mejor memento que fue 25 días. 

Y esto es consecuencia de los cuidados que hemos tenido, fundamentalmente en el Área 

Metropolitana de Buenos Aires. Si uno mira el tiempo de duplicación en el Área Metropolitana 

de Buenos Aires, todo esto se observa. El AMBA ,en general, el 25 de junio duplicaba cada 14 

días, hoy duplica cada 24 días; la Ciudad de Buenos Aires duplicaba cada 16 días, hoy duplica 

casi 32 días; y el Gran Buenos Aires que duplicaba cada 14 días, hoy duplica cada 21 días. 

Entonces, tenemos algunos datos optimistas que nos permiten pensar que este tiempo, en que 

tuvimos este aislamiento en el AMBA ha servido, ha sido útil, nos ha permitido corregir estas 

cosas. Pero insisto, eso no quiere decir que hayamos superado el problema, estamos muy pero 

muy lejos de superar es problema. 

 

Este es un dato que yo quisiera que veamos todos, porque por momentos nos ha alertado 

algunos datos de cantidad de muertes. Las muertes y los contagios que nosotros día a día 

informamos son muchas veces datos que se acumulan y que llegan más tarde a nuestro centro 

de datos, y entonces por ahí reflejan lo que ha pasado en más de un día. Las barras azules que 

ustedes ven, lo que están mostrando es cuántas muertes ocurrieron día a día, y efectivamente 

desde junio en adelante ha habido un pico de crecimiento de las muertes, que obviamente se 

condice con los contagios que ha habido. Ahora, los dos días que más muertes hubo si yo no 

me equivoco, acá no veo bien, pero creo que es 2 de julio y el 9 de julio, una cosa así, fueron 

54 muertes. Esos fueron los picos de días donde más muertes se registraron efectivamente, y 

después empieza un leve descenso que es lo que estamos observando, y nos da cierto ánimo en 

pensar que fallecidos tendrán que bajar como bajan claramente la letalidad. La letalidad es la 

cantidad de muertes en relación a los contagios, que claramente baja y que si uno lo compara, 

como vienen funcionando los contagios, está directamente relacionado. Todo esto es posible 
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porque nosotros hemos incrementado mucho la capacidad de camas, hoy en día la ocupación, 

estamos hablando en este caso del Área Metropolitana de Buenos Aires, la ocupación de camas 

creció del 56 al 64 por ciento en todo el Área Metropolitana de Buenos Aires. Pero si no 

hubiéramos trabajado como trabajamos para incrementar el número de camas, hoy tendríamos 

ocupado el 72 por ciento de las camas de terapia intensiva, y estaríamos mucho más cerca de 

la saturación. El número, a pesar del esfuerzo de todos estos días, el número que estamos 

mostrando es que la ocupación de terapia intensiva, de camas en terapia intensiva ha 

aumentado, pero también debo decir algo, que lo que uno nota es que se a ralentizado en estos 

días la velocidad de contagio y se ha hecho más lenta la ocupación también de camas 

hospitalarias, y particularmente de camas de terapia intensiva. 

 

¿Qué quiero marcarles con esto? Que todo el esfuerzo que hemos haciendo no ha sido 

inútil, y que por mucho que nos pese esa sensación de encierro que el aislamiento nos genera, 

y por mucho que nos duela, y por todos los problemas que apareja ese aislamiento, el 

aislamiento es lo que nos permite todavía no caer en la crisis en la que cayó el País Vasco, no 

caer en el riesgo de tener que elegir quien vive y quien muere, y que nosotros queremos seguir 

trabajando en la misma línea. Por eso, lo que vamos a proponerles ahora, que se los voy a decir, 

es pensar en ver cómo seguimos, tratando de volver a l anormalidad que hoy se puede, a esta 

nueva normalidad, paulatinamente, porque lejos estamos de ganar la batalla. Yo les digo esto, 

pero yo les pido que miren un cuadro, dinámico, para que vean qué ha pasado en los últimos 

meses y que miren la situación de Argentina, mírenla, porque esto es lo que va a demostrar que 

ustedes y nosotros, todos, todas y todes hemos hecho un gran logro, y que por eso no debemos 

bajar los brazos. Miren esto, esta es la Argentina, miren cómo se movió la Argentina, la 

situación desde el 17 de abril en adelante, acá está Argentina. Miren cómo creció todo el 

problema en el mundo, las muertes estamos hablando, y miren dónde está Argentina, esta es 

nuestra tasa de mortalidad. Todo tuvo sentido, nada fue inútil. Ustedes vieron, esto es Estados 

Unidos, toda América Lantina, estaba creo que Canadá en algún lugar, me pareció verla, están 

todos los países de América Lantina y Estados Unidos. Fíjense lo que logramos, ahí lo tienen, 

miren Argentina, siempre estamos acá. No fue inútil el esfuerzo que hicimos, fue muy 
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importante el esfuerzo que hicimos. Todo esto que hicimos nos permite mostrarnos entre los 

países, gracias a Dios, con menos cantidad de muertos en el país. 

 

Entonces, este informe, no es nuestro, es un informe de la CELAC hecho sobre datos, 

bueno, allí están las fuentes, dan cuesta de que todo esto tuvo sentido. Todo esto además ocurrió 

en un momento difícil donde tuvimos que abordar muchos problemas, así que yo les pido ahora 

un segundo para que juntos veamos un video que cuenta lo que entre todos hicimos en este 

tiempo ¿Lo vemos? 

 

Video sobre lo que se realizó para afrontar la pandemia 

 

Bueno, muy bien, el video termina diciendo lo que nos pasa, el mundo ya no es lo que 

era y nos exige cuidados diferentes. Así que nosotros en el tiempo que viene entre el 19 de julio 

y el 2 de agosto, vamos a ir tratando de volver a la vida habitual en este nuevo mundo, en este 

mundo diferente que nos exige cuidados diferentes, y lo vamos a hacer escalonadamente, lo 

van a decir los gobernadores. Mientras tanto vamos a seguir trabajando en el fortalecimiento 

en el sistema de salud, vamos a seguir trabajando en las investigaciones científicas que tenemos 

para poder seguir produciendo los insumos críticos que hacen falta. Estamos trabajando con 

laboratorios del mundo para tratar de acercarnos a la vacuna, que nos hace falta, y que todos 

sepan que vamos a estar ayudando a todos y a todas, a los comerciantes a los trabajadores, a 

los que están sin trabajo, que no vamos a dejarlos abandonados en este tiempo. Sepan que ellos 

son nuestra prioridad, que ustedes son nuestra prioridad y que vamos a estar a su lado. 

 

Yo les pido a todos que tengamos en cuenta que del total de casos confirmados, el 

promedio de contagio es de 37 años y le quiero hablar a esa gente. No son inmunes, el contagio 

puede llegarnos a todos. Las personas fallecidas son personas de más de 73 años, en promedio, 
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por lo tanto les pido que todo aquel de más de 60 años y todo aquel que tenga enfermedades 

prevalentes, sigan aislándose en sus casas, sigan aislándose. Es posible que en los próximos 

días tengamos una mayor circulación, y esa mayor de seres humanos es mayor circulación de 

virus y mayor circulación de contagio. Cuanto más estemos en la calle, más riesgos corremos. 

Quiero decirles que los que estamos aquí queremos cuanto antes a nuestra vida habitual, pero 

los que estamos aquí queremos preservar la vida de los argentinos, y los que estamos aquí 

queremos que a nadie le falte una cama, un respirador si lo necesita, y que vamos a seguir 

trabajando con ese objetivo. Y por lo tanto, todo lo que estamos haciendo ahora, por tratar de 

volver a la normalidad, sabiendo que hemos logrado ralentizar los contagios, que hemos 

logrado ralentizar el uso de camas en los hospitales, todo tiene la precariedad a la que nos 

impone la pandemia. Por lo tanto, si hay que volver atrás deberemos volver atrás, y si debemos 

ajustar más, ajustaremos más. 

 

Hay, además, casos puntuales, distintos a los del AMBA, que es lo que es lo que está 

viviendo Jujuy, lo que está viviendo Chaco y lo que está viviendo Río Negro. Yo por eso invite 

que a la distancia pero cerca, como siempre, los tres gobernadores que harán uso de la palabra 

en su momento, nos acompañen. No son todos los casos iguales y la Argentina es una. Por lo 

tanto, quiero que todos los argentinos nos hagamos cargo de lo que pasa, no sólo en el AMBA 

sino en los lugares donde la Argentina está necesitando de nosotros. Hemos vivido y lo quiero 

resaltar, un caso muy elocuente para mí, que es lo que pasó en el Chaco. Hace dos semanas 

atrás con el Gobernador del Chaco hablamos y advertimos que había un problema en las 

terapias del Chaco donde han falta más terapistas, que Chaco no tenía, y tuvimos que ir a buscar 

a los terapistas. Y yo le quiero dar las gracias a todos los gobernadores, porque la verdad 

pudimos, en este momento no es fácil que los gobiernos cedan terapistas, porque son muy 

importantes. Pero el Gobierno de Santa Cruz, el Gobierno de Córdoba, el Gobierno de San 

Luis, el Gobierno de Santa Fe, el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, el Gobierno nacional, 

el Ejército argentino, pudimos hacer un número de terapistas importantes, que hoy están en el 

Chaco atendiendo y preparando a otros médicos para el uso de esas terapias, el mejor uso de 

esas terapias. Cuento esta historia porque habla de la solidaridad que nos hace falta en este 

tiempo. Nosotros todo esto que hicimos en gran medida es exitoso por la unidad que tuvimos 
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y porque nadie dejó desamparado al de al lado, todos fuimos en su auxilio, todos tenemos que 

seguir trabajando del mismo modo. 

 

Con esta presentación inicial le paso la palabra a Horacio para que empiece el tiempo 

de los gobernadores. Gracias, Horacio. 

 

(Intervenciones de los Gobernadores Horacio Rodríguez Larreta (Ciudad Autónoma de 

Buenos Aires; Axel Kicillof (provincia de Buenos Aires); Arabela Carreras (Río Negro); 

Gerardo Morales (Jujuy) y Jorge Capitanich (Chaco) 

 

PRESIDENTE.- Muchas gracias querido Gobernador “Coqui” Capitanich, de corazón 

gracias, que todos sepan que estamos todos acá juntos para seguir trabajando y seguir 

enfrentando esta situación. Sólo para terminar y darles las gracias a todos, es muy interesante 

escuchar las realidades distintas que tiene el país, las diferentes características con que esta 

pandemia ingresa a cada una de las provincias y la necesidad de que escuchemos las 

experiencias del otro para que entendamos. Creo haber entendido bien, si digo que los cinco 

Gobernadores que hablaron encontraron en el tiempo de aislamiento una solución al problema 

y que supieron aprovechar ese aislamiento social para poder generar mejores condiciones. 

 

El Jefe de Gabinete va a informar mañana, seguramente, cómo va a actuar el Gobierno 

Nacional, entre el 18 de julio y el 2 de agosto, fecha en que volveremos a encontrarnos para 

ver cómo seguimos y cómo evoluciona todo. 

 

Las medidas, obviamente, de apertura seguirán haciéndose con la lógica, que hoy, 

tenemos que es la lógica de proponer aperturas y autorizarlas, desde el Gobierno Nacional, 
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siempre les pido a todos que tengamos en cuenta lo que ha dicho Axel, hoy, en el sentido de 

que la pandemia no reconoce edades. Es cierto, que lastima mucho más a los adultos mayores, 

pero también es cierto que lastima, y mucho, en cualquier edad, y que todos somos sujetos 

susceptibles de enfermarnos. Les pido a los mayores adultos, que sigan lo más aislados que 

puedan, porque el virus está circulando por las calles; además les pido a los que tengan síntomas 

no subestimarlos, no pensar que es sólo un resfrío o una gripe, porque la realidad dice que el 

97 por ciento de los casos, que se presentan como enfermedades de las vías respiratorias, hoy, 

en día, terminan siendo coronavirus. Así que a no subestimarlos y todos aquellos que tengan 

síntomas o que se diagnostiquen haber estado cercado a alguien que ha sido contagiado les pido 

– por favor – que concurran al médico, informen quiénes estuvieron con ellos para poder seguir 

haciendo esto, que recién decía el Gobernador del Chaco, para detectar y aislar, ver quiénes 

están contagiados, ver quiénes fueron sus contactos más próximos y aislar a quienes tenemos 

que aislar para que no sigan contagiando. 

 

Hay que recordar que un descuido puede generar brotes importantes, los casos que 

contó el Gobernador de Jujuy, me eximen de cualquier comentario. Se viene el Día del Amigo 

tengan presentes que a aquellos que queremos tanto, a nuestros amigos, por ahí lo mejor que 

podemos hacer es saludarlos en la distancia y evitar en lo posible las reuniones porque esto 

puede ayudarnos a no profundizar los contagios. 

 

Hay cuatro situaciones de riesgo, que no debemos olvidar: uno, la proximidad, tratar de 

mantener la distancia porque el contacto potencia la posibilidad del contagio; segundo el 

tiempo, estar muy cerca del otro, durante más de 15 minutos, si ese otro estaba contagiado nos 

expone a un alto riesgo de contagio; tercero la intensidad de la actividad, si además de estar 

juntos estamos en una actividad intensa (correr, hacer gimnasia, reírnos, bailar) entonces el 

riesgo se potencia y si todo esto lo hacemos en lugares cerrados, el riesgo es infinitamente 

mayor. Así que recuerden todas estás cosas ahora que vamos a ver como poco a poco vamos 

abriendo estas medidas, que hemos tomado en este tiempo. 
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Vamos a contestar preguntas de algunos periodistas, así que estamos a disposición. 

Gracias a todos y todas por el tiempo, que nos han dispensado. 

 

PERIODISTA.- La primera pregunta es que teniendo en cuenta que la prioridad está en 

el cuidado de la salud, qué indicadores son los que va a tomar en cuenta para analizar la 

posibilidad de tener que dar marcha atrás con esta nueva fase, con este regreso a esta fase, y en 

segundo lugar preguntarle qué razones ha encontrado para argumentar este camino hacia la 

nueva normalidad y si pesaron más las razones económicas o el posible agotamiento de la 

ciudadanía, también frente a las medidas oficiales. 

 

PRESIDENTE.- Primero, los indicadores que vamos a tener en cuenta son los 

indicadores que siempre tuvimos: ver cómo se duplican los casos, en qué velocidad se duplican 

y un indicador que estamos teniendo en cuenta, en los últimos días, que es el indicador de las 

camas ocupadas. 

 

La verdad es que nosotros seguimos pensando en las salud de la gente y por eso ninguno 

de los tres, que estamos acá, habló de una apertura inmediata, de una apertura repentina, de una 

apertura impensada, sino de aperturas muy, pero muy cuidadas, que como dije recién, necesitan 

del acuerdo del Gobierno Nacional para que puedan llevarse adelante. 

 

A mí la verdad no me presionan los que salen a la calle y dicen que estoy construyendo 

un nuevo mundo, con Soros, la verdad esos me causan gracia; tampoco me presionan los que 

dicen que el virus no existe. A mí me presiona la realidad y yo sí tengo en cuenta los 

comerciantes que tienen sus comercios cerrados y la gente que tiene que salir a trabajar para 

recuperar su ingreso cotidiano, esos sí me preocupan y quiero ayudarlos a que puedan hacerlo, 
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pero quiero también advertir a todos que el riesgo existe, que el virus está dando vueltas, y que 

por lo tanto en la medida que podamos aislarnos lo más posible más tranquilo voy a estar y que 

no me a temblar el pulso en volver a dar marcha atrás si es que la cosa se va de las manos, no 

voy a dejar que se vaya de las manos, porque no hicimos todo este esfuerzo para que alguien 

piense que podemos tirarlo por la borda. Y les voy a recordar lo mismo que dije, la última vez 

que nos encontramos, para estar libres, primero hay que estar vivos; la regla de la libertad 

primero reclama estar vivos y yo quiero que estemos bien de salud y que nuestra vida la 

podamos disfrutar. La libertad nunca la coartamos, nosotros no estamos coartando libertades, 

estamos preservando la salud de la gente. 

 

PERIODISTA.- Señor Presidente, quisiera preguntarle en el marco del plan que usted 

está pensando para salir de la crisis, de las post-pandemia y teniendo en cuenta algunas críticas 

que recibió de su coalición por la reunión que tuvo, aquí, el 9 de julio, con empresarios, si usted 

va a seguir insistiendo en el diálogo con los empresarios y si cree que tiene algún tipo de 

condicionamiento y si también cree que la mayoría del Frente de Todos está embarcado en el 

mismo proyecto de salida de la crisis que usted está pensando y si me permite, en ese sentido, 

su opinión, y teniendo en cuenta que está interviniendo el ministerio de Trabajo, su opinión 

sobre el conflicto de Mercado Libre y el bloqueo, del sindicato Camioneros, a esa empresa. 

 

PRESIDENTE.- A ver, primer punto: en el Frente de Todos no tenemos diferencias, sí 

tenemos opiniones a veces distintas, pero para mí el diálogo es un camino hoy y nunca voy a 

ceder en ese camino, lo saben todos. Siempre me acusaron, entre comillas, de dialoguista y es 

una acusación que me encanta que me hagan. 

 

Ayer lo escuchaba a Lula, que tuvo palabras muy generosas conmigo, en un reportaje, 

que hizo, que dijo algo que yo comparto, que quien gobierna es algo así como un director de 

orquesta, no puede dejar de dialogar con el que toca el clarinete, con el que toca el oboe, o con 
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el que toca el piano, el diálogo hay que tenerlo con todos. Yo lo que sí sé qué intereses 

represento, porque sé qué fuerza electoral me votó y sé que tengo una obligación – lo digo 

desde el primer día – con los que están peor. Vamos a estar mejor como sociedad el día que 

saquemos de la pobreza a los que están en situación de pobreza; saquemos de la marginalidad 

a los que han quedado en la marginalidad y eso lo tenemos que hacer entre todos y los 

privilegiados son eso. Eso lo tengo muy en claro y lo dije el día 9 de julio, el que no quiso 

escucharlo haya él, pero eso hay que hacerlo con todos y entre todos. La Argentina de los unos 

y la Argentina de los otros a mí no me convence, hay una Argentina que es de todos y esa 

Argentina la tenemos que construir entre todos. Hay muchas especulaciones, que se hacen y 

que hacen los que dicen analizar la política y bueno son especulaciones, yo las tomo así. Yo 

trabajo bien con todos y estoy muy contento de estar en el Frente de Todos y me encanta que 

el Frente de Todos no tenga un discurso único y que tenga opiniones distintas, porque en la 

diversidad somos mucho más fuertes. Así que estoy muy feliz de eso, pero si alguien pretende 

que yo deje de dialogar eso va a ser imposible, porque está en mi esencia y está en mi 

naturaleza. 

 

Y respecto del conflicto, la verdad es que no tengo muy en claro cuál es el conflicto, 

siempre llamo a las partes a sentarse a dialogar y encontrar una solución, pero –en realidad – 

estuve toda la mañana con el Gobernador y con el Jefe de Gobierno embarcados y ayer también 

en ver como anunciábamos esto; no he prestado particular atención a eso, pero sí sé que hay un 

conflicto y en ese conflicto lo que invito a que las partes se sienten, dialoguen y encuentren 

una solución. No es hora de conflictos, la verdad es que ya tenemos demasiados como para 

sumar nuevos. 

 

PERIODISTA.- Le quiero preguntar acerca de la mención que usted hizo de volver a la 

normalidad, o de a poco volver a la normalidad, en ese sentido, ¿hay un proyecto o un plan 

económico –financiero de ayuda por ejemplo al comerciante que cerró, a la industria que cerró, 

o en su defecto a aquel sector que por la demanda solamente durante un largo plazo no tenga 

un trabajo fijo? En ese sentido: ¿habrá un plan económico, si pude adelantar, algún proyecto a 
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mediano y largo plazo para que ese sector pueda ser contenido, y cierto modo tenga su nueva 

normalidad? 

Y por otro lado, quiero preguntarle acerca de la situación de esta salida del pos 

pandemia, está vinculado o no con las negociaciones con el Fondo Monetario Internacional y 

los bonistas, en la relación para esta salida del pos pandemia. 

 

PRESIDENTE.- No, la pandemia no tiene nada que ver ni con los bonistas ni con ni 

con el coronavirus, porque la salud de los argentinos no tiene nada que ver con eso, para mí 

esa es una prioridad y no tiene nada que ver, y cuando nos toque discutir lo que nos toque 

discutir con los acreedores, nunca está en discusión lo que tiene que ver al desarrollo interno 

de la Argentina, eso es una regla que siempre hemos puesto. Sí está claro que estamos pensando 

en las medidas pos pandemia, con la incertidumbre que la pandemia genera, porque esto 

también hay que tenerlo en cuenta, no es que se terminó la pandemia, no se terminó nada, 

estamos en plena pandemia. Lo que tenemos que ver es cómo ayudamos a ciertos sectores que 

pueden volver a producir, porque el riesgo en muchos lugares de la Argentina es bajo, cómo 

podemos empezar a poner en marcha todo eso, y obviamente también incluye a los que han 

padecido la pandemia más en este tiempo, como consecuencia de cierres de sus comercios o 

de inactividad fabril, pero la verdad que no es que en estos tres meses no los hemos atendido, 

yo no sé si se han olvidado lo que pasamos recién, pero la verdad es que hemos aportado 

muchísimo a todos ellos, a los empresarios con el ATP; a los que son asalariados con el ATP, 

más 2.800.000 personas cobraron del Estado la mitad de su sueldo. Hemos ayudado con el Plan 

Alimentar, con la Asignación Universal por Hijo, hemos ayudado con el IFE a 9 millones de 

argentinos que el Estado había dejado sin registrar, sin ningún tipo de amparo, y eso lo vamos 

a seguir haciendo mientras dure la emergencia. Ahora, sí, efectivamente, estamos trabajando 

con el equipo económico y con la Jefatura de Gabinete en organizar una seria de medidas pos 

plan, que tienen medidas que son impulsadas desde el Estado Nacional para todo el país, pero 

también tiene la particularidad de que yo quiero que construyamos un plan de salida región por 

región, porque me interesa atender a la particularidad de cada región, a Horacio y a Axel los 

he invitado a que hagamos juntos un plan pos pandemia para el AMBA, que tiene su 
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particularidad. Quiero que hagamos lo mismo con los gobernadores del NOA, con los 

gobernadores de NEA, con los gobernadores de Cuyo, con los gobernadores de la región central 

y con los gobernadores de la Patagonia, ver de qué modo podemos potenciar el más rápido 

desarrollo de esas regiones, teniendo en cuenta que durante mucho tiempo fueron muy 

olvidadas las economías regionales. La lógica del plan es esa, una serie de medidas impulsadas 

por el Gobierno Nacional, y una serie de medidas acordadas con los gobernadores de cada 

región, para potenciar las economías regionales, y las peculiaridades de cada región: el AMBA 

no necesita lo mismo que la región centro, donde la Provincia de Buenos Aires tiene mucho 

que ver, son cosas diferentes. Entonces ver de qué modo unimos esfuerzos para seguir 

trabajando juntos, ya que nos Salió bien esto de trabajar juntos en la enfermedad, trabajemos 

juntos cuando estemos sanos. 

 

PERIODISTA.- Quisiera preguntarle si tienen planeado junto al gobernador Kicillof 

algún proceso para acelerar los trámites para habilitar los protocolos en los municipios, ya que 

hay muchos intendentes que se quejan de las demoras que genera que provincia deba elevar el 

protocolo a Nación. 

 

PRESIDENTE.- Sí, porque tengo muchos intendentes además que me llaman por ese 

tema, y es algo que debemos ver cómo lo podemos agilizar, siempre teniendo en cuenta que no 

todo es lo mismo, yo tengo al Intendente de Mar del Plata reclamándome cotidianamente para 

ver por qué habilitamos más el surf, el poder correr en la costa, y otras cosas que me piden que 

tienen que ver con comercios y demás, y estamos tratando de poder hacerlo. Yo insisto, todo 

debemos hacerlo con mucho cuidado, porque estamos lejos de haber superado la pandemia, 

estamos tratando de ver cómo seguimos dando un nuevo paso, teniendo presentes necesidades 

sociales que después de tanto tiempo de estar en nuestras casas, pero tambéis teniendo presente 

que el virus circula entre nosotros a la velocidad de la que habló el Gobernador de Jujuy, y me 

quedo con lo que hemos dicho todos los que estamos acá, les pido a todos mucha 

responsabilidad individual, porque que esto lo podamos contener, en un marco de mayor 
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amplitud, está directamente vinculado a lo que cada uno de nosotros seamos capaces de hacer 

para cuidarnos y para cuidar al otro. 

 

Gracias al Gobernador de Jujuy, gracias al Gobernador de Chaco, gracias a la 

Gobernadora de Río Negro, gracias al Gobernador de Buenos Aires, gracias al Jefe de la Ciudad 

de Buenos Aires, sigamos trabajando juntos para poder vencer este mal momento que nos ha 

tocado. 

 

Gracias a todos y todas por el tiempo que nos han dispensado. 
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Anexo 12 

 

31/07/2020 

Muy buenos días a todos y a todas. Estamos una vez más aquí con ustedes para analizar 

un poco cómo evolucionamos con esta pandemia, que está lastimando mucho al mundo y 

también lastima mucho a la Argentina, y para transmitirles nuestras ideas y decisiones de cómo 

seguir. 

 

Nosotros sabemos que, en el continente latinoamericano, fundamentalmente, en 

América en general, es este momento el epicentro del virus y sabemos que, en nuestro país, en 

nuestra querida Argentina, estamos atravesando un momento creciente de circulación del virus, 

que todos tenemos la impresión de que se centra en el Área Metropolitana de Buenos Aires, y 

eso es en gran medida cierto, porque allí más del 90 por ciento de los casos están ocurriendo. 

Pero eso es tan cierto como que el problema ha empezado a irradiar a otros lugares, irradia al 

sur de Santa Fe, irradia a Entre Ríos, irradia a Córdoba. Estamos viendo también que han 

empezado a manifestarse focos en otros lugares del interior del país, hablamos la última vez 

que nos vimos de provincias como Jujuy, de provincias como Chaco, de provincia como Río 

Negro. Hoy en día al problema se suman otros lugares y entonces tenemos que llamar la 

atención de lo que nos está pasando porque estamos, como les dije al comienzo, estamos 

enfrentando a un enemigo invisible y la verdad es que el mundo no ha encontrado las armas 

para combatirlos. Hasta el día de hoy no ha encontrado una vacuna, ni ha encontrado el 

medicamento que permita sobrellevar la enfermedad y curarla. Y por lo tanto, más allá de lo 

que muchos piensan, cualquiera que se enferme, padece, el asintomático tiene que padecer días 

de cuarentena, y el que tiene síntomas y termina internado, créanme que las experiencias que 

uno escucha no son fáciles, no es un enfermedad más, no es una gripe más. Y aquel que necesita 

cuidados, todo indica que necesita alrededor de 25 días para poder salir de la terapia intensiva. 

No estamos ante una gripe más, tenemos una enfermedad que no conocemos cómo prevenirla 

y no sabemos cómo curarla. Y la única solución que encontramos, como siempre les digo, es 
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cuidarnos nosotros. Como muchas veces he repetido, siguiendo una enseñanza del doctor Cahn, 

en verdad el virus no nos busca, nosotros vamos a buscarlo. 

 

Y es ese el mayor problema que hoy tenemos, la circulación nuestra, la circulación se 

ha convertido en el mayor enemigo, para poder superar esta situación de pandemia, porque 

nosotros sentimos que el problema se acota, y cuando sentimos que el problema se acota nos 

relajamos, y cuando nos relajamos es cuando nos exponemos al peor riesgo. Y está claro que 

nos relajamos porque llevamos muchos días cuidándonos en nuestras casas, y tengo claro que 

todo eso genera estrés, genera enojo, genera desánimo, y además la preocupación, la 

preocupación que genera la incertidumbre a la que la pandemia nos condena. Nadie en el 

mundo sabe cuándo va a terminar esto. Revisen lo que pasa en Europa, en otros lugares del 

mundo. Lo que está pasando es que en esos lugares, lo que están temiendo es una segunda ola 

del virus, y cuando todo parece superado el problema vuelve a empezar. Y no tenemos más 

solución, no puedo recomendarles otra solución que cuidarse. 

 

Y por eso estamos aquí junto al Jefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, junto 

al Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, este es el epicentro del problema para contarles 

cómo vamos a seguir. Hasta el 16 de agosto vamos a mantener las cosas cómo están hoy, pero 

les digo en los últimos días se nota que el virus está circulando más y se detectan una mayor 

cantidad de contagios, y todo esto ocurre consecuentemente genera internaciones y 

lamentablemente fallecimientos. Cada vez que hablo de fallecimientos, les dedico en este 

momento un recuerdo y me afecto a los que han perdido seres queridos en este tiempo. Ahora, 

¿qué nos está pasando? Nos está pasando que como estamos mirando números y números, 

empezamos a normalizar los números, y estamos descuidando que detrás de cada número hay 

una vida, hay una persona que se ha enfermado, o hay una persona que se ha ido. Cada número 

tiene nombre y apellido, cada número tiene un rostro, y por lo tanto yo quiero llamarlos a la 

reflexión porque es mucho más que un número a lo que los estoy convocando, no lo estoy 

convocando corregir una estadística, los estoy convocando a cuidar nuestras vidas y a cuidar la 

vida de los otros, los estoy convocando a no contagiarnos y a no contagiar, y los estoy 
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convocando, una vez más, a que lo hagamos por decisión propia. Yo sé que para muchos es 

complejo todo este tiempo que ha pasado, pero también sé que nadie me trae una solución 

mejor, que no estamos discutiendo cuán libre somos, o cuán presos quedamos de la pandemia, 

estamos discutiendo del único modo que tenemos para combatir este problema. 

 

Miremos un poco en nuestras placas, filminas, como algunos han dado en llamarlas, 

veamos un poco lo que ha pasado en estos últimos quince días, y sigamos la misma lógica que 

siempre seguimos, también para tener aliento en que todo lo que hemos hecho no es que no 

tiene sentido, hemos hecho muchísimo. Y si gracias a Dios, todavía estamos discutiendo lo que 

estamos discutiendo, lo estamos discutiendo por todo el esfuerzo y todo el trabajo que hicimos. 

Si en la Provincia de buenos Aires no hubiéramos duplicado la cantidad de camas de terapia, 

hoy la Provincia de Buenos Aires estaría absolutamente estallada, sin poder dar respuesta 

sanitaria a sus habitantes, porque también tiene mucha gente de la Ciudad de Buenos Aires, 

muchos abuelos, muchos afiliados del PAMI, que están siendo atendidos hoy en la Provincia 

de Buenos Aires. 

 

Entonces, les pido que vayamos a la primera placo, tengo yo el control, perdón, a la 

primera placa. Acá tenemos cómo hemos evolucionado y cómo estamos hoy en relación a otros 

países del continente, en relación a la cantidad de personas cada cien mil habitantes que se han 

contagiado. Como ven seguimos bien, como ven estamos en alguna medida dominando la 

situación. Si miramos cómo es la tasa de mortalidad, esto quiere decir cuánta gente se ha muerto 

por cada millón de habitantes, seguimos estando en una situación de privilegio. Esto es posible 

porque el sistema de salud está funcionado, porque el sistema de salud da respuesta y porque 

definitivamente la Argentina se ha preparado para poder afrontar este tiempo. Ahora, déjenme 

acercarme a la pantalla porque quiero mostrarles algunas cosas que ya son curvas más 

movedizas. Esta es la tasa de incidencia, la cantidad de personas que se contagiaron cada cien 

mil habitantes. Acá tienen el crecimiento de todos los países, Chile, Perú, Brasil, Bolivia. Esto 

es Argentina, Argentina sigue todavía conteniendo la cantidad de contagio, pero Argentina está 

aumentando la cantidad de contagios, y eso es a juicio de todos los que he consultado, el 



278 

 

resultado de que ha habido cierto relajamiento, ha habido más circulación, y ha circulado más 

el virus, y han aumentado más los contagios. La tasa de mortalidad nos está pasando un poco 

lo mismo, si suben los contagios es razonable pensar que la tasa de mortalidad también crezca. 

Si la tasa de mortalidad no crece a la misma velocidad de los contagios, es porque precisamente 

el sistema de salud está respondiendo. Y el sistema de salud está respondiendo por dos motivos: 

por el tiempo de cuarentena inicial que hicimos y porque aprovechamos ese tiempo en dotar a 

todos los lugares del país, en especial la Ciudad de Buenos Aires y la Provincia de Buenos 

Aires, de camas para poder atender a toda esa gente. Acuérdense cuando discutíamos si íbamos 

a tener barbijos, si íbamos a tener respiradores, hoy eso no está faltando, y el que lo necesita lo 

tiene. 

 

Si ustedes miran, fíjense cómo el país hoy está mucho más coloreado que la última vez 

que hablamos, y fíjense como el sur de Santa Fe, como el este de Córdoba, como la zona de 

Paraná, empieza a hacer de algún modo afectada por la irradiación de Buenos Aires ¿Cómo se 

explica todo esto? Pero esto lo podemos ver en varios lugares, lo podemos ver claramente en 

Mendoza, lo podemos ver claramente en Córdoba ¿Cómo se explica esto? Bueno, esta es la 

conformación del país que nos dimos, un país que concentra mucho en el puerto de Buenos 

Aires y entonces todo el país viene en búsqueda de insumos, de productos, de bienes, a la zona 

del Área Metropolitana de Buenos Aires, y se llevan lo que querían comprar, y con ellos se 

llevan el virus, y así empiezan los contagios en todos estos lugares. Revisemos la tasa de 

incidencia en los distintos lugares del país, claramente la Ciudad Autónoma de Buenos Aires 

está ocupando el primer lugar, el Área Metropolitana de Buenos Aires, el Gran Buenos Aires 

está bastante más abajo en la tasa de incidencia, recuerden que acá lo que se calcula es cuánto 

contagiados tenemos cada cien mil habitantes. Yo quiero darles un dato a mis coporteños, yo 

soy un porteño, miren si uno toma la cantidad de contagiados que ha tenido la Ciudad de 

Buenos Aires, ha habido alrededor de cinco contagios por cada manzana de Buenos Aires. 

Tengan en cuenta este dato para que se den cuenta de cómo está circulando el virus y para que 

entiendan lo riesgoso que significa circular hoy en día. Ténganlo en cuenta todos, no hice 

exactamente esa cuenta en el Gran Buenos Aires, claramente e distinto el número, el Gran 

Buenos Aires tiene mucha más gente y debe tener muchas más manzanas, pero hice este 
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número en mi Ciudad, hice este cálculo en mi Ciudad, y no es un dato menor, es un dato para 

que todos entendamos. El Jefe de Gobierno de la Ciudad hace un enorme esfuerzo para que la 

Ciudad recupere su actividad habitual, pero ese esfuerzo nos obliga a tener mucha 

responsabilidad, y volver a la actividad habitual, como siempre digo, no es la habitualidad que 

conocimos, no es esa habitualidad, es otra, es una habitualidad que nos obliga a preservarnos 

permanentemente el riesgo de poder contagiarnos. Si uno mira la tasa de mortalidad, 

obviamente la Ciudad de Buenos Aires, que es la que más contagios tiene, es la que tiene la 

tasa de mortalidad más alta, obviamente. Y después siguen el Área Metropolitana de Buenos 

Aires, el Gran Buenos Aires, Chaco, el resto de la Provincia de Buenos Aires, Río Negro. Este 

es el promedio del país, 76 muertos por cada millón de habitantes. 

 

Ahora les voy a mostrar cómo ha evolucionado los contagios en muchas provincias, 

esta línea azul que no sé si llega a ver, que es la más alta, es el Chaco, esta línea colorada es 

Río Negro. Pero déjenme detenerme en esta línea amarilla que es Córdoba, miren cómo ha 

subido Córdoba, el pico de contagios de Córdoba. Déjenme mostrarles Jujuy, que hablamos la 

última vez con el Gobernador de Jujuy, miren Jujuy lo que ha pasado. Después Tenemos Santa 

Fe que evidencia también un crecimiento. Yo creo que tiene que ver claramente con esa 

irradiación del contagio que sacamos del Área Metropolitana de Buenos Aires, hacia ese ese 

sur de Santa Fe. Miren Mendoza. Yo quiero llamar la atención a todos y todas, porque más allá 

de que se enojen y me cuestionen, porque planteo que en verdad lo único que nos preserva es 

cuidarnos en casa, sólo les estoy diciendo la verdad. Yo la verdad detesto decirles esto porque 

quisiera que la Argentina funcione en plena normalidad y todos podamos ir a trabajar, podamos 

disfrutar que funcionen los espectáculos, que funcionen los restaurants, pero esto es lo que nos 

está pasando, y esto es producto de nuestra circulación. 

 

Quiero mostrarles cómo cambian las cosas, según en cada momento, y he elegido tres 

provincias, que las acabo de mencionar. Miren, esto fue lo que llamamos el Aislamiento 

Obligatorio. Fíjense semana por semana cuántos eran los casos y fíjense cuando se puso el 

Distanciamiento Social, cómo crecieron los casos. Nosotros con lo que llamamos cuarentena 
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pudimos contener casos, y con el Distanciamiento Social lo único que hacemos es crecer en 

casos. Esto es el caso de Santa Fe, salí de las dos jurisdicciones que siempre hablamos, que son 

Buenos Aires y la Ciudad, para ir a otros lados, y para que todos entiendan que este problema 

no sólo ocurre acá. Miren lo que pasa en Córdoba, miren lo que pasó en Córdoba mientras hubo 

cuarentena, y miren lo que pasó cuando se liberó. Miren lo que pasó en Mendoza mientras hubo 

cuarentena, y miren lo que pasó cuando se liberó. Ahora, yo estoy seguro que en el ánimo de 

todos los gobernadores siempre ha anidado el deseo de confiar en la responsabilidad social, en 

el cuidado que todos tenemos que tener no sólo de nosotros sino del otro, porque recuerden que 

los asintomáticos pueden contagiar sin saberlo. Yo muestro estos datos, que son datos duros, 

para que entendamos que esto de quitar la restricción de quedarnos en casa, tiene estos costos 

si no somos responsables. Insisto en este punto, estos son los costos que pagamos si no somos 

responsables. Si uno mira la cantidad de casos, porque con este tema también hay mucha 

confusión. Yo quiero explicarles a todos que nosotros vamos anunciando los casos, a medida 

que los vamos conociendo. Ayer, por ejemplo, informamos más de cien casos, pero eso no 

quiere decir que ayer murieron más de cien personas, eso quiere decir que nos enteramos que 

había casos de fallecidos y cuando los conocemos los informamos. La realidad es que nosotros 

hoy en día tenemos un promedio cercano a los 80 casos diarios fallecidos, esta baja relativícenla 

porque puede ser también que haya casos que todavía no conocemos y la información todavía 

no nos ha llegado. Lo que sí tengo claro es que 80 casos por día es un tema preocupante, y si 

uno mira lo que ha pasado con la letalidad, esta curva, esto es la cantidad de personas que han 

fallecido, contagiadas que han fallecido, uno ve una clara baja y una curva que tiende a 

estabilizarse con una tasa del 1,8 más o menos de letalidad. 

 

Ahora, déjenme hacer una reflexión sobre este punto. En el mes de mayo la cantidad de 

muertos eran 375, en junio fue 700 la cantidad de personas fallecidas, veinticuatro días después 

fueron 1.500 y veinticuatro días después fueron 3 mil. Eso quiere decir que cada veinticuatro 

días, hasta aquí, hemos duplicado la cantidad de fallecimientos. Yo les digo esto porque yo no 

quiero que se muera más gente, esto no es una estadística para mí, esta es gente que pierde la 

vida. Y para que esto no pase, lo que tenemos que evitar es que nos contagiemos, y para no 

contagiarse lo que necesitamos hacer es preservarnos, cuidarnos, cuidarnos. Estos son datos 



281 

 

duros y es muy posible que esta tasa de letalidad crezca, y lejos estoy de tranquilizarme con 

ese dato. Yo les dije al comienzo todavía en el total del país tenemos 55 por ciento de cama 

ocupadas, y 45 por ciento de camas disponibles. Si uno mira en el Área Metropolitana de 

Buenos Aires, estamos todavía preparados, la Ciudad de Buenos Aires tiene el 68 por ciento 

más o menos de camas ocupadas y el GBA el 62 por ciento. Esto quiere decir que estamos 

soportando la atención sanitaria de la enfermedad de un modo adecuado, lo estamos haciendo, 

sin ninguna duda. Pero lo que tenemos que hacer es para el crecimiento de la infección, y parar 

el crecimiento de la infección si no hay cuarentena depende de nosotros, depende de la 

responsabilidad de cada uno de nosotros. Ya les mostré, no hay otra posibilidad, no hay otro 

modo. Yo les pido que con todo esto que les he dicho hagamos un… trabajemos esta última 

parte, démonos cuenta que este problema no depende ni de un Presidente, ni de un Gobernador, 

ni de un Jefe de Gobierno, depende de la decisión social de unir esfuerzos para parar este tema. 

El gran problema que hemos tenido en los últimos quince días, es que la verdad todos nos 

relajamos, todos sentimos que la cosa estaba contenida, y la situación no está contenida, 

estamos todavía muy lejos de estar contenido. 

 

Y quiero hablarle a los que más quiero que son los jóvenes, quiero hablarles desde el 

alma, desde el corazón. Todos fuimos jóvenes y todavía muchos queremos seguir manteniendo 

el alma joven. Y todos sabemos que en la juventud es muy importante el encuentro con los 

amigos, es muy importante estar cerca de los afectos, compartir, disfrutar. Yo extraño los 

recitales tanto como ustedes, extraño que vuelva el fútbol tanto como el mayor hincha de fútbol, 

extraño tocar la guitarra con mis amigos como nadie pero, ¿saben qué pasa? No podemos 

hacerlo, no podemos hacerlo, porque además los jóvenes piensan que son inmunes a esta 

enfermedad, y es verdad las estadísticas dicen que son los que mejor sobrellevan la enfermedad, 

pero los jóvenes contagian y cuando contagian a un adulto, esa enfermedad que parece ser más 

piadosa con el joven, es impiadosa con los adultos mayores. Entonces chicos, chicas, chiques, 

les pido por favor hagamos ese esfuerzo, hagamos ese esfuerzo, es una sonsera reunirnos en 

fiestas electrónicas, en fiestas cerradas, clandestinas, escondidas. No se dan cuenta muchos el 

riesgo al que se exponen y el riesgo que corren, yo les pido por favor. Y lo mismo le pido a 

cada uno de nosotros, todos extrañamos el encuentro con la familia los domingos y todos 
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extrañamos el asado con los amigos, todos extrañamos jugar el picadito, pero no podemos, no 

podemos, porque cada uno de esos encuentros es un riesgo enorme al que nos sometemos y al 

que sometemos al otro. Que en verdad estemos un poco cansados con todo esto y preocupados 

porque no vemos el horizonte es razonable estamos en una pandemia, lo que les está pasando 

es lo que razonablemente le pasa a un ser humano que está viviendo lo que estamos viviendo 

todos. Les pido por favor que nos ayuden, les pido por favor que la picardía de una fiesta puede 

ser un dolor de cabeza muy grande para muchos, y les pido que nos ayuden y nos acompañen, 

porque nosotros los necesitamos, hoy más que nunca. 

 

Con esta última reflexión, dándoles las gracias por el tiempo que me han dispensado, 

le voy a dar la palabra a Horacio, para que él nos hable como seguimos en la Ciudad. 

 

Rodríguez LARRETA.- Buenas tardes a todos, gracias señor Presidente, señor 

Gobernador, son tiempos muy difíciles para todos y yo no tengo duda que frente a una 

pandemia tan dura como la que nos azota, en la Argentina y en el mundo, lo mejor que podemos 

hacer es trabajar en conjunto, como venimos haciendo desde el primer día y como lo vamos a 

seguir haciéndolo. 

 

Como en todas estas conferencias empiezo por los datos de la Ciudad: la última vez – 

hace 15 días – yo había dicho, acá, que veníamos de tres semanas, más o menos, de un promedio 

de 1.000 casos por día; al día de hoy tomando las últimas dos semanas, ese promedio es de 

1.100 casos por día. Es un nivel de casos estabilizados, pero alto y como bien mostraba, recién 

el Presidente, por supuesto es el más alto del país, dado que por lejos, la Ciudad de Buenos 

Aires es la zona de mayor densidad y este virus se contagia ante la proximidad. 
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Pero tenemos lo que se llama la tasa de contagiosidad o el R que está en 1,03 y tenemos 

que hacer el esfuerzo para bajarla de 1 y recién, ese día, los casos van a empezar a bajar; lo 

mismo medido de otra manera, da un tiempo de duplicación de casos de 34,1 días y la 

ocupación de camas, de terapia intensiva, hoy está con 10 camas menos ocupadas, que hace 

dos semanas; en términos porcentuales es la ocupación del 59 por ciento, que es compatible 

con el dato que dio recién el Presidente, porque en la última semana, sumamos 50 camas más. 

 

Ahora el virus es dinámico y no tenemos un conocimiento científico y ese es el gran 

problema que enfrentamos, eso es lo que nos da incertidumbre, lo que sí tenemos es la 

experiencia de otras grandes ciudades del mundo, de las cuales vamos aprendiendo de sus 

aciertos y sus errores. Además la Ciudad tiene sus particularidades, con lo cual las 

comparaciones siempre tienen algún matiz. Nosotros intentamos siempre desarrollar una 

estrategia, basada en los datos, una estrategia sanitaria inteligente, específica y lo más apuntada 

posible. 

 

Hoy, en la Ciudad de Buenos Aires, podemos ver tres realidades diferentes: primero, la 

de los barrios vulnerables. Hace más o menos dos meses tuvimos un brote muy fuerte, que 

empezó en el barrio 31 y después se fue extendiendo al resto de los barrios populares. Pusimos 

mucha presencia del Estado; trabajamos, en equipo, con todo el Plan Detectar, del Gobierno 

Nacional; aislamos, especialmente a aquellos de mayor vulnerabilidad, como los adultos 

mayores; testeamos preventivamente y realmente el operativo funcionó. Hoy la tasa de 

contagiosidad está bien por debajo de 1, los casos han bajado en forma dramática. Yo en eso – 

una vez más – destaco el trabajo conjunto del ministerio de Salud Nacional, con nuestro 

ministerio de Salud. La verdad mirando los números, hoy, ha sido un éxito. Hace dos meses 

más o menos fue una de las principales preocupaciones, que juntos, presentamos en esta misma 

sala. 
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Y también quiero reconocer mucho a las organizaciones sociales de los barrios, en las 

que nos apoyamos, que nos dieron una mano enorme esas organizaciones, muchas veces 

lideradas por mujeres, los comedores, nos ayudaron a llegar casa por casa con muchos 

voluntarios. Realmente a todo el equipo muchísimas gracias porque logramos controlar una 

situación, que parecía muy difícil. 

 

El segundo grupo es aquellos que nos cuidan, que son a quienes más tenemos que 

cuidar, que están expuestos al virus y porque además, si se contagian, perdemos a trabajadores 

de la salud, que son quien hoy más necesitamos. Nosotros todas las semanas testeamos a todos 

los trabajadores de la salud y de los geriátricos. Al día de hoy ya llevamos 5 vueltas hechas con 

todos, con 175.000 testeos serológicos de los cuales surgieron 1800 casos positivos que, por 

supuesto, los aislamos, que si no hubiéramos hecho esto estarían en sus hospitales, centros de 

salud o geriátricos contagiando a sus compañeros o realmente a los pacientes. 

 

Hoy está dando más o menos, 150 casos positivos identificados por día; lo mismo 

empezamos, hace tres semanas con las fuerzas de seguridad, que también tienen mucho 

contagio con la gente. Ya llevamos 43.000 testeos sexológicos, con 371 casos positivos. Esto 

nos permite ir controlando la situación y evitando la cadena de contagios en personas que están 

en la primera línea de la batalla, que son las que nos cuidan. 

 

En tercer lugar, estamos haciendo un gran esfuerzo para llegar con el Plan Detectar a 

todos los barrios de la Ciudad. Hoy lo tenemos en 29 barrios, que implican el 80 por ciento de 

los contagios, en la Ciudad. Y es un orgullo decir- y quiero contarle al señor Presidente, porque 

no se lo comenté – que, desde esta semana, desde el lunes pasado estamos testeando con los 

nuevos tests, que surgieron del CONICET, hechos en el país y que además tienen la ventaja de 

que el tiempo de diagnóstico es bastante más corto y más simple; eso ayuda a darle más 



285 

 

volumen al testeo y la verdad que es un orgullo que científicos y científicas argentinas hayan 

desarrollado una tecnología de punta, que hoy tanto nos ayuda en la lucha contra la pandemia. 

 

Y a partir de esta semana sumamos una nueva forma de testeo, que es que estamos 

testeando a todos los convivientes de los contagiados; la experiencia del Detectar y del contacto 

con las entrevistas epidemiológicas muestra un alto nivel de contagio de los convivientes. Por 

eso estamos yendo casa por casa buscándolos, arrancamos en Villa Ortúzar, Palermo, San 

Telmo, y vamos a llevar el mismo esfuerzo a todos los barrios. 

 

Y también lanzamos – algo en lo que yo me comprometí, en la última conferencia – un 

tests de seroprevalencia, que nos va a permitir determinar la cantidad de gente que ya se 

contagió en la Ciudad. Ahí les aclaro, hemos tenido algunas preguntas de esto, a todos lo que 

vamos a ir a testear que es una muestra aleatoria, por supuesto, lo llamamos por teléfono antes, 

les mandamos una carta, pero les pedimos – por favor – que colaboren porque es muy 

importante esta información para poder tener un panorama más claro a nivel de toda la Ciudad. 

Cualquier duda llaman al 147. 

 

Ahora quiero aclarar algo: en la medida que sumemos más estrategias de testeo, como 

estás, lo más probable es que en la estadísticas se vean más casos. Eso no necesariamente quiere 

decir que tenemos más contagiados, sino que cada vez estamos yendo a buscarlos de manera 

más apuntada casa por casa. Y esto nos permite algo fundamental, que es aislar a los 

contagiados, para que no sigan contagiando. Se ha llegado a tener un pico de hasta 4.000 

personas, aisladas en hoteles; y en el centro que tenemos en Costa Salguero el número, ayer, 

era de 3287 y también esto nos va dando información. De las entrevistas epidemiológicas 

vamos viendo, primero una de las cosas, que comentaba recién el Presidente, que de los 

mayores hoy fuentes y riesgos de contagios se da en los encuentros personales, en esto de 

contacto estrecho, que es estar más de 15 minutos a menos de dos metros de distancia de una 
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persona contagiada. Eso, hoy, hay cierto consenso en el mundo, que es el principal riesgo de 

contagio y el otro es el de la movilidad, el del transporte público, que son lugares cerrados, 

donde la gente necesariamente viaja muy cerca una de la otra, durante un período largo. 

 

Por eso acordamos, con el Gobierno Nacional, con la provincia seguir siendo muy 

estrictos cada vez más en los controles de movilidad para garantizar, que en el transporte 

público sólo puedan viajar los trabajadores esenciales. Sabemos que esto también es un 

incordio para todos, pero el transporte público es un lugar de mucha sensibilidad de riesgo. 

 

Por otra parte, quiero contarles que estamos trabajando también con el Gobierno 

Nacional en todas las pruebas para encontrar la vacuna. Ya en la Ciudad reclutamos más de 

700 voluntarios, pues hay mucha gente que quiere colaborar. 

 

Es un momento muy difícil para todos, pero más difícil que nadie es para las familias, 

que han perdido a sus seres queridos. Por eso también quiero mandarles unas palabras de 

cariño, de apoyo, de condolencias a todos que son los que más duro la están pasando en esta 

situación. 

 

Hace dos semanas, en esta misma sala, yo comenté que iniciábamos un plan integral de 

puesta en marcha de actividades, de la Ciudad, con el cual ya sumamos algunas actividades 

que están funcionando; trabajamos en conjunto con todos los sectores, con expertos, 

incorporamos la perspectiva de género, que es muy importante y le dimos enorme prioridad a 

las actividades al aire libre, que está probado hoy, que el riesgo de contagio es mucho menor 

al aire libre, nunca es cero, tenemos que cuidarnos pero es menor. Y hoy, gracias a eso, tenemos 

comercios que están abiertos en la Ciudad, cumpliendo sus protocolos, con muy poca gente 

adentro, la gente haciendo cola afuera, dos metros de cada uno; retomaron las actividades las 
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peluquerías, donde hay un doble cuidado, porque tienen que ponerse el barbijo y además la 

máscara, también entrando muy poquita gente por vez. 

 

Con la reapertura de la feria judicial tuvimos que permitirles a los abogados, que 

vuelvan, pero yendo una vez por semana a sus estudios, pero además con una limitada cantidad 

de gente por vez. 

 

Otro rubro importante para la salud es el de los psicólogos, psicopedagogos, terapistas; 

también sólo pueden retomar la atención presencial en aquellos casos donde es imprescindible 

que sea presencial, pero siempre con mucho protocolo; por ejemplo con las personas con 

trastornos del espectro autista que necesitan ese contacto personal. 

 

Los chicos pueden seguir saliendo al aire libre, eso ya hace más de un mes, lo 

determinamos como una prioridad. Para ellos, además, hace dos semanas abrimos las plazas, 

no para que se queden pero sí para que tengan más espacio para poder mantener la distancia 

que se necesita. 

 

Ahora, todo esto lo acompañamos con mucha presencia del Estado, en el espacio 

público, con los bomberos, policías, inspectores, guardianes de plaza, con mucho personal 

voluntario, que nos ayudan a ayudar a la gente a poder mantener la distancia y garantizar que 

con eso nos cuidamos. 

 

Ahora todo esto requiere un enorme cuidado y responsabilidad, sólo podemos hacer 

esto, sólo lo podemos mantener sí nos cuidamos. En la Ciudad de Buenos Aires – debo decir –

es raro, muy raro ver a gente sin el barbijo y la verdad que se ve a la gente haciendo cola a dos 
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metros uno del otro, pero requiere el compromiso de todos, la única manera de poder sostenerlo, 

de poder convivir con el virus, dimos un paso importante pero sólo podemos hacerlo confiando 

en cada uno de nosotros. 

 

Yo en eso quiero agradecer a los que viven, en la Ciudad, a los comercios que cumplen 

con estos protocolos, a la gente que cuando sale a las plazas cuida sus distancias. Sabemos que, 

a veces, son muchas medidas, muy precisas, muy en detalles, pero es la única manera que 

tenemos con protocolos muy estrictos de poder cuidarnos entre todos. 

 

Mañana vamos a dar, como hacemos siempre, una conferencia de prensa, en la Ciudad, 

yendo un poquito más en detalles con todas las medidas y con todo, pero estamos en un nivel 

alto de cantidad de casos, estabilizados en términos de la dinámica, pero alto en cantidad de 

casos, el virus circula en todos los barrios de la Ciudad. Tenemos que ser muy cuidadosos y 

muy prudentes. 

 

Para consolidar esta primera etapa solo depende de la actitud de cada uno de nosotros, 

todos sabemos de la angustia que esto supone, de la incertidumbre, venimos haciendo un 

esfuerzo muy grande que no lo podemos tirar por la borda. Como sociedad tenemos que entre 

todos compartir la responsabilidad de cuidarnos, de cuidar a cada uno, y eso se decide en cada 

actitud, no hay ninguna posibilidad que el control del Estado, que lo vamos a hacer de la mejor 

manera posible, reemplace a la acción y a la responsabilidad individual, la única manera de 

salir de esto es salir juntos, es la única manera. Yo confió en todos los porteños, confío en que 

cada uno nos cuidemos, pero es decisión de cada uno de nosotros. Por eso les pido que cuiden 

a sus seres queridos, que cuiden a sus amigos, a sus familiares, a sus compañeros de trabajo, 

que nos cuidemos entre todos. Muchas gracias. 

KICILLOF.- Buenas tardes. Quiero empezar nuevamente agradeciéndole al pueblo de 

la Provincia de Buenos Aires, a todos y todas las bonaerenses, no me voy a cansar de hacerlo 
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porque sé todo el esfuerzo, sé también toda la solidaridad que se está poniendo en un momento 

realmente de dificultades y de muchísimas incertidumbre. Quiero decirles que estoy orgulloso 

de ser Gobernador de una provincia como la provincia de Buenos Aires, que muchas veces fue 

señalada, pero que en los peores momentos lo que hizo es multiplicar la solidaridad y 

multiplicar también el esfuerzo. Gracias en serio. 

En este momento las noticias que llegan del mundo del coronavirus son desalentadoras, 

son malas, está el mundo viviendo los días on más infectados a nivel global, ya se han superado 

los 17 millones de infectados, y estamos cerca de los 700 mil muertos en todo el planeta, es 

muchísimo. Y además lo cierto es que no solo no se ha superado, sino que el coronavirus va y 

vuelve en todos los países prácticamente. Lo que estamos viendo es cómo aquellos países que 

parecían tener controlados los contagios, hoy tienen los rebrotes o una mudanza del virus de 

algunas regiones a otras, de forma tal que tal como dijimos acá en el AMBA, hay en el mundo 

una cuarentena intermitente. Se ve en Estados Unidos, que ha determinado zonas rojas, 18 

estados, entre los que se destacan Texas, California y Florida, que tienen un tercio de toda la 

población del país. Hoy en Estados Unidos hay más casos que allá por marzo, entonces han 

tomado decisiones incluso prácticamente de toque de queda para evitar los contagios. Lo 

mismo en Israel, que parecía ya exento, y ahora están con cierre de restaurantes, de tiendas, 

volviendio para atrás. España, nuevas regiones, particularmente el País Vasco, Cataluña en este 

momento con cuarentena estricta en Barcelona. Australia, otro lugar donde parecía ya liberado 

del virus y no es así. Alemania, varias regiones. En China, en Beijín, de nuevo aparece un brote 

por un mercado de alimentos y de nuevo medidas restrictivas. Digo esto porque hay quienes 

venden que la pandemia ya pasó, de la misma manera que ayer nos enteramos que la economía 

norteamericana sufrió una caída en su Producto Bruto Interno del 33 por ciento, es la caída más 

grande en los últimos setenta años, ¿pero saben qué? Es de los últimos setenta años porque la 

estadística empezó en el 97, o sea que es la más grande registrada hoy en la estadística 

norteamericana, y es gracioso a veces, o podríamos decir trágico, ver cómo titulan algunos 

medios de comunicación. Cuando la economía cae en un país extranjero es culpa de la 

pandemia, cuando hay problemas económicos en la Argentina es culpa de la cuarentena, se 

nota mucho qué lo que están apuntando, por suerte no son tantos, son pocos, pero 

lamentablemente no se pueden aceptar esas mentidas y esas manipulaciones, lo que está 
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dañando la salud y la economía internacional es pura y simplemente un virus, antes 

desconocido, que no tiene cura y no tiene vacuna. 

Y también sé que el ánimo de todos nosotros a veces f aquea, pero yo quiero recalcar y 

mostrar de nuevo cuánto sirvió lo que hicimos, tenemos que valorar las miles de vidas que se 

salvaron al día de hoy. En aquellas ciudades en donde llegó el coronavirus y empezó a 

contagiar, mencionó dos: Nueva York o Madrid. En Nueva York los primeros casos se vieron 

a mediados de marzo, y un mes después, a mediados de abril, tenían 7.500 casos en la Ciudad 

de Nueva York, en un mes, no hay tiempo, no hay forma de afrontar una pandemia con esa 

velocidad, lo mismo Madrid, empiezan los primeros casos se dan a principios de marzo, y el 

27 de marzo ya tienen 3.500 casos. ¿Por qué menciono esto? Porque el principal problema en 

términos de mortalidad pero también de contagios es cuando se da fugaz, como relámpago, 

porque no hay tiempo de preparar el sistema de salud, no hay tiempo de aprender a usar y 

cambiar las costumbres para lavarse más las manos, para tomar distancia, para hacer la cola 

dejando entre medio de una persona y otra dos metros, no hay tiempo, y no hay tiempo de 

ampliar la capacidad de camas, y estoy hablando de los sistemas de salud más desarrollados y 

más poderosos del mundo, cuando no hay camas, cuando no hay médicos, enfermeras, cuando 

no hay respiradores, entonces ya no hay forma de atender a los pacientes. Y estos fueron los 

desbordes en muchos de los lugares del mundo, y eso lo evitamos de una sola manera, que es 

con la cuarentena que determinó Alberto y que llevamos adelante en todas las provincias 

argentinas, es con el cambio cultural que nos trajo el coronavirus. Es con la aplicación del 

sistema de salud. Ahora voy a nuestra situación, antes del coronavirus, antes de la cuarentena, 

antes de la pandemia, en diciembre del año pasado teníamos 883 camas en sector público de 

terapia intensiva para adultos, 883 camas en la provincia de Buenos Aires. Hoy tenemos 1.979 

camas, más que duplicamos, 889, 1979, ¿pero saben cuántos internados hay hoy en la provincia 

de Buenos Aires? 1130, en camas de terapia intensiva para adultos, ya estaríamos desbordados, 

ya habría acá en la provincia de Buenos Aires situaciones como las que se vivió de gente en 

los pasillos, de gente deambulando, y lo evitáramos por todo el enorme esfuerzo que hicimos, 

abrir camas, más de mil respiradores, ya hemos distribuido más de diez millones de barbijos 

quirúrgicos, vinieron en 31 aviones, en tres barcos y siguen viniendo, todo esto era imposible 

si no contábamos con el tiempo, teníamos un sistema muy débil, muy frágil, lo fortalecimos. 
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Fue la decisión de alberto, fue lo que hicimos en la provincia junto con 135 intendentes, fue 

también porque el oficialismo y la oposición pudimos trabajar unidos, y fue principalmente por 

lo que hicieron los 17 millones de bonaerenses, el enorme sacrificio, el enorme esfuerzo y la 

enorme conciencia, eso es lo que nos permitió fortalecer el sistema de salud pero también 

contagiarnos mucho menos de lo que ocurrió en otros lugares y evitar una tragedia mucho 

mayor de la que ya hay por el coronavirus. 

¿Cuál es la situación al día de hoy? El AMBA, el ámbito metropolitano de Buenos 

Aires, es una sola región sanitaria, por eso no hay forma de que nos dividan, por eso no hay 

forma de que nos hagan pelear, es lo mismo, el virus cruza la General Paz cuando quiere, y por 

eso lo hace la enfermedad, y por eso los números que mostraba recién Alberto son así, y lo que 

decía recién también Horacio, la enfermedad se enseñorea en aquellos lugares donde hay más 

densidad poblacional, donde hay más edificios, donde hay más población por kilometro 

cuadrado, es así y es inevitable, pasó en todas las grandes metrópolis. Por eso nosotros tenemos 

un tercer cordón del conurbano que hoy tiene un positivo cada 200 personas; tenemos un tercer 

cordón con un positivo cada 200, voy de afuera para adentro. Un segundo cordón con un 

contagiado registrado cada 130; un primer cordón con uno cada 100, y una Ciudad de Buenos 

Aires con uno cada 50, ¿saben dónde está el problema? Que el virus se expande, si hoy nosotros 

viéramos la misma densidad, la misma intensidad que en la Ciudad de Buenos Aires solo en el 

conurbano tendíamos 250 mil contagios, con solo copiar lo que está pasando, como empieza a 

pasar también en las regiones cercanas, ahí en Santa Fe, porque el virus se expande, porque el 

virus irradia. Eso es lo que estamos tratando de evitar a toda costa, no se puede hacer cosas 

distintas de un lado y del otro de la General Paz. Por eso le agradezco a Alberto por haber 

creado este ambiente para que con todos los gobernadores, y principalmente con el Jefe de 

Gobierno, podamos trabajar en esta coordinación, y le agradezco a Horacio también porque 

hemos podido avanzar con políticas que a pesar de las diferencias que nos separan en lo 

ideológico, en lo partidario, hoy nos hemos podido dedicar pura y sencillamente a cuidar a la 

gente y cuidar su salud. No traten de politizar la pandemia, porque nosotros estamos mostrando 

que ese es el camino equivocado, estamos trabajando para que de un lado y del otro de la 

General Paz no se generen problemas gravísimos como los que se vivieron en otros lados. Por 

eso hoy tenemos también una situación que nos da todavía un margen, por haber trabajado tan 
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intensamente. Preocupa primero el sector privado, que está básicamente de obras sociales, de 

prepagas, y está básicamente en la Ciudad de Buenos Aires, estos día escuchaba a una de sus 

titulares hablar de cien por ciento de ocupación, 85 por ciento de ocupación, en promedio ese 

sistema privado, que está en la Ciudad de Buenos Aires pero lo compartimos porque hay 

muchísimos afiliados de prepagas que están del otro de lado de la General Paz. Por eso no son 

dos problemas distintos, es el mismo, se quieren atender en las clínicas que están en la Ciudad 

de Buenos Aires, pero que los tienen como socios del otro lado, así que hoy tienen un 73, 74 

por ciento de ocupación, es muchísimo, y no es culpa de ellos, y eso es lo que nos preocupa, la 

ocupación del sistema público en la Ciudad y de la provincia es menor, pero claro, en la Ciudad 

dos tercios tienen algún tipo de seguro de salud, de obra social, en la provincia de Buenos Aires 

es mucho menos, el sistema público soporta a una proporción más importante de la población. 

Entonces se han dado casos antes inesperados, como mencionaba Alberto, que decía la titular 

del PAMI, hay vece que un afiliado al PAMI en la Ciudad de Buenos Aires encuentra una cama 

en la provincia, porque está su red de clínicas, de sanatorios, el sistema público, no le pueden 

dar un lugar, se lo da la provincia, el 15 por ciento de los afiliados al PAMI que están internados 

hoy en la provincia de Buenos Aires son porteños, bienvenidos, vamos a seguir ejerciendo la 

solidaridad de un lado y del otro, porque es el mismo sistema, porque es la misma región 

sanitaria, porque es un continuo urbano, no le busquen más vueltas, es como tenemos que 

trabajar y así lo estamos haciendo. 

Refirmamos ante una situación como esta el concepto de cuarentena intermitente, pero 

no es solamente evitar que se nos devore el sistema de salud, es evitar que se nos contagie más 

gente, lo dijo hoy Alberto, porque hoy tampoco sabemos las secuelas que puede haber en 

pacientes leves, no lo sabemos. Y no es meter miedo, como dicen algunos, es informar y decir 

la verdad, no para crear miedo sino para crear conciencia, para que se entienda bien de qué se 

trata, a qué nos estamos enfrentado, cuáles los riesgos y cuáles son los peligros. Sabemos que 

en algunos lugares la cuarentena se hizo tremendamente eficaz, la gente se guardó porque vio 

escenas espantosas, dantescas, cadáveres en las calles apilados, los argentinos podemos más 

que eso, no tenemos que esperar a que pase esto para saber el riesgo que corremos, estamos 

anticipándonos, con las conductas individuales y las conductas colectivas y sociales. Nosotros 

seguimos en la provincia de Buenos Aires con el mismo grado de apertura, limitada, cuidada, 



293 

 

con protocolos, con bajo uso de transporte público, seguimos como veníamos, así lo decidimos 

con los intendentes del AMBA. En el interior seguimos también., sistema de cinco fases, casi 

cien municipios y en una situación de muy baja circulación en muchos de ellos, pero con mu 

chisma apertura. Pero en el gran Buenos Aires seguimos igual de cómo veníamos, con las 

restricciones que teníamos, pero con más test, el otro día hicimos casi 8 mil test, multiplicamos 

por tres, por cuatro la capacidad de testeos, muy rápidamente. Seguimos con el seguimiento de 

los contactos estrechos, multiplicamos por cinco las llamadas telefónicas. Seguimos con las 

camas de aislación, tenemos 13 mil en la provincia, abierta por los intendentes municipales. 

Necesitamos que lo más tempranamente posible el que esté contagiado o sea sospechoso de ser 

contagiado se aísle, si no lo tiene en sus casas las condiciones para hacerlo vamos a ayudarlo y 

contribuir para que pueda hacerlo en alguno de estos albergues de aislamiento. 

Pido también que tengamos una visión más humana, hemos hablado mucho de 

números, hemos hecho y mostrado gráficos y curvas, pero atrás de cada uno de esos números 

hay personas. Voy a dar un dato: en la Argentina hoy lamentamos 3.437 decesos, les mandamos 

de nuevo nuestras condolencias, nuestro acompañamiento a las familias, pero sepan que 618 

de los 3.400 son menores de 60 años, es el veinte por ciento, nadie tiene una probabilidad nula 

de que la enfermedad tome una forma grave y esperemos que no termine de la peor manera. 

Atrás de cada uno de los muertos hay una familia, más cuando son jóvenes, pero incluso un 

estudio que se hizo en Estados Unidos muestra que aquellos que fallecen por el coronavirus lo 

hacen antes de que les iba a tocar por la estadística. Hay un número que me impactó muchísimo, 

aquellos que murieron por el coronavirus perdieron en promedio once años de vida, si no los 

hubiera agarrado esta enfermedad hubieran podido, tal vez con las dificultades de salud, tal vez 

alguno con una edad avanzada pero en perfecto estado de salud, la edad no es un indicador de 

enfermedad, y murieron por el coronavirus. No nos dejemos llevar solamente por los números, 

pensemos de qué se trata esto en serio, porque hemos estado el otro día Julio., un paciente, que 

se recuperó gracias al plasma, él me dijo, lo voy a contar porque me impactó mucho, que vio 

esa luz que algunos reflejan cuando estuvieron al borde de la muerte, pero no estaba en esas 

condiciones, tres semanas en respirador, tres semanas con su vida sostenida gracias a medios 

médicos. Y le atribuimos al plasma., que no se puede usar en todos los casos, es un tratamiento 

específico para algunos casos. Lo mismo José. Y los dos me decían que no sabían cómo se 
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habían contagiado, decían “pero si en mi casa salíamos solo al supermercado”. Así que no es 

menor ni es un tema sencillo, estamos delante de la pandemia más grande y la crisis económica 

producida por una pandemia más grande de la historia reciente, seguro, cien años atrás hay que 

ir para encontrar algo parecido en términos de epidemia. 

¿Dónde está la esperanza entonces? La esperanza creo yo está en la vacuna, en los 

remedios, y se ha trabajado contra reloj, y lo hemos podido hacer en la Argentina porque 

creemos en la ciencia y porque, lo tengo que decir, este Gobierno, el Gobierno Nacional y el 

de la Provincia de Buenos Aires todo a puesto en nuestros científicos, y hoy probando vacunas, 

algunas dicen que se pueden conseguir pronto, esperamos eso, esa va a ser la respuesta 

definitiva. No se puede tratar esto de esperar que naturalmente afloje o que pare, porque no ha 

pasado en ningún lado. Mientras tanto tampoco se trata de enojarnos entre nosotros, 

obviamente, esto es largo, el cansancio, el hastío, la ansiedad, la angustia traen descuidos, y no 

quiero hablar de aquellos que tienen esa posición i irresponsable de desafiar a la enfermedad y 

a los demás y contagiarse y contagiar, hablo de los que se relajan o aflojan. Se pueden cometer 

descuidos, pero sepan bien que si los números no bajan, v a haber que ir a una cuarentena 

mucho más dura, porque si no las camas se van llenando no podemos permitir que nadie se 

quede sin la atención que se merece como un derecho. 

Hoy no podemos elegir si tener o no la pandemia, lo que sí podemos elegir es si la 

dejamos trabajar sola, si la dejamos hacer o si como sociedad y Estado vamos a hacer algo 

contra la pandemia, y así es como venimos haciendo en la Argentina y en la provincia de 

Buenos Aires, protegernos y trabajar colectivamente, falta menos, no bajemos los brazos ahora, 

por favor, sigamos cuidándonos. Gracias. 

 

PRESIDENTE.- Muchas gracias Horacio, muchas gracias Axel, unas últimas palabras. 

Primero les recuerdo que vamos a extender esto hasta el día 19 de agosto; segundo, como bien 

dijo Axel, nosotros seguimos trabajando fuertemente para ver si la ciencia nos alcanza el 

remedio que nos permita curar a aquellos que se enferman. Vamos a mantener el ATP y vamos 

a mantener el IFE para todos los que lo necesitan, nadie piense que el Estado los va abandonar 
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y se va olvidar de ustedes en este momento, y como recién hablábamos con Horacio, vamos a 

hacer más frecuentes en la semana nuestros encuentros para hacer un monitoreo más cercano. 

Déjenme terminar con una reflexión: este encuentro que tuvimos hoy con Horacio y 

con Axel duró 61 minutos, si tomamos en cuenta los datos de ayer, en este ratito se contagiaron 

268 argentinos. Y si tomamos en cuenta los muertos de ayer, en este ratito se murieron cuatro 

argentinos. Eso es el coronavirus, no nos descuidemos, el problema no lo superamos. Les pido 

a todos la máxima responsabilidad. En el día de hoy va a estar firmado el Decreto de Necesidad 

y Urgencia que dispone las nuevas reglas sanitarias, les aviso que allí estarán prohibidos los 

encuentros sociales, y quienes los lleven adelante sepan que pueden incurrir en la 

responsabilidad penal de estar transmitiendo una enfermedad. 

Les damos las gracias a todos y a todas, con toda responsabilidad empecemos esta etapa 

que se inicia. Muchísimas gracias a todas y a todos.  
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Anexo 13 

 

14/08/2020 

PRESIDENTE.- Buenas tardes a todos y todas. 

 

Estamos una vez más con el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, con el Jefe 

de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, con quien estuvimos trabajando en toda esta semana 

evaluando la situación de la región y evaluando cómo seguir adelante. Ayer tuve una larga 

teleconferencia con los gobernadores de las provincias que ahora vamos a ver, han demostrado 

un crecimiento de casos, analizando la situación de cada uno y acordando con ellos, como 

hacemos siempre, como siempre digo yo este es un Gobierno de Presidente y veinticuatro 

gobernadores y hemos acordado cómo seguir adelante frente a las nuevas circunstancias que 

estamos atravesando. 

 

Me preguntaba cómo proponerles enfrentar este tiempo que viene, porque es un tiempo 

un poco distinto, es un tiempo con los problemas que tenemos, que se mantienen, que perduran, 

que en algunos lugares se han vuelto crítico, pero al mismo tiempo es un tiempo con más 

esperanza, porque en esta semana pudimos lograr acuerdos con la Universidad de Oxford y con 

AstraZeneca, un laboratorio anglo-sueco de mucho prestigio, que tiene 60 años de argentina, 

para que la sustancia central de la vacuna se produzca en Argentina y la Argentina, por lo tanto, 

pueda acceder a contar con la vacuna muy pronto. Y eso, por primera vez, nos deja ver un 

horizonte, porque ya sabemos que, en los primeros meses del año entrante, calculo yo, podemos 

contar con esa vacuna y eso nos va a despejar todas las incertidumbres que hoy tenemos, 

incertidumbres que por momentos se convierten en gestos de confianza y de tranquilidad, que 

deberíamos ser más prudentes, porque todavía el virus está entre nosotros. Y a pesar de que 

este es un momento distinto porque tenemos, gracias a Dios, esa posibilidad de ver un horizonte 
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más cierto, el problema lo tenemos, está presente y en muchos lugares el riesgo aumento, y los 

que hacemos aumentar el riesgo somos nosotros. 

 

Yo me acuerdo que allá, por el año 85, tuve que dar un curso en la Facultad de Derecho, 

una materia, que me obligó a estudiar algunas cuestiones bioéticas, de la bioética. Y ahí conocí 

todos los planteos que la ciencia médica se ha hecho, respecto de la relación médico-paciente. 

Frente a enferme que está ante una situación complicada, ¿el médico debe decirle la verdad y 

participarlo de la complicación en la que está el enfermo, o no, debe retacearle esa información 

para que en todo caso padezca menos, para que en todo caso psicológicamente lo lleve mejor? 

Frente a un enfermo que la está pasando mal, ¿alcanza con un placebo o es necesario darle la 

medicina indicada para que enfrente la situación, que el enfermo tiene que enfrentar con plena 

conciencia de los riesgos y de los problemas que la enfermedad que tiene le acarrea? Yo me 

acordaba de todos esos debates, porque un poco esos mismos dilemas tuve que enfrentar yo en 

los primeros días en que todo esto empezó ¿Qué hago? ¿Les digo todo y alguno se puede 

intranquilizar o dosifico lo que les digo para que no se intranquilicen? Yo creo que los médicos 

deben contarnos la verdad cuando estamos enfermos, y deben decirnos los problemas que 

tenemos que enfrentar por esa enfermedad, y deben ayudarnos a sobrellevar esa enfermedad si 

esa enfermedad es crónica, y si inclusive esa enfermedad es terminal. Lo que no puede hacer 

es darnos placebos, porque los placebos nos hacen creer que estamos mejorando y en verdad 

no lo estamos, y lo que necesitamos es encontrar una solución a nuestra enfermedad. Digo esto 

porque el mundo está enfermo, el mundo está enfermo. Y la verdad que la única medicina, que 

hemos encontrado hasta aquí, es acotar lo máximo posible la circulación de las personas y el 

encuentro de las personas, la cercanía. Y por lo tanto, yo hago de la verdad un culto, y no me 

gusta decir una cosa por otra. No estamos en condiciones de sentirnos con capacidad de 

disponer con quién me encuentro o no, sin que eso suponga un riesgo para el que decide 

encontrarse o no y un riesgo para aquel con el que se encuentra. Nosotros, desde el primer día, 

nos hemos planteado un plan, el plan era decirles la verdad, estamos enfrentando una pandemia, 

decirles la verdad, necesitamos ordenar el sistema de salud y necesitamos ganar tiempo para 

ordenar el sistema de salud, y mientras ganamos tiempo, le damos tiempo a la ciencia para que 

encuentre la solución médica. Miren, el plan funcionó y está funcionando, pero el riesgo 
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siempre existe, el riesgo de que nosotros estemos tranquilos, nos relajemos, pensemos que esto 

ha pasado, eso es lo peor que nos puede pasar, porque el virus está, circula entre nosotros, 

vamos a ver cómo ahora se ha expandido en muchos lugares del país. 

Y para peor todo esto pasa en América Latina, que se ha convertido hoy en el epicentro 

de la pandemia. La pandemia fue circulando por el mundo, empezó en Asia, de Asia se fue a 

Europa, de Europa se fue a América del Norte, hoy tiene a América Latina como epicentro de 

la pandemia. Con lo cual tenemos que ser muy conscientes de que enfrentamos, que el mundo 

enfrenta una enfermedad, que el único remedio que ha encontrado hasta aquí es preservarse, 

evitando el contacto con otros. Sabemos que los adultos mayores son los que más riesgo corren, 

que los que tienen enfermedades prevalentes son los que más riesgos corren y que no tenemos, 

hasta que llegue la vacuna, más remedio que pedirles la máxima prudencia a la hora de 

encontrarse con otros. 

 

Ahora, nosotros hicimos todo esto, muchos se quejan, pero esa cuarentena temprana 

que la verdad al poco tiempo dejó de ser cuarentena, seguimos hablando de cuarentena sin que 

en la Argentina exista cuarentena, porque la gente circula, porque los negocio se han abierto, 

porque la actividad industrial hoy en día está funcionando por encima del 40 por ciento. La 

realidad es que está en nuestras manos cuidarnos, ya no depende de una decisión política de un 

Presidente o de un Gobernador, está en nuestras manos porque para muchos esto se ha 

convertido en un tiempo donde se sienten sin la libertad de acercarse a sus afectos, de abrazar 

a sus afectos, que eso es algo que extrañamos todos, claramente, pero que lamentablemente no 

tenemos más solución que decirles ojo, que en esos encuentros, en esos abrazos, el riesgo se 

potencia enormemente. Nosotros, en este tiempo que llevamos, hemos tenido enormes logros. 

El primer gran logro fue haber fortalecido el sistema de salud. A mi izquierda lo tengo a Axel, 

el Gobernador de la Provincia de Buenos Aires, si con Axel no hubiéramos trabajado como 

trabajamos, el sistema de salud de la Provincia de Buenos Aires hoy estaría saturado y el del 

Área Metropolitana de Buenos Aires particularmente, porque en este tiempo multiplicamos por 

dos las camas de terapia intensiva y por más el resto de las camas. Si Horacio Rodríguez 

Larreta, en la Ciudad de Buenos Aires, no hubiera aprovechado este tiempo para aumentar 
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camas, para preparar lugares de internación para los que tenían los enfermos leves que están 

alojados en hoteles y en lugares especialmente preparados por la Ciudad, hoy estaríamos en un 

problema mayor. Nosotros pudimos fortalecer el sistema de salud en Buenos Aires, en la 

Ciudad de Buenos Aires y en todo el país. Hoy en día, a nadie le falta un respirador artificial 

porque pudimos, en este tiempo, hacer eso y lo hicimos porque, como ayer hablaba con Pedro 

Sánchez que me preguntaba cómo estamos y yo le decía que para nosotros fue muy importante 

la experiencia de ustedes, vimos cómo los sorprendió la velocidad de contagio y en esa sorpresa 

no tuvieron tiempo de articular cambios en el sistema de salud, y en muchos lugares de Europa 

debieron elegir a quien salvaban y a quien no. Y ese fue el límite que nos pusimos nosotros, 

que no tenga ningún médico que elegir quién se salva y quién no. 

 

Nosotros logramos fortalecer el sistema de salud, definitivamente, y por eso el sistema 

de salud está dando respuesta a todos, pero el número de contagios crece, la atención crece en 

la demanda y los sistemas de salud empiezan a mostrar grados de ocupación preocupantes. Yo 

les quiero dar las gracias, particularmente, a cada trabajador y cada trabajadora de la salud, a 

cada enfermero y a cada enfermera, a cada médico y a cada médica, porque ellos han hecho un 

esfuerzo sobrehumano, en todo este tiempo, para que el sistema funcione y se han expuesto al 

riesgo del contagio. Quiero decirles que las medidas de cuidado que hemos tomado han servido. 

Y quiero agradecerle a la inmensa mayoría de argentinos que han entendido el riesgo, y hoy no 

salen a la calle sin barbijo, y respetan la distancia social, y quiero agradecerles a los adultos 

mayores que se quedan en sus casas cuidándose, porque en la calle el virus está circulando, y 

como siempre dice el doctor Cahn: “el virus no nos busca, sino que nosotros vamos a buscarlo”. 

Y la verdad la inmensa mayoría de los argentinos está cumpliendo con las indicaciones que el 

sistema sanitario está dando, y yo les doy las gracias a todos los que han acompañado este 

tiempo con racionalidad, con sensatez, con cuidado, con prudencia. Y le doy las gracias 

también de que entiendan que el riesgo existe y no ha desaparecido, y que la verdad esto 

empezó generando un sistema, allá por el mes de marzo, que creaba un Aislamiento 

Obligatorio, y después eso se convirtió en un Distanciamiento Social y eso fue porque poco a 

poco fuimos abriendo la circulación de la gente, y fuimos abriendo actividades, y fuimos 

abriendo comercios, y fuimos abriendo industrias con protocolos. Todo eso ha funcionado 
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maravillosamente bien, hay que decirlo. En las industrias que se han reabierto y que han 

cumplido el protocolo, no ha habido problemas de contagio; en los comercios que se han 

reabierto y se ha respetado el protocolo, no ha habido problemas de contagios. Los problemas 

de contagios ocurren, generalmente, en los encuentros sociales que uno no puede dominar. Y 

yo estoy seguro que los que van a esos encuentros, van en la convicción de que todos están 

sanos, pero nunca hay que olvidarse que esta es una enfermedad que enferma y no da síntomas, 

y el enfermo asintomático enferma a otros. 

 

Ayer en la charla con los gobernadores, yo hubiera querido que muchos argentinos que 

reniegan de estas ideas que yo propongo y de estas realidades que yo propongo, hubieran 

escuchado hablar al Gobernador de Jujuy, hubieran escuchado hablar al Gobernador de 

Santiago del Estero, como se precipitaron y se multiplicaron los casos, en realidades muy 

distintas. Jujuy hoy tiene un problema muy serio, tiene el 93 por ciento del sistema de salud 

ocupado; Santiago del Estero está lejos de eso, pero ha visto multiplicar, por la desaprensión 

de alguno, ha visto la cantidad de contagios de un modo muy peligroso. Y yo digo que me 

hubiera gustado que todos escucharan a esos gobernadores, que ponen todo su empeño por 

salvar la vida de los suyos. Jujuy fue una provincia que durante más de cien días no tuvo un 

caso, y si nosotros revisamos unos meses atrás, Jujuy se ofrecía para que los equipos de fútbol 

vuelvan a entrenar. Y un día, dos jujeños fueron a comprar hojas de coca a Bolivia, trajeron las 

hojas de coca, trajeron el virus y así estamos con Jujuy. Y otros fueron a comprar productos 

que vendían en un mercado en el norte de Jujuy, fueron a comprar a Bolivia, volvieron, trajeron 

la mercadería, trajeron el virus y así está Jujuy hoy. Ese riesgo está en muchos lados, porque la 

circulación local del virus hoy alcanza a catorce provincias argentinas. No hay que irse a 

Bolivia, por ahí hay que irse a la provincia de al lado para llevar el virus. Entonces, yo creo 

que nosotros tenemos que entender la dimensión del problema y con eso yo estoy cumpliendo, 

siento que estoy cumpliendo, con la regla bioética que tuve que estudiar como abogado, en 

aquel curso que di por el año 85 y quiero decirles la verdad. Hoy tenemos una ventana de 

esperanza, muchos hablaban de que Argentina no estaba preocupada por la vacuna, nos 

recomendaban seguir el ejemplo de otros, pero la realidad es que, en silencio, trabajando con 

México, trabajando con AstraZeneca, ese laboratorio, con el inmenso aporte de la Universidad 
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de Oxford, logramos ser junto con México los productores de la vacuna para toda América 

Latina y darle una solución a todo nuestro continente. Y días atrás cuando hable con Andrés 

Manuel López Obrador, mi querido amigo Andrés Manuel López Obrador, le dije que tenía 

una inmensa alegría de que la historia nos haya puesto juntos a producir la vacuna que resuelva 

el problema de América Latina, México y Argentina. Estoy feliz de esa unión que nos deparó 

la historia, y estoy feliz que también se haga en mAbxience el componente central de la vacuna, 

que es un laboratorio argentino, que con Axel inauguramos al comienzo de la gestión en la 

Provincia Buenos Aires, y que el mismo laboratorio AstraZeneca, que es un laboratorio de los 

más importantes del mundo, haya elegido esa empresa por el desarrollo tecnológico y científico 

de una empresa argentina, donde además trabajan un montón de investigadores del CONICET 

en esa empresa. Tenemos que estar muy orgullosos, y eso es cuando todos decían no se 

preocupan por la vacuna, nadie se está ocupando de la vacuna, por qué no miran a Oxford que 

es el que más se ha desarrollado, silenciosamente estábamos trabajando y solo lo anunciamos 

como pudimos anunciarlo. Y ahora les digo que estamos trabajando para que lo antes posible 

tengamos la vacuna y que yo confió que eso pueda ocurrir durante el primer trimestre del año 

entrante. Trabajo enorme de Oxford y de AstraZeneca, mi gratitud por haber elegido a la 

Argentina y un laboratorio argentino de capitales privados argentino, para desarrollar la materia 

esencial de la vacuna, mi alegría de hacerlo con México y que México este gobernado por mi 

amigo López Obrador, pero falta y vamos a ver lo que nos está pasando. 

 

Miren, vamos a empezar a mostrarles cómo evolucionó los contagios y las muertes, 

perdón, por cada millón de habitantes en América Latina. Acá esta Argentina, vean ustedes 

desde marzo a agosto cómo fueron creciendo las muertes en América Latina. Todo esto yo lo 

recuerdo y lo planteo para que entendamos que todo lo que hicimos no fue en vano, todo lo que 

hicimos tuvo sentido, todo lo que hicimos nos permite hoy estar acá en este lugar. Somos uno 

de los países con menor cantidad de muertes por cada millón de habitantes, ahí lo estamos 

repitiendo otra vez, de marzo a agosto, Argentina estaba siempre por encima de Uruguay y 

Paraguay, sigue estando por encima de Uruguay y Paraguay que son dos países que merced a 

sus políticas, seguramente, han conseguido que no se expanda allí la pandemia. Vamos a la 

próxima filmina, cómo es la tasa de incidencia acumulada al 12 de agosto, esto quiere decir 
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cada cien mil habitantes cuánta gente se contagia, cuánta gente se contagia. Acá la Argentina 

vemos que sigue estando bien, hemos superado a Ecuador, pero quiero aclarar una cosa, esto 

es el resultado de que el nivel de testeo en la Argentina ha crecido enormemente, enormemente. 

Hoy la Provincia de Buenos Aires ha hecho hasta diez mil testeos en un día, y en promedio está 

haciendo ocho mil testeos por día, y la Ciudad de Buenos Aires está haciendo menos cantidad, 

tiene menos habitantes también, pero ha aumentado muchísimo la cantidad de testeos. Y 

entonces eso, nos permite detectar mucha gente que se enferma, y eso explica que hemos 

pasado a Ecuador en la cantidad de contagiados, pero también admitamos que en esta cantidad 

de contagiados hay un número muy importante de contagios leves, que no siempre terminan en 

el fallecimiento de los enfermos, gracias a Dios que es así. 

 

Vamos a la próxima, y acá vemos la tasa de mortalidad, y acá si vemos lo que yo les 

decía. Estamos igual que en todo este tiempo, estamos solamente por encima de Paraguay y 

Uruguay, ha aumentado la cantidad de muerte sin ninguna duda. Esto es por cada millón de 

habitantes hay 115 que fallecen, siempre la muerte alcanza en su inmensa mayoría, en más de 

un 80 por ciento, a personas de más de 70 años y adultos mayores, y por eso es que a esos 

adultos mayores yo les pido que se sigan cuidando y se sigan quedando en sus casas. Pero 

ustedes vieron ahí como aumentamos la cantidad de contagios, pero sin embargo la cantidad 

de muertes sigue estando en relación al resto de América en el mismo lugar de siempre. Eso 

quiere decir que nosotros en todo este tiempo, hemos podido ir controlando lo que pasa con la 

pandemia. 

 

Pasemos al próximo cuadro, miren en el próximo cuadro vamos a ir viendo, esto era la 

Argentina el 24 de mayo. Estaba muy blanco, ahí a la semana o al poco tiempo, nosotros 

dispusimos el Distanciamiento Obligatorio, el 3 de junio de junio lo dispusimos, ustedes ven 

que está muy blanco todavía todo, y que solamente había focos en el Chaco, en Buenos Aires, 

en Río Negro. Yo lo que les pido que vayan viendo cómo lo blanco cada vez se vuelve más 

colorido, cómo llegamos al día de hoy, al 12 de agosto, paremos un segundo acá, y veamos 

cómo Buenos Aires que estaba casi toda blanca, hoy está coloreada. Hoy tenemos un problema 
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muy serio que es se ha expandido en todo el territorio el virus, y miren lo que ha pasado en el 

norte de Salta, miren lo que ha pasado en Jujuy, en el Chaco sigue estando el problema. En las 

zonas cercanas a Buenos Aires, que es esto, esto es el AMBA, esto es Ciudad de Buenos Aires, 

empieza a expandirse como lo estamos viendo, como lo estamos viendo. Fíjense lo que le pasa 

al sur de Santa Fe, donde Rosario tiene un incremento de casos muy importante. Miren lo que 

pasa en Córdoba, miren lo que pasa en Mendoza, miren lo que pasa en La Rioja, miren lo que 

pasa en Río Negro, miren lo que pasa en Ushuaia, más que en Ushuaia esto es Río Grande. 

Hemos tenido una expansión, fíjense que Entre Ríos, por ejemplo, tiene un foco preocupante 

en Paraná, pero que todo Entre Ríos está teñida, y que Corrientes ha empezado a empezado a 

teñirse, y que el norte de Santa Fe por la influencia de Chaco ha empezado a teñirse, y fíjense 

de Córdoba tiene una densidad de color más oscura porque tiene más casos ¿Qué quiero 

decirles con esto? Ahora el problema es que se ha extendido el virus, se ha expandido, y vamos 

a ver cómo esa expansión del virus ha hecho que las camas se empiecen a ocupar a otro ritmo 

y nos exijan a nosotros reclamar más cuidado. Eso es, me parece, lo central. 

 

Precisamente por este cuadro yo ayer hablé con los gobernadores que me parecía que 

debíamos tomar una decisión en conjunto para ver cómo seguíamos. Hablé con el Gobernador 

de Tierra del Fuego; con la Gobernadora de Santa Cruz; con la Gobernadora de Río Negro; 

antes por supuesto había estado reunido con Axel y Horacio; hablé con el Gobernador de Santa 

Fe; hablé con el Gobernador de Entre Ríos; hablé con el Gobernador de Córdoba; hablé con el 

Gobernador de La Rioja; hablé con el Gobernador de Mendoza; hablé con el Gobernador de 

Santiago del Estero y de Tucumán, que están viviendo también un incremento de casos 

importante, pero que están conteniendo en el sistema sanitario; hablé con el Gobernador de 

Jujuy; hablé con el Gobernador de Salta. Y entre todos conversamos sobre lo que nos estaba 

pasando. Todos, todos, todos, atribuyeron el aumento de contagios a la mayor circulación, 

todos, todos. Hay experiencias que nosotros hemos visto de tres provincias que son 

experiencias muy interesantes, que son Córdoba, Santa Fe y Entre Ríos. Ellos tienen casos, 

miren Córdoba. Ahora en Córdoba, cuando han detectado el foco, han puesto en cuarentena 

estricta a todo el barrio que está afectado, y eso han hecho en Santa Fe y eso han hecho en 

Entre Ríos, han focalizado los lugares de infección y allí han sido muy, muy, estrictos. El 
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Gobernador de Córdoba me contó que ellos multan las reuniones de personas, que si detectan 

una reunión familiar en una casa, ellos la multan. Todos estuvieron de acuerdo que el gran 

problema que tenemos son las reuniones sociales, que es allí donde el virus circula con más 

facilidad. Miremos la tasa acumulada de todas las provincias, Ciudad Autónoma de Buenos 

Aires, Área Metropolitana de Buenos Aires, GBA, es prácticamente lo mismo, el resto de 

Buenos Aires, miren el resto de Buenos Aires cómo ha crecido, el interior de Buenos Aires, 

Tierra del Fuego este es el promedio del país, miren Jujuy, miren Río Negro. En todos lados se 

observa un crecimiento de los contagios, en todos lados, algunos en mayor proporción, otros 

en menor proporción. Todavía los contagios, salvo en el caso de Jujuy donde el sistema de 

salud se ha saturado al 93 por ciento, el resto está controlado. En Jujuy, quiero aclarar que he 

hablado con el Gobernador, que desde ayer tiene un equipo de salud del Gobierno nacional 

ayudándolos, estamos ayudando a los hermanos jujeños, vamos a poner todo nuestro empeño 

para resolver el problema junto al Gobernador. Pero acá tenemos un caso que para mí era 

paradigmático, porque era una provincia que estuvo más de cien días sin ningún caso, y ahora 

está así, y esto ocurrió en muy poco tiempo, en muy poco tiempo. En la Ciudad de Buenos 

Aires tenemos un número muy importante de casos, justo es decir que la Ciudad de Buenos 

Aires ha logrado como amesetar los contagios en un número alto pero hay cierta meseta, 

nosotros confiamos con el Jefe de Gobierno, que esa meseta empiece a bajar en algún momento, 

Y yo creo, por lo que me dicen los expertos, que el Gran Buenos Aires está siguiendo lo mismo, 

lo que pasa es que el Gran Buenos Aires tienen una densidad demográfica mucho más grande, 

pero está siguiendo el mismo circuito. Está creciendo como creció la Ciudad de Buenos Aires, 

y en algún momento se va a amesetar y va a empezar a bajar. Todos dicen que, por los datos 

como van llegando, en el GBA esto ocurre aproximadamente entre dos y tres semanas después 

que la Ciudad de Buenos Aires. Ahora, tenemos que estar muy atentos porque estamos muy 

lejos de haber resuelto el tema, y mientras nosotros logremos mantener estos números hasta 

que empiecen a bajar, podemos estar tranquilos, pero si no somos responsables y estos números 

tienden a subir, el problema puede potenciarse. 

 

En la próxima imagen vemos la tasa de mortalidad, la Ciudad de Buenos Aires es la 

más alta, el Área Metropolitana de Buenos Aires detrás, GBA detrás, Chaco, Río Negro, Tierra 
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del Fuego, La Rioja, Neuquén, son todos casos que, acá muchos menos casos obviamente, pero 

Tierra del Fuego y La Rioja están en este momento con un problema de crecimiento de 

contagios. Vamos a ver los contagios, miren esta curva es muy interesante para que todos 

entendamos lo que está pasando, miren lo que pasó desde el 1° de julio en adelante. La curva 

esta primera que ustedes ven acá, eso es Chaco, Chaco tuvo un crecimiento exponencial que 

ya hablamos en las últimas veces, en reuniones anteriores, en encuentros anteriores, sobre cómo 

estaba creciendo. Chaco hoy, gracias a Dios, ha logrado amesetar los términos de contagios, 

hemos trabajado muy cerca con el Gobernador y hemos logrado amesetarlo. Pero miren, por 

ejemplo, lo que le pasó a Jujuy. Jujuy es esta línea roja, se lo marco con el dedo para que lo 

entiendan, miren lo que le ha pasado, y esto pasó desde el 1° de julio al 10 de agosto, en poco 

más de un mes, miren lo que pasó. La línea azul es La Rioja, miren lo que pasa en La Rioja. 

La línea verde es salta, mírenlo que pasa en Salta. La línea gris es Mendoza, miren Mendoza, 

el 1° de julio estaba acá, miren lo que le ha pasado. No quiero aburrirlos con demás casos, pero 

ahí tenemos todos los casos que a nosotros nos ha llamado la atención, porque se han 

incrementado en el número de casos. Yo les pido que entendamos que estamos muy lejos de 

tener el tema resuelto, yo agradezco a cada Gobernador y a cada Gobernadora porque yo siento 

que estamos hablando el mismo idioma y siento que tenemos exactamente la misma 

preocupación, y siento y estoy convencido que estamos viendo del mismo modo la realidad. 

Les pido, por favor, al resto de los argentinos, a cada argentino, a cada argentina, que nos 

acompañen, que entiendan que tenemos que ser muy cuidadoso, y que por encima de cualquier 

discurso de ocasión esta es la realidad. Ya les dije al comienzo que mi dilema ético lo resolvía 

el primer día, estamos enfermos, el modo de curarnos es tratar de preservarnos en nuestras 

casas, por favor no nos expongamos. Ahora, vamos a la otra que es la última, que es el sistema 

de ocupación de camas. Ciudad Autónoma de Buenos Aires hoy ocupa el 75 por ciento de las 

camas, AMBA el 68 por ciento, GBA el 64 por ciento, el total del país es casi del 60 por ciento, 

58 por ciento. Yo les pido que este dato no lo olviden porque acá está el cuello de botella, si 

los contagios se aceleran estos números van a atender a crecer y yo quiero poder cumplir con 

el objetivo que nos fijamos, que es que ningún argentino que se enferme carezca de atención 

médica, y que el Estado le pueda dar la atención medica que merece. Para que estos números 

no crezcan, yo les pido por favor que entienda que esto no es un acto de autoritarismo, ni un 
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acto de prepotencia, entiendan que el riego de aumentar la circulación, de acercar los contactos 

físicos, es un problema. Entiéndanlo, porque no tengo otra forma de resolverlo. 

 

Y vuelvo al punto inicial, estamos en un momento donde todos estamos preocupados y 

donde todos estamos también un poco cansados de vernos, yo cuando veníamos para acá medio 

que nos reíamos con poco con Horacio y con Axel, de que la gente ya cada dos semanas vernos 

hablar de estas cosas, debe tener también cierto agotamiento. Pero la verdad es que tenemos 

que estar en muy atentos porque estamos lejos de resolver el problema y cuando yo hablo de 

comienzo del año que viene, están faltando cuatro meses en el medio. Y lo que necesitamos es 

que el sistema no se sature para que podamos cumplir como cumplimos, y que si estamos 

cumpliendo es porque duplicamos ganando tiempo el sistema de salud en la Argentina, lo 

multiplicamos. Podemos tener cierta tranquilidad de que hemos aumentado la cantidad de 

testeos, que vamos a través del plan Detectar, que ahora ya lo irradiamos a todo el país, vamos 

buscando los casos de cercanía a alguien contagiado, y entonces hay un número de contagios 

que se expone mucho más alto, el porcentaje que hay de test hechos y gente contagiada, crece 

porque vamos a buscar a los posibles contagiados. Y todo eso está bien, porque esa es la forma 

también de atender tempranamente la enfermedad, tenemos que entender que el problema ya 

no es el AMBA, el problema se ha diseminado en todo el país, Y por lo tanto tenemos que 

potenciar todos, todos los cuidados, todos los cuidados, todos los cuidados y que depende de 

ustedes, que no depende de ninguno de nosotros. Nosotros hemos resuelto que vamos a 

mantener el sistema que hoy tenemos, con algunas correcciones hasta el 30 de agosto. Hemos 

acordado con los gobernadores que, en esa zona rojas que vimos, vamos a volver a controlar al 

máximo la circulación humana y el contacto entre la gente. En los lugares que no están 

afectados, eso va a estar todo dicho expresamente de acuerdo a lo que hablamos con los 

gobernadores, en los lugares que no están alcanzado por esa disposición, va a seguir el 

Distanciamiento Social que es algo que siempre debemos cuidar y que debemos mantener. Y 

vamos a habilitar algunas actividades que están habilitadas, pero que tal vez necesitan un nivel 

más de precisión, estamos hablando básicamente de los deportes individuales. A los que los 

practiquen, yo les pido que lo practiquen pero que no tengan un tercer tiempo de encuentro 

social, porque ahí el riego es grande. Y fuera de esos casos, el resto vamos a seguir igual. 
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Yo agradezco mucho a los gobernadores, con lo que hable ayer y los que me acompañan 

hoy, porque podemos seguir manteniéndonos trabajando codo a codo para resolver el problema 

de los argentinos. Yo no me obsesione con la cuarentena, estoy obsesionado con la salud de los 

argentinos, yo no disfruto ninguna cuarentena que no existe, porque hace muchos meses que la 

Argentina se olvidó de la cuarentena y si alguno duda salgan a las calles y vean. Vean los 

negocios abiertos y vean a la gente circular, y sepan que en esa circulación el riego existe. 

Cuídense mucho, cuídense mucho, depende centralmente de ustedes. Este mensaje también es 

para los jóvenes. ya les hablé la última vez, no quiero aburrirlos con mi retórica, pero ustedes 

tienen mucho, mucho que ver, en no promover reuniones clandestinas, en donde el 

acercamiento es inevitable, porque la gente se relaja y después esa enfermedad que contraigan 

en esas reuniones pueden llevarlas a su familia y puede generar resultados que nadie quiere, 

consecuencias que nadie quiere. 

 

Hoy estamos un poco mejor porque con el trabajo que hicimos, estamos demostrando 

que podemos atender a los argentinos que necesitan atención y con el silencioso trabajo que 

hicimos con la vacuna, tenemos por primera vez un horizonte que alcanzar y que nos da la 

esperanza, la expectativa, de que en no mucho tiempo más vamos a poder recobrar los abrazos, 

los afectos, las cercanías que hoy no tenemos. Yo les pido que acompañen estos meses que 

quedan, es necesario que lo entiendan, es necesario. 

 

Gracias por el tiempo, Horacio tu tiempo. 

 

 

Rodríguez LARRETA.- Muchas gracias Presidente; señor Gobernador de la provincia: 

yo – como dije muchas veces – valoro mucho, que en esta tan difícil situación que estamos 
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viviendo todos los argentinos podamos trabajar juntos, no tengo la menor duda que es la mejor 

manera de cuidar a nuestra gente y también aprovecho para felicitar al Gobierno Nacional por 

el gran avance, con la vacuna, coordinado con la comunidad científica, que muestra lo que 

somos capaces los argentinos. 

 

Estamos conviviendo – y lo entiendo – con la angustia, la incertidumbre, en algunos 

casos hasta hartazgo de todos, pero también tengo la esperanza que trabajando juntos vamos a 

salir adelante. Ese es el camino, con mucha responsabilidad de cada uno. Quienes – obviamente 

– más han sufrido esto son las familias, que perdieron a sus seres queridos, así que para todos 

ellos mis cariños, mis condolencias, es irrecuperable. 

 

Yo empiezo con los datos: en la Ciudad de Buenos Aires, hace dos semanas, en esta 

misma conferencia de prensa estábamos en un promedio diario de 1.100 nuevos contagios por 

día; hoy – dos semanas después – seguimos con 1.100 contagios por día. Llevamos cinco 

semanas de los casos amesetados, eso nos lleva a tener un R, la tasa de contagiosidad, en 1, 

ahora los casos están amesetados en un nivel alto. Hoy la tasa de duplicación nos da 43 días. 

Como mostraba el Presidente, en la comparación con el resto del país – obviamente –la Ciudad 

de Buenos Aires es – por lejos – la zona de mayor densidad de la Argentina. 

 

Ahora cuando nos metemos más en el detalle de los datos vemos que tenemos un 11 

por ciento de los barrios de la Ciudad con el R superior a 1, o sea la contagiosidad no es pareja 

en toda la Ciudad. Por eso, estamos poniendo un foco especial en estos barrios. 

 

Hoy la ocupación de camas, del sistema público, es del 68 por ciento y ya tenemos más 

de 25.000 personas, que gracias al trabajo y la dedicación que se está poniendo y aprovecho 

para agradecerle a todo el sistema médico ya se han recuperado. O sea la combinación de estos 
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datos, que es un R por encima de 1, en algunos barrios de la Ciudad, más una estabilidad, pero 

a nivel alto, hace que tengamos que poner todo el esfuerzo, toda la máxima atención, todo el 

cumplimiento y la máxima responsabilidad para lograr bajar la cantidad de contagios. 

 

Esta estabilidad se logró al mismo tiempo con un plan muy gradual y cuidado de puesta 

en marcha, en la Ciudad y yo estoy convencido que se logró esta estabilidad, primero, porque 

obviamente elegimos en el orden actividades del más bajo riesgo, todas con muy estricto 

protocolos, muy específico, acordado siempre con los sectores, con sus Cámaras, que en su 

gran mayoría se está cumpliendo. Y ahí las Cámaras nos están ayudando a controlar a cada uno 

de sus miembros. 

 

En segundo lugar, porque también – en la mayoría de los casos – ustedes los vecinos y 

vecinas de la Ciudad están cumpliendo con las pautas de distanciamiento, sigue siendo muy 

raro, muy excepcional ver alguien en la Ciudad sin el tapabocas, vemos a la gente haciendo 

colas a dos metros cada uno, en los comercios y tercero porque estamos desplegando una 

estrategia sanitaria que además va creciendo, semana tras semana, basada en la detección, en 

el testeo preventivo y en el aislamiento de aquellos contagiados y de sus contactos estrechos; 

todo esto para cortar la cadena de contagios. 

 

Yo no tengo dudas, que esto es lo más importante que estamos haciendo. Con el 

operativo Detectar, en coordinación con el ministerio de Salud Nacional, ya estamos, hoy, en 

32 barrios y vamos a llegar, en las próximas semanas a cubrir toda la Ciudad. Hoy 1 de cada 4 

casos de contagios surgen de la detección, que estamos haciendo al ir a buscarlo casa por casa 

y además seguimos sumando los testeos; desde hace dos o tres semanas sumamos también el 

testeo a los convivientes de aquellos contagiados, aún cuando no tengan síntomas. 
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Más o menos de la última semana 100 casos, de los nuevos contagios han surgido de 

esta nueva detección de los convivientes asintomáticos y ya llevamos aisladas más de 43.000 

personas, que más o menos – al día de hoy – son 4.000 en el sistema de hoteles de la Ciudad y 

centros de aislamiento. Y también – algo que lanzamos hace más de un mes – testeamos, todas 

las semanas, a todo el sistema médico, a todos los que trabajan en el sistema médico, a todos 

los que trabajan en los geriátricos, a todas las fuerza de seguridad, a los agentes de tránsito. 

Cada uno de ellos que detectamos y aislamos es una persona menos, en la Ciudad, que está 

contagiando al resto. 

 

Como dijimos, la Ciudad, está estabilizada en un nivel alto y por eso tenemos que hacer 

el mayor esfuerzo, ahora, para bajarlo y para esto les pedimos máxima colaboración, 

especialmente con el Plan Detectar. Cuando nos ponemos en contacto, en algunos casos vía 

telefónica previa o tocando el timbre para que participen en el Plan Detectar, les pedimos que 

colaboren, tanto testeándose, si lo necesitan, diciéndonos con quiénes tuvieron contactos 

estrechos. 

 

En todos los barrios, de la Ciudad, tenemos – de los 32 que mencioné – tenemos una 

sede del Detectar, al cual además pueden acercarse si tienen alguna duda. Necesitamos que nos 

sigan ayudando porque hay mucha gente que está colaborando con esto. 

 

Hace un mes, también en una conferencia como esta, presentamos un plan integral, 

gradual y cuidado de puesta en marcha de la Ciudad, que atiende al bienestar integral de la 

salud, al bienestar emocional, al cuidado físico, a todo. Se trata de ir recuperando 

progresivamente las libertades que esta pandemia restringió, en el mundo entero y apela y sólo 

es sostenible gracias a la responsabilidad de cada uno. Más allá de que desde el Estado tenemos 

responsabilidad de control y lo hacemos lo mejor posible, de ninguna manera eso puede 

reemplazar el cumplimiento y la responsabilidad de cada uno en la actividad que le toca. 
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Como dijo el Presidente, hoy, en la Ciudad la gran mayoría de los comercios están 

trabajando, la industria también, buena parte de las profesiones. Por eso el desafío es consolidar 

este avance que tuvimos, consolidarlo juntos garantizando que estas actividades se realicen de 

manera segura, con sus protocolos, manteniendo las distancias y, en algunos casos, 

completando estas actividades, que ya funcionan. 

 

Yo quiero empezar en eso, hablando de la educación, que es lo más importante para 

nosotros. Yo soy consciente de lo que implica cinco meses de una vida escolar que está alterada, 

de chicos que no van a la escuela, lo que significa para la dinámica de las familias. Estamos 

trabajando, cuando presentamos la otra vez el plan integral estamos trabajando con el Gobierno 

Nacional codo a codo en esto. Estos meses, que no hubo clases presenciales fue un esfuerzo 

enorme no sólo para los alumnos, sino también para los docentes y sus familias. 

 

Hoy, en la Ciudad, podemos decir que más del 90 por ciento de los chicos – tanto del 

sistema privado, como del sistema público – han estado en conexión virtual, obviamente, pero 

con un vínculo asiduo con sus escuelas, a través de plataformas virtuales, a través de los blogs, 

a través de los emails, pero con mucha participación. La verdad que con una dedicación enorme 

de los docentes podemos decir – con orgullo – que son 500.000 chicos, en la Ciudad que han 

mantenido este vínculo, ahora todos sabemos, por supuesto, que no es lo mismo. Esto no 

reemplaza la educación presencial, en el aula, la socialización de los chicos y obviamente – por 

supuesto – mantuvimos también la provisión de alimentos, de aquellos chicos que comen en 

los comedores escolares. Ahora, a pesar de todo este gran esfuerzo, del cual estamos orgullosos, 

tenemos identificados en la Ciudad, 5.100 chicos, del sistema público que por diferentes 

situaciones familiares y sociales no se ha podido mantener ese vínculo. Y vamos a empezar por 

ellos: estamos lanzado un programa de irlos a buscar casa por casa, desde el sistema educativo, 

apoyado en las organizaciones sociales. Estamos trabajando con el Gobierno Nacional, en 

contacto con el ministerio de Educación, para tener una propuesta de un protocolo bien cuidado 
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para revincular a estos chicos con los cuales se ha perdido contacto, con el sistema educativo. 

Y además de esto, ya acordamos con el ministro Trotta, que se reunió con la ministra Acuña, 

de la Ciudad, la posibilidad de abrir algunas escuelas, para chicos que han tenido problemas de 

conectividad, que aún cuando han tenido la iniciativa, por el lugar en dónde viven, por su 

situación familiar se les complica mucho mantener la virtualidad en la relación con la escuela, 

con lo cual van a poder acceder a una computadora, a conexión con Internet, obviamente con 

todos los cuidados del caso, haciéndolo por turnos, para limitar la cantidad de chicos, 

haciéndolo con protocolos, pero esto va a poder seguir mejorando esta participación, que hoy, 

tienen muchos chicos, en forma virtual. Este es un primer paso, un paso muy importante porque 

muestra el interés que todos tenemos y la prioridad que le damos al sistema educativo. Y 

también es un primer paso importante para las madres, para que puedan recuperar tiempo. 

Todos sabemos que, en la mayoría de las familias, en la mayoría de los casos han sido las 

madres, estos meses, quienes más han estado acompañando pedagógicamente la educación de 

sus hijos. Por ello, ya estamos trabajando con el Gobierno Nacional para que en los próximos 

días, les podamos dar más detalles de esta iniciativa, que pone prioridad en el sistema 

educativo. 

 

Respecto a los comercios, que no están abiertos, que son un 5 por ciento del total, en 

lugares de alta concentración, le vamos a presentar, en acuerdo con las Cámaras de esas zonas 

propuestas al Gobierno Nacional de cómo podrían recuperar su actividad, de manera 

secuencial, no todos a la vez; de manera cuidada, o sea que lo vamos a hablar esta semana, 

primero, con las Cámaras y con el Gobierno Nacional para poder restablecer su trabajo. 

Sabemos que la gran mayoría de los que abrió hizo un gran esfuerzo de cuidado, de que sólo 

puedan entrar la cantidad de gente, 1 cada 15 metros cuadrados, con la sanitización en la puerta, 

con las colas afuera, a dos metros cada uno. La verdad que quiero agradecerles porque sé que 

han tenido meses muy duros, donde no han podido trabajar y con toda la angustia que eso 

significa, sé que están haciendo un esfuerzo muy grande para cumplir con las pautas sanitarias, 

que se le plantearon. 
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Otra actividad, que hoy está funcionando, en parte, es la de los hoteles y ahí quiero 

agradecer, porque la verdad que la ayuda que nos dio todo el sistema hotelero de la Ciudad es 

valiosa. Tenemos más de 50 hoteles de la Ciudad que están trabajando y destinados al 

aislamiento de contagiados leves y de contactos estrechos que, por su situación familiar o de 

su hogar, no pueden aislarse en sus casas. Esto no tengo duda que ha sido una gran colaboración 

en nuestro sistema de detección para lograr este amesetamiento de la curva de contagios. Por 

ello, vamos a trabajar con la Cámara Hotelera, proponerle al Gobierno Nacional un protocolo, 

para que puedan funcionar hoteles de pasajeros, no turísticos, pero tenemos muchos casos de 

empresas, que tienen trabajadores, que están permitidos, que posiblemente no viven en la 

Ciudad, y trabajan en estas empresas y muchos casos también de gente de todo el país que se 

atiende en el sistema médico, muchos casos con larga duración, que no tienen dónde vivir hoy; 

por ejemplo, enfermos oncológicos. Obviamente todo esto que estamos hablando son las 

habilitaciones, no lugares comunes, pero que es un protocolo que con la Cámara Hotelera 

vamos a hablar y a presentarle al Gobierno Nacional. 

 

En cuanto a las actividades profesionales, hoy, en su gran mayoría están funcionando: 

abogados, contadores también con un protocolo de una vez por semana, se viene cumpliendo, 

nos ayudan mucho los colegios de cada uno en el control; ahí vamos a completarlos con algunas 

profesiones (ingenieros, arquitectos, que todavía no estaban permitidos). Y también – como 

dijo el Presidente –aquellas actividades deportivas que son individuales y al aire libre, donde 

sabemos que, si se mantienen los cuidados necesarios, el riesgo de contagio es bajo, siempre 

aclarando que, en lo lugares donde se practique, solamente van a estar habilitadas las zonas 

para hacer el deporte, ni las confiterías, ni vestuarios, ni lugares comunes, ni vestuarios, ni 

lugares de encuentro. El deporte hace al bienestar integral, hace a la prevención de la salud y 

también, en algunos casos, hay entrenadores, profesores que van a poder también retomar su 

actividad. 

 

Como dije, varias veces, estamos haciendo un gran esfuerzo todos para poder convivir 

de la mejor manera posible con esta enfermedad, tenemos hoy una luz al final del camino, eso 
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nos da una ilusión a todos. En la Ciudad estamos estabilizados en la cantidad de casos, en un 

nivel alto, y por eso tenemos que seguir trabajando, especialmente en nuestro plan de detección, 

testeo, aislamiento para poder lograr que esa curva empiece a bajar; ahora el cuidado individual, 

la responsabilidad de cada uno es esencial, en este momento, o sea depende de cada uno de 

nosotros. Sabemos que el virus nos generó un antes y un después en nuestras vidas, yo entiendo 

la angustia que genera, la incertidumbre, pero también estoy confiado que todos juntos vamos 

a poder salir adelante. O sea todo lo que logramos, hasta acá, es gracias al cumplimiento, el 

compromiso y la responsabilidad de cada uno de ustedes, o sea necesitamos consolidar esto 

para seguir avanzando y poder garantizar, en la Ciudad de Buenos Aires, que los casos 

empiecen a bajar. Por eso les pido cuidemos a nuestros familiares, a nuestros seres queridos, 

cuidamos a nuestros amigos, a nuestros compañeros de trabajo, cuidémonos entre todos. 

Muchas gracias. 

 

KICILLOF.- Buenas tardes, la verdad que hoy nos toca tomar esta decisión en un 

momento excepcional, esta fue una semana que, en términos de la pandemia cambió todo. El 

lunes se conoció la aprobación de una vacuna, en Rusia, y el miércoles, tal vez podríamos decir, 

más prometedor aún, el Presidente anunció que una de las vacunas, que están en investigación 

y en estudio, se va a producir, en la Argentina, y que va a llegar – ni bien esté disponible – a 

los argentinos y argentinas. La verdad que es un cambio absoluto, a mí me cambió la vida. ¿Por 

qué? Porque tal vez algunos no se dieron cuenta lo extraordinario que es, pero hay muchísimas 

enfermedades, menciono algunas: VIH, toxoplasmosis, Chagas, hepatitis C, que existen hace 

muchísimo y todavía, hoy, no encontraron una vacuna. Así que cuando vemos que el 

coronavirus puso el mundo patas para arribas, causó crisis sanitarias y económicas, en todo el 

planeta, cuando vemos que los países más ricos y desarrollados vieron cómo se les desbordaba 

el sistema sanitario, cuando vemos que hay colapso por todos lados y que el virus no afloja, lo 

que decíamos es que en realidad la esperanza que teníamos es que la ciencia le gane al 

coronavirus. 
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Y cambia todo, porque hasta esta semana, sabíamos de las investigaciones, pero 

ninguna vacuna estaba en un grado de avance, como las que hoy tenemos y alguna se va a 

producir en el país. ¿Por qué cambia todo? Porque una cosa es pensar que esto iba a ser eterno, 

que íbamos a vivir con el barbijo, con el alcohol en gel, durante años, y otra ya saber –casi con 

certeza – que en unos meses vamos a poder estar empezando a vacunar y esto se va a terminar. 

Importantísimo también, porque al saber que esto tiene fecha de vencimiento, los esfuerzos que 

uno hace, los sacrificios que hacemos se justifican muchísimo más y los podemos hacer. 

 

Es muy distinto si uno piensa que el virus es eterno, no la cuarentena eterna, parecía 

que era eterna; ahora ya sabemos cuál es el punto de llegada, encontramos el hilo para salir del 

laberinto. Pero Alberto lo dijo muy bien, es un alivio a futuro, lo tenemos ahí, nos organiza, 

nos permite planificar, nos permite pensar que vamos a estar inmunes, pero mientras tanto es 

un alivio a futuro y no para el presente, dijo Alberto. 

 

Y ¿por qué no para el presente? Porque, hasta que no tengamos la vacuna, que ahora 

sabemos que está, pero que todavía no se ha producido ni ha podido distribuir, hasta que no la 

tengamos la única forma de cuidarse es una muy antigua, casi primitiva, que es que sabemos 

que este virus se contagia entre personas, entonces es prácticamente físico, mecánico, no 

podemos estar tan juntos las personas, no podemos estar cerca, no podemos hacer lo que 

hacíamos antes y no es una opinión, sino el único remedio que tenemos, hoy, para no 

contagiarnos. Además ya está probado, cuanto más distanciamiento menos contagio, cuanto 

más movilidad, cuanto más acercamiento, cuanto más reuniones sociales, al revés, crecen los 

contagios y eso genera más enfermedad y después se van saturando los hospitales. 

 

Hoy, sabemos cómo salir, sabemos más o menos cuándo vamos a salir, pero nos acecha, 

como en la mitología el Minotauro, para salir del laberinto. Y entonces, no podemos relajarnos, 

es una irresponsabilidad completa, más hoy, que sabemos que no es eterno. En este tiempo 
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tenemos que estar más atentos que nunca porque hicimos un montón de esfuerzo, ahora 

sabemos dónde está el final y no podemos tirarlo a la basura. Hay que hacer todos los esfuerzos 

necesarios: no podemos tener descuidos, no podemos dar pasos en falsos, pero hoy la 

enfermedad ha alcanzado, estas semanas, 300.000 contagios por día, en el mundo y está 

llegando a un récord, ya hay 20 millones de contagios y 750.000 muertos en el planeta. Está, 

cuando uno toma el planeta en su conjunto, en su peor momento y – en muchos lugares – donde 

la veían superada volvió, reapareció. 

 

En España, en Estados Unidos, en Bélgica, en India, en Holanda, Francia, Israel, 

Australia, China volvió. Acá en la Argentina lo que estamos viendo es que se inició en el área 

metropolitana, en la Ciudad, después se empezó a expandir al primer cordón, segundo cordón, 

y ahora la tenemos por todo el país: no terminó, sabemos cuándo va a terminar, y eso es lo que 

cambia todo, porque los esfuerzos que hacemos tienen plazo. 

En la Provincia de Buenos Aires lo que ocurre es que obviamente tenemos el Gran 

Buenos Aires muy comprometido, particularmente 35 municipios, donde hay mucha 

circulación, y después tenemos 100 municipios del interior de la provincia donde la circulación 

es menor, por donde en algunos lugares el virus nunca apareció, y en otros se ha controlado, 

cada foco que apareció se controló, con muchísimo esfuerzo en todos los municipios de cada 

uno de los intendentes, de sus equipos de salud, en combinación con la provincia, en 

combinación con la Nación. Pero de nuevo, de la misma manera, en lugar donde no estaba 

volvió a aparecer. Así que no nos podemos descuidar, el mensaje es ese. 

Y en el AMBA, en el Área Metropolitana de Buenos Aires, que es conjuntamente el 

Gran Buenos Aires y la Ciudad de Buenos Aires, venimos diciendo hace tiempo, es una zona 

económica, social única, y también sanitaria. Yo veo que muchos se divierten contando cuántas 

camas quedan de un lado, cuántas camas quedan del otro, les parece que es una competencia: 

no lo es. Muchísimos bonaerenses, por ejemplo los que tienen prepaga, se atienden en la Ciudad 

de Buenos Aires, pero además la mitad de los trabajadores de la Ciudad de Buenos Aires viven 

en el Gran Buenos Aires, entonces se atienden en la Ciudad de Buenos Aires, porque es ahí 
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donde van al hospital, salen del trabajo, se atienden en sistema de salud, están absolutamente 

integradas, el Gran Buenos Aires con la Ciudad de Buenos Aires. 

Entonces hoy vemos esa situación que Alberto mostraba, hoy en la Ciudad uno de cada 

cuarenta porteños dio positivo en un test. En el primer cordón uno cada setenta; en el segundo 

cordón, uno cada ochenta y cinco; y en el tercer cordón uno cada ciento treinta. Y en el interior 

de la Provincia de Buenos Aires hay un contagiado cada 550, es así, vos dijiste Alberto “como 

una mancha de aceite”, esa es la dinámica del virus, no es un tema de la política. 

Esto ha llevado, este crecimiento, a la tasa de ocupación que acabamos de mencionar. 

En la Ciudad de Buenos Aires 75 por ciento; en el Gran Buenos Aires 64 por ciento. Estas son 

tasas muy altas de ocupación del sistema hospitalario. Muy altas. Estoy hablando de las 

unidades de terapia intensiva. Así no se puede flexibilizar nada, porque hay un riesgo muy 

grande, y además hoy sabemos que es por un tiempo. Hay otras enfermedades que nunca 

consiguieron la vacuna, se hizo un esfuerzo -y esto hay que decirlo también -del sistema 

científico tecnológico de los estados, lo que han invertido los estados, como hizo acá nuestro 

Gobierno Nacional, el Gobierno provincial, en invertir en ciencia, lo han hecho todos los 

estados, las vacunas, la gran mayoría tienen aporte estatal. 

Pero el sistema de salud hoy no está colapsado pura y simplemente porque tuvimos este 

tiempo que nos dio el aislamiento social, el distanciamiento social, sino estaría estallado, y no 

lo digo en el aire, no lo digo para escandalizar, hoy estaríamos desbordados, ¿por qué? Porque 

al principio de la pandemia, cuando yo asumí, había en la Provincia de Buenos Aires 883 camas 

de terapia intensiva en el sistema público, ¿saben cuántas hay ocupadas hoy? Hoy hay ocupadas 

1.173. Estaría colapsado, habría gente sin cama, ¿pero qué pasó? Más que duplicamos la 

cantidad de camas de terapia intensiva para adultos públicas en la provincia, pasamos de 883 a 

1.982 camas, 1200 camas más. Eso es lo que nos dio el margen, y lo tuvimos porque hubo 

tiempo, porque allí donde cayó el virus, ahora está pasando en algunas provincias, y tal vez no 

se esperaba que fuera tan rápido, no alcanzarían las camas. Y esto no ha pasado solo aquí, ha 

pasado en los países más ricos y poderosos del mundo, los más desarrollados, y es terrible. 

Porque muchos dicen “se te ve enojado”, estoy preocupado, lógicamente, es terrible, cuando 

pasa eso hay alguien que llama a una ambulancia porque está con coronavirus o va a un 
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hospital, concurre, y hay que internarlo, pero no hay cama, no hay respirador, no hay médicos, 

son las imágenes espantosas que vimos de gente en los pasillos, en condiciones precarias, y eso 

genera a un incremento explosivo de los fallecimientos, porque aquel que puede acceder a una 

cama de terapia intensiva recibe los cuidados que necesita, cuidados de muchísima gravedad, 

pero los puede recibir. El que no tiene esa cama no va a tener esa posibilidad, y eso es lo que 

estamos haciendo, a eso nos estamos dedicando, a ampliar el sistema y a controlar el nivel de 

contagio, para que esto no pase, y que se contagie lo menos posible también, que no ocupen 

las camas solamente, que haya la menor cantidad de contagios. 

Hoy estuve a la mañana, hoy, antes de venir acá, visité el Hospital Rossi en La Plata. 

Ahí hicimos una obra muy importante, la terminamos, era una guardia que se había iniciado, 

había quedado sin concluir, como hemos estado visitando muchísimas obras en toda la 

provincia vinculadas al sistema de salud. Pero fui, me encontré con la Directora y con varios 

directivos del hospital, y accedí a ir a visitar tanto el sector de guardia, donde ingresan los 

febriles, que son los que hay que hisopar, etcétera, como la terapia intensiva. Me vestí de 

astronauta, me puse doble barbijo, me tuve que poner un camisolín por delante, unas botas 

arriba de las botas, una cofia: es imposible, parece imposible hablar, desenvolverse, se te 

empañan los anteojos, es muy difícil, así están trabajando los profesionales de la salud en todos 

los hospitales de la provincia, en todos los hospitales de la Argentina, cuando tienen contacto 

con el virus. Pasan cosas que yo no las sabía, las vi ahí porque hablé con los enfermeros, hablé 

con los médicos de guardia, cada vez que hay que hisopar a alguien hay que ponerse todo ese 

equipamiento, y termina y hay que sacárselo para atender al próximo paciente, porque si no el 

propio equipo lo va a contagiar. Eso es solo la tarea del hisopado, 45, 50 hisopados, 50 cambios 

de vestimenta. Empezás a transpirar, se te irritan los ojos, no por estar infectado, por estar 

trabajando en esas condiciones. Y a mí me llama muchísimo la atención, un esfuerzo enorme 

de nuestro sistema de salud, de los trabajadores y de las trabajadoras; de los de limpieza, que 

cada vez que se va alguien, a desinfectar, a pasar el trapo. 

Es extraño, parece que nos quieren llevar a que esta Argentina se divida en dos mundos 

distintos, uno que es el que estoy contando, de esfuerzo, de angustia, incansables los 

profesionales de la salud, luchando con la vida y la muerte, porque es así. Pero por un lado 

tenemos los hospitales abarrotados, y por otro lado comunicadores, algunos sectores políticos 
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que dicen que la pandemia no existe. Hospitales abarrotados, con pocas camas de terapia 

intensiva, con la angustia que eso significa; lo que le pasa a la familia de aquel que contrae 

coronavirus, no lo pueden ver más, a veces fallecen sin despedirse de las familias, y no son 

solo personas mayores, hemos tenido, en la Ciudad de Buenos Aires el otro día una médica que 

se conoció, 51 años, lo lamento, hay que evitarlo, podemos evitarlo, pero no nos pueden hacer 

vivir en dos mundos, es una sola Argentina, que hoy está enfrentando la pandemia. La única 

realidad es que en la Argentina tenemos ya 5.362 muertos por coronavirus, y a veces pareciera 

que a algunos les da lo mismo, pareciera que quieren que eso sea mucho más para darse cuenta 

o para tomar conciencia. La verdad es que no necesitamos que estén todo el tiempo atacando, 

negando la pandemia, negando las medidas, cuestionando todo, la verdad que no necesitamos, 

tienen el derecho a hacerlo, pero lo pido muy sinceramente, se hace difícil cuidar la salud, se 

hace difícil hacerlo con un coro permanente de los que conspiran contra todas las medidas, de 

los que niegan, los que atacan, no es este el momento, no es el momento de buscar votos, no es 

el momento de cavar la grieta todos los días, no lo estamos haciendo nosotros en esta mesa, 

párenla, es la verdad, y lo pido, y si no me creen vayan a cualquier hospital de la Ciudad de 

Buenos Aires, de la Provincia de Buenos Aires, y vean el esfuerzo enorme que está haciendo 

esta sociedad para luchar contra el coronavirus, y yo entiendo también, y comprendo, porque 

uno vive, tiene su familia, tiene que pasar por esta misma situación, más todas las 

responsabilidades. Lo que digo es que algunos hablan de la angustia, qué se yo, y sin faltarle 

el respeto a nadie, de no poder jugar al golf: angustioso es lidiar todos los días con esta 

enfermedad; angustioso es cambiarse cuarenta y seis veces el uniforme para atender pacientes; 

angustioso es ver que se acaban las camas; angustioso es que se te muera un familiar, esa es 

angustia que no son de un momento, es para toda la vida, no te la olvidás más. Entonces 

tratemos de hablar con la verdad, les pregunto, en qué cabeza cabe que a nosotros nos gusta, 

que lo disfrutamos, es la única forma, y ahora además se ha encontrado el remedio, así que es 

por un tiempo más, pero hay que hacer todos esfuerzos que haya que hacer, porque es salvar 

vidas, no sé cuánto vale una vida en esto de tener que privarse de cosas, y claro, siempre, lo 

decía Alberto también, cuando un médico te dice cuídate de tal cosa, vos decís me encantaría, 

pero te lo está diciendo, y es por tu salud, y la verdad que no hay un solo epidemiólogo 

prestigiado que diga que hay otra forma de cuidarse de esto, por ahora. 
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Tengo una cosa que creo que es importante, la mencionó también el Presidente recién, 

hablamos de tanto la cuarentena eterna, yo traje unos números objetivos. Es muy difícil la 

movilidad, si hay cuarentena o no hay cuarentena. Hay una medida que se está usando mucho, 

que la hace esa empresa de celulares Google, del software de los celulares, es una medida 

objetiva y que la hace para todos los países, así que si quieren ponemos movilidad Google y la 

pueden ver, está disponible para todos los países, y lo que mide por ejemplo es la movilidad 

del trabajo, estiman, como conocen la ubicación sin meterse en la privacidad, pero conocen la 

ubicación de todos los celulares, estiman cuánta gente está en su trabajo y cuánta no, y lo 

comparan con momentos previos a la cuarentena. Y es un índice de movilidad. Argentina hoy 

está 25 por ciento abajo; Bolivia 45 por ciento abajo, 45 por ciento menor movilidad; Chile 44 

por ciento; Argentina 25. Colombia 44 por ciento. Francia 46 por ciento. Alemania 34 por 

ciento abajo. India 36 por ciento abajo. Israel 31 por ciento abajo. México 36 por ciento abajo. 

España 39 por ciento abajo. Inglaterra 48 por ciento abajo, y Argentina 25. Es decir que aquí 

lo hemos administrado, se ha flexibilizado, en la Provincia de Buenos Aires funcionan las 

industrias, funciona buena parte del comercio, aquel que es en zonas barriales, ¿así que cuál es 

la cuarentena eterna? Este es un estudio que hizo Martín Barrionuevo, está disponible en las 

redes, es un promedio de la última semana. Y se ve en la evolución que hubo cuatro semanas 

en marzo en donde este número que hoy es 25 por ciento fue 72 por ciento menos, ahí sí, ahí 

hubo una cuarentona estricta, y efectivamente, eso inmoviliza el virus porque inmoviliza a la 

gente, y es así como está pasando en los países donde vuelve a subir. Así que si quieren discutir, 

discutamos con los números y con la realidad, la única forma de parar los contagios es bajar la 

movilidad, hoy no tenemos un desborde del sistema sanitario, pero sabemos que está creciendo, 

y sabemos que están creciendo los contagios, y sabemos que es un peligro con el que nos 

enfrentamos. Pero también nos cambió la vida, porque hoy la esperanza no es solo una palabra, 

es una vacuna que va a llegar en unos meses y que esto, como pesadilla, va a haber terminado, 

ese es el último esfuerzo que hoy sí podemos pedirles. Por eso hablamos de una cuarentena 

intermitente si empiezan a llenarse las camas, nadie va a querer ver que alguien se quede sin 

respirador, y si alguien quiere verlo que lo diga y que se haga responsable. Pero la única forma 

de parar el virus hasta la vacuna va a ser evitar los contactos, evitar las actividades que implan 

los contagios. Vamos a seguir monitoreando, nos hemos comprometido, la ocupación de las 

camas, la velocidad con la que se van llenando, la velocidad de los contagios. Mientras tanto 



321 

 

lo que les pido, además de agradecer a todos, porque lo hemos hecho en la provincia con un 

esfuerzo enorme, con los protocolos de los comerciantes, los profesionales, la industria, los 

trabajadores, los trabajadores de la seguridad, los trabajadoras y trabajadoras de la salud, de la 

educación, esfuerzo enorme. Lo que les pido es que sigan cumpliendo, que sigan con paciencia, 

sabiendo que tenemos que dejar cosas de lado porque, sino, nos contagiamos y algunos se 

mueren, esas son las palabras, ¿no les gustan? Son esas las palabras, es lo único que se sabe de 

esta enfermedad y lo que se ha visto. Entonces mientras tanto les pido por favor, les agradezco 

y les pido por favor que se sigan cuidando, que sigan con los cuidados personales, que sigan 

con esa responsabilidad que mostraron, el pueblo de la Provincia de Buenos Aires está dando 

un ejemplo, y cuando termine esto vamos a poder dedicarnos a lo que vinimos, a poner a la 

Argentina de pie, a que vuelva la producción, el trabajo y lo vamos a hacer con toda nuestra 

energía, muchísimas gracias. 

 

PRESIDENTE.- Muchas gracias Axel, gracias Horacio también. Algunos comentarios 

finales. Primero, nosotros un nunca restringimos libertades, solo cuidamos la salud de la gente, 

porque si entendemos nosotros que cuando los médicos nos dicen que la solución que tenemos 

es preservarnos tratando de no salir, no circular, les decimos eso y ordenamos eso, disponemos 

eso, si eso es restringir la libertad…, es lo mismo como si un médico me dijera “no le ponga 

más sal a su comida porque tiene la presión alta”, y yo le dijera “está restringiendo mi libertad 

de comer sal”. Es exactamente lo mismo. En verdad acá no hay libertades en juego, lo que hay 

es lo que nos pasa cuando enfrentamos una enfermedad y el mundo está enfermo, tenemos que 

tener ciertas restricciones para tener cuidado, simplemente. Hay cosas que debemos dejar de 

hacer. Seguramente si tenemos problemas aeróbicos nos dirán tratá de no correr, tratá de no 

excitarte, y con eso no me están quitando libertades, me están cuidando. Y seguramente si 

tengo diabetes me dirán tratá de no comer dulces, de no comer harinas, y con eso no me están 

quitando libertades, me están cuidando. Yo les pido que no olvidemos eso, todos los que 

estamos acá estamos entendiendo que la medicina que tenemos es una medicina, no la más rica, 

pero es la única, es la única que conocemos. 
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Quiero decirles una vez más que estoy muy contento de lo que hemos podido hacer con 

el laboratorio Astrazénica, con la Universidad de Oxford, con México, que estoy muy contento 

porque cuando la pandemia empezó y tuvimos la primera reunión del G20, yo reclamé que 

todos los avances científicos en materia de vacunación del coronavirus se socialicen, que todos 

tengamos acceso a la fórmula para ver cómo enfrentar al virus, y la verdad estoy sinceramente 

orgulloso, porque todo esto es un proyecto sin fines de lucro, que le permite a todos llegar a la 

vacuna a muy bajo precio. Y ser parte de que la Argentina sea parte de ese proyecto a mí me 

enorgullece. Y a todos nos tiene que enorgullecer. Pero la vacuna todavía no está, y va a 

demandar tiempo, y mientras esperamos que la ciencia termine de desarrollar la vacuna, no nos 

olvidemos, la vacuna somos nosotros, es nuestro comportamiento, es que los que somos 

capaces de cuidarnos y de cuidar al otro. 

En las próximas horas va a salir el decreto disponiendo cómo va a ser el sistema de aquí 

en adelante, el sistema de aislamiento sanitario va a continuar en AMBA, en cuatro 

departamentos de Jujuy, en Río Gallegos, en Río Grande en Tierra del Fuego, vamos a sumar 

a Tartagal en Salta, a La Rioja Capital y a Chamical provincia de La Rioja: a la capital de 

Santiago del Estero y La Banda. Esta etapa va a culminar el treinta de agosto. 

Por favor, que no nos confundan, que no nos hagan discutir lo obvio, sigamos 

trabajando juntos, más unidos que nunca para poder pasar este mal tiempo del mejor modo, y 

como siempre lo hago, a todos que han perdido en esta pandemia a un ser querido, mi 

solidaridad, mi afecto, mi cariño y mi compañía. 

Gracias a todos y todas.  
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Anexo 14 

 

28/08/2020 

 

Anuncio del Presidente de la Nación, Alberto Fernández, acerca de la extensión del 

aislamiento social, preventivo y obligatorio, por la pandemia del nuevo coronavirus, 

COVID-19, desde Olivos. 

 

Ayer tuve una larga charla con los Gobernadores y las Gobernadoras de las provincias más 

afectadas, por el coronavirus. Quiero que pensemos juntos cómo vamos a seguir. 

 

Acabo de terminar una reunión, con el Gobernador de Buenos Aires y el con el Jefe de 

Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. Vamos a pensar un poco juntos qué pasos tenemos 

que dar frente a la situación en la que estamos. 

 

Los casos, las muertes y las zonas afectadas, en América, están en aumento, a pesar de eso – 

en la Argentina – la cantidad de fallecidos, por millón de habitantes, continúa siendo 

comparativamente menor a la de otros países. 

 

Esto es porque hasta ahora no se ha saturado el sistema de salud, gracias al esfuerzo, que 

hicimos como sociedad, el incremento de camas de terapia intensiva con respirador, la 

construcción de hospitales modulares y por el compromiso incesante de los trabajadores y 

trabajadoras de la salud. En este tiempo, también, la ciencia ha logrado notables avances con 
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tratamientos y vacunas que se están investigando, en la Argentina. Produciremos, en nuestro 

país una vacuna para toda Latinoamérica. 

 

Hoy tenemos un horizonte temporal mucho más claro, mucho más completo. Por eso no 

podemos descuidarnos ahora; actualmente hay 18 provincias con zonas de transmisión 

comunitaria sostenida. El problema ya no es sólo del AMBA, el problema está en todo el 

país. 

 

Como ya sabemos si aumenta la circulación de personas, si nos relajamos, si nos 

descuidamos no hay sistema de salud que aguante. 

 

Hace, un mes y medio, el 93 por ciento de los nuevos casos estaban, en el AMBA; en las 

otras provincias era sólo el 7 por ciento. Ahora, en las provincias ese porcentaje se multiplicó 

por 5, hoy representa el 37 por ciento, del total de casos. 

 

Estamos muy preocupados por Jujuy, donde el sistema de salud está al límite y siguen 

aumentando los casos; también nos preocupa Mendoza, donde la circulación y los contagios 

se incrementan. Además, seguimos de cerca las acciones específicas, que realizan Santa Fe y 

Córdoba con cierres localizados. Hay ciudades – como General Roca y Tartagal – donde los 

sistemas de salud no son tan robustos. Allí hubo un importante aumento de casos y de 

necesidad de camas, en poco tiempo. 

 

Por eso, en común acuerdos con los Gobernadores, tomamos la decisión de prorrogar las 

medidas de cuidado, el aislamiento sanitario, el distanciamiento físico, hasta el próximo 20 de 

septiembre. 



325 

 

 

El Área Metropolitana de Buenos Aires – como sucedió en el mundo y con las ciudades más 

pobladas – es la zona donde ha sido necesario mantener restricciones, durante más tiempo. 

Parece haber allí algunos datos alentadores, pero no deben llevarnos a un estado de 

relajamiento ni confianza. Estamos muy lejos de haber resuelto el problema, en el AMBA. 

 

Por eso hoy podemos dar algún nuevo paso, al autorizar los encuentros – de hasta 10 

personas – al aire libre manteniendo la distancia de 2 metros y el uso de barbijo casero. Esto 

estará vigente, en todo el país, y será implementado en cada jurisdicción, pero del mismo 

modo mantenemos la prohibición de reuniones de personas, en lugares cerrados. Allí la 

posibilidad del contagio se incrementa significativamente. 

 

Con gran unidad social y política la inmensa mayoría de la sociedad tiene conciencia de los 

riesgos y de las medidas de prevención. Es más necesaria que nunca la responsabilidad 

personal, que tiene impacto colectivo para lograr minimizar los riesgos, es necesario que cada 

uno de nosotros, cada una de nosotras sea conciente del momento que vivimos, de la 

responsabilidad que nos cabe a cada uno de nosotros y de nosotras. Está en nuestras manos 

ver cómo podemos combatir definitivamente al virus. 

 

Yo los invito a que sigamos trabajando, como hasta ahora, que no naturalicemos los 

contagios, que son muchos y que mucho menos naturalicemos las muertes. Lo que 

necesitamos es parar los contagios y si paramos los contagios vamos a parar las muertes. 

 

Los abrazo – a la distancia – con el cariño y el afecto de siempre. 
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